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SEGUNDA CARTA A LOS CORINTIOS 
CAPITULO UNO  

Salutación  

2 Cor 1.1-5  Pablo, apóstol de Jesucristo por la voluntad de Dios, y el hermano 

Timoteo, a la iglesia de Dios que está en Corinto, con todos los santos que están en 

toda Acaya: 

2 Gracia y paz a vosotros, de Dios nuestro Padre y del Señor Jesucristo. 

3 Bendito sea el Dios y Padre de nuestro Señor Jesucristo, Padre de misericordias y 

Dios de toda consolación, 

4 el cual nos consuela en todas nuestras tribulaciones, para que podamos también 

nosotros consolar a los que están en cualquier tribulación, por medio de la 

consolación con que nosotros somos consolados por Dios. 

5 Porque de la manera que abundan en nosotros las aflicciones de Cristo, así abunda 

también por el mismo Cristo nuestra consolación. 

 

En la primera carta a los corintios vimos que corresponde con la construcción del 

tabernáculo, en Exodo 35 desde el Verso 20 encontramos que se traían los materiales, 

para la construcción del tabernáculo o santuario para morada de Dios. Era una casa que 

se podía mover, ellos iban por el desierto, no quedaban en un lugar fijo y en esa casa o 

tabernáculo Dios se encontraba con Su pueblo.   

En 1 Corintios Capítulo Uno encontramos el centro de juntar que en vez de un lugar es 

un nombre, el Nombre de nuestro Señor Jesucristo. 

Cap 2 el poder para juntar es el Espíritu Santo. 

Cap 3 ya está el templo, una morada para Dios, sólo que este es un templo hecho de 

materiales vivos, piedras vivas que somos nosotros.  

1 Cor 3.16 ¿No sabéis que sois templo de Dios, y que el Espíritu de Dios mora en 

vosotros? 

1 Ped 2.4,5  Acercándoos a él, piedra viva, desechada ciertamente por los hombres, 

mas para Dios escogida y preciosa, 

5 vosotros también, como piedras vivas, sed edificados como casa espiritual y 

sacerdocio santo, para ofrecer sacrificios espirituales aceptables a Dios por medio de 

Jesucristo. 

sed edificados: sobre nosotros la responsabilidad, no hacemos la edificación pero 

permitimos o no esa edificación en nuestra vida.  Así como Moisés ordenó todo el 

trabajo del tabernáculo, cada uno haciendo su trabajo específico, así el apóstol en estas 

cartas estableció todo el orden para la iglesia para todo el tiempo que dure la Iglesia 

sobre la tierra, y ya que está el tabernáculo levantado, todo ordenado, entonces en la 

segunda carta encontramos al “sacerdote ungido ofreciéndose a sí mismo a Dios por 

nosotros, no para hacer expiación por el pecado sino para llenar lo que faltaba, ya que 

el Señor Jesús no desarrolló enseñanza para la Iglesia.   

Rom 15.8  Pues os digo, que Cristo Jesús vino a ser siervo de la circuncisión para 

mostrar la verdad de Dios, para confirmar las promesas hechas a los padres, 

Siervo de la circuncisión o sea de la nación de Israel, de los descendientes naturales de 

Abraham.   



 

 

Mat 15.23,24 Pero Jesús no le respondió palabra. Entonces acercándose sus 

discípulos, le rogaron, diciendo: Despídela, pues da voces tras nosotros. 

24 Él respondiendo, dijo: No soy enviado sino a las ovejas perdidas de la casa de 

Israel. 

Mat 10.5-8 A estos doce envió Jesús, y les dio instrucciones, diciendo: Por camino de 

gentiles no vayáis, y en ciudad de samaritanos no entréis, 

6 sino id antes a las ovejas perdidas de la casa de Israel. 

7 Y yendo, predicad, diciendo: El reino de los cielos se ha acercado. 

8 Sanad enfermos, limpiad leprosos, resucitad muertos, echad fuera demonios; de 

gracia recibisteis, dad de gracia. 

Lucas 6.19 Y toda la gente procuraba tocarle, porque poder salía de él y sanaba a 

todos. 

Anticipo del reino: “sanaba a todos” ¡Qué distinto ahora! No encontramos en las 

instrucciones para la Iglesia esto de Luc 6.19 Y toda la gente procuraba tocarle, porque 

poder salía de él y sanaba a todos. 

Mat 10.8 Sanad enfermos, limpiad leprosos, resucitad muertos, echad fuera demonios; 

de gracia recibisteis, dad de gracia. 

Y después dice: Rom 15.9-12 y para que los gentiles glorifiquen a Dios por su 

misericordia, como está escrito: Por tanto, yo te confesaré entre los gentiles, 

Y cantaré a tu nombre. 

10 Y otra vez dice: Alegraos, gentiles, con su pueblo. 

11 Y otra vez: Alabad al Señor todos los gentiles, Y magnificadle todos los pueblos. 

12 Y otra vez dice Isaías: Estará la raíz de Isaí, 

Y el que se levantará a regir los gentiles; Los gentiles esperarán en él. 

El propósito eterno de Dios estaba pero hasta que Él mismo abra y dé luz para entender 

Su palabra, no se entiende.   

Isa 49.6  dice Él: Poca cosa es que tú seas mi siervo, para levantar las tribus de Jacob 

y para restaurar a los que quedaron de Israel; también te haré luz de las naciones, 

para que mi salvación alcance hasta los confines de la tierra.  

Algunas veces Jesús hizo alusión a Su iglesia, pero el propósito con los gentiles no 

aclaró el Señor, luego los Israelitas pensaron que los gentiles convertidos tenían que 

cumplir la Ley de Moisés, serían como prosélitos, convertidos al judaísmo, pero, fue 

levantado Pablo con un nuevo mensaje, nuevo sistema. 

Col 1.24,25 Ahora me gozo en lo que padezco por vosotros, y cumplo en mi carne lo 

que falta de las aflicciones de Cristo por su cuerpo, que es la iglesia; 

25 de la cual fui hecho ministro, según la administración de Dios que me fue dada 

para con vosotros, para que anuncie cumplidamente la palabra de Dios. 

En otra Versión Col 1.25  De la cual soy hecho ministro, según la dispensación de Dios 

que me fué dada en orden á vosotros, para que cumpla la palabra de Dios;     

                                    

Volvemos a 2 Cor 1.1 Pablo, apóstol de Jesucristo por la voluntad de Dios, y el 

hermano Timoteo, a la iglesia de Dios que está en Corinto, con todos los santos que 

están en toda Acaya. 

En casi todas sus cartas el apóstol muestra la sujeción de nuestro Señor a Su Padre, el 

Señor envía, siempre es “Apóstol de Jesucristo” pero, por la voluntad de Dios,  



 

 

Vemos la dependencia del Señor de Su Padre, siendo Él Dios.  

Pablo: significa “pequeño”  Timoteo: significa “honrando a Dios”.  

Van juntos, la lección es: sólo el humilde puede honrar a Dios. 

Acaya: significa “Llanto o gemido o aflicción”.   

Así que en la portada misma de esta carta, el Dios que instituyó la Iglesia y la puso en 

orden, como vemos en la primera carta, aquí se declara ser el Dios de toda consolación 

para todos los santos, bajo todas condiciones. 

 

2 Cor 1.3 Bendito sea el Dios y Padre de nuestro Señor Jesucristo, Padre de 

misericordias y Dios de toda consolación, 

 

Las aflicciones de Pablo eran de carácter particular ya que a él le fue dado “que anuncie 

cumplidamente” predicó lo que Dios le dio a predicar, anunció, pero tambien se 

escribió para todas las generaciones. Así que, anunció cumplidamente y completó 

las Escrituras  “que cumpla o  complete la Palabra de Dios, como vimos en Col 1.25 de 

la cual fui hecho ministro, según la administración de Dios que me fue dada para con 

vosotros, para que anuncie cumplidamente la palabra de Dios. 

pero todos los que escogen compartir con él en este ministerio sacerdotal, como 

Timoteo o Tito etc,  participarán también de las aflicciones sacerdotales, esta es 

especialmente la “ compañía esposa”  

2 Tim 2.12  Si sufrimos, también reinaremos con él; 

Si le negáremos, él también nos negará. 

Así como nuestro Señor Jesucristo tuvo que sufrir como transgresor y llevar nuestros 

pecados. 

1 Ped 2.24 quien llevó él mismo nuestros pecados en su cuerpo sobre el madero, para 

que nosotros, estando muertos a los pecados, vivamos a la justicia; y por cuya herida 

fuisteis sanados. 

Así también deben algunos de Sus fieles sufrir para que otros sean:  

01. salvos, 

02. edificados en la fe. 

Muriendo diariamente y derramándose por otros es la manera normal de la vida de un 

sacerdote del Nuevo Testamento.  

Muchas cosas también pone en orden en esta carta, especialmente en cuanto a su 

llamamiento, ministerio y fidelidad en cumplirlos, entonces comienza la carta diciendo 

que es Apóstol de Jesucristo por la voluntad de Dios. 

 

Conocemos las palabras que significan enviado o apóstol, en el idioma en que se 

escribió que es el griego hay dos palabras, pero al castellano se tradujo como una 

nomas: apóstol.  En el griego, una palabra es Apostello; que significa: “enviado con 

una misión especial y con autorización oficial”. 

La otra palabra es; Pempo que es simplemente: “enviado”.  Así que son dos palabras o 

verbos que se traduce simplemente apóstol. Pero el apóstol Pablo fue un Apostello.    

 

… Padre de misericordias, en Él se origina la misericordia.   



 

 

Misericordia es inclinación a la compasión hacia los sufrimientos o errores ajenos, dice 

que viene de la frase: corazón para la miseria.  

Diferencia entre gracia y misericordia. La misericordia no me castiga como merezco, 

y la Gracia me colma de bendiciones que no merezco.  

Dios es rico en misericordia: Efe 2.4 Pero Dios, que es rico en misericordia, por su 

gran amor con que nos amó, 

 

Grande en misericordia: Sal 86.5 Porque tú, Señor, eres bueno y perdonador, 

Y grande en misericordia para con todos los que te invocan. 

Sal 103.8,11 Misericordioso y clemente es Jehová; 

Lento para la ira, y grande en misericordia. 

11 Porque como la altura de los cielos sobre la tierra, 

Engrandeció su misericordia sobre los que le temen. 

Stg 5.11 He aquí, tenemos por bienaventurados a los que sufren. Habéis oído de la 

paciencia de Job, y habéis visto el fin del Señor, que el Señor es muy misericordioso y 

compasivo.                        

Sal 107.43 ¿Quién es sabio y guardará estas cosas, 

 

Y entenderá las misericordias de Jehová? 

Es sabio el que se da cuenta aun por la historia humana la misericordia de DIOS, 

Sal 106.7  Nuestros padres en Egipto no entendieron tus maravillas; 

No se acordaron de la muchedumbre de tus misericordias, 

Sino que se rebelaron junto al mar, el Mar Rojo. 

Un remedio contra la rebeldía es la gratitud, pero si olvidamos las misericordias de 

Dios seremos ingratos y luego rebeldes porque la ingratitud  imemvy rebeldía. 

Es muchedumbre de misericordias en plural por que a cada rato y en toda situación 

necesitamos Sus misericordias y aprovechamos, en ellas respiramos, andamos, 

vivimos. 

Luc 1.78,79 Para perdón de sus pecados, por la entrañable misericordia de nuestro 

Dios, Con que nos visitó desde lo alto la aurora, 

79 Para dar luz a los que habitan en tinieblas y en sombra de muerte; 

Para encaminar nuestros pies por camino de paz. 

Pensemos en la criatura caída, viviendo lejos de su Creador, sin pensar siquiera en su 

porvenir eterno, sin importarle Dios, entrañable misericordia dice Zacarías por el 

Espíritu Santo, entraña es lo más adentro del ser. Fue por esa maravilla de la 

misericordia que la sabiduría infalible se uniera al poder “todopoderoso” para preparar 

el plan para socorrer a ese rebelde y que sea reconciliado con Su Hacedor. 

Máximo grado posible de misericordia que Dios entregara a Su propio Hijo, Su 

Unigénito, para que derramara Su sangre y completara la grandiosa obra de Redención.  

Más aún, envió al Espíritu Santo para conducirnos a aceptar ese don inefable. 

Es la misericordia divina la que soporta nuestra obstinación cuando rechazamos a 

Cristo, la divina misericordia la que insiste repetidamente mediante reconvenciones e 

invitaciones encaminadas todas ellas a inducirnos a que tengamos misericordia de 

nosotros mismos y aceptemos esa bendición inmensurable que la entrañable 

misericordia de Dios nos presenta gratuitamente.  



 

 

 

Ha sido una maravillosa misericordia de parte de Dios, que, cuando pensó en salvar al 

hombre, no se contentó con restituirlo al lugar que había ocupado antes de haber caído, 

sino que quiso elevarlo mucho más arriba de su posición original; pues, antes de la 

Caída, no había ningún hombre que se pudiera llamar en verdad el igual del eterno; 

pero ahora, en la persona de Cristo Jesús la naturaleza humana está unida con la Deidad 

y de todas las criaturas que Dios ha hecho, el hombre es el único que ha sido tomado 

en unión con Él, poniéndolo por encima de todas las obras de Sus manos.  

Hubo infinita misericordia en los primeros pensamientos de amor de Dios hacia 

nosotros, y ha habido misericordia divina en todo momento hasta ahora, y esa misma 

misericordia llevará a nuestras almas al cielo, donde diremos conjuntamente con David 

"Tu benignidad me ha engrandecido." Sal 18.35 Me diste asimismo el escudo de tu 

salvación; Tu diestra me sustentó, Y tu benignidad me ha engrandecido. 

 

La misericordia es hija del amor.  Jer 31.3 Jehová se manifestó a mí hace ya mucho 

tiempo, diciendo: Con amor eterno te he amado; por tanto, te prolongué mi 

misericordia. 

Dios es imparcial otorgando misericordia. Mat 5.45 para que seáis hijos de vuestro 

Padre que está en los cielos, que hace salir su sol sobre malos y buenos, y que hace 

llover sobre justos e injustos. 

1Tim 1.2 a Timoteo, verdadero hijo en la fe: Gracia, misericordia y paz, de Dios 

nuestro Padre y de Cristo Jesús nuestro Señor. 

Misericordia se refiere al cuidado y protección compasivos de Dios para con quien está 

necesitado y siente su necesidad. 

Tit 1.4 a Tito, verdadero hijo en la común fe: Gracia, misericordia y paz, de Dios 

Padre y del Señor Jesucristo nuestro Salvador. 

La gracia acá es: todos los recursos divinos necesarios para la vida y el servicio al 

Señor y a Su obra. Y llama la atención que sólo a éstos encargados de congregaciones 

les dice también de la misericordia, porque generalmente su saludo es: gracia y paz. 

Entendemos que el motivo sería que van a necesitar más que otros pues siempre 

encontramos fallas, buscamos las fallas de los Obreros que nos atienden, así que llevan 

también esa carga.  

 

… y Dios de toda consolación, Dios de toda consolación.   

Dios trae una consolación perfecta. Nos consuela en cada una de las aflicciones por las 

que pasamos, de acuerdo a nuestra necesidad, consuelo de Padre, particular.   

El consuelo ya es obra de Su misericordia.   

Heb 4.16 Acerquémonos, pues, confiadamente al trono de la gracia, para alcanzar 

misericordia y hallar gracia para el oportuno socorro.      

El primer socorro que necesitamos es el consuelo, tan unido a la paz, si estoy consolada 

tengo paz.   

Dice un hno: no hay debilidad que su gracia no pueda fortalecer.  

No hay enemistad que Su cruz no pueda sanar, sanó la nuestra con El. 

 



 

 

2 Cor 1.4 el cual nos consuela en todas nuestras tribulaciones, para que podamos 

también nosotros consolar a los que están en cualquier tribulación, por medio de la 

consolación con que nosotros somos consolados por Dios. 

 

En todo lo que Dios hace hay un propósito.  Job ya entendía y creía esta verdad. 

Job 1.20-22 Entonces Job se levantó, y rasgó su manto, y rasuró su cabeza, y se postró 

en tierra y adoró, 

21 y dijo: Desnudo salí del vientre de mi madre, y desnudo volveré allá. Jehová dio, y 

Jehová quitó; sea el nombre de Jehová bendito. 

22 En todo esto no pecó Job, ni atribuyó a Dios despropósito alguno. 

 

Acá nos dice que Él nos consuela, no es por consolarnos nomás, (aunque El de seguro 

quiere consolarnos) pero nos dice que nos consuela para que nosotros también 

consolemos. ¿Por qué el creyente tiene que pisar Hospitales y otros lugares como tales? 

Si nuestro Señor es el que enseña a los Doctores, a los profesores de los doctores otra 

vez? De El viene todo conocimiento.  

Un testimonio. Cuando estábamos en San Dionisio, la hna Basiliza Ullón tenía 

problema de la vesícula, orábamos, ella no quería ni ir al médico, y nos gozábamos en 

la oración como si el SEÑOR nos dijera que iba a ser como pedíamos, pero, se fue, y 

se internó, se le operó y me quedó una pregunta, ¿Por qué?  

Respuesta: Dios hace como quiere, es la primera respuesta, pero también encontré otra 

bendición: quien la visitó en el hospital, testificó a muchos. ¡Cuántos enfermos 

terminales y no terminales habrán sido salvos en los hospitales mediante visitas a algún 

creyente internado! 

 

2 Cor 1.6 Pero si somos atribulados, es para vuestra consolación y salvación; o si 

somos consolados, es para vuestra consolación y salvación, la cual se opera en el 

sufrir las mismas aflicciones que nosotros también padecemos. 

 

Más especialmente era esto con los apóstoles, pues eran puestos delante de los 

creyentes para ejemplo.  

1 Cor 4.9 Porque según pienso, Dios nos ha exhibido a nosotros los apóstoles como 

postreros, como a sentenciados a muerte; pues hemos llegado a ser espectáculo al 

mundo, a los ángeles y a los hombres. 

Dios nos ha exhibido! No como triunfante según el entendimiento del hombre. Estando 

en esta situación y en otras, los creyentes, mirando la actitud de Pablo y sus compañeros 

en las tribulaciones, eran alentados, consolados en sus propias tribulaciones. Era mucho 

y variado el peso de sus tribulaciones, y así también abundante consolación se 

manifestaba en ellos, de tal manera que el que los veía era alentado, sabiendo que si 

abunda la persecución por causa de Cristo, también abunda la consolación. En cuanto 

a las bendiciones tanto espirituales como naturales, siempre Dios tiene un propósito al 

bendecir. 

2 Cor 9.8,11 Y poderoso es Dios para hacer que abunde en vosotros toda gracia, a fin 

de que, teniendo siempre en todas las cosas todo lo suficiente, abundéis para toda 

buena obra; 



 

 

11 para que estéis enriquecidos en todo para toda liberalidad. 

Desde luego, queda claro por esta sección que nadie se empobrece por dar al Señor,  

pues: enriquecido y más liberalidad: toda liberalidad.  

Jos 22.8  Y les habló diciendo: Volved a vuestras tiendas con grandes riquezas, con 

mucho ganado, con plata, con oro, y bronce, y muchos vestidos; compartid con 

vuestros hermanos el botín de vuestros enemigos. 

Juan 7.38  El que cree en mí, como dice la Escritura, de su interior correrán ríos de 

agua viva. 

De su interior, no dice “en su interior” si, está en su interior, por eso de ahí vienen estos 

ríos para bendición de otros.   

Un hno dice: ríos de agua viva corren de las iglesias de Cristo cuando los miembros se 

exhortan unos a otros con himnos y cánticos espirituales, y cuando oran, enseñan y 

participan en los demás actos espirituales enseñados por el Espíritu Santo, y cuando 

llevan el evangelio a otros por medio de su buen ejemplo y la enseñanza de la sana 

doctrina.  

 

2 Cor 1.8,9 hermanos, no queremos que ignoréis acerca de nuestra tribulación que 

nos sobrevino en Asia; pues fuimos abrumados sobremanera más allá de nuestras 

fuerzas, de tal modo que aun perdimos la esperanza de conservar la vida. 

9 Pero tuvimos en nosotros mismos sentencia de muerte, para que no confiásemos en 

nosotros mismos, sino en Dios que resucita a los muertos; 

 

No sólo recibió el apóstol sentencia de muerte en ese momento que fue abrumado más 

allá de sus fuerzas sino que se refiere al calvario donde la sentencia de muerte fue 

pronunciada sobre la vieja creación entera, de aquí que es siempre seguro confiar sólo 

en el todo suficiente Dios de la resurrección.  Es tontería confiar en nuestros cuerpos 

sanos o ilustre entendimiento  o experiencias victoriosas. 

 

2 Cor 1.10  el cual nos libró, y nos libra, y en quien esperamos que aún nos librará, 

de tan gran muerte; 

 

Tampoco debemos perder la esperanza cuando toda carne nos abandona, pues, el que 

resucita a los muertos siempre nos librará.  ¿Hasta cuándo? Hasta que nuestra carrera 

esté cumplida. 

Sal 34.9  Temed a Jehová, vosotros sus santos, pues nada falta a los que le temen.  

No hay muerte para los que confían en El, la muerte es contada como sueño. 

Satanás, la muerte y la enfermedad fueron conquistados en el Calvario, ellos no pueden 

tener dominio. 

Rom 14.8 Pues si vivimos, para el Señor vivimos; y si morimos, para el Señor morimos. 

Así pues, sea que vivamos, o que muramos, del Señor somos. 

Deut 33.25 Hierro y bronce serán tus cerrojos, Y como tus días serán tus fuerzas. 

 

2 Cor 1.11 cooperando también vosotros a favor nuestro con la oración, para que por 

muchas personas sean dadas gracias a favor nuestro por el don concedido a nosotros 

por medio de muchos. 



 

 

 

¿Orarían los Corintios por su apóstol?  Dice que debido a que muchos habían orado, 

que muchas personas podrían ahora dar gracias por haber recibido esta respuesta a sus 

oraciones.  

Parece ser muy importante que se dé gracias a Dios, la razón para orar por ellos es, que 

por muchos se dé gracias; vemos siempre la importancia de dar gracias.     

¿Qué tienes que no hayas recibido? Nada, entonces nuestra vida tiene que ser un 

continuo agradecimiento.  Al que da gracias no le falta motivo para dar gracias,  

Siempre tiene nuevos motivos para agradecer y la acción de gracias, glorifica a Dios.  

2 Cor 4.15 Porque todas estas cosas padecemos por amor a vosotros, para que 

abundando la gracia por medio de muchos, la acción de gracias sobreabunde para 

gloria de Dios. 

Pablo, el hombre más privilegiado entre los hombres de Dios, pues él recibió la 

revelación de la finalidad para la cual Dios hizo los tiempos y edades y al ser humano, 

todo, que es dar a Su Hijo una  ayuda idónea, ese hombre pide oración, y él estaba en 

la perfecta voluntad de Dios. Queremos conocer o como se dice, dimensionar  la 

importancia de la oración.  

Fil 1.19 Porque sé que por vuestra oración y la suministración del Espíritu de 

Jesucristo, esto resultará en mi liberación, 

Col 4.2 Perseverad en la oración, velando en ella con acción de gracias; 

Col 4.3 orando también al mismo tiempo por nosotros, para que el Señor nos abra 

puerta para la palabra, a fin de dar a conocer el misterio de Cristo, por el cual también 

estoy preso, 

Col 4.4 para que lo manifieste como debo hablar. 

Flm 1.22 Prepárame también alojamiento; porque espero que por vuestras oraciones 

os seré concedido. 

Heb 13.18 Orad por nosotros; pues confiamos en que tenemos buena conciencia, 

deseando conducirnos bien en todo. 

 

En esta porción: 2 Cor 1.9-11 vemos nuevamente que en todo lo que pasan los fieles 

hay un propósito de Dios. 

sentencia de muerte podemos decir que tocaron fondo para ser levantados mucho más, 

aunque ellos no eran incrédulos, pero, hubo una experiencia de mayor  conocimiento 

de Dios. 

para que no confiásemos en nosotros mismos sino en Dios que resucita a los muertos.  

Confiar es una revelación, una realidad en el corazón, el creyente que está en comunión 

nunca pierde.  

Pro 12.21 Ninguna adversidad acontecerá al justo; mas los impíos serán colmados de 

males. 

Si miramos así nomás de paso vamos a pensar que no es así, cuantas veces no nos sale 

nuestro proyecto, tal vez nos engañan, nos roban, tantas cosas pueden sucedernos que 

nos disgustan, no es cono deseamos, pero la Palabra dice ninguna adversidad, quiere 

decir que, sea lo que sea que nos sucede no es adverso a nosotros sino al contrario es a 

nuestro favor.    



 

 

Siempre pensamos como Jacob: Gén 42.36 Entonces su padre Jacob les dijo: Me 

habéis privado de mis hijos; José no parece, ni Simeón tampoco, y a Benjamín le 

llevaréis; contra mí son todas estas cosas.   

Pero ninguna cosa es en contra.  ¡Gloria al Señor! 

Gén 50.20 Vosotros pensasteis mal contra mí, mas Dios lo encaminó a bien, para 

hacer lo que vemos hoy, para mantener en vida a mucho pueblo. 

Así que lo único que debemos mantener siempre es la comunión con el Señor, eso 

conlleva obediencia a Su voluntad, del resto se encarga El.  

 

2 Cor 1.12 Porque nuestra gloria es ésta: el testimonio de nuestra conciencia, que con 

sencillez y sinceridad de Dios, no con sabiduría humana, sino con la gracia de Dios, 

nos hemos conducido en el mundo, y mucho más con vosotros. 

 

La felicidad del apóstol, (hablando en términos más acostumbrados) era que su 

conciencia le daba buen testimonio de su proceder.  

¿Conciencia? Capacidad de discernir entre el bien y el mal a partir de la cual se pueden 

juzgar los comportamientos. 

Otra explicación = “Conocimiento que el ser humano tiene de su propia existencia, de 

sus estados y de sus actos” Yo creo que podemos decir que es lo que lo hace diferente 

del animal. La conciencia “ nos felicita” o nos reprende, en el caso de Pablo y sus 

compañeros se gloriaban de que sus conciencias no les acusaba de usar métodos o 

estrategias humanas para atraer a las gentes, porque ellos querían atraer a los pecadores 

no a su grupo, no a su manera de pensar, no a cambiar de religión sino querían, 

deseaban ardientemente traer a los pecadores a Cristo, dice: “nos hemos conducido en 

el mundo,” 

¿Como atraer a los pecadores a Cristo? que con sencillez y sinceridad de Dios, no con 

sabiduría humana, sino con la gracia de Dios; con métodos y estrategias humanas 

somos atraídos los seres humanos a cierto grupo, a cierta organización pero para ser 

atraído a Cristo solamente la Redención que es en Cristo Jesús.  

Jn 12.32 Y yo, si fuere levantado de la tierra, a todos atraeré a mí mismo.  

… levantado de la tierra, esa es la atracción, la cruz de Nuestro Señor Jesucristo, ¿Por 

quien fue levantado?  Por mí o a mi favor.  

¿Para qué fue levantado? Para salvarme, para poder perdonarme, para abrir el camino 

al cielo al pecador.  ¡Esta es buena noticia para el mundo!  Y no necesita, no digo bien, 

no es que no necesita, es que, maneras humanas impiden que llegue al oyente el 

mensaje “Con la gracia de Dios”.  La gracia de Dios llega al espíritu del hombre, 

maneras humanas llega al alma, sencillez y sinceridad, pues en lo posible la persona 

no debe verse, sino  AQUEL que fue levantado de la tierra.  

Hermanos, oremos unos por otros, de no ser impedimento a la obra de Dios, que 

podamos ser, como Juan el Bautista en verdad.  

Juan 1.22,23  Le dijeron: ¿Pues quién eres? para que demos respuesta a los que nos 

enviaron. ¿Qué dices de ti mismo? 

23 Dijo: Yo soy la voz de uno que clama en el desierto: Enderezad el camino del Señor, 

como dijo el profeta Isaías. 



 

 

No dijo: yo ko no soy nadie, (falsa humildad) pues él tenía un ministerio dado por Dios, 

pero dijo: soy la voz de uno.  No para ser visto, sino sólo para ser oído-. Juan era la 

voz, pero Cristo era el Verbo, la Palabra  de quien esa voz hablaba. La Palabra debe 

ser oída, es el oír la Palabra que engendra fe, así que la voz proclama a este Verbo 

hecho carne, es sólo la voz lo que el Señor usa, la voz que  lo proclama a El y nada 

más. 

… nos hemos conducido en el mundo, y mucho más con vosotros. Verso 12  

Así que el creyente debe ser llevado también a Cristo; y ya es creyente ¿tenemos que 

usar “maneras y métodos para que siga con nosotros?  No, siempre la atracción es El 

que fue levantado de la tierra en esto hay hermosura que no vemos al principio y cuánto 

más se ve entendemos que hay más para admirar y apropiarse. Tanto el pecador como 

el creyente necesitamos ser llevados a Cristo, fuente inagotable de todo lo que 

necesitamos.  

Cant 1.4 Atráeme; en pos de ti correremos. El rey me ha metido en sus cámaras; 

Nos gozaremos y alegraremos en ti; Nos acordaremos de tus amores más que del vino; 

Con razón te aman. 

El apóstol que conocía de verdad a su Señor, conocía profundamente el gozo de servirlo 

a Él sirviendo a sus santos, por El podemos decir que lo conocía y dice en  

Fil 3.10 a fin de conocerle, y el poder de su resurrección, y la participación de sus 

padecimientos, llegando a ser semejante a él en su muerte,  

¡Cómo lo amaba! Porque lo conocía y deseaba seguir exactamente Sus pisadas. 

Así vemos que el creyente también necesita ser atraído a Cristo, y ellos lo hacían con 

la gracia de Dios y que con sencillez y sinceridad de Dios, no con sabiduría humana, 

sino con la gracia de Dios”  solo se oía la voz. 

La conciencia también acusa. Juan 8.9 Pero ellos, al oír esto, acusados por su 

conciencia, salían uno a uno, comenzando desde los más viejos hasta los postreros; y 

quedó solo Jesús, y la mujer que estaba en medio. 

y tiene un defecto, quizás, que no olvida.  

Rom 2.14,15  Porque cuando los gentiles que no tienen ley, hacen por naturaleza lo 

que es de la ley, éstos, aunque no tengan ley, son ley para sí mismos, 

15 mostrando la obra de la ley escrita en sus corazones, dando testimonio su 

conciencia, y acusándoles o defendiéndoles sus razonamientos, 

16 en el día en que Dios juzgará por Jesucristo los secretos de los hombres, conforme 

a mi evangelio. 

Es indudable que aunque no sea un redimido tiene conciencia de Dios, su conciencia 

está preparada para conectarse con Dios, hasta que es cauterizada,  

1 Tim 4.2  por la hipocresía de mentirosos que, teniendo cauterizada la conciencia, 

En época temprana de sus vidas habían tenido una conciencia sensible, eso viene de 

Dios, pero la han suprimido tantas veces y han pecado tanto contra la luz que ahora su 

conciencia se ha vuelto insensible y endurecida, cauterizada. Efe 4.19 perdieron toda 

sensibilidad. 

 

2 Cor 1.13 Porque no os escribimos otras cosas de las que leéis, o también entendéis; 

y espero que hasta el fin las entenderéis; 

 



 

 

Versión 1929 traduce asi 2 Cor 1.13 Porque no os escribimos otra cosa fuera de las 

que leéis, y también reconocéis, y yo espero que también las reconoceréis hasta el fin;  

En este caso, reconocer es “distinguir de los demás “ dar el lugar que se merece,  

Porque … conecta Verso 13 con el Verso 12. No había un doble sentido en sus escritos, 

ni algo nuevo, lo que les había enseñado, volvía a recordarles. 

Su integridad: no había doble sentido, no cambió su enseñanza, por eso esperaba que 

los hermanos Corintios orasen por ellos.  

 

2 Cor 1.14 como también en parte habéis entendido que somos vuestra gloria, así 

como también vosotros la nuestra, para el día del Señor Jesús. 

 

El día del Señor Jesús mira adelante de manera particular al Tribunal de Cristo, cuando 

el servicio de los redimidos será evaluado y recompensado. Cuando Pablo miraba 

adelante a aquel tribunal, veía invariablemente los rostros de aquellos que habían sido 

salvados por medio de su ministerio, más aún, los vencedores. Ellos serían su gozo y 

corona de gozo, y ellos, a su vez, se regocijarían de que él hubiese sido el instrumento 

de Dios para llevarlos a Cristo, y hacerlos vencedores. 

La esperanza de los creyentes para reinar con Cristo es la doctrina que Pablo enseñó 

por mandato del Señor, la doctrina de la gracia de Dios. Y el anhelo ardiente de Pablo, 

que es el anhelo del Señor, es que los creyentes reinen; toda la Iglesia es llamada, no 

todos responden al llamado, pues es imprescindible que ahora reinemos sobre todo 

enemigo, que el Señor reine en nuestros corazones ahora. 

¿Por qué no todos desean esta gracia ofrecida?  No están dispuestos a pagar el precio 

porque no ven el valor.  No vemos la diferencia entre lo temporal y lo eterno.  Podemos 

ver, el Espíritu Santo oró por boca de Pablo y quedó escrita para que nos apropiemos.   

Efe 1.18-23  alumbrando los ojos de vuestro entendimiento, para que sepáis cuál es la 

esperanza a que él os ha llamado, y cuáles las riquezas de la gloria de su herencia en 

los santos, 

19 y cuál la supereminente grandeza de su poder para con nosotros los que creemos, 

según la operación del poder de su fuerza, 

20 la cual operó en Cristo, resucitándole de los muertos y sentándole a su diestra en 

los lugares celestiales, 

21 sobre todo principado y autoridad y poder y señorío, y sobre todo nombre que se 

nombra, no sólo en este siglo, sino también en el venidero; 

22 y sometió todas las cosas bajo sus pies, y lo dio por cabeza sobre todas las cosas a 

la iglesia, 

23 la cual es su cuerpo, la plenitud de Aquel que todo lo llena en todo. 

Pedimos siempre al Señor que esta oración se cumpla en nosotros, que podamos saber 

cuál es la esperanza a que Él nos ha llamado.  Y ¡qué mucho y profundo es lo que 

podemos llegar a saber! 

 

2 Cor 1.15 Y con esta confianza quise primero ir á vosotros, para que tuvieseis una 

segunda gracia;  

 

Confiando que era mutuo, con esta confianza.  Pablo se regocijaba en los Corintios 



 

 

 (sus hijos espirituales) y los Corintios en Pablo “en parte” dice Verso 14, no todos. 

Porque necesitamos gracia sobre gracia para salvarnos primero, luego continuamente 

hasta llegar al trono.  La visita del apóstol Pablo les traería una segunda gracia, no es 

otra visita de algún predicador, ellos recibían a otros, pero no era para ellos gracia.  

 

2 Cor 1.16-19 Y por vosotros pasar á Macedonia, y de Macedonia venir otra vez á 

vosotros, y ser vuelto de vosotros á Judea.  

17 Así que, pretendiendo esto, ¿usé quizá de liviandad? ó lo que pienso hacer, ¿lo 

pienso según la carne, para que haya en mí Sí y No?  

18 Antes, Dios fiel sabe que nuestra palabra para con vosotros no es Sí y No.  

19 Porque el Hijo de Dios, Jesucristo, que por nosotros ha sido entre vosotros 

predicado, por mí y Silvano y Timoteo, no ha sido Sí y No; mas ha sido Sí en él. 

 

El plan del apóstol, lo que expresa acá, no se concretó.  

2 Cor 2.12,13 Cuando vine á Troas para el evangelio de Cristo, aunque me fue abierta 

puerta en el Señor,  

13 No tuve reposo en mi espíritu, por no haber hallado á Tito mi hermano: así, 

despidiéndome de ellos, partí para Macedonia. 

Posiblemente de acá, de Troas pasaría a Corinto, de ahí a Macedonia, pero decidió ir 

ya a Macedonia.  

 

Eso aprovechaban los enemigos de la verdad, aunque eran creyentes, querían 

desacreditar a los apóstoles para quedar ellos en vez entre los Corintios, “es un 

mentiroso” “o ñee mba reí” etc etc ¿Por qué necesitaba a Tito? ¿Qué le acongojaba al 

apóstol, que dejó esta oportunidad preciosa de evangelizar? No nos dice claramente, 

pero, veamos qué tenía Tito para él, y no se encontraron en Troas, sino en Macedonia,  

2 Cor 7.5-7 Porque de cierto, cuando vinimos a Macedonia, ningún reposo tuvo 

nuestro cuerpo, sino que en todo fuimos atribulados; de fuera, conflictos; de dentro, 

temores. 

6 Pero Dios, que consuela a los humildes, nos consoló con la venida de Tito; 

7 y no sólo con su venida, sino también con la consolación con que él había sido 

consolado en cuanto a vosotros, haciéndonos saber vuestro gran afecto, vuestro llanto, 

vuestra solicitud por mí, de manera que me regocijé aun más. 

Tito llevaría al apóstol noticias de los Corintios, cómo reaccionaron a su carta de 

reprensión dura, pero por motivos que no se nos dice no fue a Troas, y la congoja que 

el apóstol sentía a causa de los Corintios le fue causa para hacer pasar una oportunidad 

preciosa para evangelizar, el padre espiritual y maestro pudieron más que el 

evangelista, nos muestra su gran interés por la iglesia ya formada en vez de agregar 

nuevos creyentes, pero en Troas ya había creyentes, pues: “ despidiéndome de ellos” 

Verso 13, estos creyentes podían testificar a los no salvos.  

 

2 Cor 1.19 Porque el Hijo de Dios, Jesucristo, que por nosotros ha sido entre vosotros 

predicado, por mí y Silvano y Timoteo, no ha sido Sí y No; mas ha sido Sí en él. 

Qué bueno que aclara, por mí y Silvano y Timoteo porque hubo y hay muchos, 

exageradamente muchos que predican supuestamente a Cristo y a los corintios los 



 

 

visitaban los detractores de Pablo o mejor dicho de su doctrina y les aclara cuál es el 

mensaje que debían retener:“ el que ellos predicaron,” 

(BL95) al igual que el Hijo de Dios, Cristo Jesús, al que tanto yo como Silvano y 

Timoteo predicamos, no fue sí y no; en él no hubo más que un sí.  

La integridad que había caracterizado a sus tratos pasados con los corintios y con todos 

los creyentes y no creyentes también, es la misma,  

 

2 Cor 1.18-20  Mas, como Dios es fiel, nuestra palabra a vosotros no es Sí y No. 

19 Porque el Hijo de Dios, Jesucristo, que entre vosotros ha sido predicado por 

nosotros, por mí, Silvano y Timoteo, no ha sido Sí y No; mas ha sido Sí en él; 

20 porque todas las promesas de Dios son en él Sí, y en él Amén, por medio de nosotros, 

para la gloria de Dios. 

 

Todas las promesas de Dios, no importa cuántas sean, tienen su cumplimiento en 

Cristo. Todos los que encuentran en Él el cumplimiento de las promesas de Dios 

añaden su Amén. 

(VM) Porque el Hijo de Dios, Jesucristo, el que entre vosotros fué predicado por 

nosotros, es decir, por mí y Silvano y Timoteo, no fué Sí y No, sino que nuestra palabra 

en él ha sido siempre Sí.  

La Palabra de Dios era todo Si a nuestro Señor Jesús y dice el apóstol que la Palabra 

que ellos hablaban en el Señor era también siempre Si. Pablo creyó la Palabra de Dios 

y vivió, practicó, claro que si decimos que creyó ya conlleva la práctica y la declaró 

toda sin modificar.  ¿Por qué se modifica la Palabra o no se declara en su totalidad?  

Porque no la vivo, entonces, la acomodo, pero para los que se atreven a estar realmente 

por la voluntad de Dios la Palabra de Dios es para ellos todo Si, todo Amén.  

MacDonald. El mensaje no era vacilante porque tenía que ver con el Hijo de Dios que 

no era mudable. 

La integridad que había caracterizado a sus tratos pasados con los corintios y con todos 

los creyentes y no creyentes también, es la misma, está muy bien que el apóstol 

explique su aparente falta de formalidad, por el testimonio del Señor y por la conciencia 

misma de los creyentes, es bueno aclarar si hay situaciones que harían pensar mal de 

ese creyente.  En el Verso 23 muestra el motivo.  

 

2 Cor 1.23 Mas yo llamo á Dios por testigo sobre mi alma, que por ser indulgente con 

vosotros no he pasado todavía á Corinto. 

Les recuerda a los corintios que era por medio de la predicación de hombres como:  

Silvano, Timoteo y Pablo que habían podido llegar a aferrarse a las promesas de Dios 

en Cristo. Si el apóstol era falso, como le acusaban sus enemigos ¿podía ser entonces 

que Dios hubiese empleado a un hombre falso y mentiroso para llevar a cabo unos 

resultados tan maravillosos?  

La respuesta, naturalmente, es que no.  Pablo siguiendo fielmente al Señor y lo que el 

Señor le encomendó y Silvano y Timoteo, los seguidores de esa doctrina son los que 

nos predican lo que necesitamos para vencer.  No cualquiera que predica sino Pablo, 

Silviano, Timoteo, y ... ¡gloria al Señor! hasta hoy hay quienes predican esta bendita 



 

 

revelación. Porque el Hijo de Dios, Jesucristo, que entre vosotros ha sido predicado 

por nosotros, por mí, Silvano y Timoteo, no ha sido Sí y No; mas ha sido Sí en él; 

 

Los corintios experimentaron maravillas por creer lo que los apóstoles predicaron de 

Jesucristo, el Hijo de Dios, y así Dios confirmó lo que ellos predicaron.  

 

2 Cor 1.21 Y el que nos confirma con vosotros en Cristo, y el que nos ungió, es Dios, 

22 el cual también nos ha sellado, y nos ha dado las arras del Espíritu en nuestros 

corazones. 

 

Esto: el confirmar es algo que sucede siempre o debe suceder si hay respuesta en el 

corazón del oyente, Dios confirma en ese corazón la palabra oída. 

 

Los hermanos corintios recibieron la Palabra mediante los apóstoles y comprobaron 

que era realmente obra de Dios, así que el ministerio de los apóstoles fue confirmado 

por Dios, ellos pudieron comprobar la veracidad de lo que ellos predicaban.  

Así que el confirmar se necesita siempre.  

Y así es confirmado el ministerio de los apóstoles (en este caso,)  dos confirmaciones: 

en los creyentes en cuanto a lo que creen y tambien en cuanto a de quien oyeron la 

Palabra, “nos confirma con vosotros” 

1 Cor 1.6 así como el testimonio acerca de Cristo ha sido confirmado en vosotros, 

 

En los Versos 21 y 22 encontramos cuatro cosas referentes al Espíritu Santo; creo que 

podemos entender así, no es un dogma.   

Verso 21 nos ungió cuando les compartimos la Palabra del Evangelio hubo unción del 

Espíritu. El que nos ungió para realizar exactamente el ministerio que se le encargó, si 

deja el ministerio específico que el Señor le da, no va a tener la unción, aunque esté 

aparentemente en comunión con el Señor. Continuamente necesitamos que el Espíritu 

Santo nos confirme o confirme a nuestro corazón. 

Verso 22 nos ha sellado cuando creímos fuimos sellados para Dios, en esto no 

participamos activamente.   

 

El sello y las arras son hechos una vez para siempre en tanto que la unción y el 

confirmar necesitamos continuamente. 

 

Cuanta seguridad nos da el Señor, sello habla de propiedad, autenticidad, 

inviolabilidad. Teniendo en cuenta en nuestro caso que Dios mismo es quién sella, 

nadie puede anular o destruir lo que Él hace.  Hemos sido sellados eternamente por 

Dios como Su propiedad. Y ¿con qué somos sellados? ¡¡¡Con una de las Personas de 

la Deidad!!!  No hay palabras para expresar nuestra riqueza.  

 

arras: decimos que es la garantía que tenemos, pero, se diferencia de garantía en que 

las arras es ya una parte de lo que se promete; si me promete un kilo de oro, me da ya 

un pedazo de oro, eso es “arras”.  La palabra arras aparece tres veces en el Nuevo 



 

 

Testamento y siempre refiriéndose al Espíritu Santo.  2 Cor 1.22 el cual también nos 

ha sellado, y nos ha dado las arras del Espíritu en nuestros corazones. 

Efe 1.13 En él también vosotros, habiendo oído la palabra de verdad, el evangelio de 

vuestra salvación, y habiendo creído en él, fuisteis sellados con el Espíritu Santo de la 

promesa, 

14 que es las arras de nuestra herencia hasta la redención de la posesión adquirida, 

para alabanza de su gloria. 

Efe 4.30 Y no contristéis al Espíritu Santo de Dios, con el cual fuisteis sellados para 

el día de la redención. 

Es decir, la realización plena en nosotros de la Redención. 

Rom 8.23 y no sólo ella, sino que también nosotros mismos, que tenemos las primicias 

del Espíritu, nosotros también gemimos dentro de nosotros mismos, esperando la 

adopción, la redención de nuestro cuerpo. 

Esa será la realización plena de la Redención en cada creyente.  

2 Cor 5.5 Mas el que nos hizo para esto mismo es Dios, quien nos ha dado las arras 

del Espíritu. 

Así que el Espíritu Santo es el sello y la garantía y anticipación de las bendiciones 

superiores del futuro. Nuestra parte: debemos buscar ser llenados con el Espíritu Santo 

y luego continuamente necesitamos renovar la llenura del Espíritu Santo. Y gracias a 

nuestro Dios y Padre que está a disposición de nuestra fe.  

Los hnos corintios se atrevieron a dudar de su apóstol y sus acompañantes “ñande 

kangy eterei “.  Ellos experimentaron que lo que los apóstoles enseñaban era verdad, 

fue real en ellos, pero, viene otro ha ñe’e  kuaape ogueroviaitema katu jey hikuai “ 
 

2 Cor 1.23 Mas yo invoco a Dios por testigo sobre mi alma, que por ser indulgente 

con vosotros no he pasado todavía a Corinto. 

 

¡¡Qué humillante!! Estaban juzgando como mentiroso, de doble ánimo, si y no, a su 

apóstol y resulta que para no ir con severidad, lo cual ellos se atraían  y  como estaba 

resuelto a ir a ellos, no fue nomas “ por ser indulgente”.  

Indulgente: benévolo, poco severo con las faltas u obligaciones de los demás. 

Otra traducción: Mas yo invoco a Dios como testigo sobre mi alma, que por 

consideración a vosotros no he vuelto a Corinto.  

(VM) Porque el Hijo de Dios, Jesucristo, el que entre vosotros fué predicado por 

nosotros, es decir, por mí y Silvano y Timoteo, no fué Sí y No, sino que nuestra palabra 

en él ha sido siempre Sí.  

La Palabra de Dios era todo Si a nuestro Señor Jesús y dice el apóstol que la Palabra 

que ellos hablaban en el Señor, era también siempre Si, 

Pablo creyó la Palabra de Dios, y vivió, practicó, claro que si decimos que creyó ya 

conlleva la práctica, y la declaró toda sin modificar,  

¿Por qué se modifica la Palabra o no se declara en su totalidad? 

Porque no la vivo, entonces, la acomodo, pero para los que se atreven a estar realmente 

por la voluntad de Dios la Palabra de Dios es para ellos todo si, todo amén.  

 



 

 

MacDonald«El mensaje no era vacilante porque tenía que ver con el Hijo de Dios que 

no era mudable.»  

 

La integridad que había caracterizado a sus tratos pasados con los corintios y con todos 

los creyentes y no creyentes también, es la misma,  

Está muy bien que el apóstol explique su aparente falta de formalidad, por el testimonio 

del Señor y por la conciencia misma de los creyentes, es bueno aclarar si hay 

situaciones que harían pensar mal de ese creyente,  

 

Acá muestra el motivo.  

2 Cor 1.23  Mas yo llamo á Dios por testigo sobre mi alma, que por ser indulgente con 

vosotros no he pasado todavía á Corinto. 

 

Si iba, no podría hacer “la vista gorda” como se dice, debía juzgar y esperando aun el 

resultado de su primera carta, bastante fuerte, les dió más tiempo,  

 

2 Cor 1.24 No que nos enseñoreemos de vuestra fe, sino que colaboramos para vuestro 

gozo; porque por la fe estáis firmes. 

Hay quienes tratan a veces de ejercer autoridad sobre otros, que hablando ellos esperan 

que los demás se conformen sin replicar. ¡Ni los apóstoles se atrevían a enseñorearse 

de otros! 

Otra versión, “No es que intentemos imponerles la fe, sino que deseamos contribuir a 

la alegría de ustedes, pues por la fe se mantienen firmes.” 

“No es que queramos tener control de su fe, sino que somos colaboradores con ustedes 

para su gozo, porque es en la fe que permanecen firmes.“ 

                       

 

 

CAPÍTULO DOS 

  
2 Cor 2.1,2 Esto, pues, determiné para conmigo, no ir otra vez a vosotros con tristeza. 

2 Porque si yo os contristo, ¿quién será luego el que me alegre, sino aquel a quien yo 

contristé? 

 

Tal como lo expresa Ryrie: Si os hago sufrir, ¿quién me quedará para alegrarme sino 

personas tristes? Esto no daría consolación alguna.  

2 Cor 1.23 Mas yo invoco a Dios por testigo sobre mi alma, que por ser indulgente 

con vosotros no he pasado todavía a Corinto. 

Muestra el corazón de Dios. 

Lam 3.32,33  Antes si aflige, también se compadece según la multitud de sus 

misericordias; 

33 Porque no aflige ni entristece voluntariamente a los hijos de los hombres. 

El apóstol no sabía cómo reaccionaron a su primera carta, de reprensión fuerte, por eso 

decidió no ir todavía a Corinto.  



 

 

2 Cor 2.3 Y esto mismo os escribí, para que cuando llegue no tenga tristeza de parte 

de aquellos de quienes me debiera gozar; confiando en vosotros todos que mi gozo es 

el de todos vosotros. 

 

El amor todo lo cree.   

1 Cor 13.7  Todo lo sufre, todo lo cree, todo lo espera, todo lo soporta.  

Cree lo bueno, si no hay seguridad de lo contrario, entonces cree confiando en vosotros 

todos que mi gozo es el de todos vosotros. Y entonces espera lo bueno, todo lo espera, 

si no hay seguridad, si algo no es claro prefiere pensar lo positivo antes que lo negativo. 

 

2 Cor 2.4  Porque por la mucha tribulación y angustia del corazón os escribí con 

muchas lágrimas, no para que fueseis contristados, sino para que supieseis cuán 

grande es el amor que os tengo. 

 

Podemos decir que el Señor le concedió su deseo, pues, no iría con tristeza; veamos el 

resultado de su primera carta. 

2 Cor 7.7  y no sólo con su venida, sino también con la consolación con que él había 

sido consolado en cuanto a vosotros, haciéndonos saber vuestro gran afecto, vuestro 

llanto, vuestra solicitud por mí, de manera que me regocijé aun más.  

2 Cor 2.5  Pero si alguno me ha causado tristeza, no me la ha causado a mí solo, sino 

en cierto modo (por no exagerar) a todos vosotros. 

 

En cierto modo, por no exagerar, porque en realidad a todos le hace daño. 

 

2 Cor 2.6 Le basta a tal persona esta reprensión hecha por muchos; 

7 así que, al contrario, vosotros más bien debéis perdonarle y consolarle, para que no 

sea consumido de demasiada tristeza. 

8 Por lo cual os ruego que confirméis el amor para con él. 

 

V.M.  8 Por lo cual yo os ruego que manifestéis amor hacia él.  

Por lo cual ... con él. 

Los hnos corintios debían perdonar al hermano arrepentido, consolar y ahora confirmar 

el amor hacia él; éstas tres cosas les manda el apóstol. 

Como la disciplina fue pública, también deben ser públicas las expresiones de amor, 

de consolación y de confirmación de amor para restaurarle. 

 

2 Cor 2.9 Porque también para este fin os escribí, para tener la prueba de si vosotros 

sois obedientes en todo. 

 

Se refiere a la primera carta.  El énfasis que se da en estas cartas a la disciplina en la 

Iglesia, nos muestra su importancia.  Actualmente es muy descuidada en las Iglesias 

Evangélicas la disciplina.  En realidad, si creemos en la inspiración de las Escrituras 

debemos obedecerlas en todo, nos guste o no, entendamos o no; en los dos aspectos: 

ejerciendo tanto lo uno como lo otro, juzgando y si hay reconocimiento y 

arrepentimiento, perdonar, consolar mostrándole así el amor de Dios. 



 

 

 

El “no puedo perdonar” es mentira del enemigo, podemos y debemos. ¿Nos pediría 

Dios algo que no podemos?  Dios mismo se vuelve del castigo anunciado si el hombre 

reconoce y se vuelve a El.  

Jonás 3.10 Y vio Dios lo que hicieron, que se convirtieron de su mal camino; y se 

arrepintió del mal que había dicho que les haría, y no lo hizo. 

Si los hermanos de Corinto no perdonaban cuando el ofensor se arrepintió,  sería 

anulado el propósito mismo de la disciplina. ¿Para qué es la disciplina? ¿Para qué nos 

disciplina el Señor?  Veamos algunos versículos.  

Heb 12.10,11 Y aquéllos, ciertamente por pocos días nos disciplinaban como a ellos 

les parecía, pero éste para lo que nos es provechoso, para que participemos de su 

santidad. 

Heb 12.11 Es verdad que ninguna disciplina al presente parece ser causa de gozo, 

sino de tristeza; pero después da fruto apacible de justicia a los que en ella han sido 

ejercitados. 

1 Tim 1.20  de los cuales son Himeneo y Alejandro, a quienes entregué a Satanás para 

que aprendan a no blasfemar.  

Pensaríamos que es para que se destruyan, pero para que aprendan. Siempre vemos que 

es para no dice por.  

Efe 4.32 Antes sed benignos unos con otros, misericordiosos, perdonándoos unos a 

otros, como Dios también os perdonó a vosotros en Cristo. 

¿Cómo nos perdonó? Somos perdonados cuando reconocemos nuestra culpabilidad. 

 

2 Cor 2.10  Y al que vosotros perdonáis, yo también; porque también yo lo que he 

perdonado, si algo he perdonado, por vosotros lo he hecho en presencia de Cristo, 

 

Estuvo identificado con la Iglesia en la disciplina, 1 Cor 5.4,5 dijo: En el Nombre ...  

Este 2 Cor 2.10 en presencia de ... es lo mismo. 

                    

2 Cor 2.11 para que Satanás no gane ventaja alguna sobre nosotros; pues no 

ignoramos sus maquinaciones. 

 

Si no logró que el pecado quede sin ser juzgado y tampoco logró que el hermano 

juzgado se enoje y se aparte, eso sería para el hermano una pérdida muy grande, 

entonces buscará consumir de excesiva tristeza al arrepentido. 

Comentando acerca de la expresión pues no ignoramos sus maquinaciones, J. Sidlow 

Baxter dice: Satanás emplea toda forma de estratagemas para apartar a las almas de la 

verdad: un cedazo para sacudirlos. 

Luc 22.31 Dijo también el Señor: Simón, Simón, he aquí Satanás os ha pedido para 

zarandearos como a trigo; 

Usó la tendencia natural de Pedro, aunque él estaba dispuesto a pelear pero aquí, entre 

ellos como amigablemente, se acobardó, negó a su maestro.  

Maquinaciones para entramparlos, malas hierbas para ahogar.  

Mat 13.22  El que fue sembrado entre espinos, éste es el que oye la palabra, pero el 

afán de este siglo y el engaño de las riquezas ahogan la palabra, y se hace infructuosa. 



 

 

 

Trampa. Si con riquezas vamos a apartarnos del Señor, el enemigo nos traerá 

oportunidad para acceder a ellas. 

Mat 13.24-29 Les refirió otra parábola, diciendo: El reino de los cielos es semejante 

a un hombre que sembró buena semilla en su campo; 

25 pero mientras dormían los hombres, vino su enemigo y sembró cizaña entre el trigo, 

y se fue. 

26 Y cuando salió la hierba y dio fruto, entonces apareció también la cizaña. 

27 Vinieron entonces los siervos del padre de familia y le dijeron: Señor, ¿no 

sembraste buena semilla en tu campo? ¿De dónde, pues, tiene cizaña? 

28 El les dijo: Un enemigo ha hecho esto. Y los siervos le dijeron: ¿Quieres, pues, que 

vayamos y la arranquemos? 

29 El les dijo: No, no sea que al arrancar la cizaña, arranquéis también con ella el 

trigo. 

 

Tiene sus agentes, el Señor les llama: hijos del malo. 

Mat 13.37–39 Respondiendo él, les dijo: El que siembra la buena semilla es el Hijo 

del Hombre. 

38 El campo es el mundo; la buena semilla son los hijos del reino, y la cizaña son los 

hijos del malo. 

39 El enemigo que la sembró es el diablo; la siega es el fin del siglo; y los segadores 

son los ángeles. 

 

Acechanzas: hace entender mal lo que se dice, malicia trae celos, contiendas.  

Efe 6.11 Vestíos de toda la armadura de Dios, para que podáis estar firmes contra las 

asechanzas del diablo. 

 

rugidos de león para aterrorizar: Goliat hacía temblar a Israel. 1 Sam 17; 

1 Ped 5.8 Sed sobrios, y velad; porque vuestro adversario el diablo, como león 

rugiente, anda alrededor buscando a quien devorar; 

 

El disfraz de un ángel para engañar. 

2 Cor 11.14,15 Y no es maravilla, porque el mismo Satanás se disfraza como ángel de 

luz. 

15 Así que, no es extraño si también sus ministros se disfrazan como ministros de 

justicia; cuyo fin será conforme a sus obras. 

 

Lazos para atrapar: 

1 Tim 3.7 También es necesario que tenga buen testimonio de los de afuera, para que 

no caiga en descrédito y en lazo del diablo. 

Quizás una pequeña deuda, se comprometió y no pudo cumplir, ya hay descrédito, 

pérdida de credibilidad, el enemigo le presenta la solución aparente y se hunde más.  

1 Tim 6.9 porque los que quieren enriquecerse caen en tentación y lazo, y en muchas 

codicias necias y dañosas, que hunden a los hombres en destrucción y perdición; 

2 Tim 2.26  y escapen del lazo del diablo, en que están cautivos a voluntad de él. 



 

 

Asi que el enemigo usa distintas maneras para enredar.  

¡Qué sería de nosotros si el Señor no hubiera rogado que la fe no falte! 

Luc 22.32  pero yo he rogado por ti, que tu fe no falte; y tú, una vez vuelto, confirma 

a tus hermanos. 

Sal 91.3 El te librará del lazo del cazador, de la peste destructora. 

 

Dice nuestro texto en 2 Cor 2.11 para que Satanás no gane ventaja alguna sobre 

nosotros; pues no ignoramos sus maquinaciones. 

sobre nosotros no sobre uno solo pues somos un cuerpo y lo que le sucede a uno afecta 

a todos. El enemigo quiere traer reproche sobre la Iglesia entera.  Nunca podemos 

enfatizar demasiado la realidad y la seriedad de lo que significa el un cuerpo. 

Todo privilegio conlleva responsabilidad. ¿Hay mayor privilegio que ser hecho hijo de 

Dios? Con todas las bendiciones temporales y eternas que es parte de eso.  

Y tiene sus responsabilidades. Somos colocados en la familia de Dios, nacemos en esa 

familia de muchos hermanos que forman esa familia, un cuerpo; el dolor de uno afecta 

a todos el mal testimonio de uno afecta a todos ¿por qué? Por que todo pasa por la 

cabeza. La palabra claramente  compara el cuerpo místico de Cristo con el cuerpo 

físico, natural. Los que estudian estas cosas nos cuentan que todo va primero a la 

cabeza, un sonido,  hay un órgano o nervio que lleva ese sonido al cerebro y el cerebro 

responde para saber qué dice el sonido. La vista la misma cosa, primero va al cerebro 

y luego sabemos qué es lo que vemos.  Entonces llegamos a la conclusión que todo lo 

que pasa un miembro del cuerpo de Cristo, sea agradable o no, afecta a Cristo y luego 

a todo el cuerpo, Si no me importa causar preocupación o dolor a la cabeza y a mis 

hermanos o hermanas debo pensar seriamente ¿será que estoy unida a la cabeza? ¿Soy 

parte de ese cuerpo? 

 

2 Cor 2.12,13  Cuando llegué a Troas para predicar el evangelio de Cristo, aunque se 

me abrió puerta en el Señor, 

13 no tuve reposo en mi espíritu, por no haber hallado a mi hermano Tito; así, 

despidiéndome de ellos, partí para Macedonia.     

Esta porción consideramos con el Capítulo Uno.  

 

2 Cor 2.14  Mas a Dios gracias, el cual nos lleva siempre en triunfo en Cristo Jesús, 

y por medio de nosotros manifiesta en todo lugar el olor de su conocimiento. 

 

A.T. Robertson.  Sin una palabra de explicación, Pablo salta del pantano del desaliento 

y emprende el vuelo como ave a las alturas del gozo. Asciende como águila, con un 

orgulloso escarnio del valle debajo de él.  

  

Pablo toma aquí su figura de los desfiles triunfales de los conquistadores romanos. Al 

volver a la patria tras gloriosas victorias, exhibían a sus cautivos por las calles de la 

capital. A los lados iban portadores de incienso y el olor del incienso impregnaba la 

escena. De modo que Pablo dibuja al Señor marchando como vencedor de Troa  a 

Macedonia, llevando al apóstol en Su desfile. Allí donde el Señor vaya, por medio de 

Sus siervos hay victoria. 



 

 

  

2 Cor 2.15,16  Porque para Dios somos grato olor de Cristo en los que se salvan, y en 

los que se pierden; 

16 a éstos ciertamente olor de muerte para muerte, y a aquéllos olor de vida para vida. 

Y para estas cosas, ¿quién es suficiente? 

 

Para los salvos, los cristianos son olor de vida para vida, pero para los que perecen, 

olor de muerte para muerte.   

Somos lo que Phillips llama “la refrescante fragancia de la vida misma” llevando vida 

a los que creen, pero el mortífero olor de la condenación a los que rehúsan creer.  Este 

doble efecto queda hermosamente ilustrado en un incidente en el Antiguo Testamento. 

Cuando el arca de Dios fue tomada por los filisteos, causó muerte y destrucción 

mientras estuvo entre ellos. 

1 Sam 5.1-12  Cuando los filisteos capturaron el arca de Dios, la llevaron desde Eben-

ezer a Asdod. 

2 Y tomaron los filisteos el arca de Dios, y la metieron en la casa de Dagón, y la 

pusieron junto a Dagón. 

3 Y cuando al siguiente día los de Asdod se levantaron de mañana, he aquí Dagón 

postrado en tierra delante del arca de Jehová; y tomaron a Dagón y lo volvieron a su 

lugar. 

4 Y volviéndose a levantar de mañana el siguiente día, he aquí que Dagón había caído 

postrado en tierra delante del arca de Jehová; y la cabeza de Dagón y las dos palmas 

de sus manos estaban cortadas sobre el umbral, habiéndole quedado a Dagón el tronco 

solamente. 

5 Por esta causa los sacerdotes de Dagón y todos los que entran en el templo de Dagón 

no pisan el umbral de Dagón en Asdod, hasta hoy. 

6 Y se agravó la mano de Jehová sobre los de Asdod, y los destruyó y los hirió con 

tumores en Asdod y en todo su territorio. 

7 Y viendo esto los de Asdod, dijeron: No quede con nosotros el arca del Dios de Israel, 

porque su mano es dura sobre nosotros y sobre nuestro dios Dagón. 

8 Convocaron, pues, a todos los príncipes de los filisteos, y les dijeron: ¿Qué haremos 

del arca del Dios de Israel? Y ellos respondieron: Pásese el arca del Dios de Israel a 

Gat. Y pasaron allá el arca del Dios de Israel. 

9 Y aconteció que cuando la habían pasado, la mano de Jehová estuvo contra la ciudad 

con gran quebrantamiento, y afligió a los hombres de aquella ciudad desde el chico 

hasta el grande, y se llenaron de tumores. 

10 Entonces enviaron el arca de Dios a Ecrón. Y cuando el arca de Dios vino a Ecrón, 

los ecronitas dieron voces, diciendo: Han pasado a nosotros el arca del Dios de Israel 

para matarnos a nosotros y a nuestro pueblo. 

11 Y enviaron y reunieron a todos los príncipes de los filisteos, diciendo: Enviad el 

arca del Dios de Israel, y vuélvase a su lugar, y no nos mate a nosotros ni a nuestro 

pueblo; porque había consternación de muerte en toda la ciudad, y la mano de Dios 

se había agravado allí. 

12 Y los que no morían, eran heridos de tumores; y el clamor de la ciudad subía al 

cielo. 



 

 

Los Filisteos devolvieron el arca, les causaba muerte.  

Cuando David llevaba a Jerusalén no hicieron como tenía que ser y no les fue de 

bendición.   

2 Sam 6.10,11 De modo que David no quiso traer para sí el arca de Jehová a la ciudad 

de David; y la hizo llevar David a casa de Obed-edom geteo. 

11  Y estuvo el arca de Jehová en casa de Obed-edom geteo tres meses; y bendijo 

Jehová a Obed-edom y a toda su casa. 

Obed-edom geteo. Levita.  Era de Gat-Rimón por eso dice: geteo,  

le trajo bendición y prosperidad para él y para su casa. Esta bendición podemos llamarla 

eterna. 1 Crón 26.4 Los hijos de Obed-edom: Semaías el primogénito, Jozabad el 

segundo, Joa el tercero, el cuarto Sacar, el quinto Natanael, 

5 el sexto Amiel, el séptimo Isacar, el octavo Peultai; porque Dios había bendecido a 

Obed-edom. 

Tres meses estuvo el arca en su casa pero la bendición siguió.   

El lugar donde estuvo la casa de este Obed-edom se llama actualmente Kuryet es 

Saideh: “morada del hombre bendito.” 

 

1 Pedro 2.24 quien llevó él mismo nuestros pecados en su cuerpo sobre el madero, 

para que nosotros, estando muertos a los pecados, vivamos a la justicia; y por cuya 

herida fuisteis sanados. 

El que oye esta buena noticia y no cree, tiene sus pecados sobre sí, en vez de aceptar 

que Jesús cargó con sus pecados, una diferencia eterna entre uno y otro.  Eso hace la 

cruz de Cristo, oída con fe o sin fe.  Da tristeza a nuestro corazón por un lado pensar 

en lo que pierden los rechazadores de esta bendición eterna.   

 

Al contemplar Pablo la inmensa responsabilidad de predicar el mensaje que tiene unas 

consecuencias tan enormes, clama: y para estas cosas, ¿quién está capacitado? O 

¿Quién es suficiente? 

No puede el hombre producir eso, es el efecto de la Cruz  de Cristo, del sacrificio del 

Señor.   

 

2 Cor 2.17 Pues no somos como muchos, que medran falsificando la palabra de Dios, 

sino que con sinceridad, como de parte de Dios, y delante de Dios, hablamos en Cristo. 

 

Medrar significa: mejorar su fortuna aumentando sus bienes. 

LBLA que comercian con la palabra de Dios.  

V.A. mercaderes falsos de la palabra de Dios.   

Jer 6.13,14 Porque desde el más chico de ellos hasta el más grande, cada uno sigue 

la avaricia; y desde el profeta hasta el sacerdote, todos son engañadores. 

14 Y curan la herida de mi pueblo con liviandad, diciendo: Paz, paz; y no hay paz. 

Jer 8.5-11  ¿Por qué es este pueblo de Jerusalén rebelde con rebeldía perpetua? 

Abrazaron el engaño, y no han querido volverse. 

6 Escuché y oí; no hablan rectamente, no hay hombre que se arrepienta de su mal, 

diciendo: ¿Qué he hecho? Cada cual se volvió a su propia carrera, como caballo que 

arremete con ímpetu a la batalla. 



 

 

7 Aun la cigüeña en el cielo conoce su tiempo, y la tórtola y la grulla y la golondrina 

guardan el tiempo de su venida; pero mi pueblo no conoce el juicio de Jehová. 

8 ¿Cómo decís: Nosotros somos sabios, y la ley de Jehová está con nosotros? 

Ciertamente la ha cambiado en mentira la pluma mentirosa de los escribas. 

9 Los sabios se avergonzaron, se espantaron y fueron consternados; he aquí que 

aborrecieron la palabra de Jehová; ¿y qué sabiduría tienen? 

10 Por tanto, daré a otros sus mujeres, y sus campos a quienes los conquisten; porque 

desde el más pequeño hasta el más grande cada uno sigue la avaricia; desde el profeta 

hasta el sacerdote todos hacen engaño. 

11 Y curaron la herida de la hija de mi pueblo con liviandad, diciendo: Paz, paz; y no 

hay paz. 

Curaron supuestamente. ¿Por qué hablan al pueblo como si nada sucediera? Porque 

primero debían ellos arrepentirse.  El Verso 8 dice: la pluma mentirosa de los escribas, 

increíble, y es por avaricia, Verso 10,  para seguir ese camino hablan engaño, 

falsificando la Palabra. Siempre hubo y siempre habrá hasta que el Señor sea el 

gobernante de este mundo.  

¿Qué ganancia buscan falsificando la Palabra?  Fama, más cantidad en números de 

congregados, más comodidad, riqueza, edificios lujosos y luego se enorgullecen por 

eso. Los que siguen el ejemplo de los apóstoles no son tantos, ellos son ”pueblo nada 

esforzado” o insignificantes.  

Pro 30.26 Los conejos, pueblo nada esforzado, y ponen su casa en la piedra,                    

Otra versión: “pueblo sin poder, que hacen su casa en la peña;“ sin fuerza pero en la 

peña, nuestra Roca es Cristo.   

 

como de parte de Dios, puede alguien ir de parte de una persona  y no dar todo lo que 

esa persona envía, o no decir todo o cambiar directamente el mensaje, ya que no está 

ahí el que envía.   

 

y delante de Dios, hablamos en Cristo: estamos delante de Él también en todo lugar, 

en todo momento. Ellos se manejaban teniendo presente siempre eso, compartían el 

mensaje de Dios fielmente.  En los resultados se ve y se verá en la eternidad la 

diferencia, pues la Palabra falsificada o adulterada como  dice Pedro no tiene el efecto 

que debe tener en el oyente.  

Conociendo el tremendo poder de la Palabra de gracia es que Pablo el apóstol estuvo 

con mucho temor y temblor. 

1 Cor 2.1-5 Así que, hermanos, cuando fui a vosotros para anunciaros el testimonio 

de Dios, no fui con excelencia de palabras o de sabiduría. 

2 Pues me propuse no saber entre vosotros cosa alguna sino a Jesucristo, y a éste 

crucificado. 

3 Y estuve entre vosotros con debilidad, y mucho temor y temblor; 

4 y ni mi palabra ni mi predicación fue con palabras persuasivas de humana sabiduría, 

sino con demostración del Espíritu y de poder, 

5 para que vuestra fe no esté fundada en la sabiduría de los hombres, sino en el poder 

de Dios. 



 

 

Todos estamos y están delante de Dios, pero no todos tienen conciencia de esa verdad, 

y no todos se conducen con esa reverencia que debe caracterizar esa realidad.  El Señor 

nos ayude.  

 

CAPÍTULO TRES 
Ministros del Nuevo Pacto 

 

2 Cor 3.1 ¿Comenzamos otra vez a recomendarnos a nosotros mismos? ¿O tenemos 

necesidad, como algunos, de cartas de recomendación para vosotros, o de 

recomendación de vosotros?  

 

La recomendación propia es una de las cosas que la doctrina y el espíritu de gracia saca 

del creyente, porque nos muestra nuestra insignificancia, si hay resultados de bendición 

espiritual es porque Dios estuvo ahí, es el Espíritu Santo obrando.  

1 Cor 12.4-6 Ahora bien, hay diversidad de dones, pero el Espíritu es el mismo. 

5 Y hay diversidad de ministerios, pero el Señor es el mismo. 

6 Y hay diversidad de operaciones, pero Dios, que hace todas las cosas en todos, es el 

mismo. 

Dios hace todas las cosas; el Señor da ministerio, el Espíritu Santo da la capacidad o el 

don y el hombre, ¿qué hace el hombre?  Tiene el privilegio inmerecido de ser una 

herramienta. ¿Puede una pinza decir: yo hice eso?  Ella sola no hace nada, hasta que el 

herrumbre la termine si no hay una mano que la use ella no hará nada y ella no se 

fabricó a sí misma.  

Los que querían desacreditar al apóstol y sus compañeros o su doctrina seguro exhibían 

su credencial o cartas de recomendación, entre ellos se recomendaban y preguntarían 

¿Pablo no trae cartas de recomendación? ¿El es pastor o formador de líderes, obispo?  

¿reverendo?  ¿Qué título tiene?  Y muchos quedarían desconcertados. Fácilmente nos 

confundimos si no estamos bien afirmados.  Cierto!!  Habrán dicho algunos. 

Él sabía bien adonde le dirigía Dios. 

2 Cor 10.12,13 Porque no nos atrevemos a contarnos ni a compararnos con algunos 

que se alaban a sí mismos; pero ellos, midiéndose a sí mismos por sí mismos, y 

comparándose consigo mismos, no son juiciosos. 

13 Pero nosotros no nos gloriaremos desmedidamente, sino conforme a la regla que 

Dios nos ha dado por medida, para llegar también hasta vosotros. 

Su recomendación tenemos en 2 Cor 4.2 Antes bien renunciamos a lo oculto y 

vergonzoso, no andando con astucia, ni adulterando la palabra de Dios, sino por la 

manifestación de la verdad recomendándonos a toda conciencia humana delante de 

Dios.             

 

2 Cor 3.2,3 Nuestras cartas sois vosotros, escritas en nuestros corazones, conocidas y 

leídas por todos los hombres; 

3 siendo manifiesto que sois carta de Cristo expedida por nosotros, escrita no con 

tinta, sino con el Espíritu del Dios vivo; no en tablas de piedra, sino en tablas de carne 

del corazón. 

 



 

 

Carta doble: los creyentes estaban escritos en los corazones de los apóstoles, y eran 

cartas al mundo, conocidas y leídas por todos los hombres.  Creyentes escritos en los 

corazones de los apóstoles,  corazón es todo el ser, cómo no van a estar entretejidos en 

sus corazones, inseparables,  no era sentado en una oficina, presiona un botón,  ordena 

o envía por WhatsApp un versículo o esto o aquel o un devocional, amamos más lo 

que más nos costó.   

2 Cor 11.22-33 ¿Son hebreos? Yo también. ¿Son israelitas? Yo también. ¿Son 

descendientes de Abraham? También yo. 

23 ¿Son ministros de Cristo? (Como si estuviera loco hablo.) Yo más; en trabajos más 

abundante; en azotes sin número; en cárceles más; en peligros de muerte muchas 

veces. 

24 De los judíos cinco veces he recibido cuarenta azotes menos uno. 

25 Tres veces he sido azotado con varas; una vez apedreado; tres veces he padecido 

naufragio; una noche y un día he estado como náufrago en alta mar; 

26 en caminos muchas veces; en peligros de ríos, peligros de ladrones, peligros de los 

de mi nación, peligros de los gentiles, peligros en la ciudad, peligros en el desierto, 

peligros en el mar, peligros entre falsos hermanos; 

27 en trabajo y fatiga, en muchos desvelos, en hambre y sed, en muchos ayunos, en 

frío y en desnudez; 

28 y además de otras cosas, lo que sobre mí se agolpa cada día, la preocupación por 

todas las iglesias. 

29 ¿Quién enferma, y yo no enfermo? ¿A quién se le hace tropezar, y yo no me indigno? 

30 Si es necesario gloriarse, me gloriaré en lo que es de mi debilidad. 

31 El Dios y Padre de nuestro Señor Jesucristo, quien es bendito por los siglos, sabe 

que no miento. 

32 En Damasco, el gobernador de la provincia del rey Aretas guardaba la ciudad de 

los damascenos para prenderme; 

33 y fui descolgado del muro en un canasto por una ventana, y escapé de sus manos. 

Cómo no va a estar escrito en su corazón la vida de los creyentes que le costó tan caro, 

por eso somos tan preciosos al Señor, a Él le costó caro el rescatarnos. A Pablo le costó 

caro el alcanzar con ese mensaje de rescate a los perdidos;     

siendo manifiesto: se ve en las personas de corazones quebrantados la obra del Espíritu  

Eze 36.26,27 Os daré corazón nuevo, y pondré espíritu nuevo dentro de vosotros; y 

quitaré de vuestra carne el corazón de piedra, y os daré un corazón de carne. 

27 Y pondré dentro de vosotros mi Espíritu, y haré que andéis en mis estatutos, y 

guardéis mis preceptos, y los pongáis por obra. 

Corazón de piedra: duro, no quebrantado, pero el de carne manifiesta la obra de Dios. 

En guaraní, Decoud Larrosa: ñe’á ro’ó mbopepyre, aplastado, Dios escribe allí.   

Sal 51.17 Los sacrificios de Dios son el espíritu quebrantado;Al corazón contrito y 

humillado no despreciarás tú, oh Dios. 

No se borra, no se vence, la piedra puede romperse aunque parece muy seguro, 

Éxo 32.19 Y aconteció que cuando él llegó al campamento, y vio el becerro y las 

danzas, ardió la ira de Moisés, y arrojó las tablas de sus manos, y las quebró al pie 

del monte. 

Escritas con el dedo de Dios.  



 

 

Éxo 31.18 Y dio a Moisés, cuando acabó de hablar con él en el monte de Sinaí, dos 

tablas del testimonio, tablas de piedra escritas con el dedo de Dios. 

Pero en nuestro corazón está la letra de Dios, Él escribió y sigue escribiendo en  nuestro 

corazón,  no se borra. 

 

2 Cor 3.4 Y tal confianza tenemos mediante Cristo para con Dios; 

 

Podemos parafrasear así: si hablamos con esta confianza es porque  creemos que Dios 

ha hecho y hará la obra en vuestra vida mediante Cristo y esa es nuestra recomendación. 

 

2 Cor 3.5,6 no que seamos competentes por nosotros mismos para pensar algo como 

de nosotros mismos, sino que nuestra competencia proviene de Dios, 

6 el cual asimismo nos hizo ministros competentes de un nuevo pacto, no de la letra, 

sino del espíritu; porque la letra mata, mas el espíritu vivifica. 

 

Acá encontramos la respuesta a la pregunta del Cap 2.16 para estas cosas ¿Quién es 

suficiente? 

Los de 2 Cor 2.17 sí tienen que rebuscarse por recomendación buscar la firma de un 

pastor, pero los apóstoles de parte de Dios y delante de Dios tenían la todo suficiente 

recomendación del todo suficiente Jehová,  

Es como si la pinza dijera: el que me hizo, hizo muy bien su trabajo porque Él me 

fabricó para que haga ese trabajo.   

 

2 Cor 3.6 el cual asimismo nos hizo ministros competentes de un nuevo pacto, no de 

la letra, sino del espíritu; porque la letra mata, mas el espíritu vivifica. 

“la letra mata” se refiere a la ley.  Isaías dijo: muerto soy, Isa 6.5.  Tambien el padre de 

Sanson dijo moriremos, Juec 13.22.  Pero la palabra de gracia tiene la capacidad 

completa de dar vida, y mantiene, da crecimiento a esa vida por el Espíritu Santo,  lo 

que la ley no puede hacer. 

 

Hno David Franklin. La ley trataba solo con la carne, con los comportamientos de la 

carne y con la condenación por los pecados de la carne. Era débil por la carne, no podía 

hacer perfecto nada. 

Rom 8.3 Porque lo que era imposible para la ley, por cuanto era débil por la carne, 

Dios, enviando a su Hijo en semejanza de carne de pecado y a causa del pecado, 

condenó al pecado en la carne;  

Era solo una herramienta por la cual se mostraba que el pecado era pecado y por la cual 

la condenación podía pronunciarse justamente sobre el pecador. 

Gal 3.21,22 ¿Luego la ley es contraria a las promesas de Dios? En ninguna manera; 

porque si la ley dada pudiera vivificar, la justicia fuera verdaderamente por la ley. 

22 Mas la Escritura lo encerró todo bajo pecado, para que la promesa que es por la 

fe en Jesucristo fuese dada a los creyentes. 

 

encerró todo bajo pecado: todos pecaron, no hay justo, no hay quien busque a Dios.  



 

 

Rom 3.9-18 ¿Qué, pues? ¿Somos nosotros mejores que ellos? En ninguna manera; 

pues ya hemos acusado a judíos y a gentiles, que todos están bajo pecado. 

10 Como está escrito: No hay justo, ni aun uno;  

11 No hay quien entienda, 

No hay quien busque a Dios. 

12 Todos se desviaron, a una se hicieron inútiles; 

No hay quien haga lo bueno, no hay ni siquiera uno. 

13 Sepulcro abierto es su garganta; Con su lengua engañan. 

Veneno de áspides hay debajo de sus labios; 

14 Su boca está llena de maldición y de amargura. 

15 Sus pies se apresuran para derramar sangre; 

16 Quebranto y desventura hay en sus caminos; 

17 Y no conocieron camino de paz. 

18 No hay temor de Dios delante de sus ojos. 

 

Sal 14.1-3 Dice el necio en su corazón: No hay Dios. 

Se han corrompido, hacen obras abominables; 

No hay quien haga el bien. 

2 Jehová miró desde los cielos sobre los hijos de los hombres, 

Para ver si había algún entendido, Que buscara a Dios. 

3 Todos se desviaron, a una se han corrompido; 

No hay quien haga lo bueno, no hay ni siquiera uno. 

Una corta palabra hace la gran diferencia; fe. 

Gál 3.12 y la ley no es de fe, sino que dice: El que hiciere estas cosas vivirá por ellas. 

La ley trataba solo con la carne. Necesito crecer en fe pues debo vivir por fe. 

Ministros de un Nuevo Pacto. Dios ya había anunciado tambien:  

Jer 31.31-34 He aquí que vienen días, dice Jehová, en los cuales haré nuevo pacto con 

la casa de Israel y con la casa de Judá. 

32 No como el pacto que hice con sus padres el día que tomé su mano para sacarlos 

de la tierra de Egipto; porque ellos invalidaron mi pacto, aunque fui yo un marido 

para ellos, dice Jehová. 

33 Pero éste es el pacto que haré con la casa de Israel después de aquellos días, dice 

Jehová: Daré mi ley en su mente, y la escribiré en su corazón; y yo seré a ellos por 

Dios, y ellos me serán por pueblo. 

34 Y no enseñará más ninguno a su prójimo, ni ninguno a su hermano, diciendo: 

Conoce a Jehová; porque todos me conocerán, desde el más pequeño de ellos hasta el 

más grande, dice Jehová; porque perdonaré la maldad de ellos, y no me acordaré más 

de su pecado, 

 

Y dice 2 Cor 3.4 tal confianza, claro..pues  este pacto reposa sobre el Señor, su fianza 

es el Señor y no mi pobre promesa, como los Israelitas, todo lo que Jehová diga 

haremos, Ex 19,  al desobedecer ya se rompió el pacto.  Hay mucho para agradecer a 

nuestro Dios, no se basa en mi obediencia, mi obediencia me proporcionará mucha 

bendición, pero;  el  ser hecho hijo de Dios, el ser  justificado es en base a la justicia de 

Cristo y mi creer. 



 

 

 

Los Versos 7 al 11 presentan los contrastes entre la dispensación de la ley y el de la 

gracia.   

2 Cor 3.7-11 Y si el ministerio de muerte grabado con letras en piedras fue con gloria, 

tanto que los hijos de Israel no pudieron fijar la vista en el rostro de Moisés a causa 

de la gloria de su rostro, la cual había de perecer, 

8 ¿cómo no será más bien con gloria el ministerio del espíritu? 

9 Porque si el ministerio de condenación fue con gloria, mucho más abundará en 

gloria el ministerio de justificación. 

10 Porque aun lo que fue glorioso, no es glorioso en este respecto, en comparación 

con la gloria más eminente. 

11 Porque si lo que perece tuvo gloria, mucho más glorioso será lo que permanece. 

 

Uno es ministerio de muerte, el otro es ministerio del Espíritu. 

Uno es ministerio de condenación, el otro es ministerio de justificación. 

Uno es glorioso, el otro es con gloria más eminente.  

Uno es lo que perece, el otro es lo que permanece.  

 

Una muestra de la gloria de Dios: fuego ardiendo. Exo 24.17 Y la apariencia de la 

gloria de Jehová era como un fuego abrasador en la cumbre del monte, a los ojos de 

los hijos de Israel. 

 

En el rostro de Moisés era un brillo, una luz. Éxo 34.29 Y aconteció que descendiendo 

Moisés del monte Sinaí con las dos tablas del testimonio en su mano, al descender del 

monte, no sabía Moisés que la piel de su rostro resplandecía, después que hubo 

hablado con Dios.  

Gloria: expresión de la excelencia del carácter y la perfección de los atributos de Dios.  

Bien dice su nombre: ministerio de muerte, en su inicio murieron 3.000 hombres. Éxo 

32.28 Y los hijos de Leví lo hicieron conforme al dicho de Moisés; y cayeron del pueblo 

en aquel día como tres mil hombres.  

 

El problema está en el humano. Rom 7.13 ¿Luego lo que es bueno, vino a ser muerte 

para mí? En ninguna manera; sino que el pecado, para mostrarse pecado, produjo en 

mí la muerte por medio de lo que es bueno, a fin de que por el mandamiento el pecado 

llegase a ser sobremanera pecaminoso.  

14 Porque sabemos que la ley es espiritual; mas yo soy carnal, vendido al pecado. 

La ley busca y coloca al culpable pecador ante el tribunal del Santo Dios, (en nosotros 

el espíritu legalista busca los errores de su hno/a). 

Ministerio de muerte: por supuesto el ultimátum de condenación es la muerte. 

1 Tim 1.9 conociendo esto, que la ley no fue dada para el justo, sino para los 

transgresores y desobedientes, para los impíos y pecadores, para los irreverentes y 

profanos, para los parricidas y matricidas, para los homicidas,   

La ley no fue dada para mantenernos justos ni perfeccionarnos, no podía justificar ni 

dar vida. El hombre justo no necesita ley y la ley no puede hacer nada por el injusto; 



 

 

sólo ejecutarle. A los Gálatas Pablo los llama insensatos, o necios porque querían 

perfeccionarse por la ley.  

Gal 3.1 ¡Oh gálatas insensatos! ¿quién os fascinó para no obedecer a la verdad, a 

vosotros ante cuyos ojos Jesucristo fue ya presentado claramente entre vosotros como 

crucificado? 

 

El ministerio de vida, del cual ellos fueron hechos ministros competentes se inició 

dando vida. Hch 2.41,42 Así que, los que recibieron su palabra fueron bautizados; y 

se añadieron aquel día como tres mil personas. 

42 Y perseveraban en la doctrina de los apóstoles, en la comunión unos con otros, en 

el partimiento del pan y en las oraciones. 

El ministerio de vida excede en mucho en gloria, aquél no da vida, éste da vida, sostiene 

esa vida, da crecimiento a esa vida, protege, perfecciona el crecimiento de esa vida y 

la corona con una recompensa eterna. 

 

Ministerio de condenación: la ley busca y coloca al pecador culpable ante el tribunal 

del santo Dios, por esta razón la legalidad en nosotros no muestra piedad,  es dura, fría, 

rígida. En el legalista no hay buenas nuevas excepto para el hombre que pueda hacer 

bien sea por esfuerzo propio o con ayuda de Dios. 

Ministerio de justificación: no la justicia propia, que es por la ley, sino la absoluta 

justicia de Dios imputada al injusto que cree en Jesús,  

Fil 3.9 y ser hallado en él, no teniendo mi propia justicia, que es por la ley, sino la que 

es por la fe de Cristo, la justicia que es de Dios por la fe; 

La única justicia aceptada por Dios.  

El primero fue glorioso porque justificaba a Dios: mostraba Su santidad, Su delicadeza, 

El segundo es más glorioso, justifica a Dios en la cruz. 

Rom 4.15 Pues la ley produce ira; pero donde no hay ley, tampoco hay transgresión. 

Y esa ira contra el pecado y los pecados cayó sobre Cristo; así Dios fue propiciado y 

el pecador reconciliado. 

El ministerio del espíritu muestra la bondad y el amor de Dios. En el ministerio de 

condenación no hubo lo que leemos en Luc 2 anuncio de gran gozo. Luc 2.8-14 Había 

pastores en la misma región, que velaban y guardaban las vigilias de la noche sobre 

su rebaño. 

9 Y he aquí, se les presentó un ángel del Señor, y la gloria del Señor los rodeó de 

resplandor; y tuvieron gran temor. 

10 Pero el ángel les dijo: No temáis; porque he aquí os doy nuevas de gran gozo, que 

será para todo el pueblo.           

11 que os ha nacido hoy, en la ciudad de David, un Salvador, que es CRISTO el Señor. 

12 Esto os servirá de señal: Hallaréis al niño envuelto en pañales, acostado en un 

pesebre. 

13 Y repentinamente apareció con el ángel una multitud de las huestes celestiales, que 

alababan a Dios, y decían: 

14 ¡Gloria a Dios en las alturas,Y en la tierra paz, buena voluntad para con los 

hombres! 



 

 

Es más glorioso porque permanece, dice 2 Cor 3.11 si lo que perece tuvo gloria, mucho 

más glorioso será lo que permanece.  

Heb 7.22-28  Por tanto, Jesús es hecho fiador de un mejor pacto. 

23 Y los otros sacerdotes llegaron a ser muchos, debido a que por la muerte no podían 

continuar; 

24 mas éste, por cuanto permanece para siempre, tiene un sacerdocio inmutable; 

25 por lo cual puede también salvar perpetuamente a los que por él se acercan a Dios, 

viviendo siempre para interceder por ellos. 

26 Porque tal sumo sacerdote nos convenía: santo, inocente, sin mancha, apartado de 

los pecadores, y hecho más sublime que los cielos; 

27 que no tiene necesidad cada día, como aquellos sumos sacerdotes, de ofrecer 

primero sacrificios por sus propios pecados, y luego por los del pueblo; porque esto 

lo hizo una vez para siempre, ofreciéndose a sí mismo. 

28 Porque la ley constituye sumos sacerdotes a débiles hombres; pero la palabra del 

juramento, posterior a la ley, al Hijo, hecho perfecto para siempre.  

Hermosa porción.  

Por eso Fil 1.6 estando persuadido de esto, que el que comenzó en vosotros la buena 

obra, la perfeccionará hasta el día de Jesucristo; 

La ley ministra oscurecimiento de la visión, eso significa el hecho que Moisés ponía 

un velo, la misma ley que ellos esperaban que les dieran luz, les impedía ver la gracia 

de Dios; en cambio el ministerio del Espíritu trae la iluminación. El interés central de 

Dios está en la Iglesia, Él guió a Moisés a cubrir su rostro, hasta ese punto nos muestra 

la diferencia entre una y otra dispensación,  

 

2 Cor 3.12,13 Así que, teniendo tal esperanza, usamos de mucha franqueza; 

13 y no como Moisés, que ponía un velo sobre su rostro, para que los hijos de Israel 

no fijaran la vista en el fin de aquello que había de ser abolido. 

 

para que no fijaran la vista: hoy  nos dice todo lo contrario:  

Heb 12.2  puestos los ojos en Jesús, el autor y consumador de la fe, el cual por el gozo 

puesto delante de él sufrió la cruz, menospreciando el oprobio, y se sentó a la diestra 

del trono de Dios.   

2 Cor 3.18 Por tanto, nosotros todos, mirando a cara descubierta como en un espejo 

la gloria del Señor, somos transformados de gloria en gloria en la misma imagen, 

como por el Espíritu del Señor. 

Efe 1.18 alumbrando los ojos de vuestro entendimiento, para que sepáis cuál es la 

esperanza a que él os ha llamado, y cuáles las riquezas de la gloria de su herencia en 

los santos,  

Estamos en el tiempo de la revelación completa de los propósitos de Dios,  

2 Cor 4.6 Porque Dios, que mandó que de las tinieblas resplandeciese la luz, es el que 

resplandeció en nuestros corazones, para iluminación del conocimiento de la gloria 

de Dios en la faz de Jesucristo. 

Por Jesús Dios revela Su gloria. Heb 1.3 el cual, siendo el resplandor de su gloria, y 

la imagen misma de su sustancia, y quien sustenta todas las cosas con la palabra de 



 

 

su poder, habiendo efectuado la purificación de nuestros pecados por medio de sí 

mismo, se sentó a la diestra de la Majestad en las alturas, 

Los santos de la gracia son los que pueden ver como Dios ve,  ojos como de paloma o 

del Espíritu, solamente aquellos que sean iluminados por mirar firmemente las riquezas 

de su gracia, abundantes, pueden entender la oscuridad y terrible esclavitud en que se 

encuentran los legalistas, 

Efe 2.7 para mostrar en los siglos venideros las abundantes riquezas de su gracia en 

su bondad para con nosotros en Cristo Jesús. 

En el antiguo tiempo, antes y durante la ley, hubo hombres y mujeres que miraron más 

allá, pudieron ver algo de la gracia de Dios, por eso fueron salvos y amaban al Señor,  

Pero hasta hoy, el corazón se embota si se mira solamente en la letra de la ley, o la 

gloria de eso que había de terminar. 

 

La diferencia entre uno y otro.  Heb 12.18-24 Porque no os habéis acercado al monte 

que se podía palpar, y que ardía en fuego, a la oscuridad, a las tinieblas y a la 

tempestad, 

19 al sonido de la trompeta, y a la voz que hablaba, la cual los que la oyeron rogaron 

que no se les hablase más, 

20 porque no podían soportar lo que se ordenaba: Si aun una bestia tocare el monte, 

será apedreada, o pasada con dardo; 

21 y tan terrible era lo que se veía, que Moisés dijo: Estoy espantado y temblando; 

22 sino que os habéis acercado al monte de Sion, a la ciudad del Dios vivo, Jerusalén 

la celestial, a la compañía de muchos millares de ángeles, 

23 a la congregación de los primogénitos que están inscritos en los cielos, a Dios el 

Juez de todos, a los espíritus de los justos hechos perfectos, 

24 a Jesús el Mediador del nuevo pacto, y a la sangre rociada que habla mejor que la 

de Abel. 

 

2 Cor 3.17 Porque el Señor es el Espíritu; y donde está el Espíritu del Señor, allí hay 

libertad. 

 

El Espíritu Santo mismo se encarga de esta dispensación ¡Cómo no va a ser más 

gloriosa! Esta libertad fue comprada y nos fue dada por el sacrificio de Cristo, pero es 

el Espíritu Santo el que hace posible nuestro conocimiento y  goce de esa libertad. 

Primero, ya que hablamos del sacerdote, es libertad para entrar dentro del velo, que fue 

abierto por Cristo. Heb 10.19-22 Así que, hermanos, teniendo libertad para entrar en 

el Lugar Santísimo por la sangre de Jesucristo, 

20 por el camino nuevo y vivo que él nos abrió a través del velo, esto es, de su carne, 

21 y teniendo un gran sacerdote sobre la casa de Dios, 

22 acerquémonos con corazón sincero, en plena certidumbre de fe, purificados los 

corazones de mala conciencia, y lavados los cuerpos con agua pura. 

 

Libertad de pecado, libertad del yugo de la ley, de eso trata nuestro capítulo; libertad 

del dominio del enemigo, de cualquier otro yugo, libertad para amarnos  unos a otros. 

Pongamos un ejemplo: estamos atados por un rencor, no podemos tener libertad para 



 

 

abrazar a una hermana/o, en algún momento de unción somos llenados del gozo del 

Espíritu, ¿dónde se fue ese sentir que nos ataba? Vamos y abrazamos con libertad a esa 

hermana/o.   

🎼 Donde está el Espíritu de Dios, allí hay libertad. 🎼🎼 

 

2 Cor 3.18 Por tanto, nosotros todos, mirando a cara descubierta como en un espejo 

la gloria del Señor, somos transformados de gloria en gloria en la misma imagen, 

como por el Espíritu del Señor. 

 

nosotros todos: no hay diferencia; el que quiera venga, beba. 

Es como en un espejo, todavía tampoco cara a cara, antes los espejos se hacían de 

metal, no serían tan nítidas las imágenes que se veían, así nosotros por la carne misma 

no vemos todo, pero vamos contemplando y a medida que miramos vemos algo más y 

así vamos siendo transformados de acuerdo a lo que vemos,  hasta que Lo veamos cara 

a cara,  

1 Juan 3.2,3 Amados, ahora somos hijos de Dios, y aún no se ha manifestado lo que 

hemos de ser; pero sabemos que cuando él se manifieste, seremos semejantes a él, 

porque le veremos tal como él es. 

3 Y todo aquel que tiene esta esperanza en él, se purifica a sí mismo, así como él es 

puro. 

AMÉN.  

 

CAPITULO CUATRO  

 

2 Cor 4.1 Por lo cual, teniendo nosotros este ministerio según la 

misericordia que hemos recibido, no desmayamos. 

¿qué podía hacer desmayar al apóstol? Siempre leemos de sus múltiples 

sufrimientos físicos y nos admiramos “yo no he de aguantar” decimos,  pero 

Dios mide la intensidad y da capacidad de acuerdo a eso;  pero no era eso,  

Gál 4.19,20 Hijitos míos, por quienes vuelvo a sufrir dolores de parto, hasta 

que Cristo sea formado en vosotros, 

20 quisiera estar con vosotros ahora mismo y cambiar de tono, pues estoy 

perplejo en cuanto a vosotros. 

Dice que no hay dolor como el dolor de parto, y cuando vienen lobos 

disfrazados de ovejas y traen doctrinas de error, eso afligía de verdad al 

apóstol. Hch 20.28-30 Por tanto, mirad por vosotros, y por todo el rebaño 

en que el Espíritu Santo os ha puesto por obispos, para apacentar la iglesia 

del Señor, la cual él ganó por su propia sangre. 

29 Porque yo sé que después de mi partida entrarán en medio de vosotros 

lobos rapaces, que no perdonarán al rebaño. 

30 Y de vosotros mismos se levantarán hombres que hablen cosas perversas 

para arrastrar tras sí a los discípulos. 



 

 

Lo que es peor aún que de ellos mismos se levantarán.  La importancia de 

conocer y afirmarse en la palabra.  

2 Cor 2.4 Porque por la mucha tribulación y angustia del corazón os escribí 

con muchas lágrimas, no para que fueseis contristados, sino para que 

supieseis cuán grande es el amor que os tengo. 

En esta ocasión, el pecado de un hermano fue el motivo y la poca 

importancia que la congregación dio a ese pecado. 

Otra en 2 Cor 2.12,13 Cuando llegué a Troas para predicar el evangelio de 

Cristo, aunque se me abrió puerta en el Señor, 

13 no tuve reposo en mi espíritu, por no haber hallado a mi hermano Tito; 

así, despidiéndome de ellos, partí para Macedonia. 

Necesitaba conocer el estado espiritual de los hnos de Corinto, Tito le 

informaría eso, si la fe de los creyentes iba en aumento se regocijaba. 

1 Tes 3.1-3 Por lo cual, no pudiendo soportarlo más, acordamos quedarnos 

solos en Atenas, 

2 y enviamos a Timoteo nuestro hermano, servidor de Dios y colaborador 

nuestro en el evangelio de Cristo, para confirmaros y exhortaros respecto 

a vuestra fe, 

3 a fin de que nadie se inquiete por estas tribulaciones; porque vosotros 

mismos sabéis que para esto estamos puestos. 

   

1 Tes 3.5-8 Por lo cual también yo, no pudiendo soportar más, envié para 

informarme de vuestra fe, no sea que os hubiese tentado el tentador, y que 

nuestro trabajo resultase en vano. 

6 Pero cuando Timoteo volvió de vosotros a nosotros, y nos dio buenas 

noticias de vuestra fe y amor, y que siempre nos recordáis con cariño, 

deseando vernos, como también nosotros a vosotros, 

7 por ello, hermanos, en medio de toda nuestra necesidad y aflicción fuimos 

consolados de vosotros por medio de vuestra fe; 

8  porque ahora vivimos, si vosotros estáis firmes en el Señor.,   

Fil 1.3-5 Doy gracias a mi Dios siempre que me acuerdo de vosotros, 

4 siempre en todas mis oraciones rogando con gozo por todos vosotros, 

5 por vuestra comunión en el evangelio, desde el primer día hasta ahora; 

No tenía ojos para otra cosa, en todo buscaba la gloria de Cristo. Así tenía 

gran júbilo cuando en los corazones se realizaba la obra de Cristo pero gran 

abatimiento si era lo contrario, pero, tal esperanza … 

2 Cor 3.12 Así que, teniendo tal esperanza, usamos de mucha franqueza; 

2 Cor 3.4 Y tal confianza tenemos mediante Cristo para con Dios;   

Confiaba que el Señor aún podía hacer la obra en esos corazones y 



 

 

contemplando la gloria del Señor (2 Cor 3.18), viene 2 Cor 4.1 no 

desmayaba. ¿Qué pasa cuando un obrero desmaya? Si Pablo hubiera 

desmayado tenemos en el Verso dos lo que hubiera hecho. 

 

2 Cor 4.2 Antes bien renunciamos a lo oculto y vergonzoso, no andando 

con astucia, ni adulterando la palabra de Dios, sino por la manifestación 

de la verdad recomendándonos a toda conciencia humana delante de Dios.     

 

Usar alguna astucia, cambiar un poco su prédica “los tiempos cambian”  hay 

que adaptarse y buscar manera de adaptar la palabra a todos para que 

ninguno se sienta incómodo y nadie se vaya,  “no incomodar a la carne”.  

Imaginamos que así habrán ido surgiendo distintas doctrinas, cuántas cosas 

que se escucha,  pero, Pablo seguía su alta meta. Fil 3.14 prosigo a la meta, 

al premio del supremo llamamiento de Dios en Cristo Jesús. 

Por que él tenía tal confianza, tenía tal esperanza.  

 

la manifestación de la verdad es la vida piadosa. Ohechauka. 

Manifestar: mostrar, poner al descubierto. 

Tito 1.1 Pablo, siervo de Dios y apóstol de Jesucristo, conforme a la fe de 

los escogidos de Dios y el conocimiento de la verdad que es según la piedad, 

La manera práctica del conocimiento de la verdad; en otras palabras, el 

temor de Dios gobernando esa vida. Vida piadosa es la que agrada a Dios, y 

esa vida tiene una buena recomendación delante de los hombres.  

 

2 Cor 4.3 Pero si nuestro evangelio está aún encubierto, entre los que se 

pierden está encubierto; 

 

Pablo y sus compañeros enseñaron la verdad y la vivieron,  pusieron en 

práctica lo que enseñaban, eso es otra de sus recomendaciones; aún así 

oyendo la palabra y viendo las vidas piadosas no creen.  

 

2 Cor 4.4 en los cuales el dios de este siglo cegó el entendimiento de los 

incrédulos, para que no les resplandezca la luz del evangelio de la gloria 

de Cristo, el cual es la imagen de Dios. 

 

El dios de este siglo no es nuestro Dios sino el príncipe de la potestad del 

aire. El carácter de este siglo tenemos en Gal 1.4 el cual se dio a sí mismo 

por nuestros pecados para librarnos del presente siglo malo, conforme a la 

voluntad de nuestro Dios y Padre, 



 

 

Nuestro Dios está tomando de este mundo un pueblo para Su nombre.  

Hch 15.14 Simón ha contado cómo Dios visitó por primera vez a los 

gentiles, para tomar de ellos pueblo para su nombre.  

Ya casi cien años atrás un hermano dijo: qué poco tenemos que ver con este 

siglo, sea religioso, nacional o educacional, es la trinidad de reformación, 

que se  combinan en el mundo para independizar al hombre de nuestro Señor 

Jesucristo o de la redención. 

Estas cosas están acá y no podemos cambiarlas estamos en el mundo pero 

no somos del mundo, lo que podemos hacer es: alumbrar la luz, brillar.   

Fil 2:15 para que seáis irreprensibles y sencillos, hijos de Dios sin mancha 

en medio de una generación maligna y perversa, en medio de la cual 

resplandecéis como luminares en el mundo; 

En 2 Cor 3 vemos del velo, el Evangelio no tiene velo, no tiene nada oculto. 

En el antiguo pacto ¿qué sabía el pueblo y ni aún los sacerdotes del lugar 

santísimo? Sólo el sumo sacerdote y una vez al año.  

Lo que Pablo y colaboradores predicaban es el Evangelio de la gloria de 

Cristo,  así como el sol radiante se ve aún con ojos que apenas ven, yendo 

por la calle con anteojos oscuros, a la siesta, es bien claro porque el sol se 

ve en su fuerza, así esta luz bendita es vista, aunque sea un destello todos 

ven. Por ejemplo Hch 4.16 diciendo: ¿Qué haremos con estos hombres? 

Porque de cierto, señal manifiesta ha sido hecha por ellos, notoria a todos 

los que moran en Jerusalén, y no lo podemos negar.   

Pero, por no perder su lugar en el concilio o congreso, por un motivo u otro 

deciden no creer y ahí están listos para ser cegados por el enemigo, cegó el 

entendimiento de los incrédulos. Esta luz es tan intensa que el enemigo tiene 

que recurrir a todo su poderío como dios de este siglo, usar toda su astucia 

de disfraz como ángel de luz. 

 

El Evangelio tiene el objetivo de ser visible como una luz en una antena,  al 

exponer el Evangelio no se usa de mentiras o medias verdades, no hay 

intención oculta (no debe haber). Se cuenta la historia de un hermano 

William Gadsby de Manchester y dos teólogos heréticos; viajaron juntos en 

un carruaje y William preguntó a los dos ¿Cómo es justificado un pecador a 

los ojos de Dios? Noo, dijeron, no nos vas a atrapar de ese modo, cualquier 

respuesta que te demos se sabrá en todo Manchester en menos de una 

semana!! Oh, dijo William, entonces les voy a decir a ustedes, un pecador 

es justificado ante la vista de Dios por medio de la fe en la sangre y en la 

justicia de Jesucristo. Vayan y digan esto por todo Manchester y por toda 



 

 

Inglaterra tan pronto como quieran porque yo no creo en nada que me 

avergüence.  

El Evangelio es luz, por eso dice Pablo: 1 Cor 2.1 Así que, hermanos, 

cuando fui a vosotros para anunciaros el testimonio de Dios, no fui con 

excelencia de palabras o de sabiduría. 

1 Cor 1.17 Pues no me envió Cristo a bautizar, sino a predicar el evangelio; 

no con sabiduría de palabras, para que no se haga vana la cruz de Cristo.   

La retórica humana para presentar el Evangelio es como la luz de una vela  

ante la luz del sol. Mirando la gloria de Cristo, Pablo se regocijaba de tal 

privilegio y responsabilidad,   

1 Tim 1.11,12 según el glorioso evangelio del Dios bendito, que a mí me ha 

sido encomendado. 

12 Doy gracias al que me fortaleció, a Cristo Jesús nuestro Señor, porque 

me tuvo por fiel, poniéndome en el ministerio, 

V.A.1Tim 1.11 Según el evangelio de la gloria del Dios bendito, el cual á mí 

me ha sido encargado.   

Cristo es el autor del Evangelio, El es el tema del Evangelio, El es la 

finalidad del Evangelio (lleva a los hombres a Cristo). El Glorioso Salvador 

es la sustancia del Glorioso Evangelio, así que la gloria del Evangelio 

descansa en la gloria de la persona de nuestro Señor. 

 

Rom 9.5 de quienes son los patriarcas, y de los cuales, según la carne, vino 

Cristo, el cual es Dios sobre todas las cosas, bendito por los siglos. Amén. 

Heb 1.6 Y otra vez, cuando introduce al Primogénito en el mundo, dice: 

Adórenle todos los ángeles de Dios. 

Con los ángeles de Dios adoramos a Jesucristo como Dios y nuestro 

Redentor. 

Su gloria. Es Hombre-Hombre, con excepción que no hubo mancha en Él, 

ni hubo hecho de pecado jamás, su gloria es ser Dios y Hombre, es Único; 

Dios y Hombre unidos misteriosamente en una sola persona; es el brillo de 

la gloria del Padre y el hermano nacido para la adversidad o angustia.  

Heb 1.3 el cual, siendo el resplandor de su gloria, y la imagen misma de su 

sustancia, y quien sustenta todas las cosas con la palabra de su poder, 

habiendo efectuado la purificación de nuestros pecados por medio de sí 

mismo, se sentó a la diestra de la Majestad en las alturas, 

Tan bien muestra ambos, divino y humano. La mayor altura y la más 

profunda bajeza. Este es el evangelio: que el Hijo de Dios mismo 

gloriosamente emprendió la tarea de salvar a la humanidad; se hizo hombre, 

habitó entre nosotros y vimos Su gloria. 



 

 

Juan 1.14 Y aquel Verbo fue hecho carne, y habitó entre nosotros (y vimos 

su gloria, gloria como del unigénito del Padre), lleno de gracia y de verdad. 

No es un ángel, no es un humano simplemente; es Enmanuel: Dios con 

nosotros.   

Vimos Su gloria. Su encarnación es Su gloria, Su nacimiento es Su gloria, 

Su vida en un humilde hogar de un carpintero es Su gloria, Sus milagros, Su 

compasión, Su perdón, Su santidad como hombre, Su amor, Su eternidad, 

Su delicia con nosotros. 

Juan 13.1 Antes de la fiesta de la pascua, sabiendo Jesús que su hora había 

llegado para que pasase de este mundo al Padre, como había amado a los 

suyos que estaban en el mundo, los amó hasta el fin. 

Pro 8.31 Me regocijo en la parte habitable de su tierra; 

Y mis delicias son con los hijos de los hombres. 

Para nosotros hay gloria en su pobreza y vergüenza, y no tener donde 

recostar su cabeza, en su cansancio y su hambre.  

Juan 4.6 Y estaba allí el pozo de Jacob. Entonces Jesús, cansado del 

camino, se sentó así junto al pozo. Era como la hora sexta. 

En el Getsemaní con sudor como sangre. Luc 22.44 Y estando en agonía, 

oraba más intensamente; y era su sudor como grandes gotas de sangre que 

caían hasta la tierra. 

Heb 2.9 Pero vemos a aquel que fue hecho un poco menor que los ángeles, 

a Jesús, coronado de gloria y de honra, a causa del padecimiento de la 

muerte, para que por la gracia de Dios gustase la muerte por todos. 

Así Su descenso para la cruz. Si la luz entra en el corazón nos muestra la 

gravedad de nuestra situación.  

Hoy comparte el trono con su Padre. Apo 3.21 Al que venciere, le daré que 

se siente conmigo en mi trono, así como yo he vencido, y me he sentado con 

mi Padre en su trono. 

Es cabeza de la iglesia. Efe 1.22 y sometió todas las cosas bajo sus pies, y 

lo dio por cabeza sobre todas las cosas a la iglesia, 

Col 1.18 y él es la cabeza del cuerpo que es la iglesia, él que es el principio, 

el primogénito de entre los muertos, para que en todo tenga la 

preeminencia; 

Poseedor y dador de toda la plenitud de la gracia. Juan 1.16 Porque de su 

plenitud tomamos todos, y gracia sobre gracia. 

Juez venidero del mundo. Juan 5.22 Porque el Padre a nadie juzga, sino 

que todo el juicio dio al Hijo, 



 

 

Hch 17.31 por cuanto ha establecido un día en el cual juzgará al mundo 

con justicia, por aquel varón a quien designó, dando fe a todos con haberle 

levantado de los muertos. 

Judas 14,15 De éstos también profetizó Enoc, séptimo desde Adán, 

diciendo: He aquí, vino el Señor con sus santas decenas de millares, 

15 para hacer juicio contra todos, y dejar convictos a todos los impíos de 

todas sus obras impías que han hecho impíamente, y de todas las cosas 

duras que los pecadores impíos han hablado contra él. 

Salmo 96, 98, etc   

Vencedor sobre todo poder contrario. Efe 1.20-22 la cual operó en Cristo, 

resucitándole de los muertos y sentándole a su diestra en los lugares 

celestiales, 

21 sobre todo principado y autoridad y poder y señorío, y sobre todo 

nombre que se nombra, no sólo en este siglo, sino también en el venidero; 

22 y sometió todas las cosas bajo sus pies, y lo dio por cabeza sobre todas 

las cosas a la iglesia, 

Intercesor a favor de los Suyos. Heb 7.25 por lo cual puede también salvar 

perpetuamente a los que por él se acercan a Dios, viviendo siempre para 

interceder por ellos. 

1 Juan 2.1 Hijitos míos, estas cosas os escribo para que no pequéis; y si 

alguno hubiere pecado, abogado tenemos para con el Padre, a Jesucristo 

el justo. 

¡Qué mucho tenemos para conocer de Él! Cuando el Espíritu Santo nos 

muestra cada paso de nuestro Señor acá en la tierra, tiene un mensaje 

precioso a nuestros corazones y luego Su glorificación, lo que Él es hoy. 

   

2 Cor 4.5 Porque no nos predicamos a nosotros mismos, sino a Jesucristo 

como Señor, y a nosotros como vuestros siervos por amor de Jesús. 

 

Por medio de un ministerio fiel, que presenta a Cristo, esa luz es proyectada 

directamente en los rostros de las personas, como vemos en Hch 26.25-32 

Que el Cristo había de padecer, y ser el primero de la resurrección de los 

muertos, para anunciar luz al pueblo y a los gentiles. 

24 Diciendo él estas cosas en su defensa, Festo a gran voz dijo: Estás loco, 

Pablo; las muchas letras te vuelven loco. 

25 Mas él dijo: No estoy loco, excelentísimo Festo, sino que hablo palabras 

de verdad y de cordura. 



 

 

26 Pues el rey sabe estas cosas, delante de quien también hablo con toda 

confianza. Porque no pienso que ignora nada de esto; pues no se ha hecho 

esto en algún rincón. 

27 ¿Crees, oh rey Agripa, a los profetas? Yo sé que crees. 

28 Entonces Agripa dijo a Pablo: Por poco me persuades a ser cristiano. 

29 Y Pablo dijo: ¡Quisiera Dios que por poco o por mucho, no solamente 

tú, sino también todos los que hoy me oyen, fueseis hechos tales cual yo soy, 

excepto estas cadenas! 

30 Cuando había dicho estas cosas, se levantó el rey, y el gobernador, y 

Berenice, y los que se habían sentado con ellos; 

31 y cuando se retiraron aparte, hablaban entre sí, diciendo: Ninguna cosa 

digna ni de muerte ni de prisión ha hecho este hombre. 

32 Y Agripa dijo a Festo: Podía este hombre ser puesto en libertad, si no 

hubiera apelado a César. 

Todos fueron iluminados con esta luz. 

           

2 Cor 4.6 Porque Dios, que mandó que de las tinieblas resplandeciese la 

luz, es el que resplandeció en nuestros corazones, para iluminación del 

conocimiento de la gloria de Dios en la faz de Jesucristo. 

 

En el Verso 4 luz del Evangelio de la gloria de Cristo. El verdadero poder 

del Evangelio está en el poder del Espíritu de Dios; Dios está en el 

Evangelio, eso lo hace poderoso. Lo que más necesita saber el humano y lo 

que más escondido está de él es su necesidad de perdón de Dios, de 

salvación. Esta luz resplandeció en nuestros corazones.  

Luz reveladora. Sal 119.130 La exposición de tus palabras alumbra; 

hace entender a los simples. 

Otra traducción: Sal 119.130 La exposición de tus palabras imparte luz; da 

entendimiento a los sencillos.   

El efecto de esa Palabra en los sencillos, los pobres de espíritu.  

Hch 24.25 Pero al disertar Pablo acerca de la justicia, del dominio propio 

y del juicio venidero, Félix se espantó, y dijo: Ahora vete; pero cuando 

tenga oportunidad te llamaré. 

Efe 5.13 Mas todas las cosas, cuando son puestas en evidencia por la luz, 

son hechas manifiestas; porque la luz es lo que manifiesta todo. 

Así el Evangelio tiene su luz propia, se comparte lo que Jesús hizo, con qué 

propósito y eso alumbra. ¿Qué revela? El sencillo piensa: si fue necesario 

que Dios mismo tome un cuerpo de debilidad todo lo que pasó el Señor y 

hasta el sepulcro. ¡¡Qué bajo estuve!!  En cuán hondo pozo estuve. 



 

 

Dios resplandece en los corazones. 

Este Evangelio de la gloria del Dios bendito, gloria transformadora, culmina 

en las riquezas de la gloria. Efe 1.18 alumbrando los ojos de vuestro 

entendimiento, para que sepáis cuál es la esperanza a que él os ha llamado, 

y cuáles las riquezas de la gloria de su herencia en los santos, 

Col 1.27 a quienes Dios quiso dar a conocer las riquezas de la gloria de 

este misterio entre los gentiles; que es Cristo en vosotros, la esperanza de 

gloria, 

¿Estamos siendo transformados? Moisés tenia en su rostro la gloria de eso 

que iba a ser abolido, ponía un velo, pero Cristo tiene gloria eterna y Dios 

mismo resplandece en nuestros corazones para que podamos ver en Su faz.  

¡Cuán deudores somos a la gracia de Dios! 

 

Viviendo por la fe 

Versos 7 al 12 el amor ardiente del apóstol por la salvación de los hombres 

y luego por la edificación de los creyentes.  

2 Cor 4.7 Pero tenemos este tesoro en vasos de barro, para que la 

excelencia del poder sea de Dios, y no de nosotros, 

 

Tesoro: la vida divina, con ella la luz, la gloria que tenemos de Dios. 

2 Cor 4.4 en los cuales el dios de este siglo cegó el entendimiento de los 

incrédulos, para que no les resplandezca la luz del evangelio de la gloria 

de Cristo, el cual es la imagen de Dios. 

2 Cor 4.6 Porque Dios, que mandó que de las tinieblas resplandeciese la 

luz, es el que resplandeció en nuestros corazones, para iluminación del 

conocimiento de la gloria de Dios en la faz de Jesucristo. 

2 Cor 3.18 Por tanto, nosotros todos, mirando a cara descubierta como en 

un espejo la gloria del Señor, somos transformados de gloria en gloria en 

la misma imagen, como por el Espíritu del Señor. 

 

Vasos de barro; cuerpos muy frágiles. Fil 3.21 el cual transformará el 

cuerpo de la humillación nuestra, para que sea semejante al cuerpo de la 

gloria suya, por el poder con el cual puede también sujetar a sí mismo todas 

las cosas.  

Cuerpo frágil aún eso trae gloria a Dios ¿Qué hay en estos hombres?   

2 Co 4.8-11 que estamos atribulados en todo, mas no angustiados; en 

apuros, mas no desesperados; 

9 perseguidos, mas no desamparados; derribados, pero no destruidos; 



 

 

10 llevando en el cuerpo siempre por todas partes la muerte de Jesús, para 

que también la vida de Jesús se manifieste en nuestros cuerpos. 

11 Porque nosotros que vivimos, siempre estamos entregados a muerte por 

causa de Jesús, para que también la vida de Jesús se manifieste en nuestra 

carne mortal. 

 

Siempre decimos que Versos 10 y 11 la vida resucitada de Jesús vivificando, 

por el Espíritu Santo sus cuerpos casi muertos, indudablemente esto sucedió 

varias veces. Ellos no eran como esos héroes de fantasía que no pueden ser 

derribados supuestamente, o como los 2 testigos que nadie podía hacerles 

daño. Apo 11. El apóstol una vez fue arrastrado muerto según ellos creían, 

pero o muerto o medio muerto ahí nomás los discípulos le rodearon dice y 

se levantó y ya se le ve entrando nuevamente en la ciudad. 

Hch 14.19,20 Entonces vinieron unos judíos de Antioquía y de Iconio, que 

persuadieron a la multitud, y habiendo apedreado a Pablo, le arrastraron 

fuera de la ciudad, pensando que estaba muerto. 

20 Pero rodeándole los discípulos, se levantó y entró en la ciudad; y al día 

siguiente salió con Bernabé para Derbe.         

¡¡Volvió el muerto Pablo!! Recién lo vieron salir arrastrado, en esas 

ocasiones seguro la gente decía: ¿qué tienen estos? ¿qué tienen estos? él 

dice: derribados pero no destruidos. De todo les pasaba, Dios mismo 

permitía, 

Veamos también de otra manera estos versos, ya que claramente el apóstol 

dice que Dios le llamó para que revele a Cristo. Esta muerte de Jesús es: por 

causa de Jesús. Verso 11. En esas circunstancias adversas, estos  hombres 

horribles en su maldad a quienes otros quisieran maldecir;   recibían de los 

apóstoles muestras de amor, de perdón, de misericordia,  aún de 

comprensión, sabiendo que son instrumentos del enemigo, así se 

manifestaba en ellos la vida de Jesús que murió a favor de Sus enemigos. 

El carcelero, que hacía un rato les había maltratado y apresado de la peor 

manera, sin que pudieran moverse siquiera, al querer suicidarse, pudo ver 

en Pablo y su compañero la vida de Jesús que le decía clamando a gran voz: 

no te hagas ningún mal. Hch 16.28 Entonces sobrevino de repente un gran 

terremoto, de tal manera que los cimientos de la cárcel se sacudían; y al 

instante se abrieron todas las puertas, y las cadenas de todos se soltaron. 

 

2 Cor 4.12 De manera que la muerte actúa en nosotros, y en vosotros la 

vida. 

Esa vida de sacrificio trajo: vida, salud, consuelo, victoria, liberación.  



 

 

Siempre en peligro de muerte. 1 Cor 15.30-32 ¿Y por qué nosotros 

peligramos a toda hora? 

31 Os aseguro, hermanos, por la gloria que de vosotros tengo en nuestro 

Señor Jesucristo, que cada día muero. 

32 Si como hombre batallé en Efeso contra fieras, ¿qué me aprovecha? Si 

los muertos no resucitan, comamos y bebamos, porque mañana moriremos. 

2 Cor 1.5-8 Porque de la manera que abundan en nosotros las aflicciones 

de Cristo, así abunda también por el mismo Cristo nuestra consolación. 

6 Pero si somos atribulados, es para vuestra consolación y salvación; o si 

somos consolados, es para vuestra consolación y salvación, la cual se opera 

en el sufrir las mismas aflicciones que nosotros también padecemos. 

7 Y nuestra esperanza respecto de vosotros es firme, pues sabemos que así 

como sois compañeros en las aflicciones, también lo sois en la consolación. 

8 Porque hermanos, no queremos que ignoréis acerca de nuestra 

tribulación que nos sobrevino en Asia; pues fuimos abrumados 

sobremanera más allá de nuestras fuerzas, de tal modo que aun perdimos 

la esperanza de conservar la vida. 

 

2 Cor 4.12 De manera que la muerte actúa en nosotros, y en vosotros la 

vida. ¿Para que? Para llevar vida.  

Hermanos, si queremos agradar a Dios y que los muertos reciban vida 

siempre cuesta algo: dejar nuestra comodidad, nuestro descanso, lo que nos 

agrada hacer, usar nuestros bienes, aún nuestra apariencia física. ¿Cómo 

sería la apariencia del apóstol? Pues la muerte actúa en nosotros, decía; 

dejaba rastros los maltratos que pasaban.  

2 Cor 10.10 Porque a la verdad, dicen, las cartas son duras y fuertes; mas 

la presencia corporal débil, y la palabra menospreciable. 

Dañaba su cuerpo, daño de la primera muerte, muerte física. ¿Sería rengo, 

lleno de cicatrices?  

Gal 6.17 De aquí en adelante nadie me cause molestias; porque yo traigo 

en mi cuerpo las marcas del Señor Jesús. 

Pero no daño de la segunda muerte, Pablo es un creyente de Esmirna.    

Apo 2.8-11 Y escribe al ángel de la iglesia en Esmirna: El primero y el 

postrero, el que estuvo muerto y vivió, dice esto: 

9 Yo conozco tus obras, y tu tribulación, y tu pobreza (pero tú eres rico), y 

la blasfemia de los que se dicen ser judíos, y no lo son, sino sinagoga de 

Satanás. 

10 No temas en nada lo que vas a padecer. He aquí, el diablo echará a 

algunos de vosotros en la cárcel, para que seáis probados, y tendréis 



 

 

tribulación por diez días. Sé fiel hasta la muerte, y yo te daré la corona de 

la vida. 

11 El que tiene oído, oiga lo que el Espíritu dice a las iglesias. El que 

venciere, no sufrirá daño de la segunda muerte. 

La muerte actuaba en él, en su cuerpo, pero no perdía la esperanza, no se 

angustiaba, no perdía la paz y el gozo; él vivía la vida abundante.  

Juan10.10 El ladrón no viene sino para hurtar y matar y destruir; yo he 

venido para que tengan vida, y para que la tengan en abundancia. 

Sin pecado.  Su muerte tenía su hora fijada por Dios mismo, la muerte de 

Juan el Bautista también, acusamos a Herodes y a todo el que hizo matar a 

cada uno, pero Dios controla; cuando termina el ministerio de ese siervo de 

Dios, Dios mismo permite que pase a Su presencia. Así también el Señor 

Jesús ¡Cuántas acechanzas, cuántas veces escapó de ellos, hasta que llegó 

su hora; y Pablo la misma cosa, cuántas asechanzas no se cumplieron hasta 

que llegó el tiempo fijado por Dios, él mismo dijo: 2 Tim 4.6 Porque yo ya 

estoy para ser sacrificado, y el tiempo de mi partida está cercano.  

Así también el apóstol Pedro. Nosotros tenemos promesas.  

1 Cor 10.13 No os ha sobrevenido ninguna tentación que no sea humana; 

pero fiel es Dios, que no os dejará ser tentados más de lo que podéis resistir, 

sino que dará también juntamente con la tentación la salida, para que 

podáis soportar. 

El enemigo tienta a desanimarnos, a perder la esperanza, a renegar de Dios, 

a acudir a soluciones que no son del agrado de Dios, pero Fiel es Dios... El 

mide la intensidad del fuego para que no nos dañe, sólo quema las escorias.  

Pero tenemos el mismo Espíritu de fe y podemos decir: 

2 Cor 4.13 Pero teniendo el mismo espíritu de fe, conforme a lo que está 

escrito: Creí, por lo cual hablé, nosotros también creemos, por lo cual 

también hablamos.   

Es un pasaje del Antiguo Testamento.  

Sal 116.10 Creí; por tanto hablé, estando afligido en gran manera.  

¿En qué circunstancia escribió esto el salmista? estando afligido en gran 

manera” ¿Vi por lo cual hablé? ¿Sentí por lo cual también hablé? Noo. creí 

por tanto hablé. 

Hch 14.19-23 Entonces vinieron unos judíos de Antioquía y de Iconio, que 

persuadieron a la multitud, y habiendo apedreado a Pablo, le arrastraron 

fuera de la ciudad, pensando que estaba muerto. 

20 Pero rodeándole los discípulos, se levantó y entró en la ciudad; y al día 

siguiente salió con Bernabé para Derbe. 



 

 

21 Y después de anunciar el evangelio a aquella ciudad y de hacer muchos 

discípulos, volvieron a Listra, a Iconio y a Antioquía, 

22 confirmando los ánimos de los discípulos, exhortándoles a que 

permaneciesen en la fe, y diciéndoles: Es necesario que a través de muchas 

tribulaciones entremos en el reino de Dios. 

23 Y constituyeron ancianos en cada iglesia, y habiendo orado con ayunos, 

los encomendaron al Señor en quien habían creído. 

Hch 4.18-20 Y llamándolos, les intimaron que en ninguna manera hablasen 

ni enseñasen en el nombre de Jesús. 

19 Mas Pedro y Juan respondieron diciéndoles: Juzgad si es justo delante 

de Dios obedecer a vosotros antes que a Dios; 

20 porque no podemos dejar de decir lo que hemos visto y oído. 

Hch 5.27-33 Cuando los trajeron, los presentaron en el concilio, y el sumo 

sacerdote les preguntó, 

28 diciendo: ¿No os mandamos estrictamente que no enseñaseis en ese 

nombre? Y ahora habéis llenado a Jerusalén de vuestra doctrina, y queréis 

echar sobre nosotros la sangre de ese hombre. 

29 Respondiendo Pedro y los apóstoles, dijeron: Es necesario obedecer a 

Dios antes que a los hombres. 

30 El Dios de nuestros padres levantó a Jesús, a quien vosotros matasteis 

colgándole en un madero. 

31 A éste, Dios ha exaltado con su diestra por Príncipe y Salvador, para 

dar a Israel arrepentimiento y perdón de pecados. 

32 Y nosotros somos testigos suyos de estas cosas, y también el Espíritu 

Santo, el cual ha dado Dios a los que le obedecen. 

33 Ellos, oyendo esto, se enfurecían y querían matarlos. 

Num 14.24 Pero a mi siervo Caleb, por cuanto hubo en él otro espíritu, y 

decidió ir en pos de mí, yo le meteré en la tierra donde entró, y su 

descendencia la tendrá en posesión.  

Otro espíritu: espíritu de fe. Tenemos que hablar lo que Dios dice no lo que 

nuestra alma afligida quiere que hablemos.  

Hablar lo que creemos no lo que queremos, no lo que sentimos sino lo que 

Dios es, el miedo es arma del enemigo.  Mar 4.40 Y les dijo: ¿Por qué estáis 

así amedrentados? ¿Cómo no tenéis fe?  

Nosotros hacemos más pesada la carga cuando tenemos miedo, ni nos 

damos cuenta quien pone en nosotros el miedo pero  

Efe 6.16 Sobre todo, tomad el escudo de la fe, con que podáis apagar todos 

los dardos de fuego del maligno. 

Por todos lados acciones de gracias, es por fe aunque se esté sufriendo.  



 

 

Col 2.7 arraigados y sobreedificados en él, y confirmados en la fe, así como 

habéis sido enseñados, abundando en acciones de gracias. 

Heb 12.2  mirar el  futuro; adelante, no el presente, si el Señor mirara el 

presente, hablaría del  dolor en Sus manos, en Sus pies, los clavos un poco 

más chico por favor, pero noo, miraba adelante, al gozo puesto delante de 

Él,  

Heb 11.23-26 Por la fe Moisés, cuando nació, fue escondido por sus padres 

por tres meses, porque le vieron niño hermoso, y no temieron el decreto del 

rey. 

24 Por la fe Moisés, hecho ya grande, rehusó llamarse hijo de la hija de 

Faraón, 

25 escogiendo antes ser maltratado con el pueblo de Dios, que gozar de los 

deleites temporales del pecado, 

26 teniendo por mayores riquezas el vituperio de Cristo que los tesoros de 

los egipcios; porque tenía puesta la mirada en el galardón.  

Sus padres miraron algo, él miró algo, sus padres entendieron que había un 

propósito divino en ese bebé. Todo hijo es hermoso a sus padres, así que acá 

la hermosura que vieron fue el propósito que Dios tenía.   

¿De qué tenemos miedo? El rico tiene miedo de llegar a perder toda su 

riqueza;  el pobre tiene miedo de no tener para comer mañana; el enfermo 

que aún camina tiene miedo de quedar en cama para siempre;  y así tantas 

cosas, busquemos en nosotros, primero yo, ¿de qué tengo miedo?   

Juan 14.1 No se turbe vuestro corazón; creéis en Dios, creed también en 

mí. 

Juan 14.27 La paz os dejo, mi paz os doy; yo no os la doy como el mundo 

la da. No se turbe vuestro corazón, ni tenga miedo. 

 

El miedo es por falta de confiar en el Señor.  

Isa 51.13 Y ya te has olvidado de Jehová tu Hacedor, que extendió los cielos 

y fundó la tierra; y todo el día temiste continuamente del furor del que 

aflige, cuando se disponía para destruir. ¿Pero en dónde está el furor del 

que aflige? 

Isa 57.11  ¿Y de quién te asustaste y temiste, que has faltado a la fe, y no te 

has acordado de mí, ni te vino al pensamiento? ¿No he guardado silencio 

desde tiempos antiguos, y nunca me has temido? 

Fil 4.13 Todo lo puedo en Cristo que me fortalece. 

19 Mi Dios, pues, suplirá todo lo que os falta conforme a sus riquezas en 

gloria en Cristo Jesús. 



 

 

2 Tes 3.16 Y el mismo Señor de paz os dé siempre paz en toda manera. El 

Señor sea con todos vosotros.  

El miedo y la paz no son amigos, son contrarios. 

Isa 26.3 Tú guardarás en completa paz a aquel cuyo pensamiento en ti 

persevera; porque en ti ha confiado. 

LBLA. Isa 26.3  Al de firme propósito guardarás en perfecta paz, porque 

en ti confía.  

1 Ped 5.7 echando toda vuestra ansiedad sobre él, porque él tiene cuidado 

de vosotros.  

Él tiene cuidado ¿Creemos? Hablemos de acuerdo a eso.  

2 Cor 4.14 sabiendo que el que resucitó al Señor Jesús, a nosotros también 

nos resucitará con Jesús, y nos presentará juntamente con vosotros. 

La resurrección, esperanza que motiva toda la vida del creyente.  

Este “sabiendo” es algo que Dios mismo nos muestra, esa seguridad interior 

viene de Dios, ñande ricoiterei vimos en 2 Cor 3.3 que el mismo Espíritu de 

Dios escribe en nuestros corazones.  

Efe 4.20,21 Mas vosotros no habéis aprendido así a Cristo, 

21 si en verdad le habéis oído, y habéis sido por él enseñados, conforme a 

la verdad que está en Jesús. 

Somos enseñados por el mismo Señor de la gloria. ¡Cómo no van a querer 

mirar estas cosas los ángeles! 

1 Ped 1.12 A éstos se les reveló que no para sí mismos, sino para nosotros, 

administraban las cosas que ahora os son anunciadas por los que os han 

predicado el evangelio por el Espíritu Santo enviado del cielo; cosas en las 

cuales anhelan mirar los ángeles. 

Pro 1.23 Volveos a mi reprensión; 

He aquí yo derramaré mi espíritu sobre vosotros, 

Y os haré saber mis palabras,  

Os haré saber por el Espíritu Santo. Continuamente somos enseñados por 

Dios, a veces sabemos una verdad por la palabra, pero en ciertas 

circunstancias que pasamos “aprendemos” esa verdad, ese es el sabemos  

del cual habla el apóstol. Una circunstancia extrema en sus vidas permitió 

que aprendieran  a confiar en  Dios que resucita a los muertos. 2 Cor 1.8,9 

Sal 73.16 Cuando pensé para saber esto, fue duro trabajo para mí, 

17 Hasta que entrando en el santuario de Dios, comprendí el fin de ellos. 

Pensar para saber, discurría para si, no sabía, pero entrando, Dios le enseñó. 

¡¡Qué reposo!! Comprendí!!  

Comprender: entender, alcanzar, ser capaz de conocer una cosa.  

Job 19.25 Yo sé que mi Redentor vive,Y al fin se levantará sobre el polvo;,  



 

 

Sal 39.4 Hazme saber, Jehová, mi fin,Y cuánta sea la medida de mis 

días;Sepa yo cuán frágil soy. 

David sabía en su mente que era (somos) frágil, pero pide a Dios saber por 

medio de Dios.  

Sal 90.12 Enséñanos de tal modo a contar nuestros días,Que traigamos al 

corazón sabiduría. 

Andar de acuerdo a ese saber, “nuestra vida acá es corta.” Si Dios no quisiera 

hacerse conocer no sabríamos nada de Dios, siempre decimos que en todo 

tiempo, tiempo de gracia y tiempo de la ley, los justos eran justos por la fe, 

por gracia. También Dios les enseñaba, claro, no la revelación completa que 

guardó para nosotros.  

Neh 9.20 Y enviaste tu buen Espíritu para enseñarles, y no retiraste tu maná 

de su boca, y agua les diste para su sed. 

Heb 4.2 Porque también a nosotros se nos ha anunciado la buena nueva 

como a ellos; pero no les aprovechó el oír la palabra, por no ir acompañada 

de fe en los que la oyeron.  

Moisés tenía puesta la mirada en el galardón, mirando al invisible. 

Sal 119.12 Bendito tú, oh Jehová; Enséñame tus estatutos. 

26 Te he manifestado mis caminos, y me has respondido; 

Enséñame tus estatutos. 

64 De tu misericordia, oh Jehová, está llena la tierra; 

Enséñame tus estatutos. 

124 Haz con tu siervo según tu misericordia, Y enséñame tus estatutos. 

135 Haz que tu rostro resplandezca sobre tu siervo, 

Y enséñame tus estatutos. 

Algunos de tantos en los que el salmista pide a Dios ser enseñado por Él; en 

distintas situaciones, a veces en plena comunión con Dios,    

A veces o casi siempre los hijos dicen a sus padres o a quien quiera 

aconsejarle “ainaa;  yo sé luego esoo, si, sabe,  pero hasta que Dios enseñe 

a su corazón no anda de acuerdo a eso.  

Conclusión: los apóstoles no se angustiaban (aunque la situación daba para 

eso) no desesperaban, no eran destruidos, porque sabían que no estaban  

desamparados. Sabían por revelación interior.  Verso 14 sabiendo que el 

que resucitó al Señor Jesús, a nosotros también nos resucitará con Jesús, y 

nos presentará juntamente con vosotros. 

 

2 Cor 4.15 Porque todas estas cosas padecemos por amor a vosotros, para 

que abundando la gracia por medio de muchos, la acción de gracias 

sobreabunde para gloria de Dios. 



 

 

Que sus sufrimientos eran para la gloria de Dios, para que la Gracia alcance 

a muchos más, y así muchos más dan gracias a Dios. Dando gracias a Dios, 

estamos glorificandolo.   

 

2 Cor 4.16 Por tanto, no desmayamos; antes aunque este nuestro hombre 

exterior se va desgastando, el interior no obstante se renueva de día en día. 

 

Por tanta gloria lo cual ha expuesto en estos capítulos, no desmayaban, 

aunque uno se desgastaba sobremanera, (creemos que así fue el caso de 

Pablo) el otro aumentaba tambien sobremanera, es un misterio para la mente 

natural, que haya algo que con el tiempo, en vez de envejecer, se renueve, 

su nombre es: hombre nuevo, nueva creación, y se renueva.   

 

2 Cor 4.17 Porque esta leve tribulación momentánea produce en nosotros 

un cada vez más excelente y eterno peso de gloria; 

Lo que el sentido natural encuentra: pesado y largo, doloroso y cansador.  

La FE encuentra: leve, corto y momentáneo. ¿La receta para eso? Qué 

miramos.   

 

2 Cor 4.18 no mirando nosotros las cosas que se ven, sino las que no se 

ven; pues las cosas que se ven son temporales, pero las que no se ven son 

eternas. 

Mirar es en qué se detiene, o persevera nuestro pensamiento, leímos.  

Isa 26.3 goza de completa paz aquel cuyo pensamiento persevera en Dios, 

porque confía en Dios.  

 

Isa 45.22 Mirad a mí, y sed salvos, todos los términos de la tierra, porque 

yo soy Dios, y no hay más. 

 

1 Juan 3.1 Mirad cuál amor nos ha dado el Padre, para que seamos 

llamados hijos de Dios; por esto el mundo no nos conoce, porque no le 

conoció a él. 

Abdías 1.12 Pues no debiste tú haber estado mirando en el día de tu 

hermano, en el día de su infortunio; no debiste haberte alegrado de los hijos 

de Judá en el día en que se perdieron, ni debiste haberte jactado en el día 

de la angustia. 

Esto no agradó al Señor, leemos para ver la expresión: estaba mirando, tal 

vez todo el tiempo que duró la guerra, así debe ser el creyente mirando las 

cosas eternas, no una mirada de paso.  



 

 

Mar 8.33 Pero él, volviéndose y mirando a los discípulos, reprendió a 

Pedro, diciendo: ¡Quítate de delante de mí, Satanás! porque no pones la 

mira en las cosas de Dios, sino en las de los hombres. 

El enemigo hace de todo para hacernos mirar lo que no nos aprovecha para 

lo eterno. Cuanto más vemos las cosas eternas, más leve y livianas serán las 

circunstancias, lo pasajero. Y no mirando lo pasajero sino lo eterno produce 

un insuperablemente insuperable peso de gloria. Amén. CAPITULO 

CINCO 

 

2 Cor 5.1 Porque sabemos que si nuestra morada terrestre, este 

tabernáculo, se deshiciere, tenemos de Dios un edificio, una casa no hecha 

de manos, eterna, en los cielos.  

 

Tenemos que mirar lo anterior. 2 Cor 4.16 Por tanto, no desmayamos; antes 

aunque este nuestro hombre exterior se va desgastando, el interior no 

obstante se renueva de día en día. 

17 Porque esta leve tribulación momentánea produce en nosotros un cada 

vez más excelente y eterno peso de gloria; 

18 no mirando nosotros las cosas que se ven, sino las que no se ven; pues 

las cosas que se ven son temporales, pero las que no se ven son eternas. 

No desmayamos ante (él dice: leve tribulación momentánea) porque mide 

con lo eterno, sabemos que mirando nosotros naturalmente fue mucha la 

tribulación que él pasó,  “desde su conversión hasta ser sacrificado” así lo 

llama él, y la historia cuenta que fue decapitado,  

2 Tim 4.6 Porque yo ya estoy para ser sacrificado, y el tiempo de mi partida 

está cercano. 

 

Porque sabemos: no se ven con los ojos naturales, pero se sabe. El hecho de 

saber cambia todo, saber creyendo. Dios mismo enseñándonos, todos los 

fieles antiguos fueron enseñados por Dios.   

Sal 16.6,7 Las cuerdas me cayeron en lugares deleitosos, y es hermosa la 

heredad que me ha tocado. 

7 Bendeciré a Jehová que me aconseja;Aun en las noches me enseña mi 

conciencia. 

Pablo y sus compañeros 

¿Cómo podían tener esta actitud? Por saber lo que Dios dice, sabían que este 

cuerpo es casa temporal, que acá estamos en tiempo de preparación y 

nosotros ¿con qué actitud tomamos cada aparente adversidad? Si tomamos 

con la actitud correcta no es adversidad, sino todo lo contrario.  



 

 

¿Cómo tener la actitud correcta? Sabiendo lo que Dios dice, esa es la 

realidad, lo que Dios dice es la realidad. 

El apóstol nos habla de la batalla de la fe que es la batalla de todo creyente 

ante dos alternativas:  

Por un lado: lo que vemos, lo que oímos, lo que sentimos, etc. 

Por otro lado: lo que Dios dice en Su Palabra y la guía del Espíritu Santo 

para cada ocasión.  El Espíritu Santo nunca guía fuera de la Palabra o en 

contra de la Palabra de Dios. ¡Cómo deseamos aprender a diferenciar estas 

dos cosas en “mi”! 

Pro 12.21 Ninguna adversidad acontecerá al justo; Mas los impíos serán 

colmados de males. 

El creyente sabe esto, y lo que viene como para arrasarle toma de la mano 

del Señor, sabiendo que el Señor va hacer lo que nos dice en;   

Sal 84.6 Atravesando el valle de lágrimas lo cambian en fuente, Cuando la 

lluvia llena los estanques. 

Fuente: de consuelo, de aliento para otros creyentes. 

Fil 1.14 Cobrando ánimo en el Señor con mis prisiones se atreven mucho 

más a hablar la Palabra sin temor.   

Pablo sabía que cada tribulación que pasaba añadía a la gloria eterna que él 

tendría y ayudaba a los demás creyentes porque no fijaba su atención en la 

tribulación, no mirando, dice.    

Pablo no habla como si él fuera ese cuerpo, él está en ese cuerpo, es su casa, 

nosotros no somos esto que se ve, estamos en esto que se ve, pero somos lo 

que no se ve.  2 Cor 4.18 no mirando nosotros las cosas que se ven, sino las 

que no se ven; pues las cosas que se ven son temporales, pero las que no se 

ven son eternas. 

Una mudanza a una casa nueva, en lo natural, da gusto prepararnos a ir a 

vivir a una casa nueva. Cuanta diferencia entre una casa y otra. Una es choza 

de barro, la otra es edificio, eterno.         

2 Cor 4.7 Pero tenemos este tesoro en vasos de barro, para que la 

excelencia del poder sea de Dios, y no de nosotros,              

Lo que en Cap 4 es llamado hombre exterior en cap 5 es tabernáculo,  

Y el interior va a tener su cuerpo glorioso, eso lo que Pablo ambicionaba, o 

deseaba ardientemente, alcanzar la más alta gloria que el Señor ofrece,  

El hombre interior acá está en un camping o tabernáculo, tienda también se 

puede decir, una casa provisoria. No dice el apóstol espero que sea así, o 

ojalá sea así, él habla con  certeza: sabemos la fe es la certeza de lo que se 

espera, las riquezas con las que somos enriquecidos empieza con la fe, casi 



 

 

ni pensamos lo rico que somos al creer, y la fe no es fabricación nuestra,  es 

regalo de Dios.   

Heb 11.1 Es, pues, la fe la certeza de lo que se espera, la convicción de lo 

que no se ve. 

Certeza: conocimiento seguro y evidente de que algo es cierto. 

Calidad de cierto. Nuestro Padre en la fe vió como una ciudad. 

Heb 11.9 Por la fe habitó como extranjero en la tierra prometida como en 

tierra ajena, morando en tiendas con Isaac y Jacob, coherederos de la 

misma promesa; 

10 porque esperaba la ciudad que tiene fundamentos, cuyo arquitecto y 

constructor es Dios. 

Llegó a la tierra que Dios le prometió, pensando normalmente antes que 

nada él tendría que edificar una ciudad, bien protegida, no es que él no 

edificó ciudad porque no se usaba en ese tiempo, si ya se edificaba ciudad y 

había materiales mejores que los de hoy,  ellos, Abraham y sus servidores 

formaban un pueblo.  

Gén 14.14 Oyó Abram que su pariente estaba prisionero, y armó a sus 

criados, los nacidos en su casa, trescientos dieciocho, y los siguió hasta 

Dan. 

Sólo los nacidos en su casa eran 318, así que eran muy numerosos en total,  

Gén 11.3 Y se dijeron unos a otros: Vamos, hagamos ladrillo y cozámoslo 

con fuego. Y les sirvió el ladrillo en lugar de piedra, y el asfalto en lugar de 

mezcla.  

4 Y dijeron: Vamos, edifiquémonos una ciudad y una torre, cuya cúspide 

llegue al cielo; y hagámonos un nombre, por si fuéremos esparcidos sobre 

la faz de toda la tierra. 

Caín edificó una ciudad. Gén 4.17 Y conoció Caín a su mujer, la cual 

concibió y dio a luz a Enoc; y edificó una ciudad, y llamó el nombre de la 

ciudad del nombre de su hijo, Enoc. 

Miramos esto para ver que Abraham tenía toda la posibilidad de edificar 

una ciudad, el estaba ya en la tierra prometida.  

Heb 11.9,10 Por la fe habitó como extranjero en la tierra prometida como 

en tierra ajena, morando en tiendas con Isaac y Jacob, coherederos de la 

misma promesa; 

10 porque esperaba la ciudad que tiene fundamentos, cuyo arquitecto y 

constructor es Dios. 

Nos maravillamos de la visión espiritual de Abraham, llegó a donde Dios le 

había prometido. ¡Por fin, acá vamos a establecernos! diríamos, pero él,  su 

hijo, su nieto confesaban que eran peregrinos y extranjeros. Dando a 



 

 

entender claramente que esperaban una patria, la que tiene fundamentos. 

Solamente lo que Dios hace tiene fundamento seguro y eterno.  

Heb 11.16 Pero anhelaban una mejor, esto es, celestial; por lo cual Dios 

no se avergüenza de llamarse Dios de ellos; porque les ha preparado una 

ciudad. 

Dios toma este nombre, así se presenta a Moisés. Exo 3.6 Y dijo: Yo soy el 

Dios de tu padre, Dios de Abraham, Dios de Isaac, y Dios de Jacob. 

Entonces Moisés cubrió su rostro, porque tuvo miedo de mirar a Dios. 

Como si fuera su apellido, Dios de Abraham, Dios de Isaac, y Dios de 

Jacob.   

tenemos de Dios un edificio, una casa no hecha de manos, eterna, en los 

cielos. Verso 1  Esta es una casa apropiada para el nuevo hombre.  

Efe 4.24 y vestíos del nuevo hombre, creado según Dios en la justicia y 

santidad de la verdad. 

Sal 119.54 Cánticos fueron para mí tus estatutos,  

En la casa en donde fui extranjero. 

Se refiere al cuerpo, la casa donde fui extranjero.  

LBAD Sal 119.54 Estas leyes Tuyas han sido mi fuente de gozo y canción 

en todos estos años de mi peregrinación terrenal,      

El apóstol Pedro escribió: 2 Ped 1.13,14 Pues tengo por justo, en tanto que 

estoy en este cuerpo, el despertaros con amonestación; 

14 sabiendo que en breve debo abandonar el cuerpo, como nuestro Señor 

Jesucristo me ha declarado. 

V.A 2 Ped 1.13 Porque tengo por justo, en tanto que estoy en este 

tabernáculo, de incitaros con amonestación: 

14  Sabiendo que brevemente tengo de dejar mi tabernáculo, como nuestro 

Señor Jesucristo me ha declarado.   

 

2 Cor 5.2,3 Y por esto también gemimos, deseando ser revestidos de aquella 

nuestra habitación celestial; 

3 pues así seremos hallados vestidos, y no desnudos. 

 

¿Quién es el que gemía? El espíritu de ellos gemía con angustia, el espíritu 

del creyente se siente preso en el cuerpo, sin embargo el espíritu del 

inconverso no quiere abandonar el cuerpo, hay como una guerra en esa 

persona cuando va a morir.  Los fieles esperaban el arrebatamiento, ser 

transformados sin  pasar por muerte, pues el espíritu dice va a quedar 

desnudo; querían mudarse antes que esa casa temporal se destruyese,  



 

 

2 Cor 5.4 Porque asimismo los que estamos en este tabernáculo gemimos 

con angustia; porque no quisiéramos ser desnudados, sino revestidos, para 

que lo mortal sea absorbido por la vida. 

La muerte que está en nuestro cuerpo mortal va a ser absorbida por la vida 

de resurrección. 1 Cor 15.53 Porque es necesario que esto corruptible se 

vista de incorrupción, y esto mortal se vista de inmortalidad. 

54 Y cuando esto corruptible se haya vestido de incorrupción, y esto mortal 

se haya vestido de inmortalidad, entonces se cumplirá la palabra que está 

escrita: Sorbida es la muerte en victoria. 

El apóstol en cierta medida experimentaba esto en situaciones muy difíciles,  

2 Cor 4.11 Porque nosotros que vivimos, siempre estamos entregados a 

muerte por causa de Jesús, para que también la vida de Jesús se manifieste 

en nuestra carne mortal.   

O porque se contaban muertos con Cristo o por estar siempre en peligro de 

morir, en manos de los perseguidores o por otros motivos como naufragio, 

picadura de víbora, etc, Rom 8.36 Como está escrito: Por causa de ti somos 

muertos todo el tiempo; somos contados como ovejas de matadero.   

1 Tes 4.14 Porque si creemos que Jesús murió y resucitó, así también traerá 

Dios con Jesús a los que durmieron en él. 

Todos los creyentes que ya durmieron están con el Señor Jesús.  El Señor 

traerá los espíritus de ellos y levantará el cuerpo de cada uno, 

trasformándolos, apto para la  presencia de Dios.  Pero, dónde estaríamos 

nosotros si en ese tiempo ya el Señor hubiera venido, es paciente para con 

nosotros. Fil 3.21 el cual transformará el cuerpo de la humillación nuestra, 

para que sea semejante al cuerpo de la gloria suya, por el poder con el cual 

puede también sujetar a sí mismo todas las cosas 

2 Cor 5.5 Mas el que nos hizo para esto mismo es Dios, quien nos ha dado 

las arras del Espíritu.  

Dios nos hizo, Dios nos ha formado, nos ha preparado y dispuesto con el 

propósito de que nuestro cuerpo mortal sea absorbido por Su vida de 

resurrección. Y nos ha dado el Espíritu como arras: para que sea la prenda, 

el anticipo, la garantía, de esta salvación completa que ha preparado para 

nosotros en Cristo. Es el poder de la vida nueva en nosotros.  

Rom 8.23 y no sólo ella, sino que también nosotros mismos, que tenemos 

las primicias del Espíritu, nosotros también gemimos dentro de nosotros 

mismos, esperando la adopción, la redención de nuestro cuerpo. 



 

 

Acá llama primicias del Espíritu, cuando nuestro cuerpo es cambiado para 

que sea apto para la gloria se completa la salvación, mientras tanto, Dios en 

Su benignidad condescendiente, nos da una prenda de garantía, un anticipo 

que es nada menos que una de las Personas de la Deidad, el cual nos hace 

ya experimentar algo de lo que será estar presentes al Señor, lo que podemos 

experimentar estando en este cuerpo son las primicias.  

Continuamente el Espíritu en nosotros nos hace sentir el gozo, el descanso 

que hay en la presencia del Señor. 

 

2 Cor 5.6 Así que vivimos confiados siempre, y sabiendo que entre tanto 

que estamos en el cuerpo, estamos ausentes del Señor. 

 

Si Dios decide llevarnos por muerte o por arrebatamiento, El sabe lo que 

hace, nosotros confiamos...  

Entonces dice el apóstol vivimos confiados siempre; no es que vivían 

angustiados por querer ir ya, ni afanosos, Ya gozaban grandemente porque 

el Espíritu Santo mismo es anticipo y garantía, ya gozamos algo, ya vemos 

algo, es suficiente para desear y confiar, confiados siempre. 

Sal 125.1 Los que confían en Jehová son como el monte de Sion, que no se 

mueve, sino que permanece para siempre.   

Firme: ndo vavai  

Sal 27.1-3 Jehová es mi luz y mi salvación; ¿de quién temeré?Jehová es la 

fortaleza de mi vida; ¿de quién he de atemorizarme? 

2 Cuando se juntaron contra mí los malignos, mis angustiadores y mis 

enemigos, para comer mis carnes, ellos tropezaron y cayeron. 

3 Aunque un ejército acampe contra mí, no temerá mi corazón;     

Aunque contra mí se levante guerra, yo estaré confiado. 

 

2 Cor 5.7,8 (porque por fe andamos, no por vista) 

8 pero confiamos, y más quisiéramos estar ausentes del cuerpo, y presentes 

al Señor. 

 

Vivir por fe o andar por fe es vivir en obediencia a Dios. 

Cuando dejemos este cuerpo, estaremos presentes al Señor.  

Dos veces dice confiamos: en la perfección de los designios de nuestro Dios. 

Nuestra parte para vivir confiados:  

Job 11.14-18 Si alguna iniquidad hubiere en tu mano, y la echares de ti, y 

no consintieres que more en tu casa la injusticia, 



 

 

15 Entonces levantarás tu rostro limpio de mancha, y serás fuerte, y nada 

temerás; 

16 Y olvidarás tu miseria, o te acordarás de ella como de aguas que 

pasaron. 

17 La vida te será más clara que el mediodía; aunque oscureciere, será 

como la mañana. 

18 Tendrás confianza, porque hay esperanza; mirarás alrededor, y 

dormirás seguro. 

Es como ver al apóstol Pablo en los Versos 17,18 

 

2 Cor 5.9 Por tanto procuramos también, o ausentes o presentes, serle 

agradables. 

 

Esta es una vida de fe.  

Otras versiones:  ambicionamos serle agradables. 

Nos esforzamos, nos empeñamos en conseguir el honor de serle agradables.  

¿Cómo haríamos esto?  Otra vez vemos la necesidad de conocer o saber por 

enseñanza Divina a nuestro corazón, saber lo que Dios desea de Sus hijos.  

El motivo es “el tribunal de Cristo”. 

 

2 Cor 5.10 Porque es necesario que todos nosotros comparezcamos ante el 

tribunal de Cristo, para que cada uno reciba según lo que haya hecho 

mientras estaba en el cuerpo, sea bueno o sea malo. 

 

Mientras estamos en el cuerpo, despues de ser salvos, no destino eterno sino 

recompensa, galardón y si no tiene recompensa tal vez se verá el motivo. 

Comparecer: presentarse personalmente o por poder ante un órgano público 

especialmente ante un juez o tribunal. ¿Optativo? Algún creyente podría 

decir: yo sé que no voy a tener luego premio, no voy. NOO.  Todos nosotros 

dice acá y es necesario. 

1 Cor 3.13 la obra de cada uno se hará manifiesta; porque el día la 

declarará, pues por el fuego será revelada; y la obra de cada uno cuál sea, 

el fuego la probará. 

Pero el juicio es individual. Rom 14.12 De manera que cada uno de 

nosotros dará a Dios cuenta de sí. 

En Rom cap 14 se nos presenta el Tribunal de Cristo en relación con nuestra 

actitud con nuestro hermano.  



 

 

Rom 14.10 Pero tú, ¿por qué juzgas a tu hermano? O tú también, ¿por qué 

menosprecias a tu hermano? Porque todos compareceremos ante el 

tribunal de Cristo. 

En nuestra lectura, en 2 Cor 5.10 es en relación a todo lo que hemos hecho, 

incluye Rom 14.10 y 1 Cor 3, en cuanto a nuestra edificación espiritual y la 

de los demás. Si es Obrero del Señor: enseñando error, aceptando error, 

edifica: madera, heno, hojarasca, todas son cosas que no resisten el fuego.   

Gracias al Señor que en el Verso 9 ya tenemos la receta para que nuestras 

obras hechas para el Señor resistan el fuego serle agradable si es por 

impulso humano o para mi propia gloria eso se quemara todo. 

No es para el destino eterno.  El que acepta a Cristo tiene su destino eterno 

seguro, pero recompensa o premio. El juicio es severo, no por ser salvados 

será menos en cuanto a las obras y despues de la salvación y la enseñanza, 

lo que enseñamos.  

 

2 Cor 5.11 Conociendo, pues, el temor del Señor, persuadimos a los 

hombres; pero a Dios le es manifiesto lo que somos; y espero que también 

lo sea a vuestras conciencias.  

 

Fil 2.12 Por tanto, amados míos, como siempre habéis obedecido, no como 

en mi presencia solamente, sino mucho más ahora en mi ausencia, ocupaos 

en vuestra salvación con temor y temblor, 

Apo 1.13-15 y en medio de los siete candeleros, a uno semejante al Hijo del 

Hombre, vestido de una ropa que llegaba hasta los pies, y ceñido por el 

pecho con un cinto de oro. 

14 Su cabeza y sus cabellos eran blancos como blanca lana, como nieve; 

sus ojos como llama de fuego; 

15 y sus pies semejantes al bronce bruñido, refulgente como en un horno; y 

su voz como estruendo de muchas aguas. 

El examinador del candelero. ¿Por qué tan severo? Porque tenemos todas 

las herramientas.  

Efe 2.10 Porque somos hechura suya, creados en Cristo Jesús para buenas 

obras, las cuales Dios preparó de antemano para que anduviésemos en 

ellas. 

Debe ser nuestra mayor ambición en la vida andar fielmente en las obras 

que Él ha ordenado para traer a Dios la mayor gloria, la enseñanza que 

abrazamos y/o enseñamos. Actitud hacia el hermano: la iglesia; nuestras 

obras. 



 

 

En cuanto a la enseñanza: 2 Tim 2.15 Procura con diligencia presentarte 

a Dios aprobado, como obrero que no tiene de qué avergonzarse, que usa 

bien la palabra de verdad. 

Recompensas ofrecidas. Recompensa es el pago por servicios rendidos, el 

premio por éxito o compensación por sacrificio. En ese tribunal no se tendrá 

en cuenta la cantidad de obras, sino la motivación.  

es necesario que todos nosotros comparezcamos ante el tribunal de Cristo, 

Como vemos es Tribunal de Cristo, el Señor es el Juez. 

Juan 5.22 Porque el Padre a nadie juzga, sino que todo el juicio dio al Hijo, 

27 y también le dio autoridad de hacer juicio, por cuanto es el Hijo del 

Hombre. 

Es humano, experimentó lo que es el hombre, conoce todo lo referente al 

ser humano, tomó también un tabernáculo, una morada terrestre. Cap 5.1 

Hch 10.42 Y nos mandó que predicásemos al pueblo, y testificásemos que 

él es el que Dios ha puesto por Juez de vivos y muertos.     

Juez de creyentes y no creyentes.  

 

Nada pasa inadvertido por este Juez: Mat 10.41,42 El que recibe a un 

profeta por cuanto es profeta, recompensa de profeta recibirá; y el que 

recibe a un justo por cuanto es justo, recompensa de justo recibirá. 

42 Y cualquiera que dé a uno de estos pequeñitos un vaso de agua fría 

solamente, por cuanto es discípulo, de cierto os digo que no perderá su 

recompensa. 

Mar 9.41 Y cualquiera que os diere un vaso de agua en mi nombre, porque 

sois de Cristo, de cierto os digo que no perderá su recompensa. 

El hecho de que hay un tribunal nos muestra que podemos completar la 

medida, de lo contrario Él no juzgaría nuestras obras, nuestras actitudes, 

nuestra enseñanza, el uso que damos a los talentos que nos da. El Señor nos 

da Su vida resucitada y el Espíritu Santo que es el poder de esa vida.   Y nos 

examina, nos da oportunidad de volver si estamos desviados o descuidados.  

Apo 1.13 y en medio de los siete candeleros, a uno semejante al Hijo del 

Hombre, vestido de una ropa que llegaba hasta los pies, y ceñido por el 

pecho con un cinto de oro. 

Apo 1.15 y sus pies semejantes al bronce bruñido, refulgente como en un 

horno; y su voz como estruendo de muchas aguas. 

Apo 1.16 Tenía en su diestra siete estrellas; de su boca salía una espada 

aguda de dos filos; y su rostro era como el sol cuando resplandece en su 

fuerza. 



 

 

Apo 1.20 El misterio de las siete estrellas que has visto en mi diestra, y de 

los siete candeleros de oro: las siete estrellas son los ángeles de las siete 

iglesias, y los siete candeleros que has visto, son las siete iglesias. 

En medio de los siete candeleros (la Iglesia) está el Señor, juzgando y 

avisando, dando oportunidad.  

Apo 2.4,5 Pero tengo contra ti, que has dejado tu primer amor. 

5 Recuerda, por tanto, de dónde has caído, y arrepiéntete, y haz las 

primeras obras; pues si no, vendré pronto a ti, y quitaré tu candelero de su 

lugar, si no te hubieres arrepentido. 

16 Por tanto, arrepiéntete; pues si no, vendré a ti pronto, y pelearé contra 

ellos con la espada de mi boca. 

21 Y le he dado tiempo para que se arrepienta, pero no quiere arrepentirse 

de su fornicación. 

Apo 3.3 Acuérdate, pues, de lo que has recibido y oído; y guárdalo, y 

arrepiéntete. Pues si no velas, vendré sobre ti como ladrón, y no sabrás a 

qué hora vendré sobre ti. 

21 Al que venciere, le daré que se siente conmigo en mi trono, así como yo 

he vencido, y me he sentado con mi Padre en su trono. 

 

Las Escrituras muestran siete escenas de juicio sobre la humanidad:  

Expulsión del Edén de los primeros pecadores. Genesis 3.23,24. 

El diluvio. Génesis capítulos 6 al 8. 

El doble cautiverio de Israel: el reino del norte o Israel. 2 Reyes 17.6-8,23  

el reino del sur o Judá. 2 Crónicas 36.17-21. 

El juicio de toda la humanidad en la muerte de Cristo, el sustituto de todos 

los hombres.  2 Cor 5.14  

El tribunal de Cristo. 

El juicio de este siglo, Apocalipsis capítulos 14 al 19. 

El juicio del gran Trono Blanco. Apocalipsis 20. Todos los impíos, para 

entrar a la eternidad.  

 

La expulsión del Edén. Gen 3.23 Y lo sacó Jehová del huerto de Edén, 

para que labrase la tierra de que fue tomado. 

Gen 3.24 Echó, pues, fuera al hombre, y puso al oriente del huerto de Edén 

querubines, y una espada encendida que se revolvía por todos lados, para 

guardar el camino del árbol de la vida. 

 

El diluvio. Génesis capítulos 6 al 8. Gen 7.20 Quince codos más alto 

subieron las aguas, después que fueron cubiertos los montes. 



 

 

21 Y murió toda carne que se mueve sobre la tierra, así de aves como de 

ganado y de bestias, y de todo reptil que se arrastra sobre la tierra, y todo 

hombre. 

 

El doble cautiverio de Israel: el reino del norte o Israel. 2 Rey 17.6-8 En 

el año nueve de Oseas, el rey de Asiria tomó Samaria, y llevó a Israel 

cautivo a Asiria, y los puso en Halah, en Habor junto al río Gozán, y en las 

ciudades de los medos. 

7 Porque los hijos de Israel pecaron contra Jehová su Dios, que los sacó de 

tierra de Egipto, de bajo la mano de Faraón rey de Egipto, y temieron a 

dioses ajenos, 

8 y anduvieron en los estatutos de las naciones que Jehová había lanzado 

de delante de los hijos de Israel, y en los estatutos que hicieron los reyes de 

Israel. (y no en los de Jehová su Dios.) 

2 Reyes 17.23 hasta que Jehová quitó a Israel de delante de su rostro, como 

él lo había dicho por medio de todos los profetas sus siervos; e Israel fue 

llevado cautivo de su tierra a Asiria, hasta hoy. 

 

el reino del sur o Judá. 2 Cro 36.17-21 Por lo cual trajo contra ellos al rey 

de los caldeos, que mató a espada a sus jóvenes en la casa de su santuario, 

sin perdonar joven ni doncella, anciano ni decrépito; todos los entregó en 

sus manos. 

18 Asimismo todos los utensilios de la casa de Dios, grandes y chicos, los 

tesoros de la casa de Jehová, y los tesoros de la casa del rey y de sus 

príncipes, todo lo llevó a Babilonia. 

19 Y quemaron la casa de Dios, y rompieron el muro de Jerusalén, y 

consumieron a fuego todos sus palacios, y destruyeron todos sus objetos 

deseables. 

20 Los que escaparon de la espada fueron llevados cautivos a Babilonia, y 

fueron siervos de él y de sus hijos, hasta que vino el reino de los persas; 

21 para que se cumpliese la palabra de Jehová por boca de Jeremías, hasta 

que la tierra hubo gozado de reposo; porque todo el tiempo de su 

asolamiento reposó, hasta que los setenta años fueron cumplidos.  

 

El juicio de toda la humanidad en la muerte de Cristo, el sustituto de 

todos los hombres.  2 Cor 5.14 Porque el amor de Cristo nos constriñe, 

pensando esto: que si uno murió por todos, luego todos murieron;     



 

 

Heb 2.9 Pero vemos a aquel que fue hecho un poco menor que los ángeles, 

a Jesús, coronado de gloria y de honra, a causa del padecimiento de la 

muerte, para que por la gracia de Dios gustase la muerte por todos. 

 

El tribunal de Cristo. 2 Cor 5.10 Porque es necesario que todos nosotros 

comparezcamos ante el tribunal de Cristo, para que cada uno reciba según 

lo que haya hecho mientras estaba en el cuerpo, sea bueno o sea malo. 

Rom 14.10 Pero tú, ¿por qué juzgas a tu hermano? O tú también, ¿por qué 

menosprecias a tu hermano? Porque todos compareceremos ante el 

tribunal de Cristo.  

 

El juicio de este siglo. Apocalipsis capítulos 14 al 19. 

Apo 14.18-20 Y salió del altar otro ángel, que tenía poder sobre el fuego, y 

llamó a gran voz al que tenía la hoz aguda, diciendo: Mete tu hoz aguda, y 

vendimia los racimos de la tierra, porque sus uvas están maduras. 

19 Y el ángel arrojó su hoz en la tierra, y vendimió la viña de la tierra, y 

echó las uvas en el gran lagar de la ira de Dios. 

20 Y fue pisado el lagar fuera de la ciudad, y del lagar salió sangre hasta 

los frenos de los caballos, por mil seiscientos estadios.  

 

El juicio del gran Trono Blanco. Apo 20 todos los impíos, para entrar a la 

eternidad.  Apo 20.11-15 Y vi un gran trono blanco y al que estaba sentado 

en él, de delante del cual huyeron la tierra y el cielo, y ningún lugar se 

encontró para ellos. 

12 Y vi a los muertos, grandes y pequeños, de pie ante Dios; y los libros 

fueron abiertos, y otro libro fue abierto, el cual es el libro de la vida; y 

fueron juzgados los muertos por las cosas que estaban escritas en los libros, 

según sus obras. 

13 Y el mar entregó los muertos que había en él; y la muerte y el Hades 

entregaron los muertos que había en ellos; y fueron juzgados cada uno 

según sus obras. 

14 Y la muerte y el Hades fueron lanzados al lago de fuego. Ésta es la 

muerte segunda. 

15 Y el que no se halló inscrito en el libro de la vida fue lanzado al lago de 

fuego. 
 

Pablo procuraba ser agradable al Señor. 2 Cor 5.9 Por tanto procuramos 

también, o ausentes o presentes, serle agradables. 



 

 

1 Tes 2.4 sino que según fuimos aprobados por Dios para que se nos 

confiase el evangelio, así hablamos; no como para agradar a los hombres, 

sino a Dios, que prueba nuestros corazones. 

Muchos creyentes no son aprobados para servir a Dios en esta vida, ni van 

a ser aprobados para reinar con el Señor, eliminado de la carrera. 

 

Hay diferencia entre ser acepto y ser agradable.  

Acepto significa: recipiente de favor y gracia.  

Aceptos en el Amado: Efe 1.6 para alabanza de la gloria de su gracia, con 

la cual nos hizo aceptos en el Amado, 

Rom 14.18 Porque el que en esto sirve a Cristo, agrada a Dios, y es 

aprobado por los hombres. 

 

La palabra agrada significa: completamente de acuerdo, agradable. 

Mirando el tribunal de Cristo nos da entender que ahí vamos a saber nuestra 

calificación y si no alcanzamos lo más alto, tal vez veamos qué fue lo que 

impidió eso. Es como que ahora estamos de examen, vimos que el Señor 

ofrece recompensa: pago por servicios rendidos; premio por éxito; 

compensación por sacrificios.  

También negativamente: retribución, galardón, herencia, premio.  

Nada pasa inadvertido por este juez, ya vimos un vaso de agua, distintos 

grados de recompensa, recompensa de justo, recompensa de profeta; el 

premio principal: una persona, ser Su igual Fil 3.8 Y ciertamente, aun estimo 

todas las cosas como pérdida por la excelencia del conocimiento de Cristo 

Jesús, mi Señor, por amor del cual lo he perdido todo, y lo tengo por basura, 

para ganar a Cristo. 

Apo 19.11-16 Entonces vi el cielo abierto; y he aquí un caballo blanco, y el 

que lo montaba se llamaba Fiel y Verdadero, y con justicia juzga y pelea. 

12 Sus ojos eran como llama de fuego, y había en su cabeza muchas 

diademas; y tenía un nombre escrito que ninguno conocía sino él mismo. 

13 Estaba vestido de una ropa teñida en sangre; y su nombre es: EL VERBO 

DE DIOS. 

14 Y los ejércitos celestiales, vestidos de lino finísimo, blanco y limpio, le 

seguían en caballos blancos. 

15 De su boca sale una espada aguda, para herir con ella a las naciones, y 

él las regirá con vara de hierro; y él pisa el lagar del vino del furor y de la 

ira del Dios Todopoderoso. 

16 Y en su vestidura y en su muslo tiene escrito este nombre: REY DE 

REYES Y SEÑOR DE SEÑORES. 



 

 

Apo 17.14 Pelearán contra el Cordero, y el Cordero los vencerá, porque él 

es Señor de señores y Rey de reyes; y los que están con él son llamados y 

elegidos y fieles. 

Estos son los Santos de Apo 19.7,8 Gocémonos y alegrémonos y démosle 

gloria; porque han llegado las bodas del Cordero, y su esposa se ha 

preparado. 

8 Y a ella se le ha concedido que se vista de lino fino, limpio y 

resplandeciente; porque el lino fino es las acciones justas de los santos. 

 

Jacobo y Juan algo vieron pero, sabemos que el Señor Jesús no desarrolló 

doctrina para la iglesia, para eso Él designó a Pablo por mandato de Su padre 

como tenemos en Gál 1.1 Pablo, apóstol (no de hombres ni por hombre, 

sino por Jesucristo y por Dios el Padre que lo resucitó de los muertos), 

1 Cor 1.1 Pablo, llamado a ser apóstol de Jesucristo por la voluntad de 

Dios, y el hermano Sóstenes, 

2 Cor 1.1 Pablo, apóstol de Jesucristo por la voluntad de Dios, y el hermano 

Timoteo, a la iglesia de Dios que está en Corinto, con todos los santos que 

están en toda Acaya. 

Mar 10.35-45 Entonces Jacobo y Juan, hijos de Zebedeo, se le acercaron, 

diciendo: Maestro, querríamos que nos hagas lo que pidiéremos. 

36 El les dijo: ¿Qué queréis que os haga? 

37 Ellos le dijeron: Concédenos que en tu gloria nos sentemos el uno a tu 

derecha, y el otro a tu izquierda. 

38 Entonces Jesús les dijo: No sabéis lo que pedís. ¿Podéis beber del vaso 

que yo bebo, o ser bautizados con el bautismo con que yo soy bautizado? 

39 Ellos dijeron: Podemos. Jesús les dijo: A la verdad, del vaso que yo bebo, 

beberéis, y con el bautismo con que yo soy bautizado, seréis bautizados; 

40 pero el sentaros a mi derecha y a mi izquierda, no es mío darlo, sino a 

aquellos para quienes está preparado. 

41 Cuando lo oyeron los diez, comenzaron a enojarse contra Jacobo y 

contra Juan. 

42 Mas Jesús, llamándolos, les dijo: Sabéis que los que son tenidos por 

gobernantes de las naciones se enseñorean de ellas, y sus grandes ejercen 

sobre ellas potestad. 

43 Pero no será así entre vosotros, sino que el que quiera hacerse grande 

entre vosotros será vuestro servidor, 

44 y el que de vosotros quiera ser el primero, será siervo de todos. 

45 Porque el Hijo del Hombre no vino para ser servido, sino para servir, y 

para dar su vida en rescate por muchos. 



 

 

Su pedido muestra que creían que Jesús se manejaba como el mundo: por 

amistad, porque le cae simpático, etc.  

no es mío darlo arbitrariamente, ya está preparado para quienes llenan los 

requisitos.  Algo vieron pero su motivo no era bueno, ni el de los otros. 

El motivo del Verbo de Dios en hacer todo lo que hizo no fue para ser 

grande, Su motivo era amor a su Padre, obediencia a Su Padre, amor a la 

humanidad. 

Juan 14.31 Mas para que el mundo conozca que amo al Padre, y como el 

Padre me mandó, así hago. Levantaos, vamos de aquí. 

49 Porque yo no he hablado por mi propia cuenta; el Padre que me envió, 

él me dio mandamiento de lo que he de decir, y de lo que he de hablar. 

Amor a la humanidad. 

Juan  10.18  Nadie me la quita, sino que yo de mí mismo la pongo. Tengo 

poder para ponerla, y tengo poder para volverla a tomar. Este mandamiento 

recibí de mi Padre. 

2 Cor 8.9 Porque ya conocéis la gracia de nuestro Señor Jesucristo, que 

por amor a vosotros se hizo pobre, siendo rico, para que vosotros con su 

pobreza fueseis enriquecidos. 

Si yo por querer ser grande empiezo a servir, debo irme a 1 Cor 13.  

1 Cor 13.3-5 Y si repartiese todos mis bienes para dar de comer a los 

pobres, y si entregase mi cuerpo para ser quemado, y no tengo amor, de 

nada me sirve. 

El amor es sufrido, es benigno; el amor no tiene envidia, el amor no es 

jactancioso, no se envanece; 

no hace nada indebido, no busca lo suyo, no se irrita, no guarda rencor; 

El amor divino no busca lo suyo. Fil 2.1-3 Por tanto, si hay alguna 

consolación en Cristo, si algún consuelo de amor, si alguna comunión del 

Espíritu, si algún afecto entrañable, si alguna misericordia, 

2 completad mi gozo, sintiendo lo mismo, teniendo el mismo amor, 

unánimes, sintiendo una misma cosa. 

3 Nada hagáis por contienda o por vanagloria; antes bien con humildad, 

estimando cada uno a los demás como superiores a él mismo; 

si habéis gustado.  

2 Cor 4.5 Porque no nos predicamos a nosotros mismos, sino a Jesucristo 

como Señor, y a nosotros como vuestros siervos por amor de Jesús.     

Los discípulos debían recibir más revelación, despues de recibir el Espíritu 

Santo mucho habrán entendido.  

Luc 9.51-56 Cuando se cumplió el tiempo en que él había de ser recibido 

arriba, afirmó su rostro para ir a Jerusalén. 



 

 

52 Y envió mensajeros delante de él, los cuales fueron y entraron en una 

aldea de los samaritanos para hacerle preparativos. 

53 Mas no le recibieron, porque su aspecto era como de ir a Jerusalén. 

54 Viendo esto sus discípulos Jacobo y Juan, dijeron: Señor, ¿quieres que 

mandemos que descienda fuego del cielo, como hizo Elías, y los consuma? 

55 Entonces volviéndose él, los reprendió, diciendo: Vosotros no sabéis de 

qué espíritu sois; 

56 porque el Hijo del Hombre no ha venido para perder las almas de los 

hombres, sino para salvarlas. Y se fueron a otra aldea. 

Completamente distinto el sentir de estos discípulos de lo que es para la 

Iglesia. Ojukasentema, mandarles al infierno, pero muchos samaritanos 

creyeron en Jesús luego. Juan 4.40,41 Entonces vinieron los samaritanos a 

él y le rogaron que se quedase con ellos; y se quedó allí dos días. 

41 Y creyeron muchos más por la palabra de él,    

Muchas cosas no sabemos, pero lo que sabemos, y el amor que el Señor 

pone en nuestros corazones hace que deseemos; sabemos que hay diferentes 

grados de fidelidad por diferencia de fe.   

Luc 17.5 Dijeron los apóstoles al Señor: Auméntanos la fe. 

Rom 10.17 Así que la fe es por el oír, y el oír, por la palabra de Dios.        

Ahí tenemos la fe. En la Palabra. 

Áca ya recibimos abundantes recompensas, pero la recompensa eterna debe 

ser nuestro anhelo principal, El lugar especial que Dios ofrece está 

simbolizado por coronas,  también sabemos que el que no da importancia a 

estas cosas pasará vergüenza. 

1Juan 2.28 Y ahora, hijitos, permaneced en él, para que cuando se 

manifieste, tengamos confianza, para que en su venida no nos alejemos de 

él avergonzados. 

2 Juan 1.8 Mirad por vosotros mismos, para que no perdáis el fruto de 

vuestro trabajo, sino que recibáis galardón completo.   

Coronas, de un folleto. 

1 Cor 9.24-27 ¿No sabéis que los que corren en el estadio, todos a la verdad 

corren, pero uno solo se lleva el premio? Corred de tal manera que lo 

obtengáis. 

25 Todo aquel que lucha, de todo se abstiene; ellos, a la verdad, para recibir 

una corona corruptible, pero nosotros .una incorruptible. 

26 Así que, yo de esta manera corro, no como a la ventura; de esta manera 

peleo, no como quien golpea el aire, 

27 sino que golpeo mi cuerpo, y lo pongo en servidumbre, no sea que 

habiendo sido heraldo para otros, yo mismo venga a ser eliminado. 



 

 

 

La Versión moderna dice: Más venzo mi cuerpo y lo tengo en sujeción, 

Otra versión dice: más bien pongo mi cuerpo bajo disciplina y lo hago 

obedecer. 

Corona incorruptible: representa la gloria, el poder y el privilegio que son 

eternos, nunca cesarán. 

Esta es la corona del vencedor total.  

Mi pensamiento es que los vencedores totales obtendrán todas las coronas.   

Corriendo la carrera conforme a la voluntad y dirección  

de Dios,                 

Corona de justicia: 2 Tim 4.6-8 Porque yo ya estoy para ser 

sacrificado, y el tiempo de mi partida está cercano. 

7 He peleado la buena batalla, he acabado la carrera, he guardado la fe. 

8 Por lo demás, me está guardada la corona de justicia, la cual me dará el 

Señor, juez justo, en aquel día; y no sólo a mí, sino también a todos los que 

aman su venida. 

Es la corona para los que aman la venida de Cristo, por supuesto, viven de 

acuerdo a eso,  

Pablo corrió,  peleó,  obedeció fielmente viviendo una vida justa, haciendo 

lo recto delante de Dios, obtuvo  una corona de justicia.  

Muchos creyentes y aun iglesias no dan importancia a la segunda venida del 

Señor, aunque en manera general, en apariencia, son fieles. 

Corona de vida: Stg 1.12 Bienaventurado el varón que soporta la 

tentación; porque cuando haya resistido la prueba, recibirá la corona de 

vida, que Dios ha prometido a los que le aman. 

Corona de vida, no es la vida eterna que es un don. Es la recompensa dada 

a los que siendo probados salen aprobados, son fieles en la prueba porque 

aman al Señor. Los mártires y también el que está listo a ser mártir, en dos 

porciones, la Palabra habla de esto.  Apo 2.10 No temas en nada lo que vas 

a padecer. He aquí, el diablo echará a algunos de vosotros en la cárcel, 

para que seáis probados, y tendréis tribulación por diez días. Sé fiel hasta 

la muerte, y yo te daré la corona de la vida.    

Prueba perfecta: 10 días. Así también, obtiene un diez del Señor.  

 

Corona de gloria: 1 Ped 5.2-4 Apacentad la grey de Dios que está entre 

vosotros, cuidando de ella, no por fuerza, sino voluntariamente; no por 

ganancia deshonesta, sino con ánimo pronto; 

3 no como teniendo señorío sobre los que están a vuestro cuidado, sino 

siendo ejemplos de la grey. 



 

 

4 Y cuando aparezca el Príncipe de los pastores, vosotros recibiréis la 

corona incorruptible de gloria. 

Es la corona para el que ministra la Palabra, está reservada para el que 

ministra la Palabra fielmente por amor a Él.    

 

Corona de gozo o regocijo. 1 Tes 2.19 Porque ¿cuál es nuestra esperanza, 

o gozo, o corona de que me gloríe? ¿No lo sois vosotros, delante de nuestro 

Señor Jesucristo, en su venida? 

20 Vosotros sois nuestra gloria y gozo. 

Esta es la corona de aquel que gana almas para el Señor. Ojalá hagamos y 

digamos sólo lo que sirva para ganar muchas almas sin pensar si somos 

apreciados o no. Más bien, todo creyente debe regocijarse en su propia 

salvación que recibió por gracia divina. Desgraciadamente muchos a veces 

impedimos que el pecador acuda a Cristo por nuestra actitud de 

condenación, que el Señor nos ayude. El primer requisito para el ganador de 

almas es un rostro compasivo y gozoso, para enseñar a los inconversos  con 

gran gozo el amor de Jesucristo y esto sólo se puede conseguir estando lleno 

de la palabra de Dios. 

 Juan 3.16-18 Porque de tal manera amó Dios al mundo, que ha dado a su 

Hijo unigénito, para que todo aquel que en él cree, no se pierda, mas tenga 

vida eterna. 

17 Porque no envió Dios a su Hijo al mundo para condenar al mundo, sino 

para que el mundo sea salvo por él. 

18 El que en él cree, no es condenado; pero el que no cree, ya ha sido 

condenado, porque no ha creído en el nombre del unigénito Hijo de Dios. 

2 Tim 2.24-26 Porque el siervo del Señor no debe ser contencioso, sino 

amable para con todos, apto para enseñar, sufrido; 

25 que con mansedumbre corrija a los que se oponen, por si quizá Dios les 

conceda que se arrepientan para conocer la verdad, 

26 y escapen del lazo del diablo, en que están cautivos a voluntad de él.  

 

Todas estas coronas se llaman de lo que cada creyente tiene, corona de: 

Justicia: somos hechos justicia de Dios en Cristo. 2 Cor 5.21 

Vida:  tenemos vida eterna: 1 Juan 5.12 

Incorruptible:  tenemos la semilla incorruptible. 1 Ped 1.23  

De gloria: todos seremos glorificados pero con diferentes grado de gloria. 

De gozo: todos tenemos gozo.   

Corona representa el grado más alto de aprovechamiento de la provisión de 

la gracia de Dios. Esto trae gloria al Señor, desear alcanzar lo máximo no es 



 

 

orgullo ni egoísmo, es para gloria eterna del Señor Jesús y porque esa es Su 

voluntad y deseo.  

Juan 14.3 Y si me fuere y os preparare lugar, vendré otra vez, y os tomaré 

a mí mismo, para que donde yo estoy, vosotros también estéis. 

a mí mismo no simplemente en el cielo. Efe 5.27 a fin de presentársela a sí 

mismo, una iglesia gloriosa, que no tuviese mancha ni arruga ni cosa 

semejante, sino que fuese santa y sin mancha. 

su mismo gozo. Juan 17.13  Pero ahora voy a ti; y hablo esto en el mundo, 

para que tengan mi gozo cumplido en sí mismos. 

La misma gloria. Juan 17.22 La gloria que me diste, yo les he dado, para 

que sean uno, así como nosotros somos uno. 

Todas estas coronas en Apo 4 son de oro, oro es la vida divina, Cristo 

formado completamente en ese creyente. 

Varios nombres se le da a esta doctrina de reinar con Cristo:  la verdad de la 

esposa; de los vencedores totales; la resurrección especial, aunque no se 

nombre precisamente eso, el fiel conforme a lo que el Señor nos muestra por 

Pablo, será vencedor.    

REQUISITOS 

Cuando escuchamos una lección sobre las virtudes que Dios desea en sus 

hijos, aunque no nombre la doctrina de la Esposa es la enseñanza que apunta 

a eso. Además Pablo usó la comparación de: un soldado triunfante, un atleta 

victorioso, un siervo fiel y también coronas. Todo habla del mismo lugar 

favorecido. Un estudio completo de los requisitos, implica un estudio 

completo de la Biblia: toda una vida; pero miramos en la vida de Pablo y 

encontramos el resumen de los requisitos para llegar al lugar más alto en la 

gloria.  

Fil 3.17 Hermanos, sed imitadores de mí, y mirad a los que así se conducen 

según el ejemplo que tenéis en nosotros. 

1 Cor 11.1 Sed imitadores de mí, así como yo de Cristo. 

1 Cor 4.16  Por tanto, os ruego que me imitéis. 

2 Tim 4.1-8 Te encarezco delante de Dios y del Señor Jesucristo, que 

juzgará a los vivos y a los muertos en su manifestación y en su reino, 

2 que prediques la palabra; que instes a tiempo y fuera de tiempo; 

redarguye, reprende, exhorta con toda paciencia y doctrina. 

3 Porque vendrá tiempo cuando no sufrirán la sana doctrina, sino que 

teniendo comezón de oír, se amontonarán maestros conforme a sus propias 

concupiscencias, 

4 y apartarán de la verdad el oído y se volverán a las fábulas. 



 

 

5 Pero tú sé sobrio en todo, soporta las aflicciones, haz obra de evangelista, 

cumple tu ministerio. 

6 Porque yo ya estoy para ser sacrificado, y el tiempo de mi partida está 

cercano. 

7 He peleado la buena batalla, he acabado la carrera, he guardado la fe. 

8 Por lo demás, me está guardada la corona de justicia, la cual me dará el 

Señor, juez justo, en aquel día; y no sólo a mí, sino también a todos los que 

aman su venida. 

Tres cosas en el Verso 7: he peleado la buena batalla, he acabado la 

carrera, he guardado la fe.   

He peleado señala una lucha con un adversario, como un luchador o 

boxeador o soldado. El hijo de Dios para ser vencedor contra su enemigo 

tiene los mismos requisitos que estos. 

 

OBEDIENCIA. Stg 1.22,25 Pero sed hacedores de la palabra, y no tan 

solamente oidores, engañándoos a vosotros mismos. 

25 Mas el que mira atentamente en la perfecta ley, la de la libertad, y 

persevera en ella, no siendo oidor olvidadizo, sino hacedor de la obra, éste 

será bienaventurado en lo que hace. 

Un luchador obedece a su entrenador; Un soldado a su Capitán; nosotros a 

nuestro General.  

1 Tim 6.11,12 Mas tú, oh hombre de Dios, huye de estas cosas, y sigue la 

justicia, la piedad, la fe, el amor, la paciencia, la mansedumbre. 

12 Pelea la buena batalla de la fe, echa mano de la vida eterna, a la cual 

asimismo fuiste llamado, habiendo hecho la buena profesión delante de 

muchos testigos.  

Aqui como armas de pelea: justicia, etc.  

Rom 13.12 La noche está avanzada, y se acerca el día. Desechemos, pues, 

las obras de las tinieblas, y vistámonos las armas de la luz.  

En lo natural la limpieza espanta a insectos dañinos.  2 Cor 6.7 en palabra 

de verdad, en poder de Dios, con armas de justicia a diestra y a siniestra; 

2 Cor 10.4 porque las armas de nuestra milicia no son carnales, sino 

poderosas en Dios para la destrucción de fortalezas, 

Sólo una vida así tiene también poder para cuando es necesario reprender al 

enemigo,             

 

Vigilancia. Implica conocer bien a su enemigo y cómo lucha, reconocer sus 

trampas y evitarlas. No necesitamos fecha ni hora, y mi hermano/a no es mi 



 

 

enemigo. Una de sus maneras es hacer que hermanos entre sí tengan 

discordia.  

1 Tes 5.1-7 Pero acerca de los tiempos y de las ocasiones, no tenéis 

necesidad, hermanos, de que yo os escriba. 

2 Porque vosotros sabéis perfectamente que el día del Señor vendrá así 

como ladrón en la noche; 

3 que cuando digan: Paz y seguridad, entonces vendrá sobre ellos 

destrucción repentina, como los dolores a la mujer encinta, y no escaparán. 

4 Mas vosotros, hermanos, no estáis en tinieblas, para que aquel día os 

sorprenda como ladrón. 

5 Porque todos vosotros sois hijos de luz e hijos del día; no somos de la 

noche ni de las tinieblas. 

6 Por tanto, no durmamos como los demás, sino velemos y seamos sobrios. 

7 Pues los que duermen, de noche duermen, y los que se embriagan, de 

noche se embriagan. 

El Señor nos mantenga vigilantes contra las influencias del mundo.  

 

PREPARADO. Efe 6.10-20 Por lo demás, hermanos míos, fortaleceos en 

el Señor, y en el poder de su fuerza. 

11 Vestíos de toda la armadura de Dios, para que podáis estar firmes contra 

las asechanzas del diablo. 

12 Porque no tenemos lucha contra sangre y carne, sino contra principados, 

contra potestades, contra los gobernadores de las tinieblas de este siglo, 

contra huestes espirituales de maldad en las regiones celestes. 

13 Por tanto, tomad toda la armadura de Dios, para que podáis resistir en 

el día malo, y habiendo acabado todo, estar firmes. 

14 Estad, pues, firmes, ceñidos vuestros lomos con la verdad, y vestidos con 

la coraza de justicia, 

15 y calzados los pies con el apresto del evangelio de la paz. 

16 Sobre todo, tomad el escudo de la fe, con que podáis apagar todos los 

dardos de fuego del maligno. 

17 Y tomad el yelmo de la salvación, y la espada del Espíritu, que es la 

palabra de Dios; 

18 orando en todo tiempo con toda oración y súplica en el Espíritu, y 

velando en ello con toda perseverancia y súplica por todos los santos; 

19 y por mí, a fin de que al abrir mi boca me sea dada palabra para dar a 

conocer con denuedo el misterio del evangelio, 

20 por el cual soy embajador en cadenas; que con denuedo hable de él, 

como debo hablar. 



 

 

Estamos preparados para resistir y derrotar los propósitos de Satanás, 

cuando conocemos la Palabra y por ella los propósitos de Dios, esta 

armadura es la Palabra que en oración vamos entendiendo y viviendo: 

orando en todo tiempo. Habíamos leído 1Tim 6.11 nuestras armas. Justicia 

en muchos pasajes equivale al nuevo modo de vivir que nace de la fe en 

Cristo, 

Stg 3.14-18 Pero si tenéis celos amargos y contención en vuestro corazón, 

no os jactéis, ni mintáis contra la verdad; 

15 porque esta sabiduría no es la que desciende de lo alto, sino terrenal, 

animal, diabólica. 

16 Porque donde hay celos y contención, allí hay perturbación y toda obra 

perversa. 

17 Pero la sabiduría que es de lo alto es primeramente pura, después 

pacífica, amable, benigna, llena de misericordia y de buenos frutos, sin 

incertidumbre ni hipocresía. 

18 Y el fruto de justicia se siembra en paz para aquellos que hacen la paz. 

contraste 1Ped 2.24 quien llevó él mismo nuestros pecados en su cuerpo 

sobre el madero, para que nosotros, estando muertos a los pecados, 

vivamos a la justicia; y por cuya herida fuisteis sanados. 

La justicia está relacionada con el gobierno de Dios “satisfacer los justos 

requerimientos de su gobierno” justicia provisional y justicia práctica.   

En 1Tim 6.11 es la justicia práctica.  

Fil 1.11 llenos de frutos de justicia que son por medio de Jesucristo, para 

gloria y alabanza de Dios. 

1 Juan 2.29 Si sabéis que él es justo, sabed también que todo el que hace 

justicia es nacido de él. 

Y para cada virtud que nombra en 1 Tim 6.11 necesitamos echar mano de 

la vida eterna, al poder de la vida eterna. 1 Tim 6.12 así peleamos la buena 

batalla de la fe.  

 

SUFRIMIENTO. Por El solo hecho de identificarnos con Cristo en un 

mundo dominado por el otro ya hay sufrimiento: amigos que se alejan, 

padres que se enojan etc. etc. algunos pierden su trabajo; de una manera o 

de otra el creyente sufre. 

2 Tim 3.10-12 Pero tú has seguido mi doctrina, conducta, propósito, fe, 

longanimidad, amor, paciencia, 

11 persecuciones, padecimientos, como los que me sobrevinieron en 

Antioquía, en Iconio, en Listra; persecuciones que he sufrido, y de todas me 

ha librado el Señor. 



 

 

12 Y también todos los que quieren vivir piadosamente en Cristo Jesús 

padecerán persecución; 

2 Tim 2.3 Tú, pues, sufre penalidades como buen soldado de Jesucristo. 

donde más duele.  

Penalidades: trabajo que causa sufrimiento.  

Fil 3.10 a fin de conocerle, y el poder de su resurrección, y la participación 

de sus padecimientos, llegando a ser semejante a él en su muerte, 

Lo que podemos ver es que tenemos este poder de Su resurrección para 

soportar “lo que sea” que Dios crea conveniente.  

He acabado la carrera: esto nos habla de: disciplina, en nuestro caso; 

autodisciplina. Una vida disciplinada es dedicada a las ocupaciones y cosas 

que promueven la victoria para ganar a Cristo, y que se abstiene de todo lo 

que impide eso.  Podemos citar algunas cosas:  

 

Estudio de la Palabra: Jos 1.8 Nunca se apartará de tu boca este libro de 

la ley, sino que de día y de noche meditarás en él, para que guardes y hagas 

conforme a todo lo que en él está escrito; porque entonces harás prosperar 

tu camino, y todo te saldrá bien. 

Deut 17.18-20 Y cuando se siente sobre el trono de su reino, entonces 

escribirá para sí en un libro una copia de esta ley, del original que está al 

cuidado de los sacerdotes levitas; 

19 y lo tendrá consigo, y leerá en él todos los días de su vida, para que 

aprenda a temer a Jehová su Dios, para guardar todas las palabras de esta 

ley y estos estatutos, para ponerlos por obra; 

20 para que no se eleve su corazón sobre sus hermanos, ni se aparte del 

mandamiento a diestra ni a siniestra; a fin de que prolongue sus días en su 

reino, él y sus hijos, en medio de Israel. 

Fil 2.16 asidos de la palabra de vida, para que en el día de Cristo yo pueda 

gloriarme de que no he corrido en vano, ni en vano he trabajado. 

Col 3.16 La palabra de Cristo more en abundancia en vosotros, 

enseñándoos y exhortándoos unos a otros en toda sabiduría, cantando con 

gracia en vuestros corazones al Señor con salmos e himnos y cánticos 

espirituales. 

Heb 4.12 Porque la palabra de Dios es viva y eficaz, y más cortante que 

toda espada de dos filos; y penetra hasta partir el alma y el espíritu, las 

coyunturas y los tuétanos, y discierne los pensamientos y las intenciones del 

corazón. 

Oración: 1 Tes 5.17 Orad sin cesar. Con constancia. 



 

 

Congregarse con otros creyentes, pues necesitamos si vamos a vencer y es 

lo que Dios nos pide.  

Servicios a otros: Heb 13.16 Y de hacer bien y de la ayuda mutua no os 

olvidéis; porque de tales sacrificios se agrada Dios. 

Acciones de gracias. Efe 5.4 ni palabras deshonestas, ni necedades, ni 

truhanerías, que no convienen, sino antes bien acciones de gracias. 

Col 2.7 arraigados y sobreedificados en él, y confirmados en la fe, así como 

habéis sido enseñados, abundando en acciones de gracias. 

1 Tim 2.1 Exhorto ante todo, a que se hagan rogativas, oraciones, 

peticiones y acciones de gracias, por todos los hombres; 

2 Cor 9.12  Porque la ministración de este servicio no solamente suple lo 

que a los santos falta, sino que también abunda en muchas acciones de 

gracias a Dios; 

servicios a otros produce acciones de gracias.  

Integridad, honestidad: 1 Tim 2.2 por los reyes y por todos los que están 

en eminencia, para que vivamos quieta y reposadamente en toda piedad y 

honestidad. 

1 Tim 3.4 que gobierne bien su casa, que tenga a sus hijos en sujeción con 

toda honestidad 

Lo que vimos, primero estudio de la Palabra producirá todos estos resultados 

deseados. Cualquier cosa que impida esto en nuestra vida, sea relación, 

actitud, actividad o asociación, si vamos a ser disciplinados; dejaremos. He 

peleado, he acabado la carrera.          

 

He guardado la fe. Guardar la fe significa: proteger la integridad del 

Evangelio por vivir una vida de piedad y por proclamar y apoyar la 

proclamación de todo el consejo de Dios a otros.   

Ejemplo de esto: Fil 1.7 como me es justo sentir esto de todos vosotros, por 

cuanto os tengo en el corazón; y en mis prisiones, y en la defensa y 

confirmación del evangelio, todos vosotros sois participantes conmigo de 

la gracia. 

Fil 4.14-17 Sin embargo, bien hicisteis en participar conmigo en mi 

tribulación. 

15 Y sabéis también vosotros, oh filipenses, que al principio de la 

predicación del evangelio, cuando partí de Macedonia, ninguna iglesia 

participó conmigo en razón de dar y recibir, sino vosotros solos; 

16 pues aun a Tesalónica me enviasteis una y otra vez para mis necesidades. 

17 No es que busque dádivas, sino que busco fruto que abunde en vuestra 

cuenta. 



 

 

Guardar o descaminarse de la fe 1 Tim 6.20,21 Oh Timoteo, guarda lo que 

se te ha encomendado, evitando las profanas pláticas sobre cosas vanas, y 

los argumentos de la falsamente llamada ciencia, 

21 la cual profesando algunos, se desviaron de la fe. La gracia sea contigo. 

Amén.  

2 Tim 2.1,2 Tú, pues, hijo mío, esfuérzate en la gracia que es en Cristo 

Jesús. 

2 Lo que has oído de mí ante muchos testigos, esto encarga a hombres fieles 

que sean idóneos para enseñar también a otros. 

Acá también entendemos el estar preparados contra las asechanzas del 

enemigo de Efesios 6; celoso de la enseñanza que hemos recibido. Lo que 

creemos (la doctrina) lo que enseñamos, lo que apoyamos tiene mucha 

importancia. Los vencedores totales serán los que han sido fieles a Cristo y 

Su mensaje. Estamos aprendiendo y siempre podemos corregirnos si vemos 

errores en nuestra manera de entender o actuar. 

 

2 Cor 5.11 Conociendo, pues, el temor del Señor, persuadimos a los 

hombres; pero a Dios le es manifiesto lo que somos; y espero que también 

lo sea a vuestras conciencias. 

 

Vemos en 1 Cor Cap 2 que él no usaba palabras persuasivas de humana 

sabiduría; pero entendemos que acá se refiere a persuasión de sabiduría  

divina, por la Palabra.   

Muchas versiones traducen terror en vez de temor; terror: miedo, espanto, 

pavor. Con relación a los hombres es terror si no se convierten, pues es el 

juicio venidero. 

Luc 6.24-26 Mas ¡ay de vosotros, ricos! porque ya tenéis vuestro consuelo. 

25 ¡Ay de vosotros, los que ahora estáis saciados! porque tendréis hambre. 

¡Ay de vosotros, los que ahora reís! porque lamentaréis y lloraréis. 

26 ¡Ay de vosotros, cuando todos los hombres hablen bien de vosotros! 

porque así hacían sus padres con los falsos profetas. 

Esto en la tierra nomás.  

Apo 12.12 Por lo cual alegraos, cielos, y los que moráis en ellos. ¡Ay de los 

moradores de la tierra y del mar! porque el diablo ha descendido a vosotros 

con gran ira, sabiendo que tiene poco tiempo. 

Apo 13.8 Y la adoraron todos los moradores de la tierra cuyos nombres no 

estaban escritos en el libro de la vida del Cordero, que fue inmolado desde 

el principio del mundo. 



 

 

Apo 20.15 Y el que no se halló inscrito en el libro de la vida fue lanzado al 

lago de fuego. Terror. 

Y nosotros también seremos juzgados justamente, severamente, aunque, 

repito, no para destino eterno sino para premio o pérdida. ¿Por qué 

severamente? Tenemos toda la provisión para ser más que vencedores.  La 

Palabra, la vida divina en nosotros, el Espíritu Santo, que es el poder de esa 

vida divina, la oración, los cultos. 

 

2 Cor 5.12 No nos recomendamos, pues, otra vez a vosotros, sino os damos 

ocasión de gloriaros por nosotros, para que tengáis con qué responder a 

los que se glorían en las apariencias y no en el corazón. 

 

Ninguna apariencia va a servir en el tribunal de Cristo.  

 

2 Cor 5.13 Porque si estamos locos, es para Dios; y si somos cuerdos, es 

para vosotros.  

 

No sería  difícil pensar de Pablo y sus compañeros que estaban locos,  

1 Cor 9.19-21 Por lo cual, siendo libre de todos, me he hecho siervo de 

todos para ganar a mayor número. 

20 Me he hecho a los judíos como judío, para ganar a los judíos; a los que 

están sujetos a la ley (aunque yo no esté sujeto a la ley) como sujeto a la 

ley, para ganar a los que están sujetos a la ley; 

21 a los que están sin ley, como si yo estuviera sin ley (no estando yo sin ley 

de Dios, sino bajo la ley de Cristo), para ganar a los que están sin ley.  

Hch 26.24,25 Diciendo él estas cosas en su defensa, Festo a gran voz dijo: 

Estás loco, Pablo; las muchas letras te vuelven loco. 

25 Mas él dijo: No estoy loco, excelentísimo Festo, sino que hablo palabras 

de verdad y de cordura. 

Es lo único real, como vimos, Pablo veía como Dios ve, a los oyentes les 

parecía “loco”, si, no pisa tierra pero es con Dios, no es un “autoengaño” 

pero sensatos o cuerdos en amor para el bien de otros, pero es un estar en 

éxtasis por Dios y por Su gloria.  Por su Señor y Maestro dijeron lo mismo 

Mar 3.21 Cuando lo oyeron los suyos, vinieron para prenderle; porque 

decían: Está fuera de sí. 

Los sinceros declaran otra cosa: Juan 7.46 Los alguaciles respondieron: 

¡Jamás hombre alguno ha hablado como este hombre!  

 



 

 

2 Cor 5.14 Porque el amor de Cristo nos constriñe, pensando esto: que si 

uno murió por todos, luego todos murieron;  

 

Constreñir: la palabra griega significa: presionar por todos lados.  Mantener 

para un solo fin. Limitar por fuerza. Confinar dentro de ciertos límites con 

miras a un solo objetivo. Encerrar en una sola línea y con un solo fin, como 

en un sendero estrecho y amurallado.  

Dice que es la misma palabra en Luc 12.50 De un bautismo tengo que ser 

bautizado; y ¡cómo me angustio hasta que se cumpla! 

Hch 18.5 Y cuando Silas y Timoteo vinieron de Macedonia, Pablo estaba 

entregado por entero a la predicación de la palabra, testificando a los 

judíos que Jesús era el Cristo. 

Fil 1.23 Porque de ambas cosas estoy puesto en estrecho, teniendo deseo 

de partir y estar con Cristo, lo cual es muchísimo mejor; 

Locos para Dios.  

 

2 Cor 5.15 y por todos murió, para que los que viven, ya no vivan para sí, 

sino para aquel que murió y resucitó por ellos.      

 

Los que viven. Son parte de la nueva creación, el cuerpo de Cristo, El es la 

Cabeza de este cuerpo. Ministerio de Pablo: la reconciliación, para que el 

pecador pase a ser parte de esta nueva creación,  él no se ocupaba de la vieja 

creación.   

 

2 Cor 5.16 De manera que nosotros de aquí en adelante a nadie conocemos 

según la carne; y aun si a Cristo conocimos según la carne, ya no lo 

conocemos así.    

 

Lo único que ofrece a la vieja creación es muerte, se ocupa de ella para que 

el pecador venga a Cristo,  entonces es todo nuevo. 

 

2 Cor 5.17 De modo que si alguno está en Cristo, nueva criatura es; las 

cosas viejas pasaron; he aquí todas son hechas nuevas. 

 

No es sólo enderezado, sino un corazón nuevo, actúa en base a principios 

nuevos, nuevas normas, nueva finalidad, compañías nuevas, el antiguo 

enemigo ahora ama a Dios, no veía ninguna belleza en Cristo, ahora lo ama  

y va descubriéndolo.  

 



 

 

2 Cor 5.18 Y todo esto proviene de Dios, quien nos reconcilió consigo 

mismo por Cristo, y nos dio el ministerio de la reconciliación;   

 

Todo esto proviene de Dios ¿Qué contribuye el hombre? Sólo su gran 

necesidad, el ofendido hizo todo lo necesario para que el ofensor, enemigo, 

impío sea reconciliado, y nos llama tan bondadosamente. El no dice: “si 

quieren aprovechar, aprovechen y si no, que se vean, yo ya hice mi parte” 

No, de todas maneras llama al pecador, levanta siervos fieles. Nos dio, dice 

Pablo el ministerio de la reconciliación. El pecador se convierte y enseguida 

comparte su gozo con los que aún no conocen al Señor, eso hace el Señor 

en el creyente.    

Los predicadores anuncian, lo del Versos 19 y 21. 

 

2 Cor 5.19-21 que Dios estaba en Cristo reconciliando consigo al mundo, 

no tomándoles en cuenta a los hombres sus pecados, y nos encargó a 

nosotros la palabra de la reconciliación. 

20 Así que, somos embajadores en nombre de Cristo, como si Dios rogase 

por medio de nosotros; os rogamos en nombre de Cristo: Reconciliaos con 

Dios. 

21 Al que no conoció pecado, por nosotros lo hizo pecado, para que 

nosotros fuésemos hechos justicia de Dios en él.  

 

Los Versos 19 y 21 son fundamento para esta nueva creación.  

La gracia no deja a un lado la justicia, la gloria y la verdad de Dios. 

Aún sin entender vemos belleza en esto:  

Él sin pecado: 1 Ped 2.22-24  el cual no hizo pecado, ni se halló engaño en 

su boca; 

23 quien cuando le maldecían, no respondía con maldición; cuando 

padecía, no amenazaba, sino encomendaba la causa al que juzga 

justamente; 

24 quien llevó él mismo nuestros pecados en su cuerpo sobre el madero, 

para que nosotros, estando muertos a los pecados, vivamos a la justicia; y 

por cuya herida fuisteis sanados. 

Estos son hechos de pecado, llevó El mismo nuestros pecados ... 

Juan 8.46 ¿Quién de vosotros me redarguye de pecado? Pues si digo la 

verdad, ¿por qué vosotros no me creéis? 

Heb 4.15 Porque no tenemos un sumo sacerdote que no pueda 

compadecerse de nuestras debilidades, sino uno que fue tentado en todo 

según nuestra semejanza, pero sin pecado. 



 

 

Heb 7.26 Porque tal sumo sacerdote nos convenía: santo, inocente, sin 

mancha, apartado de los pecadores, y hecho más sublime que los cielos. 

Y también ofrenda por el pecado: 2 Cor 5.21 Al que no conoció pecado, 

por nosotros lo hizo pecado, para que nosotros fuésemos hechos justicia de 

Dios en él.  

El fue hecho pecado, eso que produce los pecados, la naturaleza 

pecaminosa. Se lo compara a un árbol, el pecado es el árbol, los hechos de 

pecados son los frutos. El Señor fue hecho el árbol y cargó nuestros hechos 

de pecado.  

 

 

 

 

 

El pecado provino de Satanás. Luc 12.50 De un bautismo tengo que ser 

bautizado; y ¡cómo me angustio hasta que se cumpla! 

Nosotros no sólo que somos justificados, es decir: que el Juez nos declara 

justo sino que somos justicia de Dios en Cristo, tan profundo para mi 

entendimiento. 

no tomándoles en cuenta a los hombres sus pecados, Verso 19, hoy un solo 

pecado es el que condena, Juan 3.19 Y esta es la condenación: que la luz 

vino al mundo, y los hombres amaron más las tinieblas que la luz, porque 

sus obras eran malas.    

Juan 16.9 De pecado, por cuanto no creen en mí;  

El pecado que lleva al infierno y luego al lago de fuego es: no aceptar a Jesús 

como Salvador.  

No imputándoles sus pecados porque cargó sobre Su Hijo. El pecador es 

reconciliado y mucho más: recibe un nuevo corazón, una nueva naturaleza 

que hace posible que tengamos comunión con Dios, que amemos a Dios, 

¡¡¡¡Gloria al Señor Dios!!!! 
 

CAPITULO SEIS  

 

Este capítulo muestra la separación exterior, requisito indispensable para  un 

sacerdote del Nuevo Testamento.   

 

2 Cor 6.1,2 Así, pues, nosotros, como colaboradores suyos, os exhortamos 

también a que no recibáis en vano la gracia de Dios. 



 

 

2 Porque dice:En tiempo aceptable te he oído,Y en día de salvación te he 

socorrido.He aquí ahora el tiempo aceptable; he aquí ahora el día de 

salvación. 

 

En Cap 5  embajadores en nombre de Cristo.  

Cap 6 Colaboradores suyos. ¡¡Qué privilegio!! Publicar estas Buenas 

Nuevas a los hombres, que Jesús fue verdaderamente “la expiación” si creen 

llegan a ser “justicia de Dios en Cristo” que todos comprendamos lo que 

significa ser un santo embajador del alto Dios a los hombres para levantarles 

del barro a la libertad, victoria y gloria. 

  

Así, pues: en vista de lo expuesto en Cap 5 los Corintios eran ya creyentes, 

estaban ya en 5.19 habían sido reconciliados, pero nuevamente les dice 5.20 

reconciliaos con Dios. Estando sin comunión con Dios por causa de pecado, 

nos reconciliamos confesando nuestro pecado a Dios. Como  ésta carta es 

del sacerdocio, es decir,  del velo adentro, lugar santísimo, veamos desde el 

tabernáculo.  Es como decirles: den el segundo paso; estos dos pasos están 

ilustrados por los dos velos del tabernáculo. 

Éxo 26.36 Harás para la puerta del tabernáculo una cortina de azul, 

púrpura, carmesí y lino torcido, obra de recamador. 

Éxo 26.37 Y harás para la cortina cinco columnas de madera de acacia, las 

cuales cubrirás de oro, con sus capiteles de oro; y fundirás cinco basas de 

bronce para ellas.  

Cortina o puerta hacia CAPITULO SEIS  

 

Este capítulo muestra la separación exterior, requisito indispensable para  un 

sacerdote del Nuevo Testamento.   

 

2 Cor 6.1,2 Así, pues, nosotros, como colaboradores suyos, os exhortamos 

también a que no recibáis en vano la gracia de Dios. 

2 Porque dice:En tiempo aceptable te he oído,Y en día de salvación te he 

socorrido.He aquí ahora el tiempo aceptable; he aquí ahora el día de 

salvación. 

 

En Cap 5  embajadores en nombre de Cristo.  

Cap 6 Colaboradores suyos. ¡¡Qué privilegio!! Publicar estas Buenas 

Nuevas a los hombres, que Jesús fue verdaderamente “la expiación” si creen 

llegan a ser “justicia de Dios en Cristo” que todos comprendamos lo que 



 

 

significa ser un santo embajador del alto Dios a los hombres para levantarles 

del barro a la libertad, victoria y gloria. 

  

Así, pues: en vista de lo expuesto en Cap 5 los Corintios eran ya creyentes, 

estaban ya en 5.19 habían sido reconciliados, pero nuevamente les dice 5.20 

reconciliaos con Dios. Estando sin comunión con Dios por causa de pecado, 

nos reconciliamos confesando nuestro pecado a Dios. Como  ésta carta es 

del sacerdocio, es decir,  del velo adentro, lugar santísimo, veamos desde el 

tabernáculo.  Es como decirles: den el segundo paso; estos dos pasos están 

ilustrados por los dos velos del tabernáculo. 

Éxo 26.36 Harás para la puerta del tabernáculo una cortina de azul, 

púrpura, carmesí y lino torcido, obra de recamador. 

Éxo 26.37 Y harás para la cortina cinco columnas de madera de acacia, las 

cuales cubrirás de oro, con sus capiteles de oro; y fundirás cinco basas de 

bronce para ellas.  

Cortina o puerta hacia separación. Base de bronce: bronce habla de juicio, 

el pecador pasa por el juicio de Dios, acepta su pecaminosidad, acepta a 

Cristo, es hecho salvo, hijo de Dios, está en 2 Cor 5.19 pero no andaban 

como vemos en 2 Cor 5.15 los que viven ya no vivan para sí, es como si el 

apóstol les dice: den el paso necesario para pasar la segunda puerta o velo.  

Éxo 26.31-34 También harás un velo de azul, púrpura, carmesí y lino 

torcido; será hecho de obra primorosa, con querubines; 

32 y lo pondrás sobre cuatro columnas de madera de acacia cubiertas de 

oro; sus capiteles de oro, sobre basas de plata. 

33 Y pondrás el velo debajo de los corchetes, y meterás allí, del velo 

adentro, el arca del testimonio; y aquel velo os hará separación entre el 

lugar santo y el santísimo. 

34 Pondrás el propiciatorio sobre el arca del testimonio en el lugar 

santísimo.   

Este velo tenía bases de plata que habla de la redención que nuestro Señor 

efectuó, acá entraba solamente el Sumo Sacerdote una vez al año y 

cumpliendo ciertos requisitos estrictos para que no muera, era figura del 

verdadero santuario en el cielo donde está la presencia de Dios.   

Este velo se quitó cuando fue efectuada la verdadera expiación.  

Mat 27.51 Y he aquí, el velo del templo se rasgó en dos, de arriba abajo; y 

la tierra tembló, y las rocas se partieron; 

Heb 10.19 Así que, hermanos, teniendo libertad para entrar en el Lugar 

Santísimo por la sangre de Jesucristo, 



 

 

Heb 10.20 por el camino nuevo y vivo que él nos abrió a través del velo, 

esto es, de su carne, 

La meta de esta carta era traerlos acá para que fueran creyentes espirituales, 

apropiarse de la abundante gracia para vivir en libertad.  

 

2 Cor 6.1 así pues ...  

Ha upeichamarô aprovechen la abundancia de gracia: poder de Dios a 

nuestro favor.     

Rom 5.17 Pues si por la transgresión de uno solo reinó la muerte, mucho 

más reinarán en vida por uno solo, Jesucristo, los que reciben la 

abundancia de la gracia y del don de la justicia. 

Juan 1.16 Porque de su plenitud tomamos todos, y gracia sobre gracia. 

Juan 1.17 Pues la ley por medio de Moisés fue dada, pero la gracia y la 

verdad vinieron por medio de Jesucristo.  

V.A. Juan 1.17 Porque la ley por Moisés fué dada: mas la gracia y la verdad 

por Jesucristo fué hecha.  

LBLA—Juan 1.17  Porque la ley fue dada por medio de Moisés; la gracia 

y la verdad fueron hechas realidad por medio de Jesucristo.  

V.A. Juan 1.16  Porque de su plenitud tomamos todos, y gracia por gracia. 

Multiplica.. 

2 Ped 1.2 Gracia y paz os sean multiplicadas, en el conocimiento de Dios y 

de nuestro Señor Jesús. 

En mi vida ¿Cómo o qué puedo hacer para que se multiplique a mi favor la 

gracia de Dios? Apropiarme, si recibo en vano, está ahí la gracia, el favor 

de Dios esperando, si me apropio de esa “porción de gracia”, ya hay otra en 

su lugar, y así sucesivamente. A medida que crezco en el conocimiento de 

Dios y de nuestro Señor Jesús, la gracia se multiplica.   

1 Ped 4.10 Cada uno según el don que ha recibido, minístrelo a los otros, 

como buenos administradores de la multiforme gracia de Dios. 

Una versión dice: la magníficamente variada gracia  de Dios.  

1 Ped 5.10 Mas el Dios de toda gracia, que nos llamó a su gloria eterna en 

Jesucristo, después que hayáis padecido un poco de tiempo, él mismo os 

perfeccione, afirme, fortalezca y establezca. 

Dios de toda gracia, el paso inicial: llamarnos; paso final: glorificarnos.  

Entre estos dos pasos el amoroso cuidado de nuestro Padre mientras nos 

disciplina. Siempre escuchamos que Cristo mismo es la gracia de Dios 

quiere decir que tenemos a este Dios de toda gracia; los recursos que hay en 

Dios tenemos en nosotros. ¿Aprovechamos?  



 

 

Sal 139.6 Tal conocimiento es demasiado maravilloso para mí; Alto es, no 

lo puedo comprender.  

Más maravillosa es Su ciencia que mi capacidad, alta es, no puedo 

comprenderla. Biblia del Oso.   

Entendamos o no, que el Señor nos ayude a apropiarnos. 

 

2 Cor 6.1 … no reciban en vano ...  

Entonces, no sólo que perderían tanto estos creyentes sino que sería en vano 

su trabajo entre ellos, como dijo a los Gálatas.  

Gál 4.11 Me temo de vosotros, que haya trabajado en vano con vosotros. 

24 Pero los que son de Cristo han crucificado la carne con sus pasiones y 

deseos.  

Empezando para esto, apropiarnos de la gracia.  

 

2 Cor 6.2 Porque dice: En tiempo aceptable te he oído, y en día de salvación 

te he socorrido.He aquí ahora el tiempo aceptable; he aquí ahora el día de 

salvación. 

Ahora es el tiempo aceptable en que por Su gracia somos hechos aceptos en 

Su Hijo amado, Efe 1.6 y ahora tambien hay salvación de todas nuestras 

malas costumbres, vicios, enojos, rencores, malicia etc. día de salvación. 

  

En 2 Cor 6.3-11 vemos una vida que se adapta a cualquier situación para 

cumplir su ministerio. ¿Cómo puede aguantar tanto? Se resume en dos 

versículos 1 Cor 15.10 Pero por la gracia de Dios soy lo que soy; y su 

gracia no ha sido en vano para conmigo, antes he trabajado más que todos 

ellos; pero no yo, sino la gracia de Dios conmigo. 

2 Cor 6.1 Así, pues, nosotros, como colaboradores suyos, os exhortamos 

también a que no recibáis en vano la gracia de Dios. 

Aprovechó la fuerza, el gozo, la luz, la revelación, el poder que hay en la 

gracia de Dios para obedecer, para liberarnos, para ir adelante, para dejar 

atrás el pecado.  Así que todo lo que la ley pedía al hombre, sin proveerle la 

capacidad, la gracia da; suministra al hombre lo que Dios es, para satisfacer 

lo que Dios exige. 

  

2 Cor 6.3 No damos a nadie ninguna ocasión de tropiezo, para que nuestro 

ministerio no sea vituperado; 

 

No había lugar para crítica, porque Cristo vivía en ellos. 



 

 

Efe 3.17 para que habite Cristo por la fe en vuestros corazones, a fin de 

que, arraigados y cimentados en amor.  

Creyentes maduros y nos ordena imitar el ejemplo.  

1 Cor 11.1 Sed imitadores de mí, así como yo de Cristo.  

El vs 10 muestra cómo ellos vivían a Cristo. 

 

2 Cor 6.10 como entristecidos, mas siempre gozosos; como pobres, mas 

enriqueciendo a muchos; como no teniendo nada, mas poseyéndolo todo. 

confirma, es la copia de 2 Cor 8.9 Porque ya conocéis la gracia de nuestro 

Señor Jesucristo, que por amor a vosotros se hizo pobre, siendo rico, para 

que vosotros con su pobreza fueseis enriquecidos. 

Mirando estos pasajes, hay otros capítulos y otros donde el apóstol nos 

muestra su vida cumpliendo su ministerio y corriendo la carrera, yo pienso; 

¡¡¡Qué poder hay en el amor del Señor y amor al Señor!!! Es un imán, es 

algo que pega al creyente a su deber cueste lo que cueste y encima, además: 

lo hace con gozo. A esto yo llamo misterio, verdaderamente, el creyente es 

uno con Cristo, vimos en Efesios 3 que habite (viva Su vida) Cristo en 

vuestros corazones para que: arraigados y cimentados en amor ...  Arraigar 

y cimentar, ambos hablan de firmeza. Nuestro cimiento es el eterno amor de 

Dios y debemos echar raíces o afirmarnos en ese amor.  

 

2 Cor 6.11 Nuestra boca se ha abierto a vosotros, oh corintios; nuestro 

corazón se ha ensanchado.  

 

Un corazón ensanchado habla de un creyente maduro que puede acoger a 

cualquier creyente sin importar su condición; y una boca abierta habla de la 

libertad de hablar con franqueza para el bien de los creyentes, para hacerlos 

volver del desvío en que estaban a la comunión con Dios.  

 

2 Cor 6.12 No estáis estrechos en nosotros, pero sí sois estrechos en vuestro 

propio corazón. 

13 Pues, para corresponder del mismo modo (como a hijos hablo), 

ensanchaos también vosotros.. 

 

Niños no pueden recibir corrección, no tienen el mismo corazón 

ensanchado, el creyente que va creciendo reconoce y acepta la corrección, 

pero si no, se enoja, se aleja, y lo peor, va comentando, contaminando a 

muchos.    

Otra versión traduce el Verso 13: amor con amor se paga;   



 

 

otra versión dice: en igual reciprocidad.   

… ensanchaos también aunque molesta, miramos conforme a lo que dice 

Dios en Su Palabra y con Su ayuda recibimos, nos corregimos y un paso 

más, agradecemos.      

 

La necesaria separación 

2 Cor 6.14-18 No os unáis en yugo desigual con los incrédulos; porque 

¿qué compañerismo tiene la justicia con la injusticia? ¿Y qué comunión la 

luz con las tinieblas? 

15 ¿Y qué concordia Cristo con Belial? ¿O qué parte el creyente con el 

incrédulo? 

16 ¿Y qué acuerdo hay entre el templo de Dios y los ídolos? Porque vosotros 

sois el templo del Dios viviente, como Dios dijo:Habitaré y andaré entre 

ellos,Y seré su Dios,Y ellos serán mi pueblo. 

17 Por lo cual,Salid de en medio de ellos, y apartaos, dice el Señor,Y no 

toquéis lo inmundo;Y yo os recibiré, 

18 Y seré para vosotros por Padre, y vosotros me seréis hijos e hijas, dice 

el Señor Todopoderoso. 

 

Nuestra boca se ha abierto: os he hablado con toda franqueza; por ejemplo: 

estoy entusiasmada con un proyecto, una sociedad con un pariente muy 

cercano, pero, éste socio del proyecto no quiere saber nada del Evangelio y 

alguien me presenta estos versículos …Oh peor aún, una relación amorosa.  

Incrédulos acá se refiere a no salvos, no renacidos, dice: Injusticia, belial, 

idolatría, tinieblas.  

Yugo en este caso es compañerismo, comunión, concordia, acuerdo.  

Sabemos que no se trata de salir del mundo sino, no aplaudir sus maneras, 

no compartir, ni apoyar de ninguna manera, tampoco crear una sociedad ni 

de trabajo ni de relación con incrédulos.  

El Eterno Dios, el que creó y  sostiene el universo entero, el gran Yo Soy, 

siempre presente, da promesas preciosas en estos versos; estas promesas 

están condicionadas a tres actitudes necesarias de nuestra parte: “Salid, 

apartaos, no toquéis” y esto, hermanos, en vista del tiempo que vivimos y 

el avance de la tecnología, necesitamos aplicar también a lo que vemos, lo 

que oímos.  El ya es nuestro Padre, ya somos Sus hijos, pero, podemos ser 

como el hijo que está lejos, como el hijo pródigo, no goza la presencia de su 

padre; si hay fiesta en la casa de su padre él no ve ni aprovecha; si pasa 

momentos de gran necesidad, si estuviera cerca de su padre, su padre lo 

libraría, pero; está lejos, participando de cosas sucias. Nuestro Padre 



 

 

celestial quiere manifestar que Él es nuestro Padre, que Él se encarga de 

todo lo nuestro porque nosotros nos mantenemos cerca de Él evitando ser 

ensuciados con injusticia, incredulidad, tinieblas, idolatría, belial.   

Nuestro único trato con los inconversos debe ser para anunciar a ellos el 

Evangelio, si le hacemos un favor es con miras a testificar del Señor.  

Tambien de los hijos de Dios que viven como incrédulos nos separamos y 

de los que enseñan error, no podemos tener comunión con ellos ni apoyar 

sus actividades. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Segunda Corintios Capítulo Siete 

 

2 Cor 7:1 Así que, amados, puesto que tenemos tales promesas, 

limpiémonos de toda contaminación de carne y de espíritu, 

perfeccionando la santidad en el temor de Dios. 

 



 

 

tenemos tales promesas, Sus promesas nos hacen desear ser separados. 

Jesús reveló al Padre y nosotros somos llamados a revelar a Jesús, 

mostrar a Jesús. Dios siempre pone delante nuestro, nos muestra su 

bondad, nos muestra lo que él nos ofrece y luego lo que él hizo, su 

provisión y nos alienta a apropiarnos. ¿Es un dictador Él?  ¿Cómo 

procede un dictador?  

Veamos a un dictador y tambien a un padre. Dan 3:1-6 El rey 

Nabucodonosor hizo una estatua de oro cuya altura era de sesenta 

codos, y su anchura de seis codos; la levantó en el campo de Dura, en 

la provincia de Babilonia. 

2 Y envió el rey Nabucodonosor a que se reuniesen los sátrapas, los 

magistrados y capitanes, oidores, tesoreros, consejeros, jueces, y todos 

los gobernadores de las provincias, para que viniesen a la dedicación 

de la estatua que el rey Nabucodonosor había levantado. 

3 Fueron, pues, reunidos los sátrapas, magistrados, capitanes, oidores, 

tesoreros, consejeros, jueces, y todos los gobernadores de las 

provincias, a la dedicación de la estatua que el rey Nabucodonosor 

había levantado; y estaban en pie delante de la estatua que había 

levantado el rey Nabucodonosor. 

4 Y el pregonero anunciaba en alta voz: Mándase a vosotros, oh 

pueblos, naciones y lenguas, 

5 que al oír el son de la bocina, de la flauta, del tamboril, del arpa, del 

salterio, de la zampoña y de todo instrumento de música, os postréis y 

adoréis la estatua de oro que el rey Nabucodonosor ha levantado; 

6 y cualquiera que no se postre y adore, inmediatamente será echado 

dentro de un horno de fuego ardiendo. 

 

Un Padre. 2 Sam 7:14,15 Yo le seré a él padre, y él me será a mí hijo. 

Y si él hiciere mal, yo le castigaré con vara de hombres, y con azotes de 

hijos de hombres; 

15 pero mi misericordia no se apartará de él como la aparté de Saúl, al 

cual quité de delante de ti. 

 

David conocía cómo es el corazón de un padre, una madre.  

2 Sam 18: 5, 29, 31-33 Y el rey mandó a Joab, a Abisai y a Itai, 

diciendo: Tratad benignamente por amor de mí al joven Absalón. Y todo 

el pueblo oyó cuando dio el rey orden acerca de Absalón a todos los 

capitanes. 
 



 

 

 
 

29 Y el rey dijo: ¿El joven Absalón está bien? Y Ahimaas respondió: Vi 

yo un gran alboroto cuando envió Joab al siervo del rey y a mí tu siervo; 

mas no sé qué era. 

31 Luego vino el etíope, y dijo: Reciba nuevas mi señor el rey, que hoy 

Jehová ha defendido tu causa de la mano de todos los que se habían 

levantado contra ti. 

32 El rey entonces dijo al etíope: ¿El joven Absalón está bien? Y el 

etíope respondió: Como aquel joven sean los enemigos de mi señor el 

rey, y todos los que se levanten contra ti para mal. 

33 Entonces el rey se turbó, y subió a la sala de la puerta, y lloró; y 

yendo, decía así: ¡Hijo mío Absalón, hijo mío, hijo mío Absalón! ¡Quién 

me diera que muriera yo en lugar de ti, Absalón, hijo mío, hijo mío! 

 

Desde 2 Samuel 15 vemos la maldad de Absalón. 

 

Isa 63:9 En toda angustia de ellos él fue angustiado, y el ángel de su 

faz los salvó; en su amor y en su clemencia los redimió, y los trajo, y los 

levantó todos los días de la antigüedad. 

 

Sal 103:13 Como el padre se compadece de los hijos, se compadece 

Jehová de los que le temen. 

Mucho más que un padre terrenal, por supuesto, el padre terrenal aunque 

quiera no puede hacer todo, pero nuestro Padre celestial tiene TODO 

PODER. 

Sal 27:10 Aunque mi padre y mi madre me dejaran, 

Con todo, Jehová me recogerá.   

 

Sal 68:5  Padre de huérfanos y defensor de viudas 

Es Dios en su santa morada. 

 

Su amparo. Mat 23:37¡Jerusalén, Jerusalén, que matas a los profetas, 

y apedreas a los que te son enviados! ¡Cuántas veces quise juntar a tus 

hijos, como la gallina junta sus polluelos debajo de las alas, y no 

quisiste! 

 

2 Cor 6.18 Y seré para vosotros por Padre, y vosotros me seréis hijos e 

hijas, dice el Señor Todopoderoso. 



 

 

Manifestarnos como hijos. 1Juan 3:1 Mirad cuál amor nos ha dado el 

Padre, para que seamos llamados hijos de Dios; por esto el mundo no 

nos conoce, porque no le conoció a él. 

Que seamos llamados, dice, “y que seamos vistos como hijos de Dios 

por ver en nosotros a Dios, mostrar a Dios en nuestra vida;  de lo 

contrario el mundo es mi conocido y me conoce también, aunque soy 

hijo de Dios no me manifiesto como tal y también impido que Dios se 

manifieste como “mi Padre”. 

Mat 5:9 Bienaventurados los pacificadores, porque ellos serán 

llamados hijos de Dios.  

Porque el Dios de paz es nuestro padre, el enemigo es rebelde, siembra 

rebeldía y discordia; pero el que se manifiesta como hijo e hija de Dios 

lleva paz, porque vive en paz  

Efe 6:15 y calzados los pies con el apresto del evangelio de la paz.  

Acá en Efe 6 trata de batalla; para pelear y estar firme en la batalla: 

necesitamos paz. Heb 12:14 Seguid la paz con todos, y la santidad, sin 

la cual nadie verá al Señor.  

Paz con todos sin comprometer la santidad, la separación.  

Esta separación de que leemos en 2 Cor 6 es exterior, contaminación de 

carne, y en 2 Cor 7 contaminación del espíritu: del cual nos limpiamos 

leyendo la Palabra con fe.  Por estar en el mundo ya somos 

contaminados, generalmente enseguida nos damos cuenta, pero si no 

nos damos cuenta debemos tener, y necesitamos tener, la santa 

costumbre de leer la Palabra, meditar en ella, perfeccionando la 

separación hacia Dios.  

 

Su gracia nos purifica por Su Espíritu, pero nuestra resolución es 

necesaria, somos llamados santos: debemos andar como santos.  

1 Ped 1:14-16 como hijos obedientes, no os conforméis a los deseos que 

antes teníais estando en vuestra ignorancia; 

15 sino, como aquel que os llamó es santo, sed también vosotros santos 

en toda vuestra manera de vivir; 

16 porque escrito está: Sed santos, porque yo soy santo. 

 

El propósito del Señor. Efe 5:26,27 para santificarla, habiéndola 

purificado en el lavamiento del agua por la palabra, 

27 a fin de presentársela a sí mismo, una iglesia gloriosa, que no tuviese 

mancha ni arruga ni cosa semejante, sino que fuese santa y sin mancha. 



 

 

Su sangre nos limpia de nuestros pecados, Su Palabra,  como agua va 

purificándonos, y es una Iglesia gloriosa, reflejando la gloria de Dios. 

Santa: la santidad de Dios;  llenos de Cristo. 

Manchas, arrugas= cosas de la vieja creación, la vida natural. 

Lavamiento: en Efe 5.26 se refiere a la Palabra específica, así como  

Efe 6:17 “espada del Espíritu” específica a cierta necesidad. ¿Cómo 

encontrar esa porción? Leyendo la Palabra, conociendo la Palabra.  

Santidad o separación en el temor de Dios. No se trata de apartarnos a 

vivir en el desierto, sino no participar, no apoyar ni en palabra ni en 

ayuda.  

¡¡Qué completa es la Palabra!!  El temor de Dios debe ser el motivo 

primario, así que interiormente nos separamos, primero aceptamos de 

corazón la verdad que tenemos en Exodo que Dios ya nos apartó para 

Sí. 

Éxo 8:23 Y yo pondré redención entre mi pueblo y el tuyo. Mañana será 

esta señal.   

La redención nos separa.1Tim 4:7-8 Desecha las fábulas profanas y de 

viejas. Ejercítate para la piedad; 

8 porque el ejercicio corporal para poco es provechoso, pero la piedad 

para todo aprovecha, pues tiene promesa de esta vida presente, y de la 

venidera. 

Esta vida, de un hijo de Dios que se manifiesta como hijo de Dios, dando 

así oportunidad a Dios de manifestarse como su Padre, tiene promesa 

para todo. Lo físico solo es para poco provecho pero la piedad para todo,  

todas las partes de nuestro ser: física, psiquicas, espirituales, temporales 

y eternas.  

 

Miremos algo en cuanto a la Santidad.    

Verdad hermanos que al oír esa palabra ya nos causa gozo, un deseo 

para la santidad, tal vez poco entendemos lo que es la santidad de Dios, 

pero nos atrae, el Santo ser que está en nosotros se goza en la santidad.  

 

Dos cualidades comunes se destacan en la santidad, separación o 

distinción y poder. Lo santo despierta reverencia y temor y por lo tanto 

acatamiento y dependencia. La santidad de todas las cosas y personas 

que pueden ser llamadas santas derivan de Dios y dependen de Su 

voluntad.  



 

 

Apo 15:4 ¿Quién no te temerá, oh Señor, y glorificará tu nombre? pues 

sólo tú eres santo; por lo cual todas las naciones vendrán y te adorarán, 

porque tus juicios se han manifestado.  

Luc 1:35 Respondiendo el ángel, le dijo: El Espíritu Santo vendrá sobre 

ti, y el poder del Altísimo te cubrirá con su sombra; por lo cual también 

el Santo Ser que nacerá, será llamado Hijo de Dios. 

La santidad de Dios significa que Él es distinto y trascendente con 

relación a todo lo creado. 

 

Incomprensible e inaccesible al hombre: Gen 28:16,17 Y despertó 

Jacob de su sueño, y dijo: Ciertamente Jehová está en este lugar, y yo 

no lo sabía. 

17 Y tuvo miedo, y dijo: ¡Cuán terrible es este lugar! No es otra cosa 

que casa de Dios, y puerta del cielo. 

1 Sam 6:19,20 Entonces Dios hizo morir a los hombres de Bet-semes, 

porque habían mirado dentro del arca de Jehová; hizo morir del pueblo 

a cincuenta mil setenta hombres. 

Y lloró el pueblo, porque Jehová lo había herido con tan gran 

mortandad. 

20 Y dijeron los de Bet-semes: ¿Quién podrá estar delante de Jehová el 

Dios santo? ¿A quién subirá desde nosotros? 

 

Isa 6:1-3 En el año que murió el rey Uzías vi yo al Señor sentado sobre 

un trono alto y sublime, y sus faldas llenaban el templo. 

2 Por encima de él había serafines; cada uno tenía seis alas; con dos 

cubrían sus rostros, con dos cubrían sus pies, y con dos volaban. 

3 Y el uno al otro daba voces, diciendo: Santo, santo, santo, Jehová de 

los ejércitos; toda la tierra está llena de su gloria. 

Con dos alas cubrían sus rostros, sus pies, para servir al Dios Santo.   

En Ezequiel Cap 1 realmente incomprensible, inaccesible.  

Al mismo tiempo Su santidad se expresa manifestándose, dándose a 

conocer, llamando al hombre a participar en lo que Él hace. 

Isa 57:15 Porque así dijo el Alto y Sublime, el que habita la eternidad, 

y cuyo nombre es el Santo: Yo habito en la altura y la santidad, y con el 

quebrantado y humilde de espíritu, para hacer vivir el espíritu de los 

humildes, y para vivificar el corazón de los quebrantados. 

Deut 7:6 Porque tú eres pueblo santo para Jehová tu Dios; Jehová tu 

Dios te ha escogido para serle un pueblo especial, más que todos los 

pueblos que están sobre la tierra. 



 

 

Lev 11:44,45 Porque yo soy Jehová vuestro Dios; vosotros por tanto os 

santificaréis, y seréis santos, porque yo soy santo; así que no 

contaminéis vuestras personas con ningún animal que se arrastre sobre 

la tierra. 

45 Porque yo soy Jehová, que os hago subir de la tierra de Egipto para 

ser vuestro Dios: seréis, pues, santos, porque yo soy santo. 

Num 15.40 Para que os acordéis, y hagáis todos mis mandamientos, y 

seáis santos a vuestro Dios. 

Así que Su santidad no es solamente lo misterioso, sino su perfección 

moral que se manifiesta también en su misericordia, 

Ose 11: 8,9 ¿Cómo podré abandonarte, oh Efraín? ¿Te entregaré yo, 

Israel? ¿Cómo podré yo hacerte como Adma, o ponerte como a 

Zeboim? Mi corazón se conmueve dentro de mí, se inflama toda mi 

compasión. 

9 No ejecutaré el ardor de mi ira, ni volveré para destruir a Efraín; 

porque Dios soy, y no hombre, el Santo en medio de ti; y no entraré en 

la ciudad. 

Hab 1:12,13 ¿No eres tú desde el principio, oh Jehová, Dios mío, Santo 

mío? No moriremos. Oh Jehová, para juicio lo pusiste; y tú, oh Roca, 

lo fundaste para castigar. 

13 Muy limpio eres de ojos para ver el mal, ni puedes ver el agravio; 

¿por qué ves a los menospreciadores, y callas cuando destruye el impío 

al más justo que él, 

En Oseas dice: porque en medio de ti no está un hombre, si no estoy yo 

el DIOS SANTO,  y no atacaré la ciudad, por ser Santo es 

misericordioso. 

Las cosas son santas por estar colocadas al servicio de Dios o en relación 

con Él.   

Exo 30:35,36 y harás de ello el incienso, un perfume según el arte del 

perfumador, bien mezclado, puro y santo. 

36 Y molerás parte de él en polvo fino, y lo pondrás delante del 

testimonio en el tabernáculo de reunión, donde yo me mostraré a ti. Os 

será cosa santísima. 

Lev 2:3,10 Y lo que resta de la ofrenda será de Aarón y de sus hijos; es 

cosa santísima de las ofrendas que se queman para Jehová.  

10 Y lo que resta de la ofrenda será de Aarón y de sus hijos; es cosa 

santísima de las ofrendas que se queman para Jehová. 

Lev 27:28 Pero no se venderá ni se rescatará ninguna cosa 

consagrada, que alguno hubiere dedicado a Jehová; de todo lo que 



 

 

tuviere, de hombres y animales, y de las tierras de su posesión, todo lo 

consagrado será cosa santísima para Jehová. 

Jud 1:20 Pero vosotros, amados, edificándoos sobre vuestra santísima 

fe, orando en el Espíritu Santo,  

Santos son los lugares donde Dios se da a conocer.   

Exo 3:5,6 Y dijo: No te acerques; quita tu calzado de tus pies, porque 

el lugar en que tú estás, tierra santa es. 

6 Y dijo: Yo soy el Dios de tu padre, Dios de Abraham, Dios de Isaac, y 

Dios de Jacob. Entonces Moisés cubrió su rostro, porque tuvo miedo de 

mirar a Dios. 

Jos 5:15 Y el Príncipe del ejército de Jehová respondió a Josué: Quita 

el calzado de tus pies, porque el lugar donde estás es santo. Y Josué así 

lo hizo. 

 

Donde Él está. Sal 20:6 Ahora conozco que Jehová salva a su ungido: 

lo oirá desde sus santos cielos con la potencia salvadora de su diestra.     

 

Inspira temor y reverencia. El arca del pacto: 2 Cro 35:3 Y dijo a los 

levitas que enseñaban a todo Israel, y que estaban dedicados a Jehová: 

Poned el arca santa en la casa que edificó Salomón hijo de David, rey 

de Israel, para que no la carguéis más sobre los hombros. Ahora servid 

a Jehová vuestro Dios, y a su pueblo Israel. 

 

El día de reposo. Exo 20: 8,11 Acuérdate del día de reposo para 

santificarlo. 

11 Porque en seis días hizo Jehová los cielos y la tierra, el mar, y todas 

las cosas que en ellos hay, y reposó en el séptimo día; por tanto, Jehová 

bendijo el día de reposo y lo santificó. 

     

Exo 35:2  Seis días se trabajará, mas el día séptimo os será santo, día 

de reposo para Jehová; cualquiera que en él hiciere trabajo alguno, 

morirá. 

Estamos leyendo como está en el A.T. sabemos que varias cosas eran 

sombras del tiempo presente.  

 

Las vestimentas y utensilios relacionados con el culto a Dios. Num 18:3 

Y guardarán lo que tú ordenes, y el cargo de todo el tabernáculo; mas 

no se acercarán a los utensilios santos ni al altar, para que no mueran 

ellos y vosotros. 



 

 

Esd  8:28 Y les dije: Vosotros estáis consagrados a Jehová, y son santos 

los utensilios, y la plata y el oro, ofrenda voluntaria a Jehová Dios de 

nuestros padres. 

 

El templo consagrado para El y el pueblo que Él separa para Sí es santo. 

Sal 5:7 Mas yo por la abundancia de tu misericordia entraré en tu casa; 

Adoraré hacia tu santo templo en tu temor. 

Sal 11:4 Jehová está en su santo templo; Jehová tiene en el cielo su 

trono; Sus ojos ven, sus párpados examinan a los hijos de los hombres. 

Sal 65:4 Bienaventurado el que tú escogieres y atrajeres a ti, Para que 

habite en tus atrios; Seremos saciados del bien de tu casa, De tu santo 

templo. 

Los sacerdotes: Lev 21:4-8 No se contaminará como cualquier hombre 

de su pueblo, haciéndose inmundo. 

5 No harán tonsura en su cabeza, ni raerán la punta de su barba, ni en 

su carne harán rasguños. 

6 Santos serán a su Dios, y no profanarán el nombre de su Dios, porque 

las ofrendas encendidas para Jehová y el pan de su Dios ofrecen; por 

tanto, serán santos. 

7 Con mujer ramera o infame no se casarán, ni con mujer repudiada de 

su marido; porque el sacerdote es santo a su Dios. 

8 Le santificarás, por tanto, pues el pan de tu Dios ofrece; santo será 

para ti, porque santo soy yo Jehová que os santifico. 

 

Lo que Él separa, si es usado con otros fines es “profanar Su Santo 

Nombre”  

Eze 39:7 Y haré notorio mi santo nombre en medio de mi pueblo Israel, 

y nunca más dejaré profanar mi santo nombre; y sabrán las naciones 

que yo soy Jehová, el Santo en Israel. 

Profanar: tratar algo sagrado sin el debido respeto o para usos profanos, 

profane: si es una persona es irrespetuoso e irreverente con las cosas 

sagradas, también un lugar que se usa para cosas no sagradas ejemplo 

un salón profano. Dios santifica Su propio nombre al cumplir sus 

propósitos. El N.T. muestra la continuidad de un pueblo santo, la iglesia, 

familia santa, hijos de Dios. 

Juan 17:19 Y por ellos yo me santifico a mí mismo, para que también 

ellos sean santificados en la verdad. 

La real santidad nuestra es el fruto de la muerte de Cristo, mediante la 

cual puede el Espíritu Santo obrar en nosotros.  Es Espíritu de santidad.  



 

 

Heb 13:12-16 Por lo cual también Jesús, para santificar al pueblo 

mediante su propia sangre, padeció fuera de la puerta. 

13 Salgamos, pues, a él, fuera del campamento, llevando su vituperio; 

14 porque no tenemos aquí ciudad permanente, sino que buscamos la 

por venir. 

15 Así que, ofrezcamos siempre a Dios, por medio de él, sacrificio de 

alabanza, es decir, fruto de labios que confiesan su nombre. 

16 Y de hacer bien y de la ayuda mutua no os olvidéis; porque de tales 

sacrificios se agrada Dios. 

 

Vemos que el Señor Jesucristo nos santifica adquiriéndonos, 

separándonos para Dios por Su muerte, y capacitándonos para un culto 

nuevo y espiritual por medio de Él, y para una nueva vida de santidad. 

Doble carácter: santificación es a la vez lo que Jesucristo adquirió para 

siempre para el creyente y un llamado a la santidad. 

Heb 10:10,14 En esa voluntad somos santificados mediante la ofrenda 

del cuerpo de Jesucristo hecha una vez para siempre.  

14 porque con una sola ofrenda hizo perfectos para siempre a los 

santificados. 

Heb 12:14 Seguid la paz con todos, y la santidad, sin la cual nadie verá 

al Señor. 

El apóstol Pablo nos dice: 1 Tes 4:3 pues la voluntad de Dios es vuestra 

santificación; que os apartéis de fornicación; es lo mismo que 2 Cor 

3:18 somos transformados.  

Esto requiere nuestra decisión y esfuerzo en la gracia, es una permanente 

lucha, victoria y gozo.  

 

Nuestro texto 2 Cor 7:1 Así que, amados, puesto que tenemos tales 

promesas, limpiémonos de toda contaminación de carne y de espíritu, 

perfeccionando la santidad en el temor de Dios. 

Habla de la santidad práctica y progresiva; es obra de Dios que nosotros 

permitimos. 

Su culminación: 1 Tes 5:23 Y el mismo Dios de paz os santifique por 

completo; y todo vuestro ser, espíritu, alma y cuerpo, sea guardado 

irreprensible para la venida de nuestro Señor Jesucristo. 

No es el privilegio de algunos ya que todos los creyentes son llamados 

santos,  significa que somos llamados a vivir en santidad. El capacita.  

 



 

 

2 Cor 7:2 Admitidnos: a nadie hemos agraviado, a nadie hemos 

corrompido, a nadie hemos engañado. 

 

Los obreros del Señor pueden esperar estima de la congregación cuando 

tienen esa seguridad de no haber corrompido a nadie con falsas doctrinas 

ni discursos engañosos, no haber defraudado o buscado promover sus 

propios intereses. 

Agravio: ofensa que se hace a uno en su honra o fama.  

Perjuicio que se hace a uno en sus derechos e intereses  Corromper: 

alterar o trastrocar la forma de algo. Pervertir o seducir a alguien. 

Trastrocar: cambiar  unas cosas por otras, o confundirlas con ellas. 

Engañar: dar a la mentira apariencia de verdad. 

Inducir a alguien a creer y tener por cierto lo que no lo es. 

Muchos de nosotros podemos decir: estoy limpio mediante la eficacia 

de la sangre de Jesús, porque ¿quien en su niñez espiritual no ha usado 

el hacer creer una cosa sin mentir; sin ser obrero,  nos damos cuenta y 

el Señor nos limpia,  pero.. el apóstol va más allá.  Él dice: a nadie hemos 

... no hizo directamente.  

Juan 8:46 ¿Quién de vosotros me redarguye de pecado? Pues si digo 

la verdad, ¿por qué vosotros no me creéis? 

1 Sam 12:2-6 Ahora, pues, he aquí vuestro rey va delante de vosotros. 

Yo soy ya viejo y lleno de canas; pero mis hijos están con vosotros, y yo 

he andado delante de vosotros desde mi juventud hasta este día. 

3 Aquí estoy; atestiguad contra mí delante de Jehová y delante de su 

ungido, si he tomado el buey de alguno, si he tomado el asno de alguno, 

si he calumniado a alguien, si he agraviado a alguno, o si de alguien he 

tomado cohecho para cegar mis ojos con él; y os lo restituiré. 

4 Entonces dijeron: Nunca nos has calumniado ni agraviado, ni has 

tomado algo de mano de ningún hombre. 

5 Y él les dijo: Jehová es testigo contra vosotros, y su ungido también 

es testigo en este día, que no habéis hallado cosa alguna en mi mano. Y 

ellos respondieron: Así es. 

6 Entonces Samuel dijo al pueblo: Jehová que designó a Moisés y a 

Aarón, y sacó a vuestros padres de la tierra de Egipto, es testigo. 

Con tanta seguridad dos veces presenta a Dios como testigo.  

 

2 Cor 7:3 No lo digo para condenaros; pues ya he dicho antes que estáis 

en nuestro corazón, para morir y para vivir juntamente. 

 



 

 

Otra versión:  para morir juntos y para vivir juntos. 

Otra versión: ni la vida ni la muerte podrán impedir que los amemos. 

Era amor divino por los creyentes en sus corazones. 

Siempre les mostró su amor, no los lisonjeaba, no los engañaba, Verso 

2 no disimulaba si tenía que mostrarles algún  error.  

 

Para morir y para vivir. El orden de Dios es siempre primero la muerte, 

nosotros los humanos no entendemos así, es primero la vida, vivimos y 

después morimos, pero Dios, da vida a un muerto al salvarle, era muerto 

y ahora vive.  

Efe 2:1 Y él os dio vida a vosotros, cuando estabais muertos en vuestros 

delitos y pecados, 

ese ex muerto tiene la oportunidad de vivir la nueva vida contándose 

muerto con Cristo,  

Rom 6:11 Así también vosotros consideraos muertos al pecado, pero 

vivos para Dios en Cristo Jesús, Señor nuestro. 

Y eso mediante que Jesús murió y volvió a vivir y luego, el creyente 

cuando se separa del cuerpo físico (muere) empieza a gozar plenamente 

la VIDA VERDADERA. Es por esa seguridad que la muerte para el 

creyente no es una desgracia, porque el aguijón de la muerte que es el 

pecado, ha sido quitado del creyente.  

1 Cor 15:55,56 ¿Dónde está, oh muerte, tu aguijón? ¿Dónde, oh 

sepulcro, tu victoria? 

56 ya que el aguijón de la muerte es el pecado, y el poder del pecado, 

la ley. 

Heb 2:14 Así que, por cuanto los hijos participaron de carne y sangre, 

él también participó de lo mismo, para destruir por medio de la muerte 

al que tenía el imperio de la muerte, esto es, al diablo.  

El impío no quiere pensar en la muerte, muchos dicen: no hablemos de 

eso, prefieren no pensar en la muerte y por eso no puede estar solo, en 

silencio. Sabemos que no es solución no hablar de eso, nosotros 

sabemos y pensamos y nos afirmamos en Heb 2:14 la muerte del 

creyente es un:  

“desplazamiento desde este estado del tiempo a otro estado más 

elevado” 

“Es romper la cáscara que ahora nos aprisiona”  

“Romper el cable que nos retiene en la costa”  

“Es abrir la cadena que detiene al águila sin poder volar” 

Jesús es la muerte de la muerte.  



 

 

Oseas 13:14 De la mano del Seol los redimiré, los libraré de la muerte. 

Oh muerte, yo seré tu muerte; y seré tu destrucción, oh Seol; la 

compasión será escondida de mi vista. 

2 Tim 1:10 pero que ahora ha sido manifestada por la aparición de 

nuestro Salvador Jesucristo, el cual quitó la muerte y sacó a luz la vida 

y la inmortalidad por el evangelio.             

Quitó la muerte porque quitó el pecado.   

Heb 9:26 De otra manera le hubiera sido necesario padecer muchas 

veces desde el principio del mundo; pero ahora, en la consumación de 

los siglos, se presentó una vez para siempre por el sacrificio de sí mismo 

para quitar de en medio el pecado. 

 

Con respecto al cuerpo físico: se levantará. 2 Cor 4:14 sabiendo que el 

que resucitó al Señor Jesús, a nosotros también nos resucitará con 

Jesús, y nos presentará juntamente con vosotros. 

2 Cor 5:10 Porque es necesario que todos nosotros comparezcamos 

ante el tribunal de Cristo, para que cada uno reciba según lo que haya 

hecho mientras estaba en el cuerpo, sea bueno o sea malo. 

No menospreciamos nuestros cuerpos pues según lo usamos va a hacer 

el galardón o pérdida en el tribunal de Cristo. que el Señor nos ayude a 

no idolatrar tampoco nuestros cuerpos.   

 

2 Cor 7:4-9 Mucha franqueza tengo con vosotros; mucho me glorío con 

respecto de vosotros; lleno estoy de consolación; sobreabundo de gozo 

en todas nuestras tribulaciones. 

5 Porque de cierto, cuando vinimos a Macedonia, ningún reposo tuvo 

nuestro cuerpo, sino que en todo fuimos atribulados; de fuera, 

conflictos; de dentro, temores. 

6 Pero Dios, que consuela a los humildes, nos consoló con la venida de 

Tito; 

7 y no sólo con su venida, sino también con la consolación con que él 

había sido consolado en cuanto a vosotros, haciéndonos saber vuestro 

gran afecto, vuestro llanto, vuestra solicitud por mí, de manera que me 

regocijé aún más. 

8 Porque aunque os contristé con la carta, no me pesa, aunque entonces 

lo lamenté; porque veo que aquella carta, aunque por algún tiempo, os 

contristó. 

9 Ahora me gozo, no porque hayáis sido contristados, sino porque 

fuisteis contristados para arrepentimiento; porque habéis sido 



 

 

contristados según Dios, para que ninguna pérdida padecieseis por 

nuestra parte. 

 

Resultado de su conducta. ¿Qué produjo en el apóstol este gloriarse, este 

gozo del que habla en el Verso 4? Lo que él mismo sembró. En su 

primera carta él les recordó que era padre de ellos en Cristo Jesús por 

medio del Evangelio (1 Cor 4:14,15).  

 

Pro 13:24 El que detiene el castigo, a su hijo aborrece;Mas el que lo 

ama, desde temprano lo corrige. 

 

Pro 16:6 Con misericordia y verdad se corrige el pecado, 

Y con el temor de Jehová los hombres se apartan del mal. 

 

Pro 23:13 No rehúses corregir al muchacho;Porque si lo castigas con 

vara, no morirá. 

 

Pro 23:14 Lo castigarás con vara,Y librarás su alma del Seol. 

 

Pro 23:15 Hijo mío, si tu corazón fuere sabio,También a mí se me 

alegrará el corazón; 

 

Pro 23:25 Alégrense tu padre y tu madre,Y gócese la que te dio a luz. 

 

Pro 29:15 La vara y la corrección dan sabiduría;Mas el muchacho 

consentido avergonzará a su madre. 

 

Pro 29:17 Corrige a tu hijo, y te dará descanso, y dará alegría a tu 

alma. 

El obrero del Señor usa la vara que es la Palabra. En lo natural se corrige 

y disciplina la rebeldía, no algo que sucedió por accidente. Por ejemplo: 

a veces castigamos a nuestros hijos porque se le cayó y rompió algo, si 

es accidental no hay nada que reprender, tal vez hay que enseñar a ser 

más atento.  

Dice el Verso 5 … de fuera conflictos, principalmente por causa de los 

obreros fraudulentos, como los llama, recorrían las iglesias llevando 

error;   



 

 

… de dentro temores: ¡¡Cómo se preocupaba por los creyentes!! Que no 

se desviaran de la verdad, que no cayeran en pecado, en desórdenes; ese 

era su temor.  

2 Cor 11:3 Pero temo que como la serpiente con su astucia engañó a 

Eva, vuestros sentidos sean de alguna manera extraviados de la sincera 

fidelidad a Cristo. 

2 Cor 12:20 Pues me temo que cuando llegue, no os halle tales como 

quiero, y yo sea hallado de vosotros cual no queréis; que haya entre 

vosotros contiendas, envidias, iras, divisiones, maledicencias, 

murmuraciones, soberbias, desórdenes; 

 

2 Cor 7:6 Pero Dios, que consuela a los humildes, nos consoló con la 

venida de Tito; 

 

Este verso muestra lo que Tito tenía para él; la buena noticia de cómo 

reaccionaron sus hijos corintios a la severa reprensión. 

 

2 Cor 7:9 Ahora me gozo, no porque hayáis sido contristados, sino 

porque fuisteis contristados para arrepentimiento; porque habéis sido 

contristados según Dios, para que ninguna pérdida padecieseis por 

nuestra parte. 

dice: para que ninguna pérdida tuvieseis de nuestra parte. Si Pablo no 

atendía, como lo hizo, a lo que estaba sucediendo en esa congregación, 

por algún motivo: podía ser para no crear problema, para no quedar 

como antipático, o no hacerles sufrir... tantos motivos podrían haber 

para no hacer el juicio que hizo. ¿Qué hubiera pasado de los Corintios? 

Estamos seguros que los que recibieron la disciplina, fueron creciendo, 

perfeccionando la santidad en el temor de Dios, y los que de la 

congregación estaban preocupados por esta situación de pecado, fueron 

grandemente consolados, alentados para seguir adelante con el Señor.  

¡¡Qué responsabilidad la del obrero!!  

Desatadle y dejadle ir. Juan 11:44 despues de recibir vida.  

Hechos 20:28 Por tanto, mirad por vosotros, y por todo el rebaño en 

que el Espíritu Santo os ha puesto por obispos, para apacentar la iglesia 

del Señor, la cual él ganó por su propia sangre. 

 

2 Cor 7:10 Porque la tristeza que es según Dios produce 

arrepentimiento para salvación, de que no hay que arrepentirse; pero 

la tristeza del mundo produce muerte. 



 

 

 

La tristeza según la voluntad de Dios, que es para la gloria de Dios, y la 

obra del Espíritu de Dios, vuelve humilde al corazón, contrito, sumiso, 

dispuesto a juzgar todo pecado y a caminar en la vida nueva. Este 

arrepentimiento está relacionado con la fe salvadora en Cristo y con un 

interés en su expiación “de fe en fe” 

Hay una gran diferencia entre esta tristeza de buena clase y la tristeza 

del mundo; que sería el remordimiento. 

 

2 Cor 7:11 Porque he aquí, esto mismo de que hayáis sido contristados 

según Dios, ¡qué solicitud produjo en vosotros, qué defensa, qué 

indignación, qué temor, qué ardiente afecto, qué celo, y qué 

vindicación! En todo os habéis mostrado limpios en el asunto. 

 

Se mencionan los felices frutos del arrepentimiento verdadero. Donde 

el corazón está cambiado, serán cambiadas las vidas y las acciones.  

Produjo indignación con el pecado, consigo mismo, con el tentador y 

sus instrumentos.  

Produjo temor para velar, y un  cauto temor del pecado.  

Produjo deseo de ser reconciliados con Dios.  

Produjo celo por el deber y contra el pecado.  

Produjo venganza contra el pecado y contra la propia necedad de ellos, 

mediante esfuerzos por satisfacer los daños ocasionados   (vindicación). 

Ardiente afecto, solicitud, los creyentes corintios arrepentidos estaban 

muy solícitos por su apóstol, lo valoraban, lo amaban, solícitos en servir 

a su apóstol. Una persona solícita es una persona cariñosa y atenta con 

los demás. 

 

Podemos decir que mediante esta dura  reprensión de la 1a. Carta 

despertaron, vimos en la primera carta que ellos venían de una manera 

muy corrupta de vivir, la idolatría pagana, y  parece que no habían visto 

como cosa grave lo que había estado sucediendo,  la reprensión del 

apóstol les despertó,  despertó en ellos, como vimos,  indignación,  

temor para velar, efecto por su  apóstol,  vindicación, vindicar es 

satisfacer los daños ocasionados,  defender la justicia, la santidad, la 

delicadeza de Dios. Ellos habían hecho como el apóstol le indicó en 1 

Cor 5 y esto fue el resultado.  

 



 

 

Al apóstol lo movía siempre su interés por el avance espiritual de los 

creyentes.  1 Tes 3:8 porque ahora vivimos, si vosotros estáis firmes en 

el Señor. La firmeza de los creyentes “daba vida”, avivaba el fuego de 

la vida, lo contrario le era muy triste.   

Mat 3:8 Haced, pues, frutos dignos de arrepentimiento, 

Saúl es un buen ejemplo de uno que no tuvo arrepentimiento verdadero, 

admitía su pecado pero buscaba ser honrado aún.  

1 Sam 15:24-31 Entonces Saúl dijo a Samuel: Yo he pecado; pues he 

quebrantado el mandamiento de Jehová y tus palabras, porque temí al 

pueblo y consentí a la voz de ellos. Perdona, pues, ahora mi pecado, 

25 y vuelve conmigo para que adore a Jehová. 

26 Y Samuel respondió a Saúl: No volveré contigo; porque desechaste 

la palabra de Jehová, y Jehová te ha desechado para que no seas rey 

sobre Israel. 

27 Y volviéndose Samuel para irse, él se asió de la punta de su manto, 

y éste se rasgó. 

28 Entonces Samuel le dijo: Jehová ha rasgado hoy de ti el reino de 

Israel, y lo ha dado a un prójimo tuyo mejor que tú. 

29 Además, el que es la Gloria de Israel no mentirá, ni se arrepentirá, 

porque no es hombre para que se arrepienta. 

30 Y él dijo: Yo he pecado; pero te ruego que me honres delante de los 

ancianos de mi pueblo y delante de Israel, y vuelvas conmigo para que 

adore a Jehová tu Dios. 

31 Y volvió Samuel tras Saúl, y adoró Saúl a Jehová. 

 

Judas Iscariote tampoco tuvo arrepentimiento, fue remordido en su 

conciencia, inquietado pero hasta ahí nomas.  

Mat 27:3-5 Entonces Judas, el que le había entregado, viendo que era 

condenado, devolvió arrepentido las treinta piezas de plata a los 

principales sacerdotes y a los ancianos, 

4 diciendo: Yo he pecado entregando sangre inocente. Mas ellos 

dijeron: ¿Qué nos importa a nosotros? ¡Allá tú! 

5 Y arrojando las piezas de plata en el templo, salió, y fue y se ahorcó. 

 

Hch 1:15-18 En aquellos días Pedro se levantó en medio de los 

hermanos (y los reunidos eran como ciento veinte en número), y dijo: 

16 Varones hermanos, era necesario que se cumpliese la Escritura en 

que el Espíritu Santo habló antes por boca de David acerca de Judas, 

que fue guía de los que prendieron a Jesús, 



 

 

17 y era contado con nosotros, y tenía parte en este ministerio. 

18 Éste, pues, con el salario de su iniquidad adquirió un campo, y 

cayendo de cabeza, se reventó por la mitad, y todas sus entrañas se 

derramaron. 

24 Y orando, dijeron: Tú, Señor, que conoces los corazones de todos, 

muestra cuál de estos dos has escogido, 

25 para que tome la parte de este ministerio y apostolado, de que cayó 

Judas por transgresión, para irse a su propio lugar.  

Cayó del ministerio, pero, no era salvado, su propio lugar  

Estamos mirando un detalle importante en el arrepentimiento, no busca 

ser honrado.  

 

Dos hijos, dos reacciones, verdadero arrepentimiento. 

Luc 15:14-21 Y cuando todo lo hubo malgastado, vino una gran 

hambre en aquella provincia, y comenzó a faltarle. 

15 Y fue y se arrimó a uno de los ciudadanos de aquella tierra, el cual 

le envió a su hacienda para que apacentase cerdos. 

16 Y deseaba llenar su vientre de las algarrobas que comían los cerdos, 

pero nadie le daba. 

17 Y volviendo en sí, dijo: ¡Cuántos jornaleros en casa de mi padre 

tienen abundancia de pan, y yo aquí perezco de hambre! 

18 Me levantaré e iré a mi padre, y le diré: Padre, he pecado contra el 

cielo y contra ti. 

19 Ya no soy digno de ser llamado tu hijo; hazme como a uno de tus 

jornaleros. 

20 Y levantándose, vino a su padre. Y cuando aún estaba lejos, lo vio su 

padre, y fue movido a misericordia, y corrió, y se echó sobre su cuello, 

y le besó. 

21 Y el hijo le dijo: Padre, he pecado contra el cielo y contra ti, y ya no 

soy digno de ser llamado tu hijo. 

 

Otro, pero no arrepentido.  

Absalón hijo de David había dado muerte a su propio hermano de padre, 

pues éste había deshonrado a la hermana de Absalón, por lo que estuvo 

desterrado y Joab, el general del ejército de David, consiguió con David 

que le hiciera volver a Absalón a Israel.  

2 Sam 14:23 Se levantó luego Joab y fue a Gesur, y trajo a Absalón a 

Jerusalén. 



 

 

28 Y estuvo Absalón por espacio de dos años en Jerusalén, y no vio el 

rostro del rey. 

29 Y mandó Absalón por Joab, para enviarlo al rey, pero él no quiso 

venir; y envió aun por segunda vez, y no quiso venir. 

30 Entonces dijo a sus siervos: Mirad, el campo de Joab está junto al 

mío, y tiene allí cebada; id y prendedle fuego. Y los siervos de Absalón 

prendieron fuego al campo. 

31 Entonces se levantó Joab y vino a casa de Absalón, y le dijo: ¿Por 

qué han prendido fuego tus siervos a mi campo? 

32 Y Absalón respondió a Joab: He aquí yo he enviado por ti, diciendo 

que vinieses acá, con el fin de enviarte al rey para decirle: ¿Para qué 

vine de Gesur? Mejor me fuera estar aún allá. Vea yo ahora el rostro 

del rey; y si hay en mí pecado, máteme. 

33 Vino, pues, Joab al rey, y se lo hizo saber. Entonces llamó a Absalón, 

el cual vino al rey, e inclinó su rostro a tierra delante del rey; y el rey 

besó a Absalón. 

Sus palabras, lo que hace para que Joab le atienda, todo muestra un 

corazón altivo, no arrepentido ¿para qué quería ver a su padre? Tal vez 

para andar con libertad por el palacio, para levantar una revolución 

contra el reino de su propio padre.  Eso tenemos en el Cap 15. 2 Sam 

15:6,7 De esta manera hacía con todos los israelitas que venían al rey 

a juicio; y así robaba Absalón el corazón de los de Israel. (Poniendo 

mal a su padre y haciéndose el humilde). 

7 Al cabo de cuatro años, aconteció que Absalón dijo al rey: Yo te ruego 

me permitas que vaya a Hebrón, a pagar mi voto que he prometido a 

Jehová. 

Conocemos la historia, y si no, se puede leer despues.  

 

2 Cor 7:12 Así que, aunque os escribí, no fue por causa del que cometió 

el agravio, ni por causa del que lo padeció, sino para que se os hiciese 

manifiesta nuestra solicitud que tenemos por vosotros delante de Dios. 

 

No fue de ninguna manera por motivos personales: por compasión hacia 

el que padeció la ofensa, ni por enojo contra el ofensor. Fue puramente 

buscando la gloria de Dios y la edificación de los Santos; para eso hubo 

necesidad de ser sacudidos, así como lo fueron. Los apóstoles muy 

solícitos por ellos delante de Dios y ellos despertaron, se les hizo 

manifiesto, eso vemos en el verso 11, hay esperanza para todo creyente. 

 



 

 

2 Cor 7:13,14 Por esto hemos sido consolados en vuestra consolación; 

pero mucho más nos gozamos por el gozo de Tito, que haya sido 

confortado su espíritu por todos vosotros. 

14 Pues si de algo me he gloriado con él respecto de vosotros, no he 

sido avergonzado, sino que así como en todo os hemos hablado con 

verdad, también nuestro gloriarnos con Tito resultó verdad. 

 

Nosotros, “los muy crecidos” nos reímos si alguien lee la carta a los 

Corintios, pues... niños decimos. Pero Pablo se gloriaba en ellos. Sin 

duda hubo mucho cambio en la vida de todos ellos, de las tinieblas a la 

luz, algo se pudo ver en ellos al dejar la vida de impiedad y muchos de 

ellos serian muy fieles tambien, Pablo no dudó en gloriarse de ellos 

frente o con Tito. ¡¡¡Se gloriaba en los Corintios!!! Yo recién veo esta 

declaración del apóstol. De lo que eran en el pasado, siendo una ciudad 

tan corrupta, a lo que se veía ahora en ellos, seguro que había mucho de 

qué gloriarse. Además, recordemos 1 Cor 13: todo lo cree, todo lo 

espera,   

 

2 Cor 7:15 Y su cariño para con vosotros es aun más abundante, 

cuando se acuerda de la obediencia de todos vosotros, de cómo lo 

recibisteis con temor y temblor. 

16 Me gozo de que en todo tengo confianza en vosotros. 

 

Qué hermoso refrigerio recibió el apóstol después de una copa tan 

amarga, él había derramado lágrimas, por la angustia de corazón os 

escribí con muchas lágrimas les dice a ellos, pero, valió la pena el ser 

duro contra el pecado y quien lo cometió, era la esperanza para ese 

hermano, pues recibiendo la reprensión fue libertado.  

 

A Pablo lo vemos en 1 Cor 13:7 el amor todo lo sufre, todo lo cree, todo 

lo espera, todo lo soporta.  Si hay duda cree lo mejor, espera lo mejor de 

los santos, mientras soporta.  

Y vamos como nuestros hermanos antiguos “perfeccionando la santidad 

en el temor de Dios. 

 

 

Segunda Corintios Capítulo Ocho  
La ofrenda para los santos 

 



 

 

2 Cor 8:1 Asimismo, hermanos, os hacemos saber la gracia de Dios que 

se ha dado a las iglesias de Macedonia; 

 

¿Por qué a las iglesias de Macedonia nomás?  

Cada iglesia y cada creyente necesitamos.  

Juan 1:16 Porque de su plenitud tomamos todos, y gracia sobre gracia. 

Col 1:19 por cuanto agradó al Padre que en él habitase toda plenitud, 

Col 2:9 Porque en él habita corporalmente toda la plenitud de la 

Deidad, 

10 y vosotros estáis completos en él, que es la cabeza de todo principado 

y potestad. 

 

Juan 1:16 Porque de su plenitud tomamos todos, y gracia sobre gracia. 

La diferencia está en el “tomamos”  

Contraste entre un creyente y otro: 2 Cor 6:1 Así, pues, nosotros, como 

colaboradores suyos, os exhortamos también a que no recibáis en vano 

la gracia de Dios. 

1 Cor 15:10 Pero por la gracia de Dios soy lo que soy; y su gracia no 

ha sido en vano para conmigo, antes he trabajado más que todos ellos; 

pero no yo, sino la gracia de Dios conmigo. 

Heb 5:11,12 Acerca de esto tenemos mucho que decir, y difícil de 

explicar, por cuanto os habéis hecho tardos para oír. 

12 Porque debiendo ser ya maestros, después de tanto tiempo, tenéis 

necesidad de que se os vuelva a enseñar cuáles son los primeros 

rudimentos de las palabras de Dios; y habéis llegado a ser tales que 

tenéis necesidad de leche, y no de alimento sólido. 

1 Cor 3:1-3 De manera que yo, hermanos, no pude hablaros como a 

espirituales, sino como a carnales, como a niños en Cristo. 

2 Os di a beber leche, y no vianda; porque aún no erais capaces, ni sois 

capaces todavía, 

3 porque aún sois carnales; pues habiendo entre vosotros celos, 

contiendas y disensiones, ¿no sois carnales, y andáis como hombres? 

Gal 3:1 ¡Oh gálatas insensatos! ¿quién os fascinó para no obedecer a 

la verdad, a vosotros ante cuyos ojos Jesucristo fue ya presentado 

claramente entre vosotros como crucificado? 

Gal 4:11 Me temo de vosotros, que haya trabajado en vano con 

vosotros. 

Gal 5:4 De Cristo os desligasteis, los que por la ley os justificáis; de la 

gracia habéis caído. 



 

 

Todas estas porciones nos muestran que ellos podían evitar eso de que 

se les acusa, si se apropiaban de la gracia no iban a ser reprochados. Es 

cierto que no es curso rápido, es un crecimiento de vida. ¡¡Qué pena!! 

Habiendo plenitud de gracia propuesto o puesto delante nuestro, 

habiendo suficiente poder de Dios para alcanzar. El corazón hace la 

diferencia.  

Efe 3:19 y de conocer el amor de Cristo, que excede a todo 

conocimiento, para que seáis llenos de toda la plenitud de Dios.  

Efe 4:13 hasta que todos lleguemos a la unidad de la fe y del 

conocimiento del Hijo de Dios, a un varón perfecto, a la medida de la 

estatura de la plenitud de Cristo; 

La gracia primero nos abre los ojos, resultado segunda gracia, vamos 

viendo más, luego viene tribulación y en esa tribulación los hnos 

Macedonios experimentaron otra gracia: gozo abundante que 

naturalmente es imposible.   

Otra gracia: profunda pobreza. ¿queé? No dice que “a pesar de su 

tribulación y su pobreza extrema ellos ofrendaron” noo, sino que eso 

produjo en ellos la riqueza de su generosidad.  

Biblia del oso: “La abundancia de su gozo permaneció, y su profunda 

pobreza abundó en riquezas de su bondad” 

LBLA Ahora, hermanos, os damos a conocer la gracia de Dios que ha 

sido dada en las iglesias de Macedonia; 

 

2 Cor 8.2  que en grande prueba de tribulación, la abundancia de su 

gozo y su profunda pobreza abundaron en riquezas de su generosidad. 

LBLA  pues en medio de una gran prueba de aflicción, abundó su gozo, 

y su profunda pobreza sobreabundó en la riqueza de su liberalidad. 

 

La obra que el Señor hace en el creyente no se puede entender ni explicar 

razonablemente. Una obra de la gracia en el creyente es ser libre del 

dominio por lo material.  

Mar 10:22 Pero él, afligido por esta palabra, se fue triste, porque tenía 

muchas posesiones. 

Notamos las palabras: afligido y triste y era rico en posesiones, muy 

rico. 

Podemos ver la vasta distancia, diferencia, completamente lo opuesto 

de los hnos Filipenses que eran muy pobres, muy gozosos de dar, muy 

deseosos de dar. ¡¡Lo que hace la gracia!! 

 



 

 

2 Cor 8:4 pidiéndonos con muchos ruegos que les concediésemos el 

privilegio de participar en este servicio para los santos. 

 

La base es el supremo ejemplo del Señor Jesucristo: 2 Cor 8:9 Porque 

ya conocéis la gracia de nuestro Señor Jesucristo, que por amor a 

vosotros se hizo pobre, siendo rico, para que vosotros con su pobreza 

fueseis enriquecidos. 

Lo que nos humilla y nos levanta tambien: se hizo pobre, cargó con 

todas nuestras pobrezas, pecados, cuánta miseria, maldad, ingratitud, 

desamor, avaricia, y etc., etc.  no podemos sondear hasta dónde llegó Su 

pobreza. Siempre es la gracia de Dios la raíz y la fuente de todo lo bueno 

en nosotros o lo que podemos hacer. Y todo, sea poco o mucho que 

podemos ofrecer al Señor, es solamente obra de Su gracia, recordamos 

que “en mí no mora el bien” Rom 7:18.  

 

El creyente que puede apropiarse de la plenitud de Cristo o la abundante 

gracia, experimenta que no hay derrota, no hay pérdida, nunca.    

¿Qué motivó esa contribución o colecta que todas las Iglesia gentiles de 

ese tiempo hicieron? 

 

Una tribulación que trajo pobreza por causa de la persecución. 

Rom 15:25-27 Mas ahora voy a Jerusalén para ministrar a los santos. 

26 Porque Macedonia y Acaya tuvieron a bien hacer una ofrenda para 

los pobres que hay entre los santos que están en Jerusalén. 

27 Pues les pareció bueno, y son deudores a ellos; porque si los gentiles 

han sido hechos participantes de sus bienes espirituales, deben también 

ellos ministrarles de los materiales. 

Heb 10:33,34 por una parte, ciertamente, con vituperios y tribulaciones 

fuisteis hechos espectáculo; y por otra, llegasteis a ser compañeros de 

los que estaban en una situación semejante. 

34 Porque de los presos también os compadecisteis, y el despojo de 

vuestros bienes sufristeis con gozo, sabiendo que tenéis en vosotros una 

mejor y perdurable herencia en los cielos. 

Fueron los santos de Jerusalén quienes sufrieron con gozo, no era poca 

cosa lo que les había acontecido, ni era momentáneo.  

2 Cor 8:10 Y en esto doy mi consejo; porque esto os conviene a 

vosotros, que comenzasteis antes, no sólo a hacerlo, sino también a 

quererlo, desde el año pasado. 



 

 

La Iglesia de Corinto hacia un año que había manifestado el deseo de 

contribuir, así que no era un tiempito nomas esta pobreza por 

persecución, 

En Rom 15.26 menciona Macedonia y Acaya. En Macedonia estaban; 

Tesalónica, Berea, Filipos. Las primeras iglesias de Acaya eran de  

Atenas, Hch 17 y Cencrea con su capital Corinto. ¡¡Dónde repercutió la 

pobreza de los Santos de Jerusalén!! 

Entendemos que en un mundo de tanta maldad haya pobres, pero ¿en la 

Iglesia del Rey de reyes? Los 4 Evangelios registran las palabras de este 

Rey de reyes.  

Mat 26:11 Porque siempre tendréis pobres con vosotros, pero a mí no 

siempre me tendréis. 

Mar 14:7 Siempre tendréis a los pobres con vosotros, y cuando queráis 

les podréis hacer bien; pero a mí no siempre me tendréis. 

Lucas 18:22 Jesús, oyendo esto, le dijo: Aún te falta una cosa: vende 

todo lo que tienes, y dalo a los pobres, y tendrás tesoro en el cielo; y 

ven, sígueme. 

Juan 12:8 Porque a los pobres siempre los tendréis con vosotros, mas 

a mí no siempre me tendréis. 

Apo 3.8-11 Y escribe al ángel de la iglesia en Esmirna:  

El primero y el postrero, el que estuvo muerto y vivió, dice esto: 

9 Yo conozco tus obras, y tu tribulación, y tu pobreza (pero tú eres rico), 

y la blasfemia de los que se dicen ser judíos, y no lo son, sino sinagoga 

de Satanás. 

10 No temas en nada lo que vas a padecer. He aquí, el diablo echará a 

algunos de vosotros en la cárcel, para que seáis probados, y tendréis 

tribulación por diez días. Sé fiel hasta la muerte, y yo te daré la corona 

de la vida. 

11 El que tiene oído, oiga lo que el Espíritu dice a las iglesias. El que 

venciere, no sufrirá daño de la segunda muerte. 

En cuanto a lo material, en cuanto al mundo ”lo pasajero” dice: “tu 

pobreza” pero en fe, en lo que es eterno, ante los ojos del Señor: tú eres 

rico.   

La pobreza en lo temporal prueba al que está pasando por esa situación, 

y puede acarrearle galardón eterno, según reaccione a esa situación, 

prueba a los que están a su alrededor, es una oportunidad, ¿Juzga? 

¿Ayuda? ¿Condena?  y también puede traerle bien eterno si mira como 

Dios mira la situación, El veia como un privilegio. Dios puede hacer 

llover toda bendición material sobre estos Sus hijos empobrecidos por 



 

 

causa del Señor, pero Él nos da el privilegio de ser nosotros los 

instrumentos para aliviar esa situación de nuestros hermanos. 

 

2 Cor 8:5 Y no como lo esperábamos, sino que a sí mismos se dieron 

primeramente al Señor, y luego a nosotros por la voluntad de Dios; 

 

Dios obra en nuestros corazones por Su Palabra y el Espíritu Santo hasta 

que nos apropiamos de esta verdad: “no sois vuestros” y de ahí ya es 

fácil o es como algo natural en ese creyente esta actitud de los hnos 

Filipenses.   

 

2 Cor 8:6 de manera que exhortamos a Tito para que tal como comenzó 

antes, asimismo acabe también entre vosotros esta obra de gracia. 

 

La oportunidad que Tito dio a los hnos de Corinto también era una obra 

de gracia. Él podía pensar: éstos no van a dar, aman sus riquezas, para 

qué voy a decirles, “afligirles,” pero la gracia da oportunidad a todos.  

 

2 Cor 8:11 Ahora, pues, llevad también a cabo el hacerlo, para que 

como estuvisteis prontos a querer, así también lo estéis en cumplir 

conforme a lo que tengáis. 

12 Porque si primero hay la voluntad dispuesta, será acepta según lo 

que uno tiene, no según lo que no tiene. 

 

Según lo que tiene, Dios no carga a nadie, 1 Cor 10:13 se aplica a todas 

las situaciones. 1 Cor 10.13 No os ha sobrevenido ninguna tentación 

que no sea humana; pero fiel es Dios, que no os dejará ser tentados más 

de lo que podéis resistir, sino que dará también juntamente con la 

tentación la salida, para que podáis soportar. 

A mayor carga mayor gracia y Su gracia es suficiente. 

Mat 11:30 porque mi yugo es fácil, y ligera mi carga.  

Yugo habla de compartir, si no quiero Su yugo, no tendré parte con Él. 

Pero fácil y liviano, porque Él lleva lo pesado.  

Hch 15:28 Porque ha parecido bien al Espíritu Santo, y a nosotros, no 

imponeros ninguna carga más que estas cosas necesarias. 

Gracias a Dios que no nos tocó el tiempo que vemos en: 

Luc 11:46 Y él dijo: ¡Ay de vosotros también, intérpretes de la ley! 

porque cargáis a los hombres con cargas que no pueden llevar, pero 

vosotros ni aun con un dedo las tocáis. 



 

 

 

2 Cor 8:13-15 Porque no digo esto para que haya para otros holgura, 

y para vosotros estrechez, 

14 sino para que en este tiempo, con igualdad, la abundancia vuestra 

supla la escasez de ellos, para que también la abundancia de ellos supla 

la necesidad vuestra, para que haya igualdad, 

15 como está escrito: El que recogió mucho, no tuvo más, y el que poco, 

no tuvo menos. 

 

Rom 15:27 Pues les pareció bueno, y son deudores a ellos; porque si 

los gentiles han sido hechos participantes de sus bienes espirituales, 

deben también ellos ministrarles de los materiales. 

Primero los gentiles recibieron los bienes espirituales que inicialmente 

era sólo para los Hebreos, por supuesto no porque los Judíos querían así, 

sino Dios hizo así, y fue por instrumentos Hebreos, que oyeron los 

gentiles, recibimos la abundancia de ellos, ahora los de Jerusalén 

necesitaban ayuda económica y los gentiles suplían esa necesidad, luego 

los creyentes Judíos oraban por sus ayudadores y daban gracias a Dios 

por ellos, de esa manera va bendición y viene bendición.  

2 Cor 9:12-14 Porque la ministración de este servicio no solamente 

suple lo que a los santos falta, sino que también abunda en muchas 

acciones de gracias a Dios; 

13 pues por la experiencia de esta ministración glorifican a Dios por la 

obediencia que profesáis al evangelio de Cristo, y por la liberalidad de 

vuestra contribución para ellos y para todos; 

14 asimismo en la oración de ellos por vosotros, a quienes aman a causa 

de la superabundante gracia de Dios en vosotros. 

Estos capítulos que tratan con la ofrenda y el dar al hermano necesitado 

muestran claramente que los primeros capítulos de los Hechos no es 

modelo para la Iglesia en cuanto a que tenían todas las cosas en común. 

En las cartas de los apóstoles y principalmente de Pablo tenemos 

claramente que cada uno dispone de lo que el Señor pone en su mano o 

en su poder, y nos enseña a compartir con el que padece necesidad, es 

la vida normal para la iglesia.  En los Hechos dice: no había ningún 

necesitado, tenían todas las cosas en común, era un anticipo del milenio 

o reino que fue rechazado.  

 

2 Cor 8.18-24 Y enviamos juntamente con él al hermano cuya alabanza 

en el evangelio se oye por todas las iglesias; 



 

 

19 y no sólo esto, sino que también fue designado por las iglesias como 

compañero de nuestra peregrinación para llevar este donativo, que es 

administrado por nosotros para gloria del Señor mismo, y para 

demostrar vuestra buena voluntad; 

20 evitando que nadie nos censure en cuanto a esta ofrenda abundante 

que administramos, 

21 procurando hacer las cosas honradamente, no sólo delante del Señor 

sino también delante de los hombres. 

22 Enviamos también con ellos a nuestro hermano, cuya diligencia 

hemos comprobado repetidas veces en muchas cosas, y ahora mucho 

más diligente por la mucha confianza que tiene en vosotros. 

23 En cuanto a Tito, es mi compañero y colaborador para con vosotros; 

y en cuanto a nuestros hermanos, son mensajeros de las iglesias, y 

gloria de Cristo. 

24 Mostrad, pues, para con ellos ante las iglesias la prueba de vuestro 

amor, y de nuestro gloriarnos respecto de vosotros. 

 

Vemos el valor de un buen testimonio, para que los hnos Corintios 

tuviesen confianza de poner en sus manos sus ofrendas, y tambien eran 

estimulados así a seguir ese ejemplo.   

Heb 10:24 Y considerémonos unos a otros para estimularnos al amor y 

a las buenas obras. 

Considerar es reflexionar o examinar con atención, buscando estimular 

a lo bueno. Ellos dieron gloria al Señor con su conducta y el Señor les 

honra, la gloria de Cristo.  

 

En realidad, todos los creyentes son la gloria de Cristo, son salvados por 

Su cruz, sacados del fuego eterno. Que nosotros nos gloriemos en el 

Señor, en Su gracia, en Sus maneras tan admirables es normal y 

necesario, pero que los fieles son la gloria de Cristo, en quienes Él se 

gloría “i chusco hese kuera” eso es otra cosa más admirable todavía. 

Job 1:8 Y Jehová dijo a Satanás: ¿No has considerado a mi siervo Job, 

que no hay otro como él en la tierra, varón perfecto y recto, temeroso 

de Dios y apartado del mal? 

Job 2:3 Y Jehová dijo a Satanás: ¿No has considerado a mi siervo Job, 

que no hay otro como él en la tierra, varón perfecto y recto, temeroso 

de Dios y apartado del mal, y que todavía retiene su integridad, aun 

cuando tú me incitaste contra él para que lo arruinara sin causa?  



 

 

Ehechaiko!! Somos lo que Su sangre adquirió, los fieles son el 

monumento de Su gracia. Efe 2:7 para mostrar en los siglos venideros 

las abundantes riquezas de su gracia en su bondad para con nosotros 

en Cristo Jesús. 

Los creyentes que aprovechan la abundancia de la gracia del Señor, 

están mostrando en sus vidas la propia belleza del Señor y aumentando 

día a día.  

 

2 Cor 8:24 Mostrad, pues, para con ellos ante las iglesias la prueba de 

vuestro amor, y de nuestro gloriarnos respecto de vosotros. 

 

Al dar generosamente iban a probar dos cosas:  

Su amor al Señor y a Su obra: expresado en palabras, pero debe ser 

hechos, los hechos prueban a las palabras. 

2 Cor 8:8 No hablo como quien manda, sino para poner a prueba, por 

medio de la diligencia de otros, también la sinceridad del amor vuestro. 

1 Juan 3:18 Hijitos míos, no amemos de palabra ni de lengua, sino de 

hecho y en verdad. 

La confianza que el apóstol expresó hacia los hermanos de Corinto.  

A veces pensamos que no tiene importancia la ministración material, 

plata nte ningo no es algo espiritual, pero vemos la importancia que el 

apóstol le dio, cuatro hermanos iban a ir a llevar. El motivo tenemos en 

los Versos 20,21. 

 

2 Cor 8:20,21 evitando que nadie nos censure en cuanto a esta ofrenda 

abundante que administramos, 

21 procurando hacer las cosas honradamente, no sólo delante del Señor 

sino también delante de los hombres.  

 

AMÉN, que así sea. 

 

 

Segunda Corintios Capítulo Nueve   
 

Continúa el tema que comenzó en el Capítulo ocho, de la generosidad, 

el dar. El apóstol dedicó dos capítulos al tema y es dinero nomás, 

¡¡hablemos de cosas espirituales!!   

 



 

 

2 Cor 9:1 Cuanto a la ministración para los santos, es por demás que 

yo os escriba; 

2 pues conozco vuestra buena voluntad, de la cual yo me glorío entre 

los de Macedonia, que Acaya está preparada desde el año pasado; y 

vuestro celo ha estimulado a la mayoría. 

 

El efecto de la generosidad es gratitud, primero a Dios que toca los 

corazones, esa gratitud sube en acciones de gracias a la  Presencia, es 

como el incienso. Versos 11 y 12. 

Es paso de obediencia. Fe lleva a obediencia.  

Es fruto de nuestra justicia. Verso 10  

Es obediencia al evangelio de Cristo. Verso 13.  

 

Verso 2  y vuestro celo ha estimulado a la mayoría. 

Un año atrás los hnos de Corinto dijeron que deseaban hacer la ofrenda, 

los otros al saber eso ya hicieron y eso estimuló a los Corintios a realizar 

lo que habían dicho. La manera de nuestro Dios. Heb 10:24 Y 

considerémonos unos a otros para estimularnos al amor y a las buenas 

obras. 

 

2 Cor 9.3-5 Pero he enviado a los hermanos, para que nuestro 

gloriarnos de vosotros no sea vano en esta parte; para que como lo he 

dicho, estéis preparados; 

4 no sea que si vinieren conmigo algunos macedonios, y os hallaren 

desprevenidos, nos avergoncemos nosotros, por no decir vosotros, de 

esta nuestra confianza. 

5 Por tanto, tuve por necesario exhortar a los hermanos que fuesen 

primero a vosotros y preparasen primero vuestra generosidad antes 

prometida, para que esté lista como de generosidad, y no como de 

exigencia nuestra. 

 

La manera de alentar a estos hermanos lentos para ofrendar, les muestra 

confianza, no es que Pablo quería precisamente la ofrenda en sí, si, 

sabemos que los hermanos de Jerusalén necesitaban, pero más el 

apóstol, padre espiritual de estos hermanos corintios, deseaba el 

crecimiento espiritual de ellos, tal crecimiento tiene que ser en todo, si 

crece en un aspecto y en otro no, no es normal, vamos a suponer que ya 

sabe mucho de lo espiritual, entonces diríamos ya crece la cabeza, pero 



 

 

no crece la mano, no crece el pie ¿cómo se ve esa persona? deformada 

y espiritualmente sin premio.  

Efe 4:15 sino que siguiendo la verdad en amor, crezcamos en todo en 

aquel que es la cabeza, esto es, Cristo. 

Fil 4:17 No es que busque dádivas, sino que busco fruto que abunde en 

vuestra cuenta. 

 

Verso 5 Por tanto, tuve por necesario exhortar a los hermanos que 

fuesen primero a vosotros y preparasen primero vuestra generosidad 

antes prometida, para que esté lista como de generosidad, y no como de 

exigencia nuestra. 

 

Isa 32:8 Pero el generoso pensará generosidades, y por generosidades 

será exaltado.  

Este versículo nos muestra el corazón del Señor, Él es el generoso y 

somos enseñados a seguir Sus pisadas.  

 

2 Cor 9:6 Pero esto digo: El que siembra escasamente, también segará 

escasamente; y el que siembra generosamente, generosamente también 

segará. 

 

Otras traducciones:  

Version Antigua, 1909 Esto empero digo: El que siembra escasamente, 

también segará escasamente; y el que siembra en bendiciones, en 

bendiciones también segará.  

Versión Moderna, 1929 … el que siembra con mezquindad … 

El incambiable principio de Dios, según la siembra la cosecha tanto en 

cantidad como en especie, siembra maíz cosecha maíz, siembra poco 

cosecha multiplicado, es cierto, pero siempre de acuerdo a su siembra, 

siembra mucho cosecha mucho y multiplicado,  

¿Qué pasa si un creyente da poco porque tiene poco? Cosecha poco? 

Veamos algo 

Lucas 21 La ofrenda de la viuda.  

Luc 21:1-4 Levantando los ojos, vio a los ricos que echaban sus ofrendas 

en el arca de las ofrendas.  

2 Vio también a una viuda muy pobre, que echaba allí dos blancas. 

3 Y dijo: En verdad os digo, que esta viuda pobre echó más que todos. 

4 Porque todos aquéllos echaron para las ofrendas de Dios de lo que les 

sobra; mas ésta, de su pobreza echó todo el sustento que tenía. 



 

 

Algo maravilloso es que el Señor dijo que ella echó más que todos.  

2 Cor 8:12 Porque si primero hay la voluntad dispuesta, será acepta según 

lo que uno tiene, no según lo que no tiene. 

Detrás de su pequeña ofrenda, hay un corazón que da por amor a la obra del 

Señor, Dios ve eso. 

 

2 Cor 9:7 Cada uno de como propuso en su corazón: no con tristeza, ni por 

necesidad, porque Dios ama al dador alegre.  

 

Dios mira el corazón, lo que Dios pone en su corazón, “Dios ama al dador 

alegre” al que da con gozo. Por eso no pasamos recogiendo las ofrendas, 

porque puede ser motivo de dar por necesidad, se siente presionado a dar,  

porque pasa en frente y tiene vergüenza, no da con gozo.        

Dice otra versión: “no de mala gana” V.M. 

¡¡Qué hermosura de promesas con las cuales somos enseñados mediante la 

tardanza de los hermanos Corintios!!  

 

2 Cor 9:8 Y poderoso es Dios para hacer que abunde en vosotros toda 

gracia, a fin de que, teniendo siempre en todas las cosas todo lo suficiente, 

abundéis para toda buena obra. 

 

NO sólo lo material, o lo que es para ofrenda, sino: “ toda gracia” y “en 

vosotros” en todo aspecto, en todas las cosas lo suficiente. 

 

2 Cor 9:9 como está escrito:Repartió, dio a los pobres; Su justicia 

permanece para siempre. 

 

Otras versiones: derramó,  esparció, “ es semilla”  

Dios desea que Sus hijos seamos canales de bendición.  

Da con gozo, Dios le da más, “toda gracia” da más,  

 

2 Cor 9:10 Y el que da semilla al que siembra, y pan al que come, proveerá 

y multiplicará vuestra sementera, y aumentará los frutos de vuestra justicia, 

Dios me provee para el pan, si yo como todo, sola, no siembro.   

Sembramos lo que Dios nos da, dando estamos sembrando, Él nos da la 

semilla, eso que damos es semilla sembrada, de esa manera Dios también 

da al que necesita pan y según sembramos Dios multiplica.  … sementera: 

si yo recibo de Dios y no comparto, no estoy sembrando, no puedo esperar 

cosecha. Dios se compromete a proveer y multiplicar lo que sembramos, si 



 

 

siembro me dará más semilla, para que siga sembrando, dice: aumentará 

vuestra sementera.  

 

El Verso 8 dice: abunde en vosotros toda gracia,  

El Verso 9 su justicia permanece para siempre,  

El Verso 10 aumentará los frutos de vuestra justicia. 

Cristo es nuestra justicia, así que los frutos de esa justicia: amor, gozo, paz, 

benignidad y todos los demás frutos de la vida de Cristo.     

 

Como es acto de fe, de obediencia, el creyente que no ve la necesidad de 

ofrendar, primero  para el Señor, luego tambien cuando se presenta alguna 

oportunidad de ayuda, ese creyente no va a crecer en su vida espiritual, 

ligado al dar, además de otros pasos de fe, está la promesa de recibir toda 

gracia. Así que es un estancamiento en su crecimiento. No va a crecer si no 

ve esa necesidad. 

 

2 Cor 8:11 Ahora, pues, llevad también a cabo el hacerlo, para que como 

estuvisteis prontos a querer, así también lo estéis en cumplir conforme a lo 

que tengáis. 

 

Aquí vemos lo que podríamos llamar flores o capullos de frutos de vuestra 

justicia. Si no se convierte en fruto queda en propósito nomás, no sirve a 

nadie, no tiene promesa.  

El dar es un fruto: en Romanos 15 Pablo habla sobre lo que estamos viendo 

en 2 Corintios. Rom 15:26-28 Porque Macedonia y Acaya tuvieron a bien 

hacer una ofrenda para los pobres que hay entre los santos que están en 

Jerusalén. 

27 Pues les pareció bueno, y son deudores a ellos; porque si los gentiles 

han sido hechos participantes de sus bienes espirituales, deben también 

ellos ministrarles de los materiales. 

28 Así que, cuando haya concluido esto, y les haya entregado este fruto, 

pasaré entre vosotros rumbo a España. 

 

El ayudar es un fruto. Tito 3:13,14 A Zenas intérprete de la ley, y a Apolos, 

encamínales con solicitud, de modo que nada les falte. 

14 Y aprendan también los nuestros a ocuparse en buenas obras para los 

casos de necesidad, para que no sean sin fruto. 

 



 

 

A veces no damos importancia al hecho de dar ofrenda, es cosa material 

nomas, pero Dios llama fruto de vuestra justicia fruto de la vida justa que 

tenemos; por lo material somos probados.  

 

¿Por qué muchos de nosotros practicamos el diezmo?  

Pablo no habla para nada sobre el diezmo ni para enseñar ni para prohibir; 

la única porción donde hay indicación de una medida es 1 Cor 16:2 

1 Cor 16:2 Cada primer día de la semana cada uno de vosotros ponga 

aparte algo, según haya prosperado, guardándolo, para que cuando yo 

llegue no se recojan entonces ofrendas. 

Yo creo que es una de las pisadas de fe de nuestro padre Abraham; él 

practicó y enseñó a sus hijos. Siempre decimos que el libro de Génesis es el 

semillero de la biblia, todo principio se encuentra en Génesis, que después 

se desarrolla en toda la biblia.  

Lo ideal, lo que la gracia nos muestra tenemos en: 2 Corintios 8:5 Y no 

como lo esperábamos, sino que a sí mismos se dieron primeramente al 

Señor, y luego a nosotros por la voluntad de Dios; 

Contarnos completamente del Señor, entonces todo lo que tenemos es del 

Señor. Hay un pero ... mientras no somos crecidos, maduro ¿cuánto 

daríamos y ... ¿cuándo? ¿Cuán a menudo daríamos? ¿Cuando nos piden?   

Personalmente yo y sé que la carne en sí, unos un poco más otros un poco 

menos somos avaros e inestables. Así que podemos decir: por nuestra 

humana debilidad, como dice Pablo en Rom 6:19, necesitamos una medida 

y esta medida había dado Dios  al ir creciendo, viendo la bondad de Dios, 

damos más, ya tenemos vergüenza del Señor para dar solamente el diezmo.  

 

Veamos a Abraham. Génesis 14:18-22 Entonces Melquisedec, rey de Salem 

y sacerdote del Dios Altísimo, sacó pan y vino; 

19 y le bendijo, diciendo: Bendito sea Abram del Dios Altísimo, creador de 

los cielos y de la tierra; 

20 y bendito sea el Dios Altísimo, que entregó tus enemigos en tu mano. Y 

le dio Abram los diezmos de todo. 

 

Nieto de Abraham: Génesis 28:20-22 E hizo Jacob voto, diciendo: Si fuere 

Dios conmigo, y me guardare en este viaje en que voy, y me diere pan para 

comer y vestido para vestir, 

21 y si volviere en paz a casa de mi padre, Jehová será mi Dios. 

22 Y esta piedra que he puesto por señal, será casa de Dios; y de todo lo 

que me dieres, el diezmo apartaré para ti. 



 

 

 

Otras cosas de la vida de Abraham fueron sombras para nosotros, tuvieron  

su cumplimiento, pero del diezmo no encontramos que haya sido sombra.   

Algo que resalta siempre es que Dios no obliga a dar, ni en tiempo de la ley 

y en nuestro tiempo con más razón; no debe ser por maniobra humana, no 

debe ser una carga, pues la gracia  no carga más de lo que podemos, gracias 

al Señor.  

 

Para levantar el tabernáculo esto era aparte de los diezmos, era ofrenda.  

Éxodo 25:1,2,8 Jehová habló a Moisés, diciendo: 

2 Di a los hijos de Israel que tomen para mí ofrenda; de todo varón que la 

diere de su voluntad, de corazón, tomaréis mi ofrenda. 

8 Y harán un santuario para mí, y habitaré en medio de ellos. 

 

Éxo 35:21-29 Y vino todo varón a quien su corazón estimuló, y todo aquel 

a quien su espíritu le dio voluntad, con ofrenda a Jehová para la obra del 

tabernáculo de reunión y para toda su obra, y para las sagradas vestiduras. 

22 Vinieron así hombres como mujeres, todos los voluntarios de corazón, y 

trajeron cadenas y zarcillos, anillos y brazaletes y toda clase de joyas de 

oro; y todos presentaban ofrenda de oro a Jehová. 

23 Todo hombre que tenía azul, púrpura, carmesí, lino fino, pelo de cabras, 

pieles de carneros teñidas de rojo, o pieles de tejones, lo traía. 

24 Todo el que ofrecía ofrenda de plata o de bronce traía a Jehová la 

ofrenda; y todo el que tenía madera de acacia la traía para toda la obra del 

servicio. 

25 Además todas las mujeres sabias de corazón hilaban con sus manos, y 

traían lo que habían hilado: azul, púrpura, carmesí o lino fino. 

26 Y todas las mujeres cuyo corazón las impulsó en sabiduría hilaron pelo 

de cabra. 

27 Los príncipes trajeron piedras de ónice, y las piedras de los engastes 

para el efod y el pectoral, 

28 y las especias aromáticas, y el aceite para el alumbrado, y para el aceite 

de la unción, y para el incienso aromático. 

29 De los hijos de Israel, así hombres como mujeres, todos los que tuvieron 

corazón voluntario para traer para toda la obra, que Jehová había 

mandado por medio de Moisés que hiciesen, trajeron ofrenda voluntaria a 

Jehová. 

Qué lindo testimonio!!  

 



 

 

2 Cor 9:11-14 para que estéis enriquecidos en todo para toda liberalidad, 

la cual produce por medio de nosotros acción de gracias a Dios. 

12 Porque la ministración de este servicio no solamente suple lo que a los 

santos falta, sino que también abunda en muchas acciones de gracias a 

Dios; 

13 pues por la experiencia de esta ministración glorifican a Dios por la 

obediencia que profesáis al evangelio de Cristo, y por la liberalidad de 

vuestra contribución para ellos y para todos; 

14 asimismo en la oración de ellos por vosotros, a quienes aman a causa de 

la superabundante gracia de Dios en vosotros. 

 

Verso 13 … probamos nuestra profesión de fe.  

 

Acción en cadenas, efectos del dar ofrenda: 

Se goza el que recibe, es suplida su necesidad, 

Da gracias a Dios, Dios pide acciones de gracias,  

Da gloria a Dios, Dios busca adoradores,  

Ora a favor de sus benefactores. Verso 14 

Estimula a seguir el ejemplo: Verso 13 ven obediencia al Evangelio de 

Cristo. Heb 10:24 Y considerémonos unos a otros para estimularnos al 

amor y a las buenas obras; 

Ven liberalidad: distribuir sus bienes sin esperar recompensa.  

Todo esto: el dar, el ser agradecidos de recibir, el dar gracias a Dios, el 

glorificar a Dios, el orar por sus ayudadores, es producido por la gracia de 

Dios, Jesucristo.  

 

2 Cor 9:15 ¡Gracias a Dios por su don inefable! 

 

Don del cual nunca se puede hablar todo.  

A Dios no le gana nadie, es por el don de Su Hijo.  

¡Cuántas porciones preciosas conectadas al dar ofrenda!  

Tenemos 2 Cor 8:9 Porque ya conocéis la gracia de nuestro Señor 

Jesucristo, que por amor a vosotros se hizo pobre, siendo rico, para que 

vosotros con su pobreza fueseis enriquecidos. 

Fil 4:19 Mi Dios, pues, suplirá todo lo que os falta conforme a sus riquezas 

en gloria en Cristo Jesús. 

 

¡¡Cuantas promesas por el dar!! ¿Puede ser pérdida para un creyente el hacer 

algo que es agradable a Dios? Nunca. 



 

 

 

Así que siguiendo el ejemplo de Nuestro Señor. Hechos 20:35 En todo os 

he enseñado que, trabajando así, se debe ayudar a los necesitados, y 

recordar las palabras del Señor Jesús, que dijo: Más bienaventurado es dar 

que recibir. 

Gál 6:9 No nos cansemos, pues, de hacer bien; porque a su tiempo 

segaremos, si no desmayamos. 

10 Así que, según tengamos oportunidad, hagamos bien a todos, y 

mayormente a los de la familia de la fe. 

2 Tes 3:13 Y vosotros, hermanos, no os canséis de hacer bien. 

Estas y todas las otras cosas que pertenecen a la vida y a l a Piedad nos son 

dadas más allá de toda expresión, medida o límite. Es dar para el Señor o 

por amor al Señor, por eso no damos a todos, por ejemplo una congregación 

o un programa televisivo donde se predica tambien pero error o se exalta al 

hombre en vez de al Señor, si damos así nos traerá pérdida, porque es 

sembrar para la carne, dar para el error es ayudar a la propagación del error, 

incentivar el error,    

 

Gál 6:8 Porque el que siembra para su carne, de la carne segará 

corrupción; mas el que siembra para el Espíritu, del Espíritu segará vida 

eterna. 

En 2 Cor 8 y 9 habla de ofrenda para los santos necesitados, pero sabemos 

que la obra del Señor, la expansión del Evangelio y la predicación de la sana 

doctrina es hecha por la liberalidad de los creyentes, llámese ofrenda o con 

otro nombre, se hace por amor al Señor y a Su obra. 

   

1 Cor 9:7 ¿Quién fue jamás soldado a sus propias expensas? ¿Quién planta 

viña y no come de su fruto? ¿O quién apacienta el rebaño y no toma de la 

leche del rebaño?   

1 Cor 9:14 Así también ordenó el Señor a los que anuncian el evangelio, 

que vivan del evangelio. 

1 Tim 5:17,18 Los ancianos que gobiernan bien, sean tenidos por dignos 

de doble honor, mayormente los que trabajan en predicar y enseñar. 

18 Pues la Escritura dice: No pondrás bozal al buey que trilla; y: Digno es 

el obrero de su salario. 

 

Estos versos nos muestran que los santos mueven la rueda de la obra de Dios 

dando de lo que Dios les permite recibir.  



 

 

Rom 16:1 Os recomiendo además nuestra hermana Febe, la cual es 

diaconisa de la iglesia en Cencrea; 

Rom 16:2 que la recibáis en el Señor, como es digno de los santos, y que la 

ayudéis en cualquier cosa en que necesite de vosotros; porque ella ha 

ayudado a muchos, y a mí mismo. 

Tito 3:13,14 A Zenas intérprete de la ley, y a Apolos, encamínales con 

solicitud, de modo que nada les falte. 

14 Y aprendan también los nuestros a ocuparse en buenas obras para los 

casos de necesidad, para que no sean sin fruto. 

 

Hch 28:16,23,24,29-31 Cuando llegamos a Roma, el centurión entregó los 

presos al prefecto militar, pero a Pablo se le permitió vivir aparte, con un 

soldado que le custodiase. 

23 Y habiéndole señalado un día, vinieron a él muchos a la posada, a los 

cuales les declaraba y les testificaba el reino de Dios desde la mañana hasta 

la tarde, persuadiéndoles acerca de Jesús, tanto por la ley de Moisés como 

por los profetas. 

24 Y algunos asentían a lo que se decía, pero otros no creían. 

29 Y cuando hubo dicho esto, los judíos se fueron, teniendo gran discusión 

entre sí. 

30 Y Pablo permaneció dos años enteros en una casa alquilada, y recibía a 

todos los que a él venían, 

31 predicando el reino de Dios y enseñando acerca del Señor Jesucristo, 

abiertamente y sin impedimento. 

No nos dice la Escritura quien costeaba el alquiler de Pablo, su alimento; un 

pensamiento nomás, tal vez alguna familia de creyentes le traía comida 

siempre.  

2 Tim 1:16-18 Tenga el Señor misericordia de la casa de Onesíforo, porque 

muchas veces me confortó y no se avergonzó de mis cadenas, 

17 sino que cuando estuvo en Roma, me buscó solícitamente y me halló. 

18 Concédale el Señor que halle misericordia cerca del Señor en aquel día. 

Y cuánto nos ayudó en Éfeso, tú lo sabes mejor. 

 

Otra traducción de 2 Tim 1:16-18 Conceda el Señor misericordia a la casa 

de Onesíforo, porque muchas veces me dio refrigerio y no se avergonzó de 

mis cadenas, 

17 antes bien, cuando estuvo en Roma, me buscó con afán y me halló; 

18 que el Señor le conceda hallar misericordia del Señor en aquel día. 

Además, los servicios que prestó en Efeso, tú lo sabes mejor. 



 

 

Fil 4:15 Y sabéis también vosotros, oh filipenses, que al principio de la 

predicación del evangelio, cuando partí de Macedonia, ninguna iglesia 

participó conmigo en razón de dar y recibir, sino vosotros solos; 

16 pues aun a Tesalónica me enviasteis una y otra vez para mis necesidades. 

 

El Señor tambien, que podía obtener dinero de innumerables maneras, dió a 

estas hermanas el privilegio y tambien nos enseña a nosotros de cómo se 

mueve la obra de Dios.  

Mat 27:55 Estaban allí muchas mujeres mirando de lejos, las cuales habían 

seguido a Jesús desde Galilea, sirviéndole, 

Luc 8:1-3 Aconteció después, que Jesús iba por todas las ciudades y aldeas, 

predicando y anunciando el evangelio del reino de Dios, y los doce con él, 

2 y algunas mujeres que habían sido sanadas de espíritus malos y de 

enfermedades: María, que se llamaba Magdalena, de la que habían salido 

siete demonios, 

3 Juana, mujer de Chuza intendente de Herodes, y Susana, y otras muchas 

que le servían de sus bienes.  

 

Todas estas referencias son en cuanto a lo material, sin eso no se mueve 

nada, Dios estableció así, y el creyente es privilegiado de poder ser 

instrumento, colaborador en la obra del Señor.  

¡¡Gracias a Dios por Su Don inefable!! 

 

Segunda Corintios Capítulo Diez 
 

Pablo defiende su ministerio 

El tema de éste capitulo es la obediencia y sumisión a Cristo en nuestros 

pensamientos e imaginaciones.  

 

2 Cor 10:1 Yo Pablo os ruego por la mansedumbre y ternura de Cristo, yo 

que estando presente ciertamente soy humilde entre vosotros, mas ausente 

soy osado para con vosotros; 

 

Pablo hace mirar a los Santos a la mansedumbre y ternura de Cristo. 

La mansedumbre se asocia a llevar el yugo. El yugo de Cristo es hacer la 

voluntad de Su Padre, la completa sumisión a la voluntad de Su Padre, así 

que miramos a uno colgado, traspasados sus pies, clavado al madero, 

traspasadas sus manos, clavadas al madero, por mi maldad.   



 

 

Sal 22.22 Anunciaré tu nombre a mis hermanos; en medio de la 

congregación te alabaré. 

Ya miró la victoria, mansedumbre. Tenemos un Sacerdote compasivo.  

 

Su ternura: Luc 22:61,62,55 Entonces, vuelto el Señor, miró a Pedro; y 

Pedro se acordó de la palabra del Señor, que le había dicho: Antes que el 

gallo cante, me negarás tres veces. 

Luc 22:62 Y Pedro, saliendo fuera, lloró amargamente. 

No guardó la separación,  

Luc 22:55 Y habiendo ellos encendido fuego en medio del patio, se sentaron 

alrededor; y Pedro se sentó también entre ellos. 

Su ternura hizo volver a Pedro,  

Heb 13:13 Salgamos, pues, a él, fuera del campamento, llevando su 

vituperio; 

Como en lo natural, en una familia hay distintos grados de  crecimiento, y 

algunos ya crecidos tienen carácter de niño, no madura; entre los corintios 

no todos eran niños, dice el vs 2.    

 

2 Cor 10:2 ruego, pues, que cuando esté presente, no tenga que usar de 

aquella osadía con que estoy dispuesto a proceder resueltamente contra 

algunos que nos tienen como si anduviésemos según la carne.  

 

Algunos … En 2 Cor 7.6-16 vemos que la mayoría de la Iglesia se había 

arrepentido, lo cual produjo grande gozo en el apóstol y sus compañeros, 

pero quedaban algunos aún influenciados por los falsos apóstoles, como los 

llama el apóstol en 2 Cor 11:13 Porque éstos son falsos apóstoles, obreros 

fraudulentos, que se disfrazan como apóstoles de Cristo. 

Veamos este Verso 2 con el Verso 6. 2 Cor 10:6 y estando prontos para 

castigar toda desobediencia, cuando vuestra obediencia sea perfecta. 

Pablo no pudo tratar con ese ministerio destructivo, hasta que la Iglesia en 

Corinto obedeciese completamente la palabra de Dios tal como predicó 

Pablo, y se afirmara contra la falsedad y los falsos.  

Pablo fue completamente obediente a la verdad que predicó y esperaba que 

los corintios también lo fueran. 

“Una vez que yo pueda contar con la completa obediencia de ustedes”.  

¿Qué sería el castigo? Tal vez los entregaría a satanas como en  

1 Tim 1:20 de los cuales son Himeneo y Alejandro, a quienes entregué a 

Satanás para que aprendan a no blasfemar. 



 

 

Yo creo ver la condescendencia de Dios en esto, quiere presentar a los 

obedientes delante de quienes se colocan ellos mismos para ser castigados: 

que era y es posible hacer Su voluntad.  

Aún en castigo todavía se puede reconocer: Rom 7: el mal esta en mí, y  

Sal 77:10  enfermedad mía es ésta; reconocer para la gloria de Dios, pues 

en Dios no hay culpa.  

Isaías 30:18 Por tanto, Jehová esperará para tener piedad de vosotros, y 

por tanto, será exaltado teniendo de vosotros misericordia; porque Jehová 

es Dios justo; bienaventurados todos los que confían en él.  

 

Isa 30:18  V.A. Empero Jehová esperará para tener piedad de vosotros, y 

por tanto será ensalzado teniendo de vosotros misericordia: porque Jehová 

es Dios de juicio: bienaventurados todos los que le esperan.  

 

Gracias al Señor que El sabe esperar, aunque esta porción habla de tiempo 

de juicio, pero el Señor tiene Su plan de mostrar piedad, y las angustias que 

pasarán y pasaron es para que ellos reconozcan su pecado, el Señor está 

esperando para darles Sus abundantes bendiciones, como se lee más 

adelante. Y ¿A quién iremos? ¿En quién esperaremos? Aun en aprietos, y 

sabiendo que viene del Señor, más  aún, “en El esperaré “  

Job 13:15,16 He aquí, aunque él me matare, en él esperaré; no obstante, 

defenderé delante de él mis caminos, 

16 Y él mismo será mi salvación, porque no entrará en su presencia el 

impío. 

Gen 15:16 Y en la cuarta generación volverán acá; porque aún no ha 

llegado a su colmo la maldad del amorreo hasta aquí. 

Gen 18:20,21 Entonces Jehová le dijo: Por cuanto el clamor contra 

Sodoma y Gomorra se aumenta más y más, y el pecado de ellos se ha 

agravado en extremo, 

21 descenderé ahora, y veré si han consumado su obra según el clamor que 

ha venido hasta mí; y si no, lo sabré. 

Personalmente, “descenderé “ dice Dios. Así que el Apóstol muestra el 

corazón de Dios, esperando y a su tiempo hará juicio, o sea, va a pesar en 

balanza, juicio es pesar, poner en balanza. 

Apoc 2:18-25 Y escribe al ángel de la iglesia en Tiatira: El Hijo de Dios, 

el que tiene ojos como llama de fuego, y pies semejantes al bronce bruñido, 

dice esto: 

19 Yo conozco tus obras, y amor, y fe, y servicio, y tu paciencia, y que tus 

obras postreras son más que las primeras. 



 

 

20 Pero tengo unas pocas cosas contra ti: que toleras que esa mujer 

Jezabel, que se dice profetisa, enseñe y seduzca a mis siervos a fornicar y a 

comer cosas sacrificadas a los ídolos. 

21 Y le he dado tiempo para que se arrepienta, pero no quiere arrepentirse 

de su fornicación. 

22 He aquí, yo la arrojo en cama, y en gran tribulación a los que con ella 

adulteran, si no se arrepienten de las obras de ella. 

23 Y a sus hijos heriré de muerte, y todas las iglesias sabrán que yo soy el 

que escudriña la mente y el corazón; y os daré a cada uno según vuestras 

obras. 

24 Pero a vosotros y a los demás que están en Tiatira, a cuantos no tienen 

esa doctrina, y no han conocido lo que ellos llaman las profundidades de 

Satanás, yo os digo: no os impondré otra carga; 

25 pero lo que tenéis, retenedlo hasta que yo venga.   

Primero es la enseñanza, Ver 20 y se manifiesta en obras, Ver 22.  

Oh amor de Dios, no os impondré otra carga.  

Heb 11:7 Por la fe Noé, cuando fue advertido (por Dios) acerca de cosas 

que aún no se veían, con temor preparó el arca en que su casa se salvase; 

y por esa fe condenó al mundo, y fue hecho heredero de la justicia que viene 

por la fe. 

 

Entre los Corintios, el que obedecía la verdad, estaría condenando, sin 

palabra, sin decir nada, sin siquiera saber que estaba haciendo eso, no 

corresponde al  creyente ostentar fidelidad. Noé no estaría, estoy segura; 

predicándose a si mismo, nunca; a sus contemporáneos, pero era una 

muestra de que sí se podía agradar a  Dios. Noé era igual a ellos, vivía en el 

mismo ambiente, si hacía frío, sentía frío, si hacía calor, sentía calor, no 

tenía nada distinto de ellos, salvo la fe.  

En el proceder del  apóstol veo lo que el Señor enseñó en Mat 13:24 al 30, 

con bondad dándoles oportunidad de separarse, el que, por lo que el apóstol 

les explica por carta, entiende, se va a separar, ya no va a formar parte de 

estos “algunos.”  

Dios da oportunidad, aún en tiempos del rigor de la ley. Num 16:1-3, 23-27 

Coré hijo de Izhar, hijo de Coat, hijo de Leví, y Datán y Abiram hijos de 

Eliab, y On hijo de Pelet, de los hijos de Rubén, tomaron gente, 

2 y se levantaron contra Moisés con doscientos cincuenta varones de los 

hijos de Israel, príncipes de la congregación, de los del consejo, varones de 

renombre. 



 

 

3 Y se juntaron contra Moisés y Aarón y les dijeron: ¡Basta ya de vosotros! 

Porque toda la congregación, todos ellos son santos, y en medio de ellos 

está Jehová; ¿por qué, pues, os levantáis vosotros sobre la congregación de 

Jehová? 

23 Entonces Jehová habló a Moisés, diciendo: 

24 Habla a la congregación y diles: Apartaos de en derredor de la tienda 

de Coré, Datán y Abiram. 

25 Entonces Moisés se levantó y fue a Datán y a Abiram, y los ancianos de 

Israel fueron en pos de él. 

26 Y él habló a la congregación, diciendo: Apartaos ahora de las tiendas 

de estos hombres impíos, y no toquéis ninguna cosa suya, para que no 

perezcáis en todos sus pecados. 

27 Y se apartaron de las tiendas de Coré, de Datán y de Abiram en derredor; 

y Datán y Abiram salieron y se pusieron a las puertas de sus tiendas, con 

sus mujeres, sus hijos y sus pequeñuelos. 

Y Dios les dio gracia para apartarse.  

32 Abrió la tierra su boca, y los tragó a ellos, a sus casas, a todos los 

hombres de Coré, y a todos sus bienes. 

Entre éstos que se apartaron pudieron estar familiares de Coré, Datán y 

Abiram, hasta sus padres, hermanos, sobrinos, etc, puede que hayan estado 

entre éstos, así que tuvieron que hacer una decisión: soy fiel a los lazos 

carnales o sanguíneos y me hundo con ellos, o obedezco lo que el Señor 

manda. Entre los corintios pudo presentarse también la misma situación, 

Dios es Dios de separación.  

 

Aarón no buscó este lugar. Heb 5:4-6 Y nadie toma para sí esta honra, sino 

el que es llamado por Dios, como lo fue Aarón. 

5 Así tampoco Cristo se glorificó a sí mismo haciéndose sumo sacerdote, 

sino el que le dijo:Tú eres mi Hijo,Yo te he engendrado hoy. 

6 Como también dice en otro lugar:Tú eres sacerdote para siempre, según 

el orden de Melquisedec. 

 

Saulo no buscó ese lugar. Hch 9:13-15 Entonces Ananías respondió: Señor, 

he oído de muchos acerca de este hombre, cuántos males ha hecho a tus 

santos en Jerusalén; 

14 y aun aquí tiene autoridad de los principales sacerdotes para prender a 

todos los que invocan tu nombre. 

15 El Señor le dijo: Ve, porque instrumento escogido me es éste, para llevar 

mi nombre en presencia de los gentiles, y de reyes, y de los hijos de Israel; 



 

 

No le molestaba que hablen mal de su aspecto físico, de su hablar 

menospreciable ¿dificultad para hablar? No sabemos, pero, que se 

menosprecie el mensaje que él compartía, eso no toleraba. 

1 Cor 4:17 Por esto mismo os he enviado a Timoteo, que es mi hijo amado 

y fiel en el Señor, el cual os recordará mi proceder en Cristo, de la manera 

que enseño en todas partes y en todas las iglesias. 

mi proceder en Cristo: él se movía y enseñaba en la perfecta voluntad de 

Dios. Defendía su proceder porque se movía en la perfecta voluntad de Dios, 

entonces criticaban a Dios. Pero de sí mismo no defendía, era muy humilde 

en su concepto de sí. 

 

2 Cor 10:4,5 porque las armas de nuestra milicia no son carnales, sino 

poderosas en Dios para la destrucción de fortalezas, 

5 derribando argumentos y toda altivez que se levanta contra el 

conocimiento de Dios, y llevando cautivo todo pensamiento a la obediencia 

a Cristo, 

 

Los aparentemente medios débiles son poderosos por medio de Dios.  

El poder exterior no es el método del Evangelio, según lo que quiere hacer 

creer pone la expresión de su cara, veamos como ejemplo nomas Pro 21:29 

El hombre impío endurece su rostro; mas el recto ordena sus caminos.  

Usan imagen de éxito, persuasión, palabras suaves; pero los apóstoles con 

la sana enseñanza, no lo exterior, sino el poder de la verdad y la 

mansedumbre de la sabiduría. La evidencia de la verdad es convincente. 2 

Cor 11:3 la simplicidad que es en Cristo no necesita doblez.  

La obra del ministerio es: una guerra espiritual, contra enemigos 

espirituales, objetivos espirituales, armas espirituales. Y cada creyente, 

igualmente, aunque  no tenga un ministerio visible está en  guerra espiritual,  

El arma primera del creyente es la verdad vivida. 2 Cor 13:8 Porque nada 

podemos contra la verdad, sino por la verdad.  

Conocer y vivirla, ahí ya entra la gracia de Dios. 

Col 1:6 que ha llegado hasta vosotros, así como a todo el mundo, y lleva 

fruto y crece también en vosotros, desde el día que oísteis y conocisteis la 

gracia de Dios en verdad, (la gracia de Dios vivida)  

No podemos vivir la verdad aparte de la gracia de Dios, gracia de Dios es 

poder.  2 Tim 2:1 Tú, pues, hijo mío, esfuérzate en la gracia que es en Cristo 

Jesús. 

¿En qué situación no puede obrar la gracia? En la autosuficiencia,  

 



 

 

Veamos algo más sobre nuestras armas. Rom 13:12-13 La noche está 

avanzada, y se acerca el día. Desechemos, pues, las obras de las tinieblas, 

y vistámonos las armas de la luz. 

13 Andemos como de día, honestamente; no en glotonerías y borracheras, 

no en lujurias y lascivias, no en contiendas y envidia, 

El Espíritu Santo, la oración, la palabra de verdad son nuestras armas.  

Andando en cosas del Verso 13 estamos completamente a merced del 

enemigo, sin armas. El enemigo consigue quitarnos la paz al hacer algo que 

sabemos que no está bien, al no tener paz, vienen las dudas, razonamientos, 

argumentos. Dejamos el sendero de la fe eso sucede en cualquier momento, 

con un descuido nos encontramos en nuestra mente, con dudas, 

murmuraciones, quejas, ya hay lugar para el enemigo que directamente se 

levanta contra el conocimiento de Dios, pero, volviendo a la comunión, 

empaparse de la Palabra, renovando así nuestro corazón.  

El Señor da suficiente gracia, destruimos fortalezas del enemigo, Versos 4,5 

en nuestra mente.  En cap 4 vimos “la trinidad de maldad” vimos que casi 

100 años atrás un hermano había dicho de: reforma nacional, reforma 

religiosa y reforma educacional, nos es muy conocido este lenguaje, es la 

maldad de este mundo, nada tenemos que ver con esto. Unida a la 

falsamente llamada ciencia, ¡¡Qué lejos puede llevar!! 1 Tim 6:20 Oh 

Timoteo, guarda lo que se te ha encomendado, evitando las profanas 

pláticas sobre cosas vanas, y los argumentos de la falsamente llamada 

ciencia, 

21 la cual profesando algunos, se desviaron de la fe. La gracia sea contigo. 

Amén. 

2 Tim 3:8 Y de la manera que Janes y Jambres resistieron a Moisés, así 

también éstos resisten a la verdad; hombres corruptos de entendimiento, 

réprobos en cuanto a la fe. 

Sólo la fe en la infalible Palabra de Dios es nuestra defensa.  

No importa que a algunos les parezcamos tontos e ignorantes, nosotros 

sabemos a quién creemos.  

 

Vencemos por fe. 1 Juan 5:4 Porque todo lo que es nacido de Dios vence 

al mundo; y ésta es la victoria que ha vencido al mundo, nuestra fe. 

5 ¿Quién es el que vence al mundo, sino el que cree que Jesús es el Hijo de 

Dios? 

Vence al mundo y tambien al diablo con sus dardos de fuego de 

razonamiento, argumento orgulloso. Por simplemente aceptar la Palabra de 

Dios obligamos a nuestras mentes a obedecer a Cristo en sus meditaciones, 



 

 

derribando toda altivez del enemigo y llegamos a pensar como Dios piensa 

y a hablar lo que Dios habla, sucede dos cosas: nuestra obediencia es 

manifiesta, Verso 6 y claramente se manifiesta la desobediencia de algunos.  

Efe 6:10-18 Por lo demás, hermanos míos, fortaleceos en el Señor, y en el 

poder de su fuerza. 

11 Vestíos de toda la armadura de Dios, para que podáis estar firmes contra 

las asechanzas del diablo. 

12 Porque no tenemos lucha contra sangre y carne, sino contra principados, 

contra potestades, contra los gobernadores de las tinieblas de este siglo, 

contra huestes espirituales de maldad en las regiones celestes. 

13 Por tanto, tomad toda la armadura de Dios, para que podáis resistir en 

el día malo, y habiendo acabado todo, estar firmes. 

14 Estad, pues, firmes, ceñidos vuestros lomos con la verdad, y vestidos con 

la coraza de justicia, 

15 y calzados los pies con el apresto del evangelio de la paz. 

16 Sobre todo, tomad el escudo de la fe, con que podáis apagar todos los 

dardos de fuego del maligno. 

17 Y tomad el yelmo de la salvación, y la espada del Espíritu, que es la 

palabra de Dios; 

18 orando en todo tiempo con toda oración y súplica en el Espíritu, y 

velando en ello con toda perseverancia y súplica por todos los santos. 

En pocas palabras, la verdad vivida.  

1 Tes 5:8 Pero nosotros, que somos del día, seamos sobrios, habiéndonos 

vestido con la coraza de fe y de amor, y con la esperanza de salvación como 

yelmo. 

Fe con sus hijas: esperanza y amor. En la comunión con el Señor estamos 

armados, aunque no tengamos un pensamiento de estar peleando, el simple 

hecho de colocarnos en obediencia al Señor, estamos bajo Su protección, 

bajo Su bandera, nuestro celo para pelear la buena batalla es: no apartarnos 

de Su comunión, esta es la vida de fe y así estamos en completa paz.  

 

Isa 26:3 Tú guardarás en completa paz a aquel cuyo pensamiento en ti 

persevera; porque en ti ha confiado,  

4 Confiad en Jehová perpetuamente, porque en Jehová el Señor está la 

fortaleza de los siglos. 

12 Jehová, tú nos darás paz, porque también hiciste en nosotros todas 

nuestras obras. 

 



 

 

Otra traducción: Isa 26.3 Al de firme propósito guardarás en perfecta paz, 

porque en ti confía.  

La paz interior es indispensable para la guerra espiritual, sin comunión con 

el Señor no tenemos paz.  

Damos gracias al Señor que las reprensiones del Espiritu Santo por medio 

de los apóstoles, puede despertarnos. 

 

2 Cor 10:7 Miráis las cosas según la apariencia. Si alguno está persuadido 

en sí mismo que es de Cristo, esto también piense por sí mismo, que como 

él es de Cristo, así también nosotros somos de Cristo. 

 

Qué humildad, colocándose en el mismo nivel que los corintios, ustedes son 

de Cristo, nosotros también. Miráis las cosas según la apariencia.  

El hombre natural ve así, mira así, y a los hermanos corintios ya les había 

dicho que andaban como hombre natural.   

1 Cor 3:1,3 De manera que yo, hermanos, no pude hablaros como a 

espirituales, sino como a carnales, como a niños en Cristo. 

3  porque todavía sois carnales. Pues habiendo celos y contiendas entre 

vosotros, ¿no sois carnales y andáis como hombres?  

 

Así ven y así vemos un poco más o un poco menos todos nosotros,  en gran 

medida somos niños espirituales, así que vemos y actuamos según la 

apariencia, y vamos aprendiendo a despojarnos de esa tendencia, en 

APARIENCIA está incluida su aspecto físico como tambien si es una 

persona analfabeta y otra con título académico, eso muchas veces quiere 

hacer que nos inclinemos hacia un lado, en el Señor no hay diferencia, él es 

de Cristo, yo soy de Cristo y cada uno muy amado por el Señor, le costamos 

caro.  

 

En este mismo versículo el Apóstol nos muestra esta verdad, vemos su 

humildad tambien, él es el gran apóstol, con una misión tan especial, con 

autoridad del Señor, pero, en cuanto a ser de Cristo  somos todos iguales. 

 

2 Cor 10:7 Miráis las cosas según la apariencia. Si alguno está persuadido 

en sí mismo que es de Cristo, esto también piense por sí mismo, que como 

él es de Cristo, así también nosotros somos de Cristo. Que piense así porque 

así es.  El que se deja llevar por la apariencia no va a recibir nada del apóstol, 

en cuanto a apariencia física, nada, palabras elocuentes nada. Lisonjas de 



 

 

aquí para allá, nada. Pero sí él elogiaba al que merecía elogios, destacaba la 

vida rendida y el trabajo que realizaban los hermanos y hermanas fieles. 

 

1 Cor 16:15-18  Os exhorto, hermanos (ya conocéis a los de la casa de 

Estéfanas, que fueron los primeros convertidos de Acaya, y que se han 

dedicado al servicio de los santos), 

16  que también vosotros estéis en sujeción a los que son como ellos, y a 

todo el que ayuda en la obra y trabaja. 

17 Y me regocijo por la venida de Estéfanas, de Fortunato y de Acaico, pues 

ellos han suplido lo que faltaba de vuestra parte. 

18  Porque ellos han recreado mi espíritu y el vuestro. Por tanto, reconoced 

a tales personas. 

 

Elogió tambien a los Filipenses. Fil 4:14-16 Sin embargo, bien hicisteis en 

participar conmigo en mi tribulación. 

15 Y sabéis también vosotros, oh filipenses, que al principio de la 

predicación del evangelio, cuando partí de Macedonia, ninguna iglesia 

participó conmigo en razón de dar y recibir, sino vosotros solos; 

16 pues aun a Tesalónica me enviasteis una y otra vez para mis necesidades. 

 

Elogió el amor o caridad de Filemón y la utilidad de Onésimo,  

Flm 1:7  Porque tenemos gran gozo y consolación de tu caridad, de que por 

ti, oh hermano, han sido recreadas las entrañas de los santos. 

Flm 1:8-11 Por lo cual, aunque tengo mucha libertad en Cristo para 

mandarte lo que conviene, 

9 más bien te ruego por amor, siendo como soy, Pablo ya anciano, y ahora, 

además, prisionero de Jesucristo; 

10 te ruego por mi hijo Onésimo,, a quien engendré en mis prisiones, 

11 el cual en otro tiempo te fue inútil, pero ahora a ti y a mí nos es útil, 

 

En cuanto a apariencia. Stg 2:1-5 Hermanos míos, no tengáis la fe de 

nuestro Señor Jesucristo glorioso en acepción de personas. 

2 Porque si en vuestra congregación entra un hombre con anillo de oro, y 

de preciosa ropa, y también entra un pobre con vestidura vil, 

3 Y tuviereis respeto al que trae la vestidura preciosa, y le dijereis: Siéntate 

tú aquí en buen lugar: y dijereis al pobre: Estáte tú allí en pie; ó siéntate 

aquí debajo de mi estrado: 

4 ¿No juzgáis en vosotros mismos, y venís á ser jueces de pensamientos 

malos? (malos pensamientos).  



 

 

5 Hermanos míos amados, oid: ¿No ha elegido Dios los pobres de este 

mundo, ricos en fe, y herederos del reino que ha prometido á los que le 

aman?     

Este pasaje se refiere a pobres naturalmente, pero, sin falta, si son creyentes 

es porque se consideraron pobres, aunque no sea en cuanto a los bienes 

naturales.  

Mat 5:3 Bienaventurados los pobres en espíritu, porque de ellos es el reino 

de los cielos. 

Juan 7:24 No juzguéis según las apariencias, sino juzgad con justo juicio. 

A veces, el que se cree menos que otro, tambien menosprecia al que parece 

mas, le busca defecto, nada mas porque le mira desde ese lado, el es mas 

que yo, él tiene más, en este caso está tambien mirando la apariencia, 

debemos entender que en el Señor no hay diferencia.  Lo grave de esto es 

que el amor de Dios no estará obrando mientras yo me conduzca por la 

apariencia, o, eso es prueba de que no hay amor de Dios en mí.  

 

Veamos un pasaje en que el Señor habla.  

Juan 5:41-44 Gloria de los hombres no recibo. 

42 Mas yo os conozco, que no tenéis amor de Dios en vosotros. 

43 Yo he venido en nombre de mi Padre, y no me recibís; si otro viniere en 

su propio nombre, a ése recibiréis. 

44 ¿Cómo podéis vosotros creer, pues recibís gloria los unos de los otros, 

y no buscáis la gloria que viene del Dios único? 

¿Y por qué eso?, vs 42: “ no tenéis amor de DIOS, les dice el Señor,  

Con razón a los Corintios el E.S. Les dirigió el cap 13 de la primera carta,  

El Señor no alababa a nadie, no daba gloria a nadie, entonces,   

Verso 43: y no me recibís, pero el que viene en su propio nombre o tiene 

interés personal, en todo tiempo, usa de lisonjas, también se refiere a un 

personaje que  asolará al mundo, el anticristo. Dan 11:30-39 Porque 

vendrán contra él naves de Quitim, y él se contristará, y volverá, y se 

enojará contra el pacto santo, y hará según su voluntad; volverá, pues, y se 

entenderá con los que abandonen el santo pacto. 

31 Y se levantarán de su parte tropas que profanarán el santuario y la 

fortaleza, y quitarán el continuo sacrificio, y pondrán la abominación 

desoladora. 

32 Con lisonjas seducirá a los violadores del pacto; mas el pueblo que 

conoce a su Dios se esforzará y actuará. 

33 Y los sabios del pueblo instruirán a muchos; y por algunos días caerán 

a espada y a fuego, en  cautividad y despojo. 



 

 

34 Y en su caída serán ayudados de pequeño socorro; y muchos se juntarán 

a ellos con lisonjas. 

35 También algunos de los sabios caerán para ser depurados y limpiados y 

emblanquecidos, hasta el tiempo determinado; porque aun para esto hay 

plazo.        

36 Y el rey hará su voluntad, y se ensoberbecerá, y se engrandecerá sobre 

todo dios; y contra el Dios de los dioses hablará maravillas, y prosperará, 

hasta que sea consumada la ira; porque lo determinado se cumplirá. 

37 Del Dios de sus padres no hará caso, ni del amor de las mujeres; ni 

respetará a dios alguno, porque sobre todo se engrandecerá. 

39  Y actuará contra la más fuerte de las fortalezas con la ayuda de un dios 

extranjero; a los que le reconozcan colmará de honores, los hará gobernar 

sobre muchos y repartirá la tierra por un precio  

Gloria a nuestro Dios, qué tranquilidad nos da que todo está bajo el control 

de nuestro Señor, todo.  

En los Versos 35 y 36 vemos al anticristo mismo como un instrumento del 

Señor. 

 

Sof 1:14-18 Cercano está el día grande de Jehová, cercano y muy 

presuroso; voz amarga del día de Jehová; gritará allí el valiente. 

15 Día de ira aquel día, día de angustia y de aprieto, día de alboroto y de 

asolamiento, día de tiniebla y de oscuridad, día de nublado y de 

entenebrecimiento, 

16 Día de trompeta y de algazara, sobre las ciudades fuertes, y sobre las 

altas torres. 

17 Y atribularé los hombres, y andarán como ciegos, porque pecaron 

contra Jehová: y la sangre de ellos será derramada como polvo, y su carne 

como estiércol. 

18 Ni su plata ni su oro podrá librarlos en el día de la ira de Jehová; pues 

toda la tierra será consumida con el fuego de su celo: porque ciertamente 

consumación apresurada hará con todos los moradores de la tierra. 

El Señor esté dándonos más luz sobre esto, para no dejarnos llevar por la 

apariencia y aumente en nosotros Su amor, amor divino. 

 

2 Cor 10:8,9 Porque aunque me gloríe algo más todavía de nuestra 

autoridad, la cual el Señor nos dio para edificación y no para vuestra 

destrucción, no me avergonzaré; 

9 para que no parezca como que os quiero amedrentar por cartas. 

 



 

 

Tomaban mal la paciencia, el amor, la ternura, la humildad del apóstol, me 

imagino que dirían: ese es un cobarde, de frente no se anima a decir nada, 

por cartas nomas amenaza, quiere darnos miedo,  

Mal interpretaban porque no veían su propio pecado, su ceguera, 

 

2 Cor 10:10,11 Porque a la verdad, dicen, las cartas son duras y fuertes; 

mas la presencia corporal débil, y la palabra menospreciable. 

11 Esto piense el tal, que cuales somos en la palabra por cartas estando 

ausentes, tales seremos también en hechos, estando presentes. 

 

Otra traducción del Verso 8 No me avergüenzo de gloriarme de la autoridad 

que me dio el Señor para vuestra edificación, no es para darles miedo que 

escribo lo que les escribo, si mis cartas son fuertes, así seré en presencia 

también, (pues ellos necesitaban)  

El no se alababa de si mismo, pero se gloriaba de la autoridad que le dio su 

Señor. Así que más vale que los falsos se arrepientan, pues estaba para 

castigar toda desobediencia. Ver 6. 

 

11 Esto tenga en cuenta tal persona, que así como somos en la palabra por 

cartas, estando ausentes, lo seremos también en hechos, estando presentes. 

No crean que seré menos duro, no crean que quiero nomas darles miedo, por 

cartas.  

La paciencia y la bondad del apóstol, que es la misma paciencia del Señor, 

ellos tomaban como debilidad.  

Rom 2:4-6 ¿O menosprecias las riquezas de su benignidad, y paciencia, y 

longanimidad, ignorando que su benignidad te guía á arrepentimiento? 

5 Mas por tu dureza, y por tu corazón no arrepentido, atesoras para ti 

mismo ira para el día de la ira y de la manifestación del justo juicio de Dios; 

6 El cual pagará á cada uno conforme á sus obras: 

En cada pecado hay desprecio de la bondad de Dios, aunque las 

ramificaciones de la maldad humana son tan variadas, todas brotan de la 

misma raíz. En su próxima visita, él estaba listo para hacer juicio, es que 

sencillamente estaba de acuerdo con Dios, dando tiempo.    

  

2 Cor 10:12-14 Porque no nos atrevemos a contarnos ni a compararnos 

con algunos que se alaban a sí mismos; pero ellos, midiéndose a sí mismos 

por sí mismos, y comparándose consigo mismos, no son juiciosos. 

13 Pero nosotros no nos gloriaremos desmedidamente, sino conforme a la 

regla que Dios nos ha dado por medida, para llegar también hasta vosotros. 



 

 

14 Porque no nos hemos extralimitado, como si no llegásemos hasta 

vosotros, pues fuimos los primeros en llegar hasta vosotros con el evangelio 

de Cristo. 

 

No estaban los apóstoles tratando con “hijos ajenos” no estaban entrando en 

labores ajenas. No es bueno compararse con nadie, cuando Israel se comparó 

con las demás naciones, pidió un rey, dejando así a Jehová que era su Rey.  

1 Sam 8:5 y le dijeron: He aquí tú has envejecido, y tus hijos no andan en 

tus caminos; por tanto, constitúyenos ahora un rey que nos juzgue, como 

tienen todas las naciones. 

Y esto tambien es la ruina de la cristiandad, comparándose con otros grupos, 

dejando la simplicidad que es en Cristo por maneras inventadas, que 

aparentemente traen éxito. Si me comparo con  alguien que es más que yo, 

me desanimo; y si me comparo con alguien que es menos que yo, puedo 

enorgullecerme, pero ¿compararse consigo mismo? Se puede decir: él 

escribe su propia ley, él lee, él firma, él aprueba.  

Lo que siempre necesitamos es estar seguros que lo que hacemos es en la 

perfecta voluntad de Dios o conforme a la Palabra, entonces, si nos va bien, 

nos gloriamos en el Señor; y si hay problemas, igual, decimos: así guía el 

Señor y tranquilo.  

 

13 Pero nosotros no nos gloriaremos desmedidamente, sino conforme a la 

regla que Dios nos ha dado por medida, para llegar también hasta vosotros. 

La regla de Pablo era la perfecta voluntad de Dios, así, con toda libertad y 

tranquilidad podían hacer la obra de Dios y nadie sino Dios podía recibir la 

gloria por eso, como dice en Verso 17 Mas el que se gloría, gloríese en el 

Señor.  

 

2 Cor 10.15,16 No nos gloriamos desmedidamente en trabajos ajenos, sino 

que esperamos que conforme crezca vuestra fe seremos muy engrandecidos 

entre vosotros, conforme a nuestra regla; 

16 y que anunciaremos el evangelio en los lugares más allá de vosotros, sin 

entrar en la obra de otro para gloriarnos en lo que ya estaba preparado. 

 

Cuando los hermanos corintios crecieran un poco en su fe, y apreciaran el 

mensaje, serían ellos ya que anunciarían el mensaje de la gracia de Dios, eso 

engrandecería a los apóstoles, y sería como si ellos mismos estarían llevando 

más allá el mensaje.  



 

 

Pablo es enriquecido cuando nosotros recibimos su mensaje y de igual 

manera nosotros somos enriquecidos cuando otros reciben este mensaje de 

nosotros. 

 

2 Cor 10:17 Mas el que se gloría, gloríese en el Señor.  

 

Jer 9:23  Así dijo Jehová: No se alabe el sabio en su sabiduría, ni en su 

valentía se alabe el valiente, ni el rico se alabe en sus riquezas. 

24  Mas alábese en esto el que se hubiere de alabar: en entenderme y 

conocerme, que yo soy Jehová, que hago misericordia, juicio, y justicia en 

la tierra: porque estas cosas quiero, dice Jehová. 

Si quiere alabarse o gloriarse puede hacer en entender y conocer a Dios; 

pero hay una cosa: si conoce al Señor ya no hay idea de alabarse, conocer al 

Señor nos muestra nuestra verdadera condición, y si, nos gozamos de 

conocerle un poquito, pero alabarnos ya no entra en la mente. 

 

2 Cor 10:18 porque no es aprobado el que se alaba a sí mismo, sino aquel 

a quien Dios alaba. 

 

Buscando hacer en todo la voluntad de Dios para así darle a El la gloria por 

todo, un día ese creyente recibirá alabanza tambien o será honrado por Dios, 

alabado por Dios.  

Un ejemplo de la alabanza de Dios a SU siervo. Num 12:1-15 Moisés, 

manso, así que no lo vemos alabándose a si mismo, manso y humilde van 

juntos, el humilde no se alaba a si mismo, pero Dios da testimonio de 

Moisés. 

Testimonio en palabra. Num 12:6-8 Y él les dijo: Oíd ahora mis palabras. 

Cuando haya entre vosotros profeta de Jehová, le apareceré en visión, en 

sueños hablaré con él. 

7 No así a mi siervo Moisés, que es fiel en toda mi casa. 

8 Cara a cara hablaré con él, y claramente, y no por figuras; y verá la 

apariencia de Jehová. ¿Por qué, pues, no tuvisteis temor de hablar contra 

mi siervo Moisés? 

 

Testimonio respondiendo a su oración. Num 12:13,14 Entonces Moisés 

clamó a Jehová, diciendo: Te ruego, oh Dios, que la sanes ahora. 

14 Respondió Jehová a Moisés: Pues si su padre hubiera escupido en su 

rostro, ¿no se avergonzaría por siete días? Sea echada fuera del 

campamento por siete días, y después volverá a la congregación.   



 

 

Job 42:8 Ahora, pues, tomaos siete becerros y siete carneros, e id a mi 

siervo Job, y ofreced holocausto por vosotros, y mi siervo Job orará por 

vosotros; porque de cierto a él atenderé para no trataros afrentosamente, 

por cuanto no habéis hablado de mí con rectitud, como mi siervo Job. 

Hay muchos ejemplos más en la Biblia. 

 

 

Segunda Corintios Capitulo Once  
  

2 Cor 11:1 ¡Ojalá me toleraseis un poco de locura! Sí, toleradme. 

  

En realidad muchos calificaban su manera como de locura, entonces acá 

dice toleradme un poco de locura …  

El apóstol ve a la Iglesia como UNA y a CRISTO como su cabeza, 

nuevamente acá está expresando así como él ya hizo al comienzo, es el orden 

de la iglesia.   

1Cor 1:9,10 Fiel es Dios, por el cual sois llamados á la participación de su 

Hijo Jesucristo nuestro Señor.  

10  Os ruego pues, hermanos, por el nombre de nuestro Señor Jesucristo, 

que habléis todos una misma cosa, y que no haya entre vosotros disensiones, 

antes seáis perfectamente unidos en una misma mente y en un mismo 

parecer.  

Pablo es el mayordomo de la iglesia y procuró llevar a cabo lo que Dios 

propuso y para lo cual hizo provisión. Así él vio sólo un cuerpo y un único 

salvador, Cristo Jesús.   

 

2 Cor 11:2 Porque os celo con celo de Dios; pues os he desposado con un 

solo esposo, para presentaros como una virgen pura a Cristo. 

  

Los errores en la doctrina lo que va a sacar la pureza. Un desvío de la 

doctrina de la unidad de Cristo es no mantener a Cristo como la única cabeza 

de la Iglesia, como un solo cuerpo y esto es desviar de la simplicidad de 

Cristo y es el comienzo de predicar a otro Jesús, Verso 4. De éste desvío 

vienen todos los errores. 

Mientras el creyente, principalmente el Obrero, confía en Jesucristo y 

depende completamente de Él solo, es guardado de ayuda y mejoramientos 

propios, sabiduría humana y todas las religiones, cada una peor que la otra,  

así confiando en UNO SOLO: el JUSTO, que nunca puede fallar a los que 

confían en El. 



 

 

 

2 Cor 11:3 Pero temo que como la serpiente con su astucia engañó a Eva, 

vuestros sentidos sean de alguna manera extraviados de la sincera fidelidad 

a Cristo. 

 

Pensamos: si toda la Iglesia es la Esposa de Cristo (la mayoría de las 

denominaciones enseñan así) ¿qué necesidad habría de esta porción? Si 

todos los miembros de la iglesia en general, sea como sea su vida, es la 

Esposa, ¿por qué expresa su temor de que no alcancemos, de que seamos 

extraviados?  

Sii, toda la Iglesia es invitada, hay abundante provisión para todos los 

creyentes, para llegar a formar parte de esa compañía, pero como dice en  

1Cor 9:24 ¿No sabéis que los que corren en el estadio, todos en verdad 

corren, pero solo uno obtiene el premio? Corred de tal modo que ganéis.   

Entonces, hay una manera de correr para obtener, hay una preparación, el 

hecho de haber quienes se prepararon será motivo de gran regocijo el día de 

las bodas del Cordero han llegado y Su esposa se ha preparado. Apo 19. 

Para correr, necesitamos desear y la Palabra por el Espíritu Santo se encarga 

de mostrarnos la belleza de estar en esa compañía.  

 

1 Cor 2:9 Antes bien, como está escrito: cosas que ojo no vio, ni oído oyó, 

ni han subido en corazón de hombre, son las que Dios ha preparado para 

los que le aman.  

Primero se refiere a la salvación misma, que ojo humano u oído humano no 

puede captar, ni piensa siquiera lo que Dios hace, pero vamos a pensar en el 

plan eterno de Dios en dar a Su Hijo una compañía idónea,  

Ojo no vió: cuando vamos perdiendo la vista por algún problema que tiene 

solución, no nos damos cuenta “ña ñe maneja lo mismonte” parece normal, 

pero cuando se soluciona ese problema vemos las cosas de otro color y 

recién ahí entendemos y decimos ¡¡¡Qué poco y mal estaba viendo yo!!! 

 

El Señor ya nos abrió los ojos espirituales. Hch 26:18 para que abras sus 

ojos, para que se conviertan de las tinieblas a la luz, y de la potestad de 

Satanás a Dios; para que reciban, por la fe que es en mí, perdón de pecados 

y herencia entre los santificados. 

Hemos salido de la obscuridad, ya no somos ciegos ¿hasta dónde vemos? 

Luz habla de revelación, conocimiento, entendimiento. Nuestra luz o 

nuestra revelación tiene que ir en aumento. Pro 4:18  Mas la senda de los 



 

 

justos es como la luz de la aurora, que va en aumento hasta que el día es 

perfecto.  

 

Veamos un hombre que vio lejos.  

Luc 2:29-32 Ahora, Señor, despides a tu siervo en paz, conforme a tu 

palabra; 

30 Porque han visto mis ojos tu salvación, 

31 La cual has preparado en presencia de todos los pueblos; 

32 Luz para revelación a los gentiles,y gloria de tu pueblo Israel. 

Sus ojos naturales vieron a un bebé pero ¡¡hasta dónde vieron sus ojos 

espirituales!!! El llamamiento de los gentiles (nosotros) y la gran bendición 

de Israel.   

 

Juan 8:56  Abraham vuestro padre se gozó de que había de ver mi día; y lo 

vio, y se gozó. 

Gén 22:4 Al tercer día alzó Abraham sus ojos, y vio el lugar de lejos.  

3 días= muerte, sepultura, resurrección de nuestro Señor Jesucristo.  

(¿Vio el hecho de lejos)  

Gén 22:14 Y llamó Abraham el nombre de aquel lugar, Jehová proveerá. 

Por tanto se dice hoy: En el monte de Jehová será provisto. 

¿Por qué no dijo: “fue provisto “? A él, Dios le proveyó ahí un sustituto de 

Isaac, pero dice “proveerá.” 

 

El problema de muchos de nosotros es que somos “cortos de vista“   

2 Ped 1:9 Mas el que no tiene estas cosas, es ciego, y tiene la vista muy 

corta, habiendo olvidado la purificación de sus antiguos pecados.  

Por un lado, ciego, por el otro lado: vista muy corta, el que ve poco, no 

puede, por ejemplo, enhebrar una aguja, no ve, en ese campo es ciego, pero 

otras cosas ve, aunque tambien ya de otro color, de otro tamaño, así que 

corto de vista y ciego, espiritualmente ciego con respecto a lo que estamos 

considerando; si no nos interesamos en agradar al Señor, en ganar Su afecto, 

para ...  

El nos ama a todos, El nos ha tomado para Si, nos hizo Suyos, nos compró, 

nos limpió, nos apartó, “para” si no vemos ese para ... o propósito es porque 

estamos viendo poco, en cuanto a eso somos ciegos, habiendo olvidado la 

purificación de vuestros pecados, dice Pedro, y a los Galatas tambien.  

Gal 3:1 ¡Oh gálatas insensatos! ¿quién os fascinó para no obedecer a la 

verdad, a vosotros ante cuyos ojos Jesucristo fue ya presentado claramente 

entre vosotros como crucificado?  



 

 

En cuanto al propósito especial por el cual Cristo nos salva, los gálatas 

estaban ciegos y aun su justificación ellos estaban queriendo perfeccionar 

cumpliendo puntos de la Santa Ley de Dios, muy cortos de vista. 

El propósito del Señor.  Efe 5:27 a fin de presentársela a sí mismo, una 

iglesia en toda su gloria, sin que tenga mancha ni arruga ni cosa semejante, 

sino que fuera santa y sin mancha.  

Sal 45:10,11 Oye, hija, y mira, e inclina tu oído; olvida tu pueblo, y la casa 

de tu padre; 

11 Y deseará el rey tu hermosura;e inclínate a él, porque él es tu señor. 

Fil 3:8 Y ciertamente, aun estimo todas las cosas como pérdida por la 

excelencia del conocimiento de Cristo Jesús, mi Señor, por amor del cual 

lo he perdido todo, y lo tengo por basura, para ganar a Cristo. 

Si podemos decir: se afanaba solamente para conocer más a su Señor, para 

que el Señor sea conquistado por él “ganar a Cristo.”  

¿Quién proveyó todo lo necesario para que Ester llegue a ser Reina? El 

mismo rey. Ester 2:12 Y cuando llegaba el tiempo de cada una de las 

doncellas para venir al rey Asuero, después de haber estado doce meses 

conforme a la ley acerca de las mujeres, pues así se cumplía el tiempo de 

sus atavíos, esto es, seis meses con óleo de mirra y seis meses con perfumes 

aromáticos y afeites de mujeres, 

Ella tuvo a su disposición alimentación adecuada, situación adecuada, 

instructor que conocía bien el gusto del Rey y entre tantas hermosas mujeres, 

habrá habido más bellas que Ester en cuanto al físico, pero, Ester se dejó 

instruir por su instructor, obedeció a ese que sabía bien lo que su Señor 

apreciaba en una mujer.  

Así también nuestro Señor ha provisto todo lo necesario para que El se 

agrade de cada creyente, y lo ponga en, vamos a llamarle, “Su agrupación 

especial.” Apo 17:14 Ellos pelearán contra el Cordero, y el Cordero los 

vencerá, porque es el Señor de los señores, y el Rey de los reyes: y los que 

están con él son llamados, y elegidos, y fieles.  

 

¿Quería Ester ese lugar de Reina? Sii, si no hubiera querido no hubiera 

hecho lo que su instructor le decía. Est 2:13  entonces la doncella venía así 

al rey. Todo lo que ella pedía se le daba, para venir ataviada con ello desde 

la casa de las mujeres hasta la casa del rey. 

Est 2:15 Cuando le llegó a Ester, hija de Abihail tío de Mardoqueo, quien 

la había tomado por hija, el tiempo de venir al rey, ninguna cosa procuró 

sino lo que dijo Hegai eunuco del rey, guarda de las mujeres; y ganaba 

Ester el favor de todos los que la veían. 



 

 

Hegai representa al Espíritu Santo que es el que puede y quiere guiar al 

creyente para ser vencedor, si el creyente permite.  

Juan 16:14 El me glorificará: porque tomará de lo mío, y os lo hará saber. 

¿Qué agrada al rey? Solo Hegai sabe, no vamos a inventar maneras nuestras, 

porque no solo no nos van a servir sino que nos van a impedir, estorbar.   

 

V.A. 2Cor 11:3 Mas temo que como la serpiente engañó á Eva con su 

astucia, sean corrompidos así vuestros sentidos en alguna manera, de la 

simplicidad que es en Cristo. 

La serpiente la tentó a comer del fruto prometiéndole que ella llegaría a ser 

sabia como Dios, sabiendo el bien y el mal. En otras palabras, ella no tendría 

que depender de Dios. Ella quebró la simplicidad del lazo matrimonial, por 

prestar atención a la voz de otro, en vez de depender de la cabeza, que Dios 

mismo había ordenado. 

 

La simplicidad que es en Cristo insiste en una sola cabeza, que es Cristo, 

como la única toda suficiente fuente, sostén y su director, por el Espíritu 

Santo, con el amor y ternura de un verdadero esposo y la unidad del cuerpo, 

la Iglesia, como un cuerpo indivisible. El apóstol insiste mucho sobre esta 

verdad. La carta a los Colosenses es para corregir errores, “monstruosidad 

o corrección,” un cuerpo sin cabeza es un monstruo o con 2 cabezas, según 

que una Iglesia no da a Cristo Su lugar, como su cabeza, su única cabeza, a 

la vista de Dios, entonces, es una monstruosidad.  

 

Alguna porción más sobre ese tema, Cristo, única toda suficiente fuente, 

sostén y director. Col 1:18  y él es la cabeza del cuerpo que es la iglesia, él 

que es el principio, el primogénito de entre los muertos, para que en todo 

tenga la preeminencia; 

Col 2:18,19 Nadie os prive de vuestro premio, afectando humildad y culto 

a los ángeles, entremetiéndose en lo que no ha visto, vanamente hinchado 

por su propia mente carnal, 

19  y no asiéndose de la Cabeza, en virtud de quien todo el cuerpo, 

nutriéndose y uniéndose por las coyunturas y ligamentos, crece con el 

crecimiento que da Dios. 

Efesios 1:22,23 y sometió todas las cosas bajo sus pies, y lo dio por cabeza 

sobre todas las cosas a la iglesia, 

23 la cual es su cuerpo, la plenitud de Aquel que todo lo llena en todo. 

Efe 4:15 sino que siguiendo la verdad en amor, crezcamos en todo en aquel 

que es la cabeza, esto es, Cristo. 



 

 

 

¿Que veía Ester para desear ese lugar? ¿Qué vemos para desear lo mejor que 

el Señor nos ofrece? Si no vemos algo, no desearemos. Justamente la 

epístola a los Colosenses advierte contra errores que producen esta 

monstruosidad que vemos en el Verso 4.  

 

2Cor 11:4  Porque si el que viene, predicare otro Jesús que el que hemos 

predicado, ó recibiereis otro espíritu del que habéis recibido, ú otro 

evangelio del que habéis aceptado, lo sufrierais bien. 

 

Hch 20:24  y el ministerio que recibí del Señor Jesús, para dar testimonio 

del evangelio de la gracia de Dios.     

Este es el Evangelio. Al ser otro Jesús ya tambien es “otro espíritu” y ¿qué 

otro espíritu puede ser? Existen dos espíritus nomas, el Espíritu de Dios y el 

del enemigo, así que ... 

También podemos pensar en el espíritu en que vino a ellos Pablo, 

demostrando el mismo espíritu de Cristo. Era un espíritu de amor, ternura, 

compasión, gracia y gran interés por el pueblo. Ese otro espíritu, de error es 

del enemigo, ciega por la legalidad. Veamos Gál 5:7  Vosotros corríais 

bien, ¿quién os impidió obedecer a la verdad? Correr ya habla de la carrera 

pero, hubo impedimentos. Apenas una parte de la obra del Señor podemos 

ver en la legalidad, creemos que debemos ayudar, aun para la salvación y 

¿para reinar? más aún.  

Otro Jesús. Así, en la legalidad, tenemos un Jesús que no pudo completar la 

obra que Dios requería, y debemos hacer nuestra parte, veamos qué dice 

Dios.   

Heb 10:9,10 y diciendo luego: He aquí que vengo, oh Dios, para hacer tu 

voluntad; quita lo primero, para establecer esto último. 

10 En esa voluntad somos santificados mediante la ofrenda del cuerpo de 

Jesucristo hecha una vez para siempre. 

Verso 9 “lo primero” es la religión de obras, que seguían los judios, tratar 

de cumplir la ley. Heb 10:14  Porque con una sola ofrenda hizo perfectos 

para siempre á los santificados. 

 

O por otra enseñanza de error. Por ejemplo, el Evangelio de la prosperidad,  

es llamado evangelio haciendo mirar solo lo de acá sobre la tierra, 

prosperidad material; adueñándose de las bendiciones del pueblo terrenal y 

olvidando o ignorando su alto llamamiento. 

  



 

 

Así tenemos tambien un Jesús que está interesado primero y por encima de 

todo en tenernos acá en la tierra muy prósperos, en lo natural, bendecidos 

materialmente. ¿Qué nos dice Él mismo? Mat 6:19-21 No os hagáis tesoros 

en la tierra, donde la polilla y el orín corrompen, y donde ladrones minan 

y hurtan; 

20 sino haceos tesoros en el cielo, donde ni la polilla ni el orín corrompen, 

y donde ladrones no minan ni hurtan. 

 21 Porque donde esté vuestro tesoro, allí estará también vuestro corazón. 

Si el Señor da, porque Él da riquezas, por medio de esas riquezas se haga 

también tesoros en el cielo. 

2 Cor 6:10 como entristecidos, mas siempre gozosos; como pobres, mas 

enriqueciendo a muchos; como no teniendo nada, mas poseyéndolo todo. 

Poseían a la fuente, al Señor.  

En el N.T cuando el Señor ofrece riqueza, nunca se refiere a riqueza 

material. El apóstol fue un hombre que pasó mucha necesidad, pero era rico 

en Cristo. Fil 4:11-16 No lo digo porque tenga escasez, pues he aprendido 

a contentarme, cualquiera que sea mi situación. 

12 Sé vivir humildemente, y sé tener abundancia; en todo y por todo estoy 

enseñado, así para estar saciado como para tener hambre, así para tener 

abundancia como para padecer necesidad. 

13  Todo lo puedo en Cristo que me fortalece. 

14 Sin embargo, bien hicisteis en participar conmigo en mi tribulación. 

15 Y sabéis también vosotros, oh filipenses, que al principio de la 

predicación del evangelio, cuando partí de Macedonia, ninguna iglesia 

participó conmigo en razón de dar y recibir, sino vosotros solos; 

16 pues aun a Tesalónica me enviasteis una y otra vez para mis necesidades. 

 

Otra traducción: Flp 4:12  Sé vivir en pobreza, y sé vivir en prosperidad; en 

todo y por todo he aprendido el secreto tanto de estar saciado como de tener 

hambre, de tener abundancia como de sufrir necesidad. 

Vivió casi siempre en necesidades, como el mismo las llama: tribulación o 

aflicción.  

1 Tim 6:3-5  Si alguno enseña otra cosa, y no se conforma a las sanas 

palabras de nuestro Señor Jesucristo, y a la doctrina que es conforme a la 

piedad, 

4 está envanecido, nada sabe, y delira acerca de cuestiones y contiendas de 

palabras, de las cuales nacen envidias, pleitos, blasfemias, malas 

sospechas, 



 

 

5 disputas necias de hombres corruptos de entendimiento y privados de la 

verdad, que toman la piedad como fuente de ganancia; apártate de los tales.   

Otro Jesús, otro evangelio y por supuesto, otro espíritu. 

Tambien en querer dirigir el ministerio de otro hno/a nos estamos poniendo 

como otro Jesús, ya que Él debe dirigir.  

 

2 Cor 11:5,6 y pienso que en nada he sido inferior a aquellos grandes 

apóstoles. 

6 Pues aunque sea tosco en la palabra, no lo soy en el conocimiento; en 

todo y por todo os lo hemos demostrado. 

 

“Grandes apóstoles” no se refiere a los que venían con otro evangelio ni otro 

espíritu sino a los primeros apóstoles del Señor Jesucristo, ellos tuvieron y 

tienen su lugar en el plan eterno de Dios y son grandes apóstoles pero 

sabemos que al apóstol Pablo no les enseñaron ellos.  

Gal 1:11,12 Mas os hago saber, hermanos, que el evangelio anunciado por 

mí, no es según hombre; 

12 pues yo ni lo recibí ni lo aprendí de hombre alguno, sino por revelación 

de Jesucristo. 

Así que al leer a estos apóstoles, sus cartas, debemos tambien tener en cuenta 

la enseñanza del apóstol Pablo, porque ellos escriben tambien para el tiempo 

en que los Judios van a estar apretados, un tiempo, para nosotros, aún futuro, 

aunque somos bendecidos por cada porción de la Escritura, pero ya vemos 

como al apóstol Pablo el Señor le enseñó, le mostró otra  dispensación.  

 

2Cor 11:7-9 ¿Pequé yo humillándome a mí  mismo, para que vosotros 

fueseis enaltecidos, por cuanto os he predicado el evangelio de Dios de 

balde? 

8 He despojado a otras iglesias, recibiendo salario para serviros a vosotros. 

9 Y cuando estaba entre vosotros y tuve necesidad, a ninguno fui carga, 

pues lo que me faltaba, lo suplieron los hermanos que vinieron de 

Macedonia, y en todo me guardé y me guardaré de seros gravoso.        

 

0¿Humillándome a mí mismo. Nos cuentan que entre los griegos era tenido 

en poca estima el trabajo de hacer tiendas, ese era el trabajo de Pablo, y 

puede referirse a eso. Hch 18:1-3 Después de estas cosas, Pablo salió de 

Atenas y fue a Corinto. 



 

 

2 Y halló a un judío llamado Aquila, natural del Ponto, recién venido de 

Italia con Priscila su mujer, por cuanto Claudio había mandado que todos 

los judíos saliesen de Roma. Fue a ellos, 

3 y como era del mismo oficio, se quedó con ellos, y trabajaban juntos, pues 

el oficio de ellos era hacer tiendas. 

Esto fue en Corinto, y otra humillación, los versos 8,9. He despojado…  

recibí salario … los macedonios eran materialmente más pobres que los 

Corintios; puede ser que algunos veían como ofensa que no tomase de ellos 

ofrenda, porque no es un buen testimonio de la congregación si su Obrero, 

padre espiritual tenga que recibir de otra congregación ayuda para servirles 

a ellos. 2 Cor 12:13 Porque ¿en qué habéis sido menos que las otras 

iglesias, sino en que yo mismo no os he sido carga? !!Perdonadme este 

agravio!   En ese aspecto eran “menos.” Lo normal es lo que vemos en 1 

Cor 9:7 ¿Quién fue jamás soldado a sus propias expensas? ¿Quién planta 

viña y no come de su fruto? ¿O quién apacienta el rebaño y no toma de la 

leche del rebaño? 

Luego dice él, pero yo de nada de eso me he aprovechado.  

 

2 Cor 11:10,11 Por la verdad de Cristo que está en mí, que no se me 

impedirá esta mi gloria en las regiones de Acaya. 

11¿Por qué? ¿Porque no os amo? Dios lo sabe. 

¡¡Qué vergüenza para los hermanos Corintios!! Pero el apóstol no lo hacía 

por causa de los hermanos precisamente, aunque los corintios no se 

mostraron generosos, pero explica que fue  por causa de los falsos que 

andaban por ahí,   

 

2 Cor 11:12  Pero lo que hago continuaré haciéndolo, a fin de privar de 

oportunidad a aquellos que desean una oportunidad de ser considerados 

iguales a nosotros en aquello en que se glorían.  

 

Otra traducción de 2 Cor 11.12 A fin de quitar todo pretexto, a aquellos que 

buscando una oportunidad para hacerse iguales a nosotros. 

 

Se jactan en lo que hacen. Esos falsos se jactaban de ser iguales que Pablo, 

pero no se atreverían a vivir como Pablo, a imitar su desprendimiento 

personal, a trabajar con sus propias manos, porque esos buscaban su propio 

beneficio.  Ahí se vería la diferencia entre unos y otros. 

 



 

 

2 Cor 11.13-15 Porque éstos son falsos apóstoles, obreros fraudulentos, 

que se disfrazan como apóstoles de Cristo. 

14 Y no es maravilla, porque el mismo Satanás se disfraza como ángel de 

luz. 

15 Así que, no es extraño si también sus ministros se disfrazan como 

ministros de justicia; cuyo fin será conforme a sus obras. 

 

De éstos existen hasta hoy y abundan más hoy. Solamente obedeciendo la 

sana doctrina los conocemos y no tenemos comunión con ellos. La sana 

doctrina nos enseña a separarnos. Ahora, si yo empiezo a razonar: son 

nuestros hermanos, debemos amarnos, mostrarles la gracia de Dios, si 

vienen a sentarse y escuchar, muy bien ¡¡Bienvenidos!! Pero ellos quieren 

enseñar, entonces, chau. Tenemos la obligación de guardar a los creyentes 

nuevos que no van a discernir aún y mezclan, además los que sí entienden, 

no serán edificados tampoco y ¿qué ganamos? No hay ganancia, sino gran 

pérdida. ¿Qué madre o padre va a poner veneno en la mesa de sus hijos?  

 

2 Cor 11.16,17 Otra vez digo: Que nadie me tenga por loco; o de otra 

manera, recibidme como a loco, para que yo también me gloríe un poquito. 

17 Lo que hablo, no lo hablo según el Señor, sino como en locura, con esta 

confianza de gloriarme. 

 

… no lo hablo según el Señor … pues el Señor no haría eso, pero por la 

necesidad de todos los creyentes, no sólo de los corintios, tuvo que hablar 

así, no dudamos que fue guiado por el Señor, pero el Señor no hizo así.  

 

2 Cor 11.18-21 Puesto que muchos se glorían según la carne, también yo 

me gloriaré; 

19 porque de buena gana toleráis a los necios, siendo vosotros cuerdos. 

20 Pues toleráis si alguno os esclaviza, si alguno os devora, si alguno toma 

lo vuestro, si alguno se enaltece, si alguno os da de bofetadas. 

21 Para vergüenza mía lo digo, para eso fuimos demasiado débiles. Pero 

en lo que otro tenga osadía (hablo con locura), también yo tengo osadía. 

 

Generalmente mantiene a la congregación en temor de recibir castigo de 

Dios, se enaltecen, se hacen los grandes y “cuidado con pensar o decir mal 

del obrero” por ese temor son esclavizados, y devorados, completamente 

distinto de los apóstoles. 



 

 

 2 Cor 12:14 He aquí, por tercera vez estoy preparado para ir a vosotros; 

y no os seré gravoso, porque no busco lo vuestro, sino a vosotros, pues no 

deben atesorar los hijos para los padres, sino los padres para los hijos. 

1 Tes 2: 5-7 Porque nunca usamos de palabras lisonjeras, como sabéis, ni 

encubrimos avaricia; Dios es testigo; 

6 ni buscamos gloria de los hombres; ni de vosotros, ni de otros, aunque 

podíamos seros carga como apóstoles de Cristo. 

7 Antes fuimos tiernos entre vosotros, como la nodriza que cuida con 

ternura a sus propios hijos. 

Estos que esclavizan, devoran, toman lo vuestro, usan de lisonjas, hacen 

todo eso por avaricia; lisonjean y a la carne le gusta eso, mientras están 

siendo robados de la verdad. Estos obreros son así porque no prestan 

atención a Pablo, él y sus compañeros,  en vez de devorar, dan de comer;  

en vez de esclavizar, libertan;  en vez de “tomar lo vuestro” añaden, siempre 

exaltan a Cristo, como fue entonces es ahora.  

 

2 Cor 11:21 Para vergüenza mía lo digo, para eso fuimos demasiado débiles 

… débiles porque no podían, porque no deseaban hacer eso (Verso 20) 

devorar, esclavizar, tomar lo ajeno, enalteciéndose, no es la manera de la 

gracia de Dios.  

 

… Pero en lo que otro tenga osadía (hablo con locura), también yo tengo 

osadía. La osadía de hablar de sí mismo, porque era y es necesario para el 

creyente, nunca hablaría para jactarse, es porque nos conviene saber, aunque 

no comprendamos bien el por qué, una cosa sabemos: glorifica al Señor ver 

su paciencia (Pablo) diligencia, perseverancia, gozo y utilidad  en medio de 

tanto sufrimiento y dificultades, viendo la vida de este hombre, nos sentimos 

indignos, amando la abundancia, la pompa y la vanidad de este mundo. El 

debía exponer esto, para la gloria del Señor y por el bien de los santos  

 

Desde los Versos 22 al 33 se los llama: las credenciales del apóstol Pablo,  

 
Copia de un comentario. 

El gloriarse es una insensatez, si Pablo lo hace es como un servicio al Evangelio, para que quede clara 

la legitimidad de su apostolado y de su servicio al Evangelio.  

A continuación expone su autobiografía dividida en dos partes:  

La primera, Versos 22 al 33 es una enumeración rica, adecuada y apasionada de sus títulos, su origen, 

su ministerio apostólico y la plenitud de sus trabajos, sufrimientos y persecuciones que él ha 

soportado precisamente como apóstol. Una enumeración abrumadora, aplastante, que ahoga toda 

posibilidad de réplica. 



 

 

La segunda parte Cap 12:1 al 18 está en relación con la primera. Pablo pasa de los sufrimientos que 

ha padecido por Cristo a las gracias que él ha recibido. Estas gracias han sido concedidas a su 

debilidad, ya que la fuerza se pone más de relieve cuando actúa en algo débil. 

 

2 Cor 11:22 ¿Son ellos hebreos? Yo también. ¿Son israelitas? Yo también. 

¿Son descendientes de Abraham? Yo también. 

  

¡¡Son Israelitas, hebreos, descendientes de Abraham!!! Estos que eran 

fuertes opositores de la doctrina que Pablo enseñaba, eran opositores de 

Pablo por causa de la doctrina, si Pablo y sus compañeros un poquito nomas 

aflojaran, qué tanto vamos a apretar y estemos bien con todos, si ellos 

pensaran así, no iban a tener enemigos. Estos eran creyentes en Jesucristo. 

oh ¡¡¡Cuántos deben a Pablo los que estarán en el lugar privilegiado  de 

“Esposa de Cristo” porque cualquier creyente va a pensar aflojar un poquito 

y llevarse bien, hay que ser pacifico, estos son de nuestra nación y creyentes. 

Hoy día es tan común entre creyentes que decimos que abrazamos esta 

doctrina, es mi flia y es creyente ningo, en lo espiritual, en dar lugar en el 

púlpito.  

 

Rom 9:1-5 Digo la verdad en Cristo, no miento, dándome testimonio mi 

conciencia en el Espíritu Santo, 

2 de que tengo gran tristeza y continuo dolor en mi corazón. 

3 Porque desearía yo mismo ser anatema, separado de Cristo por amor a 

mis hermanos, mis parientes según la carne, 

4 que son israelitas, de los cuales son la adopción, la gloria, el pacto, la 

promulgación de la ley, el culto y las promesas.  

5 de quienes son los patriarcas, y de quienes, según la carne, procede el 

Cristo, el cual está sobre todas las cosas, Dios bendito por los siglos. Amén. 

Pablo amaba mucho a sus hermanos Israelitas, gracias a Dios que Pablo no 

aflojó. Gal 1:10,11 Pues, ¿busco ahora el favor de los hombres, o el de 

Dios? ¿O trato de agradar a los hombres? Pues si todavía agradara a los 

hombres, no sería siervo de Cristo.        

Gal 5:11 Y yo, hermanos, si aún predico la circuncisión, ¿por qué padezco 

persecución todavía? En tal caso se ha quitado el tropiezo de la cruz.  

Tropiezo al que quiere salvarse por su obra, porque desecha toda obra 

humana. La doctrina  de la Cruz es: que en Cristo crucificado y resucitado 

tenemos todo lo que necesitamos para ser vencedores. Mi carne, el mundo, 

satanás han sido vencidos en la cruz, mi victoria completa hasta el trono está 

en la cruz, en mi apropiarme.  

 



 

 

Predicar la circuncision, es:  religión de obras. Con motivo de presentar a 

Dios como obras meritorias para guardar la salvación o perfeccionarnos. Eso 

está de acuerdo con la mente humana así que no despierta enemistad.  

 

2 Cor 11:23 ¿Son ministros de Cristo? (Como si estuviera loco hablo.) Yo 

más; en trabajos más abundante; en azotes sin número; en cárceles más; 

en peligros de muerte muchas veces. 

Centra su atención en experiencias que se consideraría como señales de 

debilidad en vez de fuerza, muchas experiencias que vemos en los Hechos 

de los apóstoles no están registradas aquí, pues sucedieron despues de 

escribir estas cartas.  

 

2 Cor 11:24 De los judíos cinco veces he recibido cuarenta azotes menos 

uno. 

Cinco veces azotado de los de su nación, en el Verso 23 dice: azotes sin 

número, con cada encarcelamiento lo primero era azotes.  

Cuarenta menos uno: Deut 25:3  Se podrá dar cuarenta azotes, no más; no 

sea que, si lo hirieren con muchos azotes más que éstos, se sienta tu 

hermano envilecido delante de tus ojos. 

Como la ley permitía hasta 40 estos religiosos tan buenos daban 1 menos, 

no sea que traspasaran la ley.  

Las demás ocasiones, del Verso 23 no sabemos cuántos azotes cada vez.     

 

2 Cor 11:25 Tres veces he sido azotado con varas; una vez apedreado; tres 

veces he padecido naufragio; una noche y un día he estado como náufrago 

en alta mar. 

 

azotado con varas: una manera de castigo utilizada por los romanos.  

apedreado: una manera de ejecución, la pena de muerte se ejecutaba 

apedreando a la persona, esto fue hecho por instigación de los religiosos 

Judíos. Hch 14:19 Entonces vinieron unos judíos de Antioquía y de Iconio, 

que persuadieron a la multitud, y habiendo apedreado a Pablo, le 

arrastraron fuera de la ciudad, pensando que estaba muerto.   

 

Naufragios: tres veces he padecido naufragio, una noche y un día he estado  

como náufrago en alta mar. 

como náufrago, el de Hch 27 viajando a Roma sucedió despues de escribirse 

esta carta, asi qué hay que sumar.  

 



 

 

2 Cor 11:26 en caminos muchas veces; en peligros de ríos, peligros de 

ladrones, peligros de los de mi nación, peligros de los gentiles, peligros en 

la ciudad, peligros en el desierto, peligros en el mar, peligros entre falsos 

hermanos; 

 

No hubo momento en que no estuviera en peligro, constantemente en 

peligro.  

 

2 Cor 11:27 en trabajo y fatiga, en muchos desvelos, en hambre y sed, en 

muchos ayunos, en frío y en desnudez; 

 

en trabajo y fatiga: tambien trabajaba, se fatigaba, eso siempre, porque en 

caminos muchas veces.  

en muchos desvelos: sin dormir, 

hambre y sed impuestas por las circunstancias.  

frío y desnudez: falta de ropa y de abrigo. En las cárceles cuántas veces 

habrá tenido falta de abrigo y aún de colchón.  

Fil 4:12 Sé vivir humildemente, y sé tener abundancia; en todo y por todo 

estoy enseñado, así para estar saciado como para tener hambre, así para 

tener abundancia como para padecer necesidad. 

 

muchos ayunos: creemos que ayunos acá no se refiere a los ayunos 

voluntarios que se hacen para y con Dios, sin publicidad, sino sin comer por 

falta de provisión. Mateo 6:18 para no mostrar a los hombres que ayunas, 

sino a tu Padre que está en secreto; y tu Padre que ve en lo secreto te 

recompensará en público. 

Ayuno o estar en ayunas es sencillamente no haber comido.  

Mateo 15:32 Y Jesús, llamando a sus discípulos, dijo: Tengo compasión de 

la gente, porque ya hace tres días que están conmigo y no tienen qué comer; 

y enviarlos en ayunas no quiero, no sea que desmayen en el camino. 

 

2 Cor 11:28 y además de otras cosas, lo que sobre mí se agolpa cada día, 

la preocupación por todas las iglesias. 

 

además de otras cosas había acontecimientos no mencionados, su sentido 

de responsabilidad por todas las iglesias, en un sentido era el responsable de 

todas la iglesias, pues, él  había puesto el fundamento.  

 



 

 

2 Cor 11:29 ¿Quién enferma, y yo no enfermo? ¿A quién se le hace 

tropezar, y yo no me indigno? 

 

Se identificaba, igual que su Señor, con los que sufrían, como creyentes por 

ser miembros unos de otros, nos dolemos también con nuestros hermanos 

que sufren, pero él mucho más, era el padre espiritual de ellos.    

 

2 Cor 11:30 Si es necesario gloriarse, me gloriaré en lo que es de mi 

debilidad. 

 

Mucho se resistió a gloriarse, pero por causa del efecto que tenia en los 

hermanos corintios la manera orgullosa de los falsos, tuvo que gloriarse, 

pero de su debilidad.  

 

2 Corintios 11:31-33 El Dios y Padre de nuestro Señor Jesucristo, quien es 

bendito por los siglos, sabe que no miento. 

32 En Damasco, el gobernador de la provincia del rey Aretas guardaba la 

ciudad de los damascenos para prenderme; 

33 y fui descolgado del muro en un canasto por una ventana, y escapé de 

sus manos 

 

Siempre ponía a Dios como testigo pues todo lo que hacía lo hacía delante 

de Dios.  

Los enemigos de su doctrina no tenían esta experiencia, Versos 23-33 ni 

mínimamente, se manejaban en la carne, lisonjeando, esclavizando, 

buscando sus propios beneficios sin importarles la edificación de los 

creyentes. 

 

32 En Damasco, el gobernador de la provincia del rey Aretas guardaba la 

ciudad de los damascenos para prenderme; 

33 y fui descolgado del muro en un canasto por una ventana, y escapé de 

sus manos 

 

Como buenos religiosos, por lo visto los Judíos de Damasco pidieron la 

ayuda de este rey Aretas, dice que era rey de los Nabateos, un pueblo  Árabe, 

cuya capital era Petra, no sabemos si ejercía control sobre  Damasco, o había 

una comunidad de los Nabateos ahí en Damasco y su gobernador se encargó 

de esperar a Saulo, pero sí sabemos que eran los Judíos religiosos los 

perseguidores,    



 

 

En seguida de su conversión. Hch 9:22-25 Pero Saulo mucho más se 

esforzaba, y confundía a los judíos que moraban en Damasco, demostrando 

que Jesús era el Cristo. 

23 Pasados muchos días, los judíos resolvieron en consejo matarle; 

24 pero sus asechanzas llegaron a conocimiento de Saulo. Y ellos 

guardaban las puertas de día y de noche para matarle. 

25 Entonces los discípulos, tomándole de noche, le bajaron por el muro, 

descolgándole en una canasta. 

 

23 Pasados muchos días, los judíos resolvieron en consejo matarle; 

Entendemos que para asegurar su propósito habrán convencido a este 

gobernador, que cuenta con soldados. La religión, sentada sobre muchas 

aguas. Apo 17:1,15,18 Vino entonces uno de los siete ángeles que tenían 

las siete copas, y habló conmigo diciéndome: Ven acá, y te mostraré la 

sentencia contra la gran ramera, la que está sentada sobre muchas aguas;  

15 Me dijo también: Las aguas que has visto donde la ramera se sienta, son 

pueblos, muchedumbres, naciones y lenguas. 

18 Y la mujer que has visto es la gran ciudad que reina sobre los reyes de 

la tierra.  

Es el sistema que tiene su centro en esa gran ciudad. 

 

 

Segunda Corintios Capítulo Doce 
El aguijón en la carne 

 

2 Cor 12.1-4 Ciertamente no me conviene gloriarme; pero vendré a las 

visiones y a las revelaciones del Señor. 

2 Conozco a un hombre en Cristo, que hace catorce años (si en el cuerpo, 

no lo sé; si fuera del cuerpo, no lo sé; Dios lo sabe) fue arrebatado hasta el 

tercer cielo. 

3 Y conozco al tal hombre (si en el cuerpo, o fuera del cuerpo, no lo sé; Dios 

lo sabe), 

4 que fue arrebatado al paraíso, donde oyó palabras inefables que no le es 

dado al hombre expresar. 

 

no me conviene gloriarme, como doliéndose por haber hecho, pero es por el 

Espíritu Santo que él escribió todo lo que escribió.  

hace catorce años y recién lo cuenta y porque era necesario contar.  



 

 

un hombre en Cristo: si hubiera sido un bebé en Cristo, aunque un bebé en 

Cristo no sería llevado al paraíso, pero un bebé en Cristo tiene muchas 

visiones, sueños, ideas que enseguida cuentan y ni se cumplen porque no 

son de Dios. Un hombre en Cristo no es fácil encontrar. Pablo declara que 

conoce al tal hombre, aunque él era aquel hombre, dejó transcurrir 14 años 

de pruebas y sufrimientos para compartir, pero ... tampoco dice que fue él, 

no nos dice claramente. Dos veces dice que fue la experiencia de un hombre 

en Cristo, es la misma experiencia, pero repite, mostrándonos su valor, su 

importancia.  

 

Vemos que:  

01. El paraíso está en el tercer cielo, donde Jesús llevó una multitud de 

cautivos, cuando El ascendió. Efe 4:8 Por lo cual dice: Subiendo a lo alto, 

llevó cautiva la cautividad, y dio dones a los hombres.  

 

02. Los espíritus de los Santos ascienden a lo alto cuando duermen en 

Jesus; ya que Pablo fue llevado arriba, él ya había experimentado lo que 

dice en Fil 1.23 Porque de ambas cosas estoy puesto en estrecho, teniendo 

deseo de ser desatado, y estar con Cristo, lo cual es mucho mejor:  

2Cor 5:8 Mas confiamos, y más quisiéramos partir del cuerpo, y estar 

presentes al Señor.  

Hay cosas que no se revelan acá, maravillas que recién allí vamos a gozar,  

ya que no se puede decir en palabras humanas lo que él oyó allí, aunque bien 

crecido el creyente, en este caso era un hombre en Cristo y ni así pudo 

expresar verdaderamente: cosas que ojo no vio, ni oído oyó … nos esperan.   

No nos dice lo que vio. ¿Vio algo? No sabemos, pero sí oyó. Dios se vale 

del oído,  Ñande ja reko hataiterei la tesá,   

Rom 10:17  Luego la fe es por el oír, y el oír por la palabra de Dios.  

Lectura de la Palabra tambien va con el oír y si leemos en voz alta, mucho 

mejor. 

 

Algunas porciones de cómo es la manera de Dios. 

Deut 4:10, 12, 36 El día que estuviste delante de Jehová tu Dios en Horeb, 

cuando Jehová me dijo: Júntame el pueblo, para que yo les haga oír mis 

palabras, las cuales aprenderán, para temerme todos los días que vivieren 

sobre la tierra: y las enseñarán á sus hijos;  

12 Y habló Jehová con vosotros de en medio del fuego: oisteis la voz de sus 

palabras, mas á excepción de oír la voz, ninguna figura visteis:  



 

 

36 De los cielos te hizo oír su voz, para enseñarte: y sobre la tierra te mostró 

su gran fuego: y has oído sus palabras de en medio del fuego.  

Hay tanta difusión ahora de la Palabra, algunas traen tan hermosos paisajes 

o flores o cantos en videos, de tantas maneras, pero, de todo eso tan lindo a 

los ojos ¿cuánto aprovechamos? Ya que el ojo está recibiendo mucho pero 

el oído no sé cuanto recibirá, lo que sí sabemos es que la fe es por el oír y el 

oír por la Palabra de Dios, no es por el ver.  

Deut 4:12 y habló Jehová con vosotros de en medio del fuego; oísteis la voz 

de sus palabras, mas a excepción de oír la voz, ninguna figura visteis. 

¡¡Cómo queremos ver algo para supuestamente adorar!! 

 

15 Guardad pues mucho vuestras almas: pues ninguna figura visteis el día 

que Jehová habló con vosotros de en medio del fuego: 

16 Porque no os corrompáis, y hagáis para vosotros escultura, imagen de 

figura alguna, efigie de varón ó hembra, 

17 Figura de algún animal que sea en la tierra, figura de ave alguna alada 

que vuele por el aire, 

18 Figura de ningún animal que vaya arrastrando por la tierra, figura de 

pez alguno que haya en el agua debajo de la tierra; 

19 Y porque alzando tus ojos al cielo, y viendo el sol y la luna y las estrellas, 

y todo el ejército del cielo, no seas incitado, y te inclines á ellos, y les sirvas; 

que Jehová tu Dios los ha concedido á todos los pueblos debajo de todos 

los cielos. 

20 Empero á vosotros Jehová os tomó, y os ha sacado del horno de hierro, 

de Egipto, para que le seáis por pueblo de heredad como en este día. 

Dios no cambió Su manera, todavía la fe es por el oir. 

 

Hay otro aspecto, en cuanto a congregarse, no podemos decir: voy a 

escuchar nomas, congregarse es necesario, leímos Deut 4:10 reúneme el 

pueblo … 

 

Sal 82:1 Dios está en la reunión de los dioses; en medio de los dioses juzga.  

6 Yo dije: Vosotros sois dioses, y todos vosotros hijos del Altísimo; 

EL Señor habló sobre esta porción, mostrando que se refería a humanos, a 

creyentes. Juan 10:34 Jesús les respondió: ¿No está escrito en vuestra ley: 

Yo dije, dioses sois? 

35 Si llamó dioses a aquellos a quienes vino la palabra de Dios (y la 

Escritura no puede ser quebrantada). 

 



 

 

Otra traducción: LBLA Sal 82:1 Dios ocupa su lugar en su congregación; 

El juzga en medio de los jueces. 

Por lo visto dioses se refiere a jueces, pues los versículos siguientes dice que 

deben juzgar justamente, librar al afligido, etc. 

Lo que vemos es que El está en la reunión de los santos, ya de antiguo. 

Sal 107:32 Exáltenle también en la congregación del pueblo, y alábenle en 

la reunión de los ancianos. ¿Dónde es Él exaltado, el Señor? En la 

congregación del pueblo y en la reunión de los ancianos, no ancianos de días 

precisamente.  

Reunirse para oír es lo que sobresale.  

Deu 31:11-13 cuando todo Israel venga a presentarse delante del SEÑOR 

tu Dios en el lugar que Él escoja, leerás esta ley delante de todo Israel, a 

oídos de ellos.  (Enfatiza el oído)  

12 Harás congregar el pueblo, varones y mujeres y niños, y tus extranjeros 

que estuvieren en tus ciudades, para que oigan y aprendan, y teman á 

Jehová vuestro Dios, y cuiden de poner por obra todas las palabras de esta 

ley: 

13 Y los hijos de ellos que no supieron oigan, y aprendan á temer á Jehová 

vuestro Dios todos los días que viviereis sobre la tierra, para ir á la cual 

pasáis el Jordán para poseerla. 

Hch 11:26 y cuando lo encontró, lo trajo a Antioquía. Y se reunieron con la 

iglesia por todo un año, y enseñaban a las multitudes; y a los discípulos se 

les llamó cristianos por primera vez en Antioquía.  

 

Hch 20:7 Y el primer día de la semana, cuando estábamos reunidos para 

partir el pan, Pablo les hablaba, pensando partir al día siguiente, y prolongó 

su discurso hasta la medianoche.  

 

Y la porción bien conocida. Heb 10:24,25 y consideremos cómo 

estimularnos unos a otros al amor y a las buenas obras, 

25 no dejando de congregarnos, como algunos tienen por costumbre, sino 

exhortándonos unos a otros, y mucho más al ver que el día se acerca.  

Al Tabernáculo en guaraní lo llama JOTOPA ROGA. Ahí nos encontramos 

con el Señor y unos con otros, a OÍR la Palabra.   

 

2 Cor 12:5 De tal hombre me gloriaré; pero de mí mismo en nada me 

gloriaré, sino en mis debilidades. 

 



 

 

Pablo no dijo todo lo que sabia. No se glorió de la visión, ni de las palabras 

inefables que oyó, sino del hombre en Cristo, ese nomas es nuestra 

esperanza.  

Col 1:27 A los cuales quiso Dios hacer notorias las riquezas de la gloria de 

este misterio entre los Gentiles; que es Cristo en vosotros la esperanza de 

gloria:   

¿Es un hombre en Cristo? La gloria será completa ¿es un bebé en Cristo? 

Por ser de Cristo ya tiene gloria, y gozara de la gloria, en esa medida; de un 

bebé. 

 

2 Cor 12:6 Sin embargo, si quisiera gloriarme, no sería insensato, porque 

diría la verdad; pero lo dejo, para que nadie piense de mí más de lo que en 

mí ve u oye de mí. 

 

En el Verso 1 dice: las visiones y revelaciones pero una de ellas nada más 

se le permitió contar, sin dudas, tenía muchas. 

Hch 26:16 Pero levántate y ponte en pie; porque te he aparecido con el fin 

de designarte como ministro y testigo, no solo de las cosas que has visto, 

sino también de aquellas en que me apareceré a ti;  

 

2 Cor 12:7 Y para que la grandeza de las revelaciones no me exaltase 

desmedidamente, me fue dado un aguijón en mi carne, un mensajero 

de Satanás que me abofetee, para que no me enaltezca sobremanera;           

 

A Pablo se le mostró el motivo. Contrapeso. 

 

2 Cor 12:8 respecto a lo cual tres veces he rogado al Señor, que lo quite de 

mí. 

El Señor no le reprocha su petición, contesta mostrándole lo mejor. 

 

2 Cor 12:9 Y me ha dicho: Bástate mi gracia; porque mi poder se 

perfecciona en la debilidad. Por tanto, de buena gana me gloriaré más bien 

en mis debilidades, para que repose sobre mí el poder de Cristo.  

Gracia = charis, según Strong de la misma raíz de chara = gozo y chairo = 

regocijarse. La gracia de Dios es gozo, regocijo. Nos da gozo. Mi gracia te 

basta, te es suficiente, es como el Sal 23:1 Jehová es mi Pastor, no necesito 

más. (No necesito nada más.) 

 



 

 

2 Cor 12:10 Por lo cual, por amor a Cristo me gozo en las debilidades, en 

afrentas, en necesidades, en persecuciones, en angustias; porque cuando 

soy débil, entonces soy fuerte. 

 

La gracia de Dios y Su poder, Dios es celoso por Su gracia y por Su fuerza, 

y Pablo estuvo completamente de acuerdo, y mucho más se gozaba en … 

pues así había oportunidad a Dios para exhibir Su poder por medio de Su 

gracia.  

La primera parte del verso es bien conocida y amada por todos los creyentes, 

tu gracia me basta, pero la segunda parte ¿cuántos de nosotros podemos 

decir? Me gozo … protestamos en nuestros corazones: i pohyi peaa. Si nos 

resignamos a una situación difícil ya es gran victoria, pero Verso 10 Me 

gozo en … aunque Dios usaba al enemigo para aguijonearle y se había 

negado a quitar de él ese aguijón, se gozaba. No sabemos qué era ese aguijón 

o espina pero ya vimos en el Verso 2  Dios lo sabe.  

Si nos dijera en qué consistía ese aguijón, íbamos a medir (si tuviéramos 

aguijón) nuestro aguijón por el de Pablo, el mío es más que el de Pablo o el 

mío es menos. 

Se dicen muchas cosas, se conjetura, lo importante es aprender lo que 

necesitamos aprender. Ya que nos muestra qué es el propósito del aguijón:  

MI GRACIA Y MI PODER.  

2 Cor 12:10 Por lo cual, por amor a Cristo me gozo en las debilidades, en 

afrentas, en necesidades, en persecuciones, en angustias; porque cuando 

soy débil, entonces soy fuerte. 

 

Debilidades, afrentas, necesidades, persecuciones, angustias: por amor a  

Cristo se gozaba, esta manera de hablar, o estas cosas son extrañas para la 

carne, ya que la carne desea fuerza, aceptación, suficiencia, ser honrada,  

sentirse bien.  

 

Aguantar estas 5 experiencias desagradables es una cosa, pero estar bien 

agradado con ellas, complacido, darles la bienvenida, jactarse de ellas, eso 

es otra cosa, eso es victoria. En realidad, eso es poder, porque cuando se es 

débil, no se puede sentirse suficiente sin Dios. 

Dice que por amor a Cristo no se atrevía a buscar salida a estas situaciones, 

dependiendo de dinero, hombres, métodos, maneras, multitud movimientos, 

administraciones, cualquier cosa que sea no es una debilidad, entonces, la 

obra de Dios y Su fuerza están impedidas y Cristo es robado de Su lugar en 

nosotros.  



 

 

 

Pablo no tenía dudas en cuanto a eso, pues había aprendido todo lo puedo 

en Cristo que me fortalece y me fortalezco en el Señor y en el poder de Su 

fuerza. Efe 6:10 y Fil 4:13. Como dijimos, al hombre natural, a nuestra 

humanidad, este hablar le es extraño, él desea honra, comodidad, aceptación, 

sentirse bien.  

 

Debilidades son físicas, no debilidad para pecar, dice a los Galatas,  

Gál 4:13 pero sabéis que fue por causa de una enfermedad física que os 

anuncié el evangelio la primera vez;  

Tenía problema de salud, el gran apóstol, tenía problema de salud física, que 

Dios no le sanó, quería mostrarle a el mismo y por medio de él a nosotros, 

que podemos experimentar la fuerza de Dios que hay en SU GRACIA 

mediante, mediante ese problema. ¡¡¡Qué victoria es esa!!! ¿Qué es lo 

primero que pensamos cuando nos enfermamos? Miles de ideas, ninguna 

buenas y por causa de esa enfermedad, dice que pasó por Galacia; así que 

mediante esa enfermedad se fundó una iglesia.  

 

afrentas: insultos, desprecios, calumnias, los judaizantes decían que porque 

él no estaba entre los 12 apóstoles, el era un mentiroso, 

necesidades: no tener qué comer, pasar frío, cansancio, y no tener una cama 

para descansar. Fil 4:16 pues aun a Tesalónica me enviasteis una y otra vez 

para mis necesidades. 

¿Unos meses atrás Dios ya había puesto en el corazón de los hnos 

macedonios o filipenses en enviar para el tiempo exacto en que el apóstol 

necesitaría? 

Hay un testimonio del África, una hna tal vez doctora o enfermera, nació un 

bebé prematuro, necesitaba calor y se rompió la bolsa de agua caliente, ella 

atendía tambien a un grupo de niños y les hizo participar de la oración 

pidiendo por ese bebé y su necesidad. La encomienda desde Inglaterra 

tardaba 6 meses. Una nena, creo que hermana del bebé recién nacido oró 

pidiendo la bolsa de agua caliente y una muñeca; ese día se les aviso que 

estaba la encomienda, por supuesto, de 6 meses atrás, hacía 6 meses que 

salió de Inglaterra, y dentro había, entre otras cosas, bolsa de agua caliente 

y una muñeca, Dios ya había previsto todo.  

persecuciones: de eso estaba acompañado siempre.  

angustias: siempre por causa de la obra del Señor.  

 



 

 

2 Cor 11:28,29 y además de otras cosas, lo que sobre mí se agolpa cada 

día, la preocupación por todas las iglesias. 

29 ¿Quién enferma, y yo no enfermo? ¿A quién se le hace tropezar, y yo no 

me indigno? 

 

1 Tes 3:5 … no pudiendo soportar más … 

Quiere suceder que el creyente es llenado con el Espíritu Santo y empieza a 

moverse, a hacer la obra que él piensa que tiene que hacer, pero en su propia 

fuerza, no nos dejamos guiar por el Espíritu, y por supuesto vienen derrotas, 

fracasos, desánimos, y muchas veces una vida desperdiciada.  

Pocos nos dedicamos a estudiar la Palabra con la guía del Espíritu y a adorar 

a Dios con ese poder que hemos recibido. 

 

2 Cor 12:11 Me he hecho un necio al gloriarme; vosotros me obligasteis a 

ello, pues yo debía ser alabado por vosotros; porque en nada he sido menos 

que aquellos grandes apóstoles, aunque nada soy.  

 

La realidad es que él o su mensaje, para nosotros que formamos la Iglesia, 

es esencial, pero esta forma de hablar nos muestra su humildad. Los 

hermanos de Corinto debían haber publicado esto que el apóstol se obligó a 

decir por amor a la verdad. Cuan lentos somos para ver los favores continuos 

del Señor por medio de SUS siervos, por los Israelitas vemos lo que es 

nuestro corazón, y los hnos de Corinto tambien nos muestran lo que somos, 

ellos no valoraban el mensaje de este siervo, ni su testimonio de vida. El 

comprueba lo que dice en el Verso 11 en nada he sido menos. 

 

2Cor 12:12 Con todo esto, las señales de apóstol han sido hechas entre 

vosotros en toda paciencia, en señales, y en prodigios, y en maravillas.  

 

Qué interesante, nosotros pondríamos por delante, la recomendación de que 

es un apóstol verdadero, señales, prodigios, milagros, gran autoridad, si, 

tenía autoridad del Señor, el enemigo le respetaba. Hch 16: 18 Y esto lo 

hacía por muchos días; mas desagradando a Pablo, éste se volvió y dijo al 

espíritu: Te mando en el nombre de Jesucristo, que salgas de ella. Y salió 

en aquella misma hora. 

 

Hch 19:13-15 Pero algunos de los judíos, exorcistas ambulantes, 

intentaron invocar el nombre del Señor Jesús sobre los que tenían espíritus 

malos, diciendo: Os conjuro por Jesús, el que predica Pablo. 



 

 

14 Había siete hijos de un tal Esceva, judío, jefe de los sacerdotes, que 

hacían esto. 

15 Pero el espíritu malo respondió, y les dijo: A Jesús conozco, y sé quién 

es Pablo, pero vosotros, ¿quiénes sois?  

Pablo pone por delante: paciencia, para esperar que las ovejas que andan 

como cabras sean transformadas.   

2 Cor 6:3 No damos a nadie ninguna ocasión de tropiezo, para que nuestro 

ministerio no sea vituperado; 

4 antes bien, nos recomendamos en todo como ministros de Dios, en mucha 

paciencia, en tribulaciones, en necesidades, en angustias;  

 

Y sigue una larga lista. 

 

2 Cor 12:13 Porque ¿en qué habéis sido menos que las otras iglesias, sino 

en que yo mismo no os he sido carga? ¡Perdonadme este agravio!   

 

No era un agravio o una ofensa, pero muchas veces el apóstol usa una forma 

de hablar especial, ironía o burla, él había, como dice despojado a otras 

iglesias recibido de otros para no ser carga a los hnos corintios, dice tambien 

a los Galatas: quisiera estar ahí y mudar mi voz.  

Gál 4:20 Querría cierto estar ahora con vosotros, y mudar mi voz; porque 

estoy perplejo en cuanto á vosotros. No sabía qué lenguaje usar con ellos, 

tanto con los corintios como con los Gálatas, y quedó para nuestra 

enseñanza.  

 

2 Cor 12:14-21 He aquí, por tercera vez estoy preparado para ir a vosotros; 

y no os seré gravoso, porque no busco lo vuestro, sino a vosotros, pues no 

deben atesorar los hijos para los padres, sino los padres para los hijos. 

15 Y yo con el mayor placer gastaré lo mío, y aun yo mismo me gastaré del 

todo por amor de vuestras almas, aunque amándoos más, sea amado menos. 

16 Pero admitiendo esto, que yo no os he sido carga, sino que como soy 

astuto, os prendí por engaño,  

17 ¿acaso os he engañado por alguno de los que he enviado a vosotros? 

18 Rogué a Tito, y envié con él al hermano. ¿Os engañó acaso Tito? ¿No 

hemos procedido con el mismo espíritu y en las mismas pisadas? 

19 ¿Pensáis aún que nos disculpamos con vosotros? Delante de Dios en 

Cristo hablamos; y todo, muy amados, para vuestra edificación. 

20 Pues me temo que cuando llegue, no os halle tales como quiero, y yo sea 

hallado de vosotros cual no queréis; que haya entre vosotros contiendas, 



 

 

envidias, iras, divisiones, maledicencias, murmuraciones, soberbias, 

desórdenes; 

21 que cuando vuelva, me humille Dios entre vosotros, y quizá tenga que 

llorar por muchos de los que antes han pecado, y no se han arrepentido de 

la inmundicia y fornicación y lascivia que han cometido. 

 

Podemos tomar tambien esta tercera visita como profética, hoy, la iglesia es 

corinto en carácter, así que necesitamos tener en cuenta estas tiernas y fieles 

peticiones y exhortaciones, pues su mensaje está al frente, delante, Pablo 

puso el fundamento para LA IGLESIA  

1Cor 3:10 Conforme a la gracia de Dios que me fue dada, yo, como sabio 

arquitecto, puse el fundamento, y otro edifica sobre él. Pero cada uno tenga 

cuidado cómo edifica encima.  

Pablo fijó el orden para la iglesia, justamente las cartas a los corintios tienen 

ese propósito; por su Evangelio los santos son establecidos.   

Rom 16:25 Y al que puede confirmaros según mi evangelio y la predicación 

de Jesucristo, según la revelación del misterio que se ha mantenido oculto 

desde tiempos eternos, 

Predicar a Jesucristo conforme al Evangelio de la gracia de Dios. 

Dios confirma a los santos por medio del Evangelio que El encargó a Pablo. 

Es por ese mensaje de gracia que somos sobreedificados y obtenemos una 

herencia.  Hch 20:32 Y ahora, hermanos, os encomiendo a Dios, y a la 

palabra de su gracia, que tiene poder para sobreedificaros y daros herencia 

con todos los santificados. 

 

Y según su evangelio, los hombres serán juzgados. Rom 2:14-16 Porque 

cuando los gentiles, que no tienen la ley, cumplen por instinto los dictados 

de la ley, ellos, no teniendo la ley, son una ley para sí mismos, 

15 ya que muestran la obra de la ley escrita en sus corazones, su conciencia 

dando testimonio, y sus pensamientos acusándolos unas veces y otras 

defendiéndolos, 

16 en el día en que, según mi evangelio, Dios juzgará los secretos de los 

hombres mediante Cristo Jesús. 

Así que la venida de Pablo por tercera vez a Corinto no fue limitada a una 

visita corporal, significa que su mensaje para gloria mediante la gracia, debe 

ser oída hoy, hasta el fin de la iglesia. Por Su propósito Dios permitió y 

permite que este mensaje siga predicándose, cuánto ya se lo persiguió, desde 

su inicio, no debía haber existido más, si no fuera por el poder de Dios que 



 

 

tiene propósito y que por lo visto hasta hoy hay corazones que pueden 

responder a este mensaje.  

 

Todos los creyentes de toda esta era: la iglesia tenemos el privilegio de 

recibir y ACEPTAR la plenitud de la palabra de GRACIA y así ser 

preparados para los más altos regocijos de la gloria de Dios,  

Es obedeciendo este mensaje que los santos serán presentados todo crecido. 

Si recibimos este evangelio con todo el corazón, y si, como dice en Col 1:22 

en su cuerpo de carne, por medio de la muerte, para presentaros santos y 

sin mancha e irreprensibles delante de él; 

Vida práctica. Apocalipsis nos muestra en una sola frase: Apo 19:8  Y a ella 

le fue concedido vestirse de lino fino, resplandeciente y limpio, porque las 

acciones justas de los santos son el lino fino.   

Ninguno aún de los que estamos en la tierra ha llegado a esto ¿Por qué digo? 

La tierra es el lugar de preparación, no nos desanimemos, miremos al Señor 

que tiene TODO EL PODER Y EL DESEO de hacernos llegar a ese estado, 

ALENTÉMONOS hnos unos a otros a esta dirección siempre. Col 1:22 tiene 

condición Col 1.23-28 si en verdad permanecéis fundados y firmes en la fe, 

y sin moveros de la esperanza del evangelio que habéis oído, el cual se 

predica en toda la creación que está debajo del cielo; del cual yo Pablo fui 

hecho ministro. 

24 Ahora me gozo en lo que padezco por vosotros, y cumplo en mi carne lo 

que falta de las aflicciones de Cristo por su cuerpo, que es la iglesia; 

25 de la cual fui hecho ministro, según la administración de Dios que me 

fue dada para con vosotros, para que anuncie cumplidamente la palabra de 

Dios, (complete). 

25 De la cual soy hecho ministro, según la dispensación de Dios que me fué 

dada en orden á vosotros, para que cumpla la palabra de Dios;  

26 el misterio que había estado oculto desde los siglos y edades, pero que 

ahora ha sido manifestado a sus santos (por medio de Pablo), 

27 a quienes Dios quiso dar a conocer las riquezas de la gloria de este 

misterio entre los gentiles; que es Cristo en vosotros, la esperanza de gloria, 

28 a quien anunciamos, amonestando a todo hombre, y enseñando a todo 

hombre en toda sabiduría, a fin de presentar perfecto en Cristo Jesús a todo 

hombre; 

29 para lo cual también trabajo, luchando según la potencia de él, la cual 

actúa poderosamente en mí.  

Todo crecido como dicen los primeros versos de 2 Cor 12 un hombre en 

Cristo.  El Señor se sacrificó para presentar a SI MISMO este grupo.  



 

 

Efe 5:27 Para presentársela gloriosa para sí, una iglesia que no tuviese 

mancha ni arruga, ni cosa semejante; sino que fuese santa y sin mancha.    

Y encargó a Pablo el mensaje necesario para eso, el Espíritu Santo obrando 

a través de ese mensaje,  

 

Para presentar, Verso 28, él, Pablo, va a presentar a Su Señor, el que le 

encomendó esta administración, un grupo de creyentes crecidos, maduros, 

siendo uno en práctica, además de provisional. Él, siendo tambien de ese 

grupo, pero, como administrador por eso su celo, su preocupación.  

Gal 4:11 Me temo de vosotros, que haya trabajado en vano con vosotros. 

Ese grupo que va a ser presentado, es uno, así como él les pide en la primera 

carta. 

1 Cor 1:10 Os ruego, pues, hermanos, por el nombre de nuestro Señor 

Jesucristo, que habléis todos una misma cosa, y que no haya entre vosotros 

divisiones, sino que estéis perfectamente unidos en una misma mente y en 

un mismo parecer.    

LBLA sino que estéis enteramente unidos en un mismo sentir y en un mismo 

parecer.  

Efe 4:13 hasta que todos lleguemos a la unidad de la fe y del conocimiento 

pleno del Hijo de Dios, a la condición de un hombre maduro, a la medida 

de la estatura de la plenitud de Cristo;  

Por otro lado, el resultado de desviar del mensaje de GRACIA, vemos en 

2 Ped 3:14 Por tanto, amados, puesto que aguardáis estas cosas, procurad 

con diligencia ser hallados por Él en paz, sin mancha e irreprensibles,                 

lo mismo leímos en Col 1. En Colosenses nos muestra que la base para ser 

presentado así es Su sacrificio, si en verdad permaneceis,  

Pedro va un poco más y dice: procurad con diligencia. 2 Ped 3:15-18 y 

considerad la paciencia de nuestro Señor como salvación, tal como os 

escribió también nuestro amado hermano Pablo, según la sabiduría que le 

fue dada. 

16 Asimismo en todas sus cartas habla en ellas de esto; en las cuales hay 

algunas cosas difíciles de entender, que los ignorantes e inestables tuercen 

como también tuercen el resto de las Escrituras para su propia perdición. 

17 Por tanto, amados, sabiendo esto de antemano, estad en guardia, no sea 

que arrastrados por el error de hombres libertinos, caigáis de vuestra 

firmeza; 

18 antes bien, creced en la gracia y el conocimiento de nuestro Señor y 

Salvador Jesucristo. A Él sea la gloria ahora y hasta el día de la eternidad. 

Amén. 



 

 

Para permanecer fundados y firmes hay una decisión, para no moverse, 

como dice 2 Ped 3.18 ¿Cómo permanecer fundados y firmes, y sin moverse? 

CRECIENDO. Tenemos lo necesario para crecer, no es quedándose como 

está que permanecemos firmes, es creciendo. Adelante, siempre adelante. 

Pero nosotros decimos con el escritor de Hebreos … pero  nosotros  no 

somos de los que retroceden … 

 

2 Cor 12:14 He aquí, por tercera vez estoy preparado para ir a vosotros; y 

no os seré gravoso, porque no busco lo vuestro, sino a vosotros, pues no 

deben atesorar los hijos para los padres, sino los padres para los hijos. 

 

… a vosotros busco: no habían crecido, no se les encontraba como 

creyentes, eran buscados, algunos no renacieron aún, era como un padre 

“por amor a sus almas” llama la atención que no dice: por amor a vuestro 

crecimiento, ni, como dijo a los Gálatas: hasta que Cristo sea formado, eso 

habla de una falta de crecimiento, pero a los Corintios: por amor a vuestras 

almas. 

1Cor 15:33,34 No os dejéis engañar, las malas compañías corrompen las 

buenas costumbres. 

34 Sed sobrios, como conviene, y dejad de pecar; porque algunos no tienen 

conocimiento de Dios. Para vergüenza vuestra lo digo.  

No conocen a Dios, nuestra versión. 

 

2 Cor 12:15 Y yo con el mayor placer gastaré lo mío, y aun yo mismo me 

gastaré del todo por amor de vuestras almas, aunque amándoos más, sea 

amado menos. 

 

Este hombre si que amaba a los hijos de Dios, y a los seres humanos, 

deseando que sean salvos. 

1 Tes 2:8 Tan grande es nuestro afecto por vosotros, que hubiéramos 

querido entregaros no sólo el evangelio de Dios, sino también nuestras 

propias vidas; porque habéis llegado a sernos muy queridos,  

Sus propias vidas, no precisamente morir en sacrificio, es un sacrificio lento,  

YO MISMO me gastaré del todo, todo lo que pasaba de privaciones, 

necesidades, distintos castigos, cárceles, todo era su vida entregada 

gastándose por amor a los hombres, primero para que sean salvos y luego 

para su crecimiento.  

 



 

 

Amándoos mas ... El amor divino casi siempre es incomprendido y aun en 

lo natural ¿quien ama más a una persona que sus propios padres? Y ¿cuándo 

el niño o el joven deja de amar a sus padres no es que deja de amar, pero, 

momentáneamente, porque no están de acuerdo con lo que este niño o joven 

está haciendo, muestran rechazo, no los quiere oír, les parece muy 

desagradable. Entonces, se puede aplicar a esa situación lo que el apóstol 

dice acá, “ amándoos más “ sea amado menos.  

 

El apóstol les alababa en lo bueno. 1 Cor 11:2 Os alabo, hermanos, porque 

en todo os acordáis de mí, y retenéis las instrucciones tal como os las 

entregué. 

pero no podía pasar por alto los  pecados o errores. “Eñemo lente hu”.  

Primero, por la gloria de Dios, porque el pecado en el creyente ofende 

primero a Dios. Sal 51:4  Contra ti, contra ti solo he pecado, y he hecho lo 

malo delante de tus ojos, de manera que eres justo cuando hablas, y sin 

reproche cuando juzgas. Luego daña a su alrededor y daña al que comete el 

pecado tarde o temprano.  

 

Tampoco podía pasar por alto que ellos se complazcan con los falsos 

apóstoles, no era celo carnal, como él dice en 2 Cor 11:2 os celo con celo de 

Dios que no les ayudaba en nada en lo espiritual, al contrario, dice: os 

despojan, os dan de bofetadas. 2 Cor 11:20 Si es en forma material, pero 

más importante aún, en lo espiritual. Cant 5:7 Me hallaron los guardas que 

rondan la ciudad; Me golpearon, me hirieron; Me quitaron mi manto de 

encima los guardas de los muros. 

Manto puede ser velo tambien, porque a veces velo se traduce manto o chal, 

podemos pensar en el atavío de una desposada, perdió todo, en el caso de 

los corintios, por carnalidad que los falsos no descubrían,     enseñaban error 

y eso es campo fértil para la carne. Rom 6:14.  

Con enseñanza de error despojan, roban a los santos, ni ven que hay riquezas 

que deben ser deseadas y poseídas, ellos eran despojados de lo que es del 

creyente: las inescrutables riquezas de Cristo, vemos la condición de 

muchos de ellos. 

 

2Cor 12:20,21 Porque temo que quizá cuando yo vaya, halle que no sois lo 

que deseo, y yo sea hallado por vosotros que no soy lo que deseáis; que 

quizá haya pleitos, celos, enojos, rivalidades, difamaciones, chismes, 

arrogancia, desórdenes; 



 

 

21 temo que cuando os visite de nuevo, mi Dios me humille delante de 

vosotros, y yo tenga que llorar por muchos que han pecado anteriormente 

y no se han arrepentido de la impureza, inmoralidad y sensualidad que han 

practicado. 

 

Aún sabiendo que sería amado menos, el apóstol buscaba siempre el 

adelanto espiritual, dice que en lo natural, el crecimiento trae sufrimiento, 

hay dolor de hueso a veces y así es en lo espiritual, el creyente tiene que ir 

desprendiéndose de impedimentos, despojémonos dice la Palabra.  

2 Tim 2:21 Así que, si alguno se limpia de estas cosas, será instrumento 

para honra, santificado, útil al Señor, y dispuesto para toda buena obra. 

Dejando lo que estorba, tomando lo que conviene, como dice el siguiente 

verso. 2Tim 2:22 Huye también los deseos juveniles; y sigue la justicia, la 

fe, la caridad, la paz, con los que invocan al Señor de puro corazón.  

Esto no se consigue con una resolución del momento, un entusiasmo, a 

veces hay vicios fuertes que se deben vencer y uno siente el haber llegado a 

eso, y tal vez llora, pero, como dice el salmista, es mas fuerte que yo, 

Sal 18:17 Me libró de mi poderoso enemigo, y de los que me aborrecían, 

pues eran más fuertes que yo.  

Sal 142:6 Atiende a mi clamor, porque estoy muy abatido; líbrame de los 

que me persiguen, porque son más fuertes que yo.  

Cuando el ser humano es tomado por vicios, se puede decir que es más fuerte 

que él. Estamos escuchando en estos días el propósito para el que somos 

salvados para servir al Dios vivo y verdadero si alguno se limpia de estas 

cosas. ¡¡¡Cuánto necesitamos el poder del Espíritu Santo!!!  

 

El que está libre de esclavitud al vicio, que sea inteligente, sea inteligente!!!  

No busque su propia ruina. Job aunque no sepa leer, si huye del vicio ES 

INTELIGENTE. Job 28:28 Y dijo al hombre: He aquí que el temor del 

Señor es la sabiduría, y el apartarse del mal, la inteligencia. 

 

2 Cor 12:16 Pero admitiendo esto, que yo no os he sido carga, sino que 

como soy astuto, os prendí por engaño, 

   

Posiblemente el engaño de recibir ofrendas de otra Iglesia mientras 

compartía  a ellos el Evangelio, él debía recibir de ellos, era lo establecido 

por Dios, pero el Espíritu Santo por lo visto le guió a proceder así con ellos, 

en realidad, muchos de ellos se habrán sentido avergonzados de que el 

apóstol, sirviéndoles a ellos, tenía que ser sostenido por otras iglesias, no es 



 

 

la manera bíblica, pero con ellos tuvo que proceder así.  Habíamos leído 

2Cor 11:7-9 ¿O cometí un pecado al humillarme a mí mismo para que 

vosotros fuerais exaltados, porque os prediqué el evangelio de Dios 

gratuitamente? 

8 A otras iglesias despojé, tomando salario de ellas para serviros a 

vosotros; 

9 y cuando estaba con vosotros y tuve necesidad, a nadie fui carga; porque 

cuando los hermanos llegaron de Macedonia, suplieron plenamente mi 

necesidad, y en todo me guardé, y me guardaré, de seros carga.  

De unos recibía con gusto, de otros, nada. Los falsos, les dice: toman lo 

vuestro, os devoran, se enaltecen, y querían que se les considere igual a los 

verdaderos apóstoles del Señor, entonces Pablo no recibía nada de ofrenda 

de los corintios, para quitar toda ocasión de que los creyentes crean que son 

iguales. Tampoco sus compañeros recibían ofrenda de los hnos corintios. 

 

2Cor 12:16-21 Pero, en todo caso, yo no os fui carga; no obstante, siendo 

astuto, os sorprendí con engaño. 

17 ¿Acaso he tomado ventaja de vosotros por medio de alguno de los que 

os he enviado? 

18 A Tito le rogué que fuera, y con él envié al hermano. ¿Acaso obtuvo Tito 

ventaja de vosotros? ¿No nos hemos conducido nosotros en  

el mismo espíritu y seguido las mismas pisadas? 

19 ¿Pensáis aún que nos disculpamos con vosotros? Delante de Dios en 

Cristo hablamos; y todo, muy amados, para vuestra edificación.   

Si se conduce así, delante de Dios en Cristo, no hay nada de que 

disculparse, todo lo que dice es guiado por el Señor, agradable o no... 

20 Pues me temo que cuando llegue, no os halle tales como quiero, y yo sea 

hallado de vosotros cual no queréis;  que haya entre vosotros contiendas, 

envidias, iras, divisiones, maledicencias, murmuraciones, soberbias, 

desórdenes; 

21 que cuando vuelva, me humille Dios entre vosotros, y quizá tenga que 

llorar por muchos de los que antes han pecado, y no se han arrepentido de 

la inmundicia y fornicación y lascivia que han cometido. 

 

El proceder de Pablo no sería agradable a la carne de estos hermanos, y el 

proceder de ellos era muy desagradable al Espíritu; además, Pablo haría lo 

necesario para que estos hermanos sean restaurados a la comunión con el 

Señor. El sí descubriría el pecado para impedir más perdidas de los amados 

Corintios.  



 

 

Contiendas: discutir o pelear por conseguir un propósito, quiero que lo que 

yo pienso se acepte; y los otros igual, y entonces hay divisiones.  

Envidias: tristeza airada o disgusto por el bien ajeno o por el cariño o 

estimación de que otros disfrutan. 

Iras: enojo muy violento.  

Maledicencia:  acción de maldecir,  murmurar. 

Murmuración:  Conversación en perjuicio de un ausente. 

Murmurar: Hablar mal de alguien a sus espaldas. 

Soberbio: altivo, arrogante. Por ejemplo: Es tan soberbio que nunca 

reconoce un error. 

Desórdenes: puede ser disturbio público, vocearse. Si hay soberbia, y 

envidia ya va a seguir todas las demás cosas nombradas, el primer crimen 

se registró por envidia. Y la soberbia u orgullo es la característica del 

enemigo.  

 

Verso 21 no se han arrepentido oñembo hapo ipype kuera, cuando el pecado 

es nuevo, el creyente puede dejar, si no deja, llega un tiempo que quiere 

dejar y no puede. Dejó pasar su oportunidad. 

Inmundicia: suciedad, porquería, basura.  

Fornicación: relaciones sexuales fuera del matrimonio, entre creyentes, 

lastimosamente, no hablo de los que recién se convierten, que luego ordenan 

sus vidas, sino creyentes que se supone que conocen la enseñanza, pero, por 

lo visto, no conocen a su Salvador. Si dos jóvenes creyentes se aman, no 

tienen porqué pecar, inmediatamente pueden casarse, el gasto que se 

requiere es lo que el juez cobra, y nada mas. Huid de la fornicación; e dispara 

eho emenda, “corre y ve a casarte.” 

 

Todo lo demás es superfluo, suponiendo que aman al Señor, no quieren 

avergonzar el Evangelio fornicando, pueden prescindir de todo, vestido de 

novia, traje del novio, festejo, etc, etc anillo, no tener eso, no es vergüenza, 

no es que van a ser menos bendecidos, al contrario, si por temor del Señor, 

se privan de todo eso, porque no tienen y se casan, así como están; serán 

muy honrados por el Señor.   

Algunos viven por años en fornicación, se les habla de casarse y dicen: ro 

japo se etereinteco algo y pasan los años. El enemigo tiene muchas maneras 

de cegar; no digo que no se tenga el anillo, pero, si esperando tener el anillo, 

vivo fornicando, es una maldición ese pensamiento.  

Lascivia: deseo excesivo de alguna cosa.  

 



 

 

Así estaban ellos, a los falsos no les daba cuidado eso, ellos seguramente les 

lisonjeaba, ustedes son campeones, van a emprender grandes cosas, etc, etc 

no buscaban que los corintios puedan ver su verdadera necesidad y 

arrepentirse para así agradar a su Señor. 

No decimos que tenemos que ser ásperos, podemos alentarnos unos a otros 

haciendo mirar al Señor, que tiene abundancia de gracia para ser vencedor 

y vivir confiados ya que el agradar a Dios tiene promesa.  

1 Juan 3:21,22 Amados, si nuestro corazón no nos reprende, confianza 

tenemos en Dios; y cualquiera cosa que pidiéremos la recibiremos de él, 

porque guardamos sus mandamientos, y hacemos las cosas que son 

agradables delante de El. 

 

Siglos atrás, un rey conocía bien esto, y oró  así:  

Isaías 38:2,3 Entonces volvió Ezequías su rostro a la pared e hizo oración 

a Jehová, 

3 y dijo: Oh Jehová, te ruego que te acuerdes ahora que he andado delante 

de ti en verdad y con íntegro corazón, y que he hecho lo que ha sido 

agradable delante de tus ojos. Y lloró Ezequías con gran lloro. 

Pro 16:7 Cuando los caminos del hombre son agradables a Jehová, 

Aun a sus enemigos hace estar en paz con él. 

Ecl 7:26 Y hallé más amarga que la muerte a la mujer cuyo corazón es lazos 

y redes, cuyas manos son cadenas. Él que agrada a Dios escapará de ella, 

pero el pecador será por ella apresado.  

Todo esto es premio que gozamos ya acá, pero esta decisión de agradar al 

Señor, se verá en el tribunal de Cristo.  

2Cor 5:8-10 pero confiamos, y más quisiéramos estar ausentes del cuerpo, 

y presentes al Señor. 

9 Por tanto procuramos también, o ausentes o presentes, serle agradables.  

Otra versión:  ambicionamos … 

10 Porque es necesario que todos nosotros comparezcamos ante el tribunal 

de Cristo, para que cada uno reciba según lo que haya hecho mientras 

estaba en el cuerpo, sea bueno o sea malo. 

Vivían confiados, sus corazones o conciencias les daba testimonio que 

agradaban a Dios.  

Heb 11:5 Por la fe Enoc fué traspuesto para no ver muerte, y no fué hallado, 

porque lo traspuso Dios. Y antes que fuese traspuesto, tuvo testimonio de 

haber agradado á Dios.  

En lo pequeño como en lo grande, procuramos serle agradables. 

 



 

 

Entonces, estos falsos eran amados, de buena gana toleráis porque no 

tocaban su verdadero problema, no tocaban su pecado. 

Lam 2:14 Tus profetas vieron para ti vanidad y locura; y no descubrieron 

tu pecado para estorbar tu cautiverio, sino que te predicaron vanas 

profecías y extravíos.  

Aún sabiendo que sería amado menos, el apóstol buscaba siempre el 

adelanto espiritual, dice que en lo natural, el crecimiento trae sufrimiento, 

hay dolor de hueso, a veces, y así es en lo espiritual, el creyente tiene que ir 

desprendiéndose de impedimentos despojémonos dice la Palabra.  

2 Tim 2:21 Así que, si alguno se limpia de estas cosas, será instrumento 

para honra, santificado, útil al Señor, y dispuesto para toda buena obra. 

 

El Señor nos compara a la Sal. Mat 5:13 Vosotros sois la sal de la tierra: y 

si la sal se desvaneciere ¿con qué será salada? no vale más para nada, sino 

para ser echada fuera y hollada de los hombres.  

Servimos de burla de los hombres y hacemos que se burlen del Evangelio, 

no somos útiles al que nos compró si no tenemos testimonio. Los creyentes 

tenemos que salar a nuestro alrededor; la sal frena la corrupción de la carne, 

da sabor o sazón a la comida, agua con sal se usa para tantas cosas, dolor de 

hueso, varices, cansancio de las piernas, etc. Así el creyente que busca 

agradar al Señor donde esté habrá oportunidad de ser útil al Señor y a sus 

semejantes.  

 

No es sólo en Mateo que dice esto. Luc 14:34,35 Buena es la sal; mas si la 

sal se hiciere insípida, ¿con qué se sazonará? 

35 Ni para la tierra ni para el muladar es útil; la arrojan fuera. El que tiene 

oídos para oír, oiga. 

Una sal inútil, perdió su eficacia, pero si alguno se limpia de estas cosas, 

será  útil. 2 Tim 4:11 Lucas solo está conmigo. Toma á Marcos, y tráele 

contigo, porque me es útil para el ministerio.  

Recordamos cómo el apóstol se negó a llevar a este Juan Marcos en uno de 

sus viajes, porque no les era útil, pero, Marcos cambió, ahora dice: me  

es útil. Flm 1:11 El cual en otro tiempo te fué inútil, mas ahora á ti y á mí 

es útil. 

Gracias al Señor por Su provisión que puede sacarnos de cualquier situación 

de pecado, y hacernos útiles a El, obedeciendo Su voluntad. 

 

Segunda Corintios Capítulo Trece  
La fuente de poder del Sacerdote  



 

 

Es continuación del tema del Capítulo 12.  

  

2 Cor 13:1 Esta es la tercera vez que voy a vosotros. Por boca de dos o de 

tres testigos se decidirá todo asunto.  

 

Vemos el mismo principio o ley del Antiguo Testamento porque Dios no 

cambia, Él es justo siempre.  Deut 17:6 Por dicho de dos o de tres testigos 

morirá el que hubiere de morir; no morirá por el dicho de un solo testigo. 

Deut 19:15 No se tomará en cuenta a un solo testigo contra ninguno en 

cualquier delito ni en cualquier pecado, en relación con cualquiera ofensa 

cometida. Sólo por el testimonio de dos o tres testigos se mantendrá la 

acusación. 

Núm 35:30 Cualquiera que diere muerte a alguno, por dicho de testigos 

morirá el homicida; mas un solo testigo no hará fe contra una persona para 

que muera. 

Mat 18:16 Mas si no te oyere, toma aún contigo a uno o dos, para que en 

boca de dos o tres testigos conste toda palabra. 

1 Tim 5:19 Contra un anciano no admitas acusación sino con dos o tres 

testigos.    

 

2 Cor 13:2 He dicho antes, y ahora digo otra vez como si estuviera presente, 

y ahora ausente lo escribo a los que antes pecaron, y a todos los demás, que 

si voy otra vez, no seré indulgente; 

 

Indulgencia = facilidad en perdonar o disimular las culpas o en conceder 

gracia. Vemos la manera de nuestro Dios, espera, avisa, porque no desea 

disciplinar, sino que seamos corregidos para nuestro provecho.   

Ya no, dice el apóstol,  pues, tanta paciencia, tanto amor, cuando es 

menospreciado, trae más peso de juicio, hnos ¿entendemos esto?  

El Apóstol se está dirigiendo a creyentes, refiriéndose a los que persisten en 

pecar. 

1 Tim 5:20. A los que persisten en pecar, repréndelos delante de todos, 

para que los demás también teman. 

Esto no se hace entre nosotros, pero el apóstol de la gracia aconseja a este 

pastor que haga así.  

Hoy, el ambiente general, aun en grupos de creyentes, es de  disculpar el 

pecado, se lo llama con otro nombre, parece que queremos que se nos vea 

como creyente, pero vivir como le antoja a nuestra carne, y esto es muy 

desagradable a nuestro Dios. 



 

 

Gracias al Señor que podemos limpiarnos, que hay eficacia en la obra de 

Jesús, y que El, dice la Palabra: salvará a Su pueblo de sus pecados, no en 

sus pecados sino ”de sus pecados.”  

 

2 Cor 13:3 pues buscáis una prueba de que habla Cristo en mí, el cual no 

es débil para con vosotros, sino que es poderoso en vosotros. 

 

Mostrándoles indulgencia, es decir tratándoles con paciencia, ternura, 

sufriéndolos, enseñando con mucha tolerancia, ellos no veían a Cristo en 

Pablo, ahora iban a ver otro aspecto de Cristo, siempre, siempre, es Cristo 

en Pablo, en paciencia o en justo juicio, en  enojo.   

En guaraní: nda pe hechai Cristo pe che paciencia pe, po aguanta aré, 

pomboe haguâ, koaga pe hechata che pochy rupí.  

Aprovechemos la paciencia del Señor. 

 

Pocos pueden hablar con esta seguridad de que Cristo habla en el, a nosotros 

y a todo creyente le conviene estar seguro que lo que Pablo dice es 

completamente del Espíritu Santo, el dijo en Gal 2:20: vive Cristo en mi, lo 

que dice es el Señor hablando.  

 

poderoso en vosotros: oh que se abran nuestros ojos espirituales, el poder 

que está en cada creyente es el mismo que levantó a Cristo de la tumba, Efe 

1:19,20 y cuál la supereminente grandeza de su poder para con nosotros 

los que creemos, según la operación del poder de su fuerza, 

20 la cual operó en Cristo, resucitándole de los muertos y sentándole a su 

diestra en los lugares celestiales.          

Poderoso en vosotros.   

 

2 Cor 13:4 Porque aunque fue crucificado en debilidad, vive por el poder 

de Dios. Pues también nosotros somos débiles en él, pero viviremos con él 

por el poder de Dios para con vosotros.  

 

débiles con Él: otra versión, pues depende de nosotros que tomemos ese 

lugar de debilidad con El, identificarnos con Él, y gozar Su poder, Su fuerza.  

1 Cor 1:25 Porque lo insensato de Dios es más sabio que los hombres, y lo 

débil de Dios es más fuerte que los hombres. 

El crucificado ¿Qué más débil que ese hombre? Nadie lo defendió, en el 

mismo lugar un ladrón fue recibido por Dios, pero a ese Jesús, aún Dios lo 

abandonó, eso débil de Dios es el poder de Dios. Potencia dice la Versión 



 

 

Antigua. El Señor fue crucificado en debilidad, como un cordero indefenso 

y manso, El no usó nada de Su fuerza y poder para resistir al enemigo, sino 

que se dejó y fue dejado por Su Padre a la persecución y crueldad de los 

malvados, dice ahora: vive por el poder de Dios.   

 

Dios lo resucitó. Hch 2:32,33 A este Jesús resucitó Dios, de lo cual todos 

nosotros somos testigos. 

33 Así que, exaltado por la diestra de Dios, y habiendo recibido del Padre 

la promesa del Espíritu Santo, ha derramado esto que vosotros veis y oís. 

Hch 4:10 sea notorio a todos vosotros, y a todo el pueblo de Israel, que en 

el nombre de Jesucristo de Nazaret, a quien vosotros crucificasteis y a quien 

Dios resucitó de los muertos, por él este hombre está en vuestra presencia 

sano. 

Y aunque fue levantado a lo más alto, el hombre en la gloria, el GRAN 

SUMO SACERDOTE y es ademas, Dios mismo, aun acá vemos SU 

dependencia de Dios, El vive por el poder de Dios, no por Su propio poder, 

aunque es el único que podría haber hecho eso, el ungimiento con el SANTO 

ESPÍRITU aún está sobre El. Jesús es el más grande por Su santa naturaleza, 

pero llegó a ser el más bajo por tomar el lugar de desesperanzada debilidad 

y dependencia de Su Padre,  

Juan 5:30 No puedo yo hacer nada por mí mismo; según oigo, así juzgo; y 

mi juicio es justo, porque no busco mi voluntad, sino la voluntad del que me 

envió, la del Padre. 

Pablo anuncia la misma cosa de si mismo en Efe 3:8 A mí, que soy menos 

que el más pequeño de todos los santos, me fue dada esta gracia de anunciar 

entre los gentiles el evangelio de las inescrutables riquezas de Cristo, 

Débiles con Cristo, para que el poder de Dios se manifieste a favor de ellos, 

“pende rembiguairâ,” dice en guaraní.  

 

Pablo y sus compañeros escogieron ese mismo lugar de completa debilidad 

y dependencia de Dios, como tambien vimos en 2 Cor 12:9,10 Y me ha 

dicho: Bástate mi gracia; porque mi poder se perfecciona en la debilidad. 

Por tanto, de buena gana me gloriaré más bien en mis debilidades, para 

que repose sobre mí el poder de Cristo. 

10 Por lo cual, por amor a Cristo me gozo en las debilidades, en afrentas, 

en necesidades, en persecuciones, en angustias; porque cuando soy débil, 

entonces soy fuerte. 

Este es el canal para el poder de Dios, como dice un hno: la dinamita de 

Dios. Continuamente repudiando su propia fuerza en todas maneras, para 



 

 

que pueda el poder de Dios actuar en él. Por eso muchos de sus hijos 

espirituales no lo apreciaron a Pablo. Ellos querían un padre, un maestro, en 

quien ellos pudieran jactarse como fuerte, de buena apariencia,   elocuente 

en expresión, sabio en lenguaje, de alta reputación entre los hombres; estas 

cosas siempre llaman la atención ¿de quien? del niño.   

Nosotros podemos discernir nuestra condición si son estas cosas las que 

esperamos de un predicador o no.   

                   

Nada de eso se veía en Pablo, pero el poder de Dios reposaba sobre el,  

cuando soy débil, entonces soy poderoso ...  

Hch 19:11,12 Y hacía Dios milagros extraordinarios por mano de Pablo, 

12 de tal manera que aun se llevaban a los enfermos los paños o delantales 

de su cuerpo, y las enfermedades se iban de ellos, y los espíritus malos 

salían. 

 

Pablo aprendió a vivir, no por su propia fuerza, sino por el poder de Dios,  

así pudo decir: Fil 4.13 Todo lo puedo en Cristo que me fortalece, (toda la 

voluntad del Padre) 

Jacob tuvo que ser inutilizado y quedó cojo, sabiendo por experiencia su 

incapacidad. Veamos algo, ojalá se nos revele. Gén 32:25,26 Y cuando el 

varón vio que no podía con él, tocó en el sitio del encaje de su muslo, y se 

descoyuntó el muslo de Jacob mientras con él luchaba. 

26 Y dijo: Déjame, porque raya el alba. Y Jacob le respondió: No te dejaré, 

si no me bendices.  

Heb 7:7 Y sin discusión alguna, el menor es bendecido por el mayor. 

Así que Jacob sabía bien que estaba luchando con Uno mayor que el, un 

ángel de Dios o Dios mismo, después dice en Gén 32:30 Y llamó Jacob el 

nombre de aquel lugar, Peniel; porque dijo: Vi a Dios cara a cara, y fue 

librada mi alma. 

Gen 32.28 Y el varón le dijo: No se dirá más tu nombre Jacob, sino Israel; 

porque has luchado con Dios y con los hombres, y has vencido. 

Nos dice que pasaron siete años de aquella lucha.  

Gén 35:9-11 Apareció otra vez Dios a Jacob, cuando había vuelto de 

Padan-aram, y le bendijo. 

10 Y le dijo Dios: Tu nombre es Jacob; no se llamará más tu nombre Jacob, 

sino Israel será tu nombre; y llamó su nombre Israel. 

11 También le dijo Dios: Yo soy el Dios omnipotente: crece y multiplícate; 

una nación y conjunto de naciones procederán de ti, y reyes saldrán de tus 

lomos.  



 

 

En Gén 32 ya le dijo que se llamará Israel, pero 7 años después recién el 

creyó eso, y aprendió que el Dios todopoderoso estaba allí todo el tiempo 

para hacerle crecer y multiplicar. 

¿Hemos aprendido nuestra propia debilidad?   

¿Estamos alegres o tristes por ella?   

¿He aprendido que Cristo es mi fuerza? Si puedo regocijarme en la 

suficiencia de otro (Cristo) estaré aprendiendo a ser fructífero. El poder o la 

fuerza de Dios está siempre ahí, pero yo no aprovecho mientras lucho 

confiando en mi propia fuerza, por eso muchas veces el Señor tiene que 

permitir en nuestra vida situaciones que nos obligan a apropiarnos de la 

suficiencia del Señor.  

Y lógicamente viene el pedido del Verso 5. 

 

2 Cor 13:5 Examinaos a vosotros mismos si estáis en la fe; probaos a 

vosotros mismos. ¿O no os conocéis a vosotros mismos, que Jesucristo está 

en vosotros, a menos que estéis reprobados? 

 

a menos de que en verdad no paséis la prueba. ¿Cómo saber si somos o no 

reprobados? Gracias damos a Dios por el Espíritu Santo, una de Sus obras 

es: Rom 8:16 El Espíritu mismo da testimonio a nuestro espíritu, de que 

somos hijos de Dios. 

Dentro del creyente, algo le enseña, nos da testimonio. Rom 8:2 Porque la 

ley del Espíritu de vida en Cristo Jesús me ha librado de la ley del pecado 

y de la muerte.  

Ley: algo fijo a lo que está sometido, solemos decir: la ley de la siembra y 

la cosecha, no podemos cambiar, ley de la gravedad, la tierra es como un 

imán para las cosas que dejamos caer, nos dicen los que estudian esas cosas 

que: la luna gira alrededor de la tierra, por la ley de la gravedad o 

gravitación. Lo que vemos es que cuando habla de ley, no es precisamente 

alguna prohibición o algo para cumplir, porque tenemos esa idea de la 

palabra ley. Cada vida tiene sus leyes, algo que está inseparablemente unido  

a ella, inherente, por  ejemplo: en la vida natural dice que con  una semana 

sin tomar agua, se muere, si no duerme una noche, tiene sueño, todo eso es 

una ley inherente a la vida natural.  

 

Y esta vida que está en el creyente, la ley de la vida de Cristo en nosotros, 

ese espíritu de vida, porque Cristo es Espíritu vivificante. 1 Cor 15:45 Así 

también está escrito: Fue hecho el primer hombre Adán alma viviente; el 

postrer Adán, espíritu vivificante. 



 

 

Esa vida tiene su ley o sea algo incambiable, en Rom 8 nos dice que nos ha 

librado de la ley del pecado; esta vida odia el pecado, odia todo lo que ofende 

a Dios, así que, sometiéndonos a esa vida, somos libres de la ley del pecado 

y de la muerte.  

El pecado tiene su ley, es ley porque es  incambiable también, y es que 

produce muerte. Stg 1:15 Entonces la concupiscencia, después que ha 

concebido, da a luz el pecado; y el pecado, siendo consumado, da a luz la 

muerte. 

 

2 Cor 13:6 Mas espero que conoceréis que nosotros no estamos 

reprobados. 

 

Esa vida que nos enseña, estando en el hermano de Corinto, esa misma vida 

le muestra que sí, que es hijo de Dios, si me asegura a mi que soy de Cristo, 

así mismo tambien me asegura que Pablo es de Cristo, ahora, si yo soy 

reprobada, no tengo en mí la seguridad de que soy hija de Dios, tampoco 

voy a entender  que otro sea hijo de Dios. 2 Cor 13:5,6 si el Señor estaba en 

ellos y podían sentir la influencia del Espiritu Santo en sus corazones y en 

sus vidas, por supuesto, la vida de Cristo en ellos, testificaría a favor de los 

apóstoles.   

 

2 Cor 13:7 Y oramos a Dios que ninguna cosa mala hagáis; no para que 

nosotros aparezcamos aprobados, sino para que vosotros hagáis lo bueno, 

aunque nosotros seamos como reprobados. 

 

Aunque la apariencia diga que somos reprobados, sabiendo que Dios no se 

vale de apariencias, El sí ve la verdad. puede haber distintos motivos para 

desear que ellos. 

 

2 Cor 13:8 Porque nada podemos contra la verdad, sino por la verdad. 

 

El no tenia nada que cambiar de su mensaje, nada de que disculparse, los 

Corintios se darían cuenta del fracaso, el sincero entre los hermanos 

Corintios entendería que el apóstol sólo les hablaba la verdad. Del principio 

al fin de su mensaje es la verdad conociendo bien que únicamente la verdad 

triunfa siempre, nos alentamos a pregonar la verdad y buscar siempre la 

ayuda del Señor para vivir la verdad aun en cosas pequeñas a veces no 

damos importancia, pero, puede apresarnos, en toda situación siempre es 

cierto que: La verdad os hará libres. 



 

 

 

Para confesar un error, un fracaso, a veces damos vueltas, qué decir, pero, 

decimos como es, contamos y descansamos, quedamos libres de carga.  

La verdad os hará libres, una parte de la enseñanza de verdad que nos hace 

descansar es: las dos creaciones. ¿Qué sería de nosotros si no supiéramos 

que tenemos dos creaciones? Es una de las cosas que el apóstol Pablo enseña 

y pobre del que se opone a la verdad.  

Efe 4:14,15  Que ya no seamos niños fluctuantes, y llevados por doquiera 

de todo viento de doctrina, por estratagema de hombres que, para engañar, 

emplean con astucia los artificios del error:  

15 Antes siguiendo la verdad en amor, crezcamos en todas cosas en aquel 

que es la cabeza, a saber, Cristo; 

Pobres!!! Da gozo pensar en la manera del apóstol y por supuesto, sus 

compañeros, porque si no hubieran andado en las mismas pisadas de Pablo 

no serían sus compañeros. 

1 Tes 2:3-6 Porque nuestra exhortación no procedió de error ni de 

impureza, ni fue por engaño, 

4 sino que según fuimos aprobados por Dios para que se nos confiase el 

evangelio, así hablamos; no como para agradar a los hombres, sino a Dios, 

que prueba nuestros corazones. 

5 Porque nunca usamos de palabras lisonjeras, como sabéis, ni encubrimos 

avaricia; Dios es testigo; 

6 ni buscamos gloria de los hombres; ni de vosotros, ni de otros, aunque 

podíamos seros carga como apóstoles de Cristo. 

¡¡Qué hermoso proceder!! Si los  hombres no ven, Dios ve y premia.  

 

2 Cor 13:9 Por lo cual nos gozamos de que seamos nosotros débiles, y que 

vosotros estéis fuertes; y aun oramos por vuestra perfección.        

 

Nosotros débiles (vimos que esa debilidad da paso al poder de Dios, para 

que ellos sean fuertes o vosotros fuertes. Verso 4 débiles con Cristo,   

viviendo por poder de Dios a favor de los creyentes, “pende rembiguairâ” 

2 Cor 13:9 Por lo cual nos gozamos de que seamos nosotros débiles, y que 

vosotros estéis fuertes; y aun oramos por vuestra perfección. 

 

2 Cor 13:10 Por esto os escribo estando ausente, para no usar de severidad 

cuando esté presente, conforme a la autoridad que el Señor me ha dado 

para edificación, y no para destrucción. 

 



 

 

Como vimos ya, Dios da tiempo, avisa, espera. “No quiero usar de 

severidad” dice, pero dependía de la respuesta de los hermanos. Su deseo de 

que los creyentes sean perfeccionados no era para lucirse el o ellos, que se 

admire su trabajo, aunque ellos sean tenidos como reprobados, deseaba que 

los creyentes vayan adelante, a la perfección. 

 

El apóstol estaba seguro que este anuncio les haría despertar para no usar de 

severidad, les escribió antes de ir nuevamente, este es simpre la manera de 

nuestro Dios, el hombre va a poner acechanzas para pillar infraganti,     

haciendo lo malo, esa es la manera del hombre, pero el Señor nos muestra, 

nos avisa, nos ayuda a elegir lo mejor, y nos da libertad de escoger. 

Deut 30:19,20 A los cielos y a la tierra llamo por testigos hoy contra 

vosotros, que os he puesto delante la vida y la muerte, la bendición y la 

maldición; escoge, pues, la vida, para que vivas tú y tu descendencia; 

20 amando a Jehová tu Dios, atendiendo a su voz, y siguiéndole a él; porque 

él es vida para ti, y prolongación de tus días; a fin de que habites sobre la 

tierra que juró Jehová a tus padres, Abraham, Isaac y Jacob, que les había 

de dar. 

Jer 11:7 Porque solemnemente protesté a vuestros padres el día que les 

hice subir de la tierra de Egipto, amonestándoles desde temprano y sin 

cesar hasta el día de hoy, diciendo: Oíd mi voz. 

 

Sabemos que la ley no ayuda al hombre a amar a Dios, pero también 

sabemos que en tiempo de la ley y en medio de la ley hubo hombres y 

mujeres de quienes Dios da testimonio de haberle agradado.  

Exo 33:11 Y hablaba Jehová a Moisés cara a cara, como habla cualquiera 

a su compañero. Y él volvía al campamento; pero el joven Josué hijo de 

Nun, su servidor, nunca se apartaba de en medio del tabernáculo.  

¿Qué  retenía a Josué  ahí? No tenia una ley que le obligaba a estar ahí.  

Pienso que tenían ya algunos escritos, los que Dios había hecho escribir a 

Moisés, meditaba en ellos, descubría a su Dios, mas allá de la letra. Se podía 

descubrir la belleza del Señor, aun en tiempos de la ley. 

1 Sam 2:26 Y el joven Samuel iba creciendo, y era acepto delante de Dios 

y delante de los hombres.        

En pleno tiempo de la ley y peor aun, tiempo de degradación espiritual,  de 

apostasía. ¡¡Cómo nos alientan estos testimonios!!  

Sal 27:4 Una cosa he demandado a Jehová, ésta buscaré;Que esté yo en la 

casa de Jehová todos los días de mi vida, para contemplar la hermosura de 

Jehová, y para inquirir en su templo. 



 

 

Inquirir = meditar.  

De este hombre, el Señor dice en: 1 Sam 13:14 Mas ahora tu reino no será 

duradero. Jehová se ha buscado un varón conforme a su corazón, al cual 

Jehová ha designado para que sea príncipe sobre su pueblo, por cuanto tú 

no has guardado lo que Jehová te mandó. 

 

Dan 10:16-19 Pero he aquí, uno con semejanza de hijo de hombre tocó mis 

labios. Entonces abrí mi boca y hablé, y dije al que estaba delante de mí: 

Señor mío, con la visión me han sobrevenido dolores, y no me queda fuerza. 

17 ¿Cómo, pues, podrá el siervo de mi señor hablar con mi señor? Porque 

al instante me faltó la fuerza, y no me quedó aliento. 

18 Y aquel que tenía semejanza de hombre me tocó otra vez, y me fortaleció, 

19 y me dijo: Muy amado, no temas; la paz sea contigo; esfuérzate y      

aliéntate. Y mientras él me hablaba, recobré las fuerzas, y dije: Hable mi 

Señor, porque me has fortalecido.    

¡¡qué aliento le dió!! Si el Señor nos dice así ya es así me has fortalecido. 

  

2 Cor 13:11 Por lo demás, hermanos, tened gozo, perfeccionaos, consolaos, 

sed de un mismo sentir, y vivid en paz; y el Dios de paz y de amor estará 

con vosotros. 

Nos damos cuenta que Pablo estaba seguro que los hermanos corintios 

reaccionarían favorablemente. Esto esperaba el de ellos, el amor todo lo 

espera, todo lo cree, el amor divino. 1 Cor 13:7 Todo lo sufre, todo lo cree, 

todo lo espera, todo lo soporta. 

Sufre o es paciente porque cree, soporta porque espera lo bueno.  

 

2 Cor 13:12-14 Saludaos unos a otros con ósculo santo.  

13 Todos los santos os saludan. 

14 La gracia del Señor Jesucristo, el amor de Dios, y la comunión del 

Espíritu Santo sean con todos vosotros. Amén. 

 

Habla de unidad práctica,  que sean uno. Juan 17:21-23 para que todos sean 

uno; como tú, oh Padre, en mí, y yo en ti, que también ellos sean uno en 

nosotros; para que el mundo crea que tú me enviaste. 

22 La gloria que me diste, yo les he dado, para que sean uno, así como 

nosotros somos uno. 

23 Yo en ellos, y tú en mí, para que sean perfectos en unidad, para que el 

mundo conozca que tú me enviaste, y que los has amado a ellos como 

también a mí me has amado. 



 

 

 

Por la gracia experimentada a través de Jesús conocemos el amor de Dios. 

Jn 3:16 Porque de tal manera amó Dios al mundo, que ha dado a su Hijo 

unigénito, para que todo aquel que en él cree, no se pierda, mas tenga vida 

eterna. 

Nuestra comunión con Dios y con los hijos de Dios nos es dada por el 

Espíritu Santo.  

1 Juan 1:3 lo que hemos visto y oído, eso os anunciamos, para que también 

vosotros tengáis comunión con nosotros; y nuestra comunión 

verdaderamente es con el Padre, y con su Hijo Jesucristo. 

1 Juan 4:13 En esto conocemos que permanecemos en él, y él en nosotros, 

en que nos ha dado de su Espíritu. 

No es poca cosa esta bendición, las tres personalidades de la deidad 

nombradas y no es porque sí nomas que escribió, son cartas para poner en 

orden la iglesia, para corregir toda clase de errores y dar dirección en cuanto 

al ministerio espiritual, el sacerdocio de los redimidos, es el único lugar 

donde encontramos en esta manera, las tres Personalidades distintas de la 

Deidad nombradas.  

 

Nuestro Dios maravilloso seguirá enseñándonos. AMÉN.- 

 


